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الرئيس السيسى يوجه الحكومة بدراسة إمكانية إدراج »الذكاء الاصطناعي« كمادة إلزامية في المناهج الدراسية
كتب : اسلام توفيق

وجه السيد  الرئيس عبد الفتاح السيسي لحكومة بدراسة إمكانية إدراج مادة 
الذكاء الاصطناعي كمادة إلزامية في المناهج الدراسية جاء ذلك خلال اجتماعه مع 
الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، والدكتور خالد عبد الغفار، نائب 

رئيس مجلس الوزراء للتنمية البشرية ووزير الصحة والسكان.
وصرح المتحدث الرسمي باسم رئاسة الجمهورية، أن الرئيس استعرض خلال 
الاجتماع محاور عمل المجموعة الوزارية للتنمية البشرية، والتي تضمنت خطوات 
تنفيذ المشروع القومي لبناء الإنسان، بما يشمل زيادة عدد الحضانات للأطفال دون 
سن السادسة، وإنشاء 300 مركز متكامل للتنمية البشرية في مختلف المحافظات، 
لتعزيز القدرات الثقافية والتعليمية والرياضية، وتحسين الصحة البدنية والنفسية 

والاجتماعية، وتأهيل الأجيال القادمة لسوق العمل المستقبلي.

وفي هذا السياق، قدم الدكتور خالد عبد الغفار عرضًا تفصيليًا حول الاستراتيجية 
الوطنية للسكان والتنمية، ضمن المبادرة الرئاسية “بداية”، التي تهدف لتحسين 
الخصائص السكانية وخفض معدلات التقزم والسمنة وفقر الدم بين الأطفال. كما 
استعرض ما تحقق في ملف الزيادة السكانية، حيث انخفض المتوسط السنوي 

للزيادة السكانية في عام 2025 إلى نحو %1.34 مقارنة بـ %1.4 في عام 2024.
كما اطلّع الرئيس على المشروعات القومية الجاري تنفيذها في قطاع الصحة 
بجميع محافظات الجمهورية، والتي تشمل الانتهاء من تطوير وإنشاء 20 مستشفى 
ر بنحو 11.7 مليار جنيه،  في 11 محافظة خلال العام المالي 2025، بتكلفة تقُدَّ
وتضيف 2649 سريراً، منها 458 سرير رعاية مركزة، و442 حضانة، و1749 سرير 

إقامة داخلي، بالإضافة إلى 542 ماكينة غسيل كلوي و95 غرفة عمليات.
وتم الانتهاء من تطوير وإنشاء 11 مستشفى في عشر محافظات، حتى 
الربع الثالث من العام المالي 2024-2025 كما استمع الرئيس إلى شرح 

حول خطة تنفيذ المرحلة الثانية من منظومة التأمين الصحي الشامل، والتي 
تشمل محافظات دمياط، كفر الشيخ، المنيا، مطروح، وشمال سيناء. وتشمل 
الخطة تطوير 11 مستشفى وإنشاء 19 مستشفى جديدًا، ليصبح إجمالي عدد 

المستشفيات 65 مستشفى .
واستعرض وزير الصحة أيضًا خطوات تطوير منظومة صحية رقمية متكاملة 
ضمن رؤية “مصر ″2030، لتحسين جودة الرعاية الصحية وتيسير الوصول 
إلى الخدمات وزيادة الكفاءة التشغيلية وتشمل الخطة إنشاء سجلات صحية 
إلكترونية، وتطبيق تقنيات الذكاء الاصطناعي، وإنشاء منصة وطنية لتبادل 
المعلومات الصحية، وتكثيف الشراكات الدولية لضمان استدامة التحول 

الرقمي.
كما استمع الرئيس إلى عرض حول المبادرات الرئاسية المعنية بتحسين 
الصحة العامة، والتي تستهدف مختلف المراحل العمرية، وتضم 15 مبادرة 

رئاسية قدمت أكثر من 234 مليون خدمة صحية عبر 3527 وحدة صحية 
وشملت المبادرات أيضًا “مبادرة إنهاء قوائم الانتظار”، التي نجحت في علاج 2 
مليون و690 ألف مواطن منذ إطلاقها في يوليو 2018، بتكلفة إجمالية بلغت 
24.746 مليار جنيه، بالإضافة إلى علاج 2.1 مليون مواطن على نفقة الدولة 

خلال عام 2025، بتكلفة إجمالية بلغت 23.2 مليار جنيه.
أشار المتحدث الرسمي إلى أن الرئيس اطلّع كذلك على جهود الدولة في 
توطين صناعة الأدوية والأجهزة الطبية، وأكد أهمية توفير التسهيلات اللازمة لجذب 
الاستثمارات في هذا القطاع الحيوي، بما يسهم في تلبية احتياجات السوق المحلي 

وزيادة الصادرات المصرية.
كما وجه السيد الرئيس باتخاذ إجراءات لتحسين أوضاع العاملين في القطاع 
الصحي، وتعزيز مشاركتهم في البرامج التدريبية الحديثة، والاستفادة من تطبيقات 

الذكاء الاصطناعي في هذا المجال.

لتطوير الاقتصاد الرقمي :

 )IPV6( مصر تطلق الاستراتيجية الوطنية لبروتوكول الإنترنت

  AI 52 مليون دولار : تمويل جديد ل»ناوي« للتقنية العقارية ولتوظيف

وزير الاتصالات: الأولوية للأمن السيبرانى من خلال اعتماد 
استراتيجيات لتأمين البنى التحتية وإعداد الكوادر

كتب : وائل مجدي 
أطلقت مصر الاستراتيجية الوطنية لبروتوكول 
الإنترنت الإصدار السادس )IPV6( وذلك خلال 
مؤتمر إقليمي نظمه الجهاز القومي لتنظيم 
الاتصالات بالتعاون مع المنتدي الدولي لبرتوكول 
 )IPV6 FORUM( الإنترنت الإصدار السادس
والمنظمة العربية لتكنولوجيات الاتصال 

 .)AICTO( والمعلومات
وتمثل هذه الاستراتيجية خارطة طريق شاملة 
تهدف لتمكين البنية التحتية الرقمية في مصر من 
مواكبة التطورات التكنولوجية العالمية، وضمان 
استدامة خدمات الإنترنت، واستيعاب التوسع 
المتسارع في تطبيقات الجيل الخامس وإنترنت 
الأشياء. وتستهدف الاستراتيجية تحقيق جاهزية 
كاملة للبنية التحتية الحكومية والخاصة لدعم 

بروتوكول IPV6 خلال السنوات الثلاث المقبلة، 
والوصول بنسبة الاعتماد الوطني على البروتوكول 
إلى أكثر من %80 بحلول عام 2030، بالإضافة 
لتمكين مزوّدي خدمات الإنترنت من تقديم دعم 
كامل للبروتوكول بنهاية عام 2026. كما تتضمن 
الاستراتيجية تنفيذ برامج تدريبية متخصصة، 

وإطلاق حملات توعية شاملة.
من جهته أكــد المهندس محمد شمروخ 
الرئيس التنفيذي للجهاز القومي لتنظيم 
الاتــصــالات أن إطــلاق الاستراتيجية الوطنية 
لبروتوكول الإنترنت الإصدار السادس يساهم في 
تعزيز مسيرة التحول الرقمي بالدولة، مشيراً هذه 
التقنية ستساعد على تمكين العديد من الخدمات 
الجديدة والمبتكرة بما في ذلك تطبيقات الجيل 
الخامس وخدمات أنترنت الأشياء والمنازل الذكية 
والأجهزة الشخصية القابلة للارتداء بالإضافة الي 
تحسين تجربة مستخدمي خدمات الاتصالات 
كما أفاد إلى أن الجهاز بدأ بالفعل اتخاذ خطوات 
عملية لدعم هذا التوجه، من خلال تقديم حوافز 
لتحديث البنية التحتية، وتطوير برامج لبناء 
القدرات الوطنية، والتعاون مع الشركاء المحليين 

والدوليين. 

كتب : غادة حلمي
جمعت شركة ناوي »NAWY » ،  المصرية للتقنية العقارية ،  52 
مليون دولار في جولة استثمارية )SERIES A(، جاءت الجولة بقيادة 
صندوق PARTECH AFRICA، مع مشاركة عــدة مستثمرين من 
ضمنهم NCLUDE FUND و E& CAPITAL و SHOROOQ و
VENTURESOUQ وغيرهم. كما شملت الجولة تمويلاً بالدين بقيمة 
23 مليون دولار من بنوك مصرية كبرى، ليصل إجمالي التمويل إلى 75 
مليون دولار وضمن استراتيجية النمو، استحوذت ناوي مؤخراً على شركة إدارة 
العقارات ROA، وأعادت إطلاقها تحت اسم NAWY UNLOCKED، في 

خطوة لتعزيز خدمات ما بعد البيع. وتخطط الشركة لاستخدام جزء من التمويل 
لتوسيع منتجاتها، وتوظيف الذكاء الاصطناعي لتحسين العمليات والتجربة 
الرقمية، بحسب الشركة، تجاوزت قيمة المبيعات عبر منصتها 1.4 مليار دولار 
بنهاية عام 2024، مقارنة بـ 38 مليون دولار في 2020، مدفوعة بزيادة الطلب 
على العقارات كأداة تحوّط ضد التضخم وتراجع العملة، وتشير الشركة إلى أن 
الإيرادات نمت بأكثر من 50 ضعفًا بالدولار خلال أربع سنوات. الجدير بالذكر 
تأسست ناوي عام 2019 بواسطة مصطفى البلتاجي و عبد العظيم عثمان و 
أحمد رافع و محمد أبو غنيمة و علي رافع بهدف تحسين تجربة شراء وبيع 
العقارات في مصر، من خلال منصة تجمع بين قوائم العقارات والخدمات 

الاستشارية والتمويل.

كتب : باكينام خالد
أكد الدكتور عمرو طلعت وزيــر الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات أن الأمن السيبرانى هو 
مسؤولية جماعية، لا تقتصر على جهةٍ بعينها، بل 
تشمل أفراد ومؤسسات المجتمع بأسره، تستلزم 
تضافر جميع الجهود لبناء مصر الرقمية والوصول 
إلى مجتمع رقمى أكثر أمنا واستدامة؛ مشيرا أن 
التحول الرقمى أصبح ظاهرة عالمية شاملة تمضى 
ــدول نحو بناء  بخطى متسارعة حيث تتجه ال
اقتصادات رقمية، وأتمتة خدماتها، والاعتماد على 
تقنيات الذكاء الاصطناعى فى إدارة مؤسساتها؛ 
مضيفا أن تعاظم الاعتماد على التكنولوجيا يصاحبه 
تنامٍ ملحوظ فى التهديدات السيبرانية، ما يتطلب 
من المجتمعات الحذر تجاه هــذه المخاطر 

المتزايدة.
جاء ذلك فى كلمة الدكتور عمرو طلعت خلال 
الجلسة العامة لمجلس الشيوخ برئاسة المستشار 
عبد الوهاب عبد الرازق رئيس المجلس.  وبحضور 
المستشار محمود فوزى وزير الشئون النيابية 

والقانونية والتواصل السياسي.
أوضــح الدكتور عمرو طلعت أن الهجمات 
الإلكترونية لم تعد تقتصر على استهداف الحواسب 
والبيانات فحسب، بل تجاوزت ذلك وأصبحت 
تستهدف الثقة، والسيادة، واستقرار المجتمعات؛ 
لافتا إلى أنه وفقا للتقارير الدولية فإن المؤسسات 
حول العالم تتعرض لهجمات برمجيات الفدية 
بمعدل متوسط يصل إلى هجمة كل 11 ثانية وأن 
أكثر من 300 مليون فرد تعرضوا لهجمات سيبرانية 
ــدرت التكلفة العالمية  فى عام 2023. فيما قُ

للجرائم السيبرانية بنحو 9.5 تريليون دولار فى عام 
2024، وتنمو بنسبة %15 سنوياً.

أضاف هناك تطورا نوعيا فى طبيعة التهديدات 
السيبرانية حول العالم شمل هجمات تستهدف 
سلاسل الإمداد الرقمية، وأخرى تدُار من قبل جهات 
دولية فاعلة، تستغل الثغرات فى شبكات الاتصالات 
أو حتى فى البرمجيات المستخدمة على نطاقٍ 
واســع؛ بالإضافة إلى الهجمات الالكترونية التى 
استهدفت مؤسسات مالية، ومستشفيات، ومحطات 
طاقة، وأنظمة مراقبة الحركة الجوية؛ مستعرضا 
أمثلة للهجمات السيبرانية التى استهدفت دول 

كبرى خلال الأعوام القليلة الماضية.
وأكد الدكتور عمرو طلعت أن الدولة تولى 
اهتماما كبيرا بالأمن السيبرانى، من خلال اعتماد 
أطر واستراتيجيات وسياسات تأمين البنى التحتية 
للاتصالات، ووضع خطط وبرامج لتنمية صناعة 
الأمن السيبرانى، وإعداد الكوادر اللازمة لمواجهة 
التحديات والمخاطر السيبرانية، والتنسيق إقليمياً 
ودولياً مع المؤسسات الدولية؛ مشيرا إلى أن 
المجلس الأعلى للأمن السيبرانى وضع الاستراتيجية 
الوطنية للأمن السيبرانى 2023 – 2027، والتى 

تشمل برامج تنفيذية وهى: بناء إطار تشريعى 
متكامل، وتغيير الثقافة المجتمعية حول الأمن 
السيبرانى، وتعزيز الشراكة الوطنية، وبناء دفاعات 
سيبرانية، وتشجيع البحث العلمى وتعزيز الابتكار 
والنمو والتعاون الدولي؛ موضحا توقيع مصر 
العديد من الاتفاقيات على المستويين الإقليمى 
والدولى فى مجال الأمن السيبرانى لتبادل الخبرات 
وبناء القدرات والتدريب وتبادل المعلومات التى 
تخص التهديدات السيبرانية والمشاركة فى صياغة 
الاتفاقيات الدولية متعددة الأطراف مثل الاتفاقيةِ 

الدولية للحد من الجرائم الإلكترونية.
ولفت الدكتور عمرو طلعت إلى أن التهديدات 
السيبرانية تمثل خطراً مباشراً على الاقتصاد 
العالمى، مشيرا إلــى أن هناك نقص حــاد فى 
متخصصى الأمن السيبرانى يقدر بـ 3.5 مليون 
وظيفة شاغرة فى هذا المجال حول العالم؛ مشددا 
على أن الأمن السيبرانى لم يعد شأناً نخبوياً أو 
محصوراً فى الأوساط التقنية، بل أصبح مسؤولية 
مجتمعية شاملة، تستوجب نشر الثقافة السيبرانية؛ 
موضحا أن وزارة الاتصالات تنظم ورش عمل 
للتوعية بأهمية الأمن السيبرانى وسبل التعامل 
مع التهديدات السيبرانية للمواطنين وللعاملين 
بالجهاز الإدارى للدولة، إلى جانب تنفيذ برامج 
تدريبية متخصصة للطلاب والخريجين فى هذا 
المجال الحيوى وأحدثها مبادرة »مهارات سيبرانية« 
التى تستهدف تأهيل 1000 طالب جامعىٍ سنوياً 
لينضموا لكوادر الأمن السيبرانى فور تخرجهم؛ 
مؤكدا أن هناك طلب متنامى على خريجى هذه 
البرامج حيث يحظى متدربو الأمن السيبرانى بأعلى 

نسبة توظيف.

كتب : أمين قدري
أكد الفريق مهندس كامل الوزير، نائب رئيس مجلس 
الوزراء للتنمية الصناعية وزير الصناعة و النقل، اهتمام الدولة 
المصرية بتعزيز مفاهيم التنمية المستدامة، وربط الجدوى 
الاقتصادية بالاستدامة البيئية حيث تم بحث متطلبات مقاولي 
الأشغال العاملين في نشاط جمع المخلفات، والتعرف على 
آليات بدء تنفيذ خدمة جمع المخلفات من السفن العابرة 
للقناة والتخلص الآمن منها من خلال شركة آنتيبوليوشن إيجبت، 
للمحافظة على البيئة البحرية التزاما  بالمعايير الدولية، مع 
الإبقاء على نشاط مقاولي الأشغال البحرية، والعمل على 
دمجهم في المنظومة الجديدة بشكل عادل ومنظم، مشددا 
على أنه لن يضار أحد من العاملين بهذا المجال تنفيذاً 

للتوجيهات الرئاسية 
ومن جانبه، أكد الفريق أسامة ربيع رئيس هيئة قناة 
السويس، أن خدمة جمع المخلفات والتخلص الآمن تعد 
خطوة ضرورية نحو بدء اعتماد الأنشطة والخدمات المقدمة 
بقناة السويس وفق المعايير البيئية العالمية ووضع مصر على 
الخريطة الدولية لمنظومة الخدمات الصديقة للبيئة موضحا أن 

الرؤية العامة لتقديم خدمة جمع المخلفات من السفن العابرة 
للقناة، والتخلص منها بشكل آمن اعتمدت على الشراكة مع 
مجموعة” V “اليونانية لضخ الاستثمارات اللازمة لتجهيز البنية 
التكنولوجية اللازمة من منشآت ووحدات بحرية صديقة للبيئة 
دون تحميل الدولة أية أعباء، حيث تعتزم الشركة ضخ 150 

مليون دولار على مدار 7 سنوات. 
 V( ومن جهته ، قدم فيرون فاسيلياديس رئيس مجموعة
 ANTIPOLLUTION اليونانية المالكة لشركة )GROUP
اليونانية  خلال الاجتماع عرضا تقديمياً تفصيليا عن تكنولوجيا 
جمع المخلفات و التخلص الآمن، والمراحل التي تستهدفها 
الشركة وحجم الاستثمارات التي تعتزم ضخها، معرباً عن 
فخره بالتعاون المثمر مع هيئة قناة السويس من خلال شركة 
آنتيبوليوشن إيجيبت كشركة مصرية رائــدة لتقديم حلول 
متكاملة للجمع والتخلص الآمن من المخلفات حيث استثمرت 
11مليون دولار في الوحدات البحرية والأرضية المعتمدة بيئيا 
لتكون قادرة على بدء العمل  بالإضافة الى وحدات متطورة 
للتخلص الآمن من المخلفات  وتدويرها بما يتماشى مع أعلى 
المعايير البيئية الدولية ويعزز من كفاءة إدارة المخلفات في 

الممرات الحيوية. 

كتب : مصطفى ابراهيم 
أستعرض حسام هيبة، الرئيس التنفيذي للهيئة 
العامة للاستثمار والمناطق الحرة، خطة الحكومة 
المصرية في الاستمرار في تحسين بيئة الاستثمار 
خلال الفترة المُقبلة، ومن أهم بنودها الإطلاق 
ــى من منصة التراخيص  المنتظر للنسخة الأول
الإلكترونية الموحدة خلال أيــام، وستقوم هذه 
المنصة بربط الجهات المختصة بإصدار الموافقات 
اللازمة لطلبات تراخيص المستثمرين وتوحيد جهة 
التعامل مع المستثمرين وتبسيط وتيسير إجراءات 

الحصول على كافة التراخيص.

جاء ذلك خلال مشاركته في مؤتمر )ربط 
الأسواق لبناء المستقبل(، الذي نظمه بنك التجاري 
وفا، بغرض وضع استراتيجيات للتكامل الاستثماري 
والتجاري بين دول القارة وقال هيبة إن الحكومة 
المصرية تعمل حالياً على وضع استراتيجيات 
مُستدامة لتسهيل التدفقات الاستثمارية وحركة 
التجارة بين دول القارة، وخلق شراكة تكاملية بين 
اللاعبين الرئيسيين في القارة من ضمنها المملكة 
ــادة تدفق الاستثمارات  المغربية، من أجل زي

والتجارة البينية »أفريقية- أفريقية”.
من جهته استعرض أميدو أبوناو، مزايا الاستثمار 
في الكاميرون، كونها عضو في العديد من 

التجمعات الاقتصادية التي تسهل تدفق التجارة 
والاستثمار إلى الدول المجاورة، مثل المجموعة 
الاقتصادية لدول غرب إفريقيا »إيكواس«، واتفاقية 
منطقة التجارة الحرة القارية الأفريقية، بالإضافة 
إلى أن الكاميرون مركز رئيسي لحركة التجارة في 
غرب أفريقيا لتشاركها الحدود مع عدد من الدول 

الحبيسة مثل تشاد وجمهورية أفريقيا الوسطى.
من ناحيته أشاد أميدو أبوناو بمبادرة بنك 
التجاري- وفا لإنشاء )نادي أفريقيا والتنمية( في 
مصر والكاميرون وغيرها من الدول الأفريقية، مشيراً 
إلى أن هذه المبادرات توفر بيئة ملائمة لتبادل 

الآراء والتجارب والفرص الاستثمارية والتطورات.

150 مليون دولار : استثمارات »آنتيبوليوشن إيجبت« 
للتخلص الآمن من المخلفات الصلبة للسفن 

هيبه : الحكومة تعد استراتيجيات مستدامة للتكامل الاستثماري والتجاري مع الدول الأفريقية

كتب : وائل مجدي
أكد باسل رحمي الرئيس التنفيذي لجهاز تنمية المشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية 
الصغر توقيع الجهاز اتفاق بين جهاز تنمية المشروعات والبنك العربي الأفريقي الدولي بإجمالي 
بلغ 150 مليون جنيه حيث سيقوم البنك بإعادة إقراض التمويل للمشروعات الصغيرة والمتوسطة 
اذ يستهدف أصحاب المشروعات الصغيرة والمتوسطة الجديدة والقائمة، مع التركيز على 
تمويل المشروعات الجديدة والمشروعات الخاصة بالمرأة، بحد أقصى 15 مليون جنيه بالنسبة 
للمشروعات الصغيرة و30 مليون جنيه بالنسبة للمشروعات المتوسطة، على أن يستخدم القرض في 

تمويل شراء الآلات الجديدة وتمويل رأس المال العامل للمشروعات الجديدة والقائمة .
من جهته، أوضح تامر وحيد نائب رئيس مجلس إدارة البنك العربي الأفريقي الدولي والعضو 
المنتدب أن هذا التعاون يأتي إيمانا من البنك العربي الأفريقي الدولي بأهمية دور قطاع الشركات 
الصغيرة والمتوسطة على الاقتصاد المصري، كما أكد أن البنك العربي الأفريقي الدولي منفتح أمام 
سبل التعاون مع كافة شركاء النجاح لتوفير فرص تمويلية تنافسية يتم تخصيصها لدعم هذا القطاع، 
مع العلم أن البنك يولي عناية خاصة لتطوير ودعم نمو هذا القطاع من خلال طرح منتجات تمويلية 
جديدة خلال الفترة القادمة بالإضافة إلي حلول تقنية حديثة مواكبة للتطور التكنولوجي القائم 

بالقطاع المالي.
أكد رحمي الجهاز يحرص على التوسع في تمويل المشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية 
الصغر وكذلك المشروعات الابتكارية سواء تم التمويل بطريق مباشر من خلال الجهاز أو من خلال 
تنسيق الجهود مع مختلف الجهات والبنوك والجمعيات الأهلية والمبادرات العاملة في مجال تلك 
المشروعات أو من خلال ما يؤسسه أو يساهم فيه من شركات، وذلك حرصا من الجهاز على إتاحة 
برامج تمويلية متنوعة لأصحاب المشروعات لمساعدتهم على إقامة مشروعات جديدة أو التوسع 
في مشروعاتهم القائمة، مشيرا إلى أن ذلك يأتي في إطار المساهمة الفعالة للجهاز فى نشر 

وتشجيع ثقافة ريادة الأعمال والبحث والإبداع والابتكار .

كتب : اسلام توفيق
في إطار التوجه الاستراتيجي للدولة نحو تعزيز قدرات التعليم التكنولوجي وتوطين المعرفة 
الرقمية، شهد د. أيمن عاشور، وزير التعليم العالي والبحث العلمي، مراسم توقيع بروتوكول تعاون 
بين صندوق تطوير التعليم التابع لرئاسة مجلس الوزراء، ومعهد بحوث الإلكترونيات، بما يسهم في 
بناء جيل جديد من الكفاءات المصرية المؤهلة وفقًا للمعايير الدولية ويلبي احتياجات سوق العمل 

المحلي والدولي.
من جهتها قالت د. رشا شرف الأمين العام لصندوق تطوير التعليم، إن هذا التعاون يمثل خطوة 
نوعية نحو دعم التعليم التقني وفتح آفاق جديدة أمام الطلاب والخريجين للاندماج في بيئة الابتكار 
وريادة الأعمال التكنولوجية، مؤكدة أن الصندوق يعمل على تحويل التحديات التنموية إلى فرص 

قابلة للتحقيق عبر شراكات استراتيجية مع الجهات البحثية والتعليمية الرائدة .
أضافت البروتوكول تضمن عددًا من المحاور الأساسية من بينها، البدء في تنفيذ برامج تدريب 
وتأهيل للعمالة الفنية في التخصصات التكنولوجية الحديثة وفقًا للمعايير الدولية، تمويل مشروعات 
الطلاب ودعم تأسيس شركات ناشئة في مختلف مجالات التكنولوجيا واحتضانها في مقر مدينة 
العلوم والتكنولوجيا، بالإضافة إلى مشاركة الخبراء من معهد بحوث الإلكترونيات في وضع مناهج 

الطاقة الخضراء والإلكترونيات الدقيقة لكليات الكوزن المصرية اليابانية.
أوضحت »شرف« أن بروتوكول التعاون تضمن أيضًا إتاحة المعامل والمختبرات العلمية بمعهد 
بحوث الإلكترونيات لتدريب طلاب كليات »كوزن« عمليًا ضمن بيئة بحثية متقدمة، بالإضافة إلى 

فتح مجالات تعاون إضافية في النطاقين التعليمي والبحثي حسب ما يتفق عليه الطرفان مستقبلًا .
أشارت هذا التعاون يأتي في سياق جهود الصندوق لربط مكونات العملية التعليمية بالمراكز 
البحثية التطبيقية، ويمثل نموذجًا للشراكة بين مؤسسات الدولة في دعم رؤية مصر نحو تعليم 
عصري وبحث علمي يخدم التنمية المستدامة ويصنع المستقبل، حيث يفتح البروتوكول المجال 
أمام نقل المعرفة وتوطين التكنولوجيا من خلال شراكات ذكية، ترتكز على التخصصات الدقيقة 

والمجالات ذات الأولوية القومية .

150 مليون جنيه: اتفافية بين »تنمية المشروعات«
و»العربي الأفريقي الدولي« لتمويل المشروعات الابتكارية

»تطوير التعليم « و»بحوث الإلكترونيات« يوقعان بروتوكول 
تعاون لتأهيل العمالة الفنية في التكنولوجيا

كتب : محمد الخولي
أكد الدكتور هانى سويلم ، وزير الموارد المائية والرى 
، على إحتياج الــوزارة للمهندسين الجدد لسد العجز فى 
العمالة بالشكل الذى يمُكن الوزارة من الإستمرار فى أداء 

مهامها فى خدمة المواطنين على الوجه 
الأمثل ، مشيراً أن هذه المجموعة من 
المهندسين الجدد ستكون بمثابة القوة 
البشرية التى ستسُهم فى تنفيذ محاور 
الجيل الثانى 2.0 لمنظومة الرى فى 
مصر ، خاصة أن هذه المنظومة تتميز 
بإعتمادها على التكنولوجيا الحديثة 
والتى يتميز المهندسين الجدد بإتقانها 
، مع إستعداد شباب المهندسين و 
رغبتهم الواضحة فى تطوير قدراتهم 

الفنية والعلمية وتعزيز إستخدامهم للتكنولوجيا فى كافة 
نواحى الحياه .

جاء ذلك خلال لقائه مع المهندسين الجدد الملتحقين 
للعمل حديثاً بوزارة الموارد المائية والرى والذين يجرى 
تدريبهم حالياً فى الأكاديمية العسكرية المصرية ، وتوجه 
بالتحية للأكاديمية على البرنامج التدريبى المتميز والمكثف 
المنعقد على مدى ستة أشهر لتدريب المهندسين الجدد 
، مشيراً للمستوى المتميز للمحتوى التدريبى المقدم 

للمهندسين وما يحتويه من معلومات عامة عن الدولة 
المصرية ومعلومات فنية عن وزارة الموارد المائية والرى .

ــوزارة من مجهودات عديدة لتعظيم  أضاف تقوم ال
العائد من وحدة المياه وتطوير المنظومة المائية ، والتعاون 
الفعال مع كافة جهات الدولة المعنية ، حيث تمثل المياه 
عصب الحياة والتنمية الذى تعتمد عليه 
كافة المشروعات التنموية والعمرانية ، 
مستعرضاً أبرز محاور ومستهدفات الجيل 
الثانى لمنظومة الرى 2.0 ، حيث يعتمد 
الجيل الثانى على التكنولوجيا الحديثة 
والتحول الرقمى لتسهيل إدارة ومتابعة 
المنظومة المائية من خلال الإعتماد على 
النماذج الرياضية والتطبيقات الرقمية 
وصور الأقمار الصناعية والتصوير بالدرون 
وغيرها من الأدوات التكنولوجية الحديثة 
، وعلى الرغم من إمتلاك الوزارة للعديد من الكوادر البشرية 
التى تتمتع بالخبرات الطويلة الممتدة لعشرات السنوات 
إلا أن الإعتماد على التكنولوجيا الحديثة فى إدارة المياه 
أصبح أمراً هاماً خاصة مع التقدم التكنولوجى الذى نشهده 
فى كافة مناحى الحياه ، مشيراً سيتم توفير التدريب اللازم 
للمهندسين الجدد على مختلف التقنيات الحديثة التى 
تقوم الوزارة بإستخدامها حالياً أو تسعى لإستخدامها فى 

الفترة القادمة .

سويلم: الاعتماد على التكنولوجيا الحديثة 
والكفاءات البشرية فى إدارة منظومة المياه 

منصة الكترونية لتوحيد منظومة تحصيل 
الرسوم من المنشآت الفندقية والسياحية

كتب : ساره نور الدين
أكدت الدكتورة منال عوض ، وزيرة التنمية المحلية ، أنه 
تم مناقشة سبل التعاون لوضع آلية محددة للرسوم التى يتم 
تحصيلها للمحافظات من المنشآت الفندقية والسياحية على 
مختلف الخدمات التى يتم تقديمها وكذا تدقيق ومراجعة 
مختلف الرسوم والتوافق على قيم محددة لها وإعلانها بصورة 
واضحة بما يساهم فى توحيد الرسوم وجهة التحصيل وذلك 
من خلال جهة واحــدة بالدولة وعبر منظومة إلكترونية، 
تشجعياً للاستثمار السياحى وسعياً من الحكومة لتخفيف 
الأعباء عن المستثمرين السياحيين ودفــع المشروعات 
السياحية فى مختلف المحافظات . جاء ذلك خلال لقائه 
اجتماعها مع شريف فتحي، وزير السياحة والآثار، بحضور 
الدكتور إبراهيم صابر محافظ القاهرة وتم بحث تعزيز التعاون 
بين الوزارتين فيما يخص آليات الرقابة والتفتيش على المنشآت 
السياحية من جانب الوزارتين بما يساهم فى تحسين جودة 
الخدمات المقدمة للمواطنين والسائحين ، بالإضافة إلي بحث 
تعزيز دور الهيئات الإقليمية لتنشيط السياحة بالمحافظات 
بالتعاون مع الهيئة المصرية العامة للتنشيط السياحى ووضع 

خطة مستقبلية لرفع كفاءة العنصر البشرى من العاملين.

كتب : وائل الجعفري 
بلغ إجــمــالــي عــدد المحافظ 
الإلكترونية نحو 43.7 مليون محفظة 
على مستوى الجمهورية وفقا لتقرير 
الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات 
»NTRA” عــن مــؤشــر استخدام 
وسائل الدفع الإلكترونية التابعة 
ــالات لــعــام 2025  ــص لشركات الات
)الفترة من يناير إلى مارس 2025( 
كما بلغ عــدد العمليات المالية 
المنفذة 589 مليون عملية بقيمة 
إجمالية تبلغ 859 مليار جنيه وفقا 
لتوزيع المحافظ الإلكترونية للهاتف 
المحمول على الشركات تستحوذ 
فودافون كاش %56، إي آند كاش 
ــج كــاش %19، وي باي  %21، اورن
%4، وبالنسبة لتوزيع عدد العمليات 
المالية على الــشــركــات تستحوذ 

فودافون كاش %79، إي آند كاش 
%11، اورنج كاش %9، وي باي 1%، 
بينما جــاء توزيع قيمة العمليات 
المالية على الشركات كما يلي: 
فودافون كاش %83، إي آند كاش 

%9، اورنج كاش %7، وي باي 1%  .
وبمقارنة نتائج التقرير ما بين 
الــربــع الأول لعام 2025 والربع 
الأول لعام 2024 لوحظ ارتفاع 
بــمــؤشــرات اســتــخــدام المحافظ 
الإلكترونية، حيث تبين زيادة عدد 
المحافظ الإلكترونية بنسبة 31%، 
حيث بلغت 43.7 مليون محفظة 
إلكترونية بالربع الأول لعام 2025 
مقارنةً بــ 33.3 مليون محفظة 
إلكترونية بالربع الأول لعام 2024 
ــدد المعاملات  ــادة ع بجانب زيـ
المالية الــتــي نــفــذت باستخدام 

المحافظ بنسبة 61% .

وتتضمن الإجــراءات والمبادرات 
التي اتخذها الجهاز لتحفيز استخدام 
الــمــحــافــظ الإلــكــتــرونــيــة التابعة 
ــصــالات حيث  تقدم  لشركات الات
الترتيب الــدولــي لمصر 39 مركزاً 
لتصبح فــي المركز 6 عالمياً في 
مؤشر القواعد التنظيمية للمحافظ 
الإلكترونية للهاتف المحمول خلال 
عام 2024 ، بجانب اعتماد بعض 
المبادرات لتشجيع استخدام المحافظ 
الإلكترونية التابعة لشركات الاتصالات 
بالاضافة الى إلزام الشركات مقدمي 
خدمات الدفع باستخدام الهاتف 
المحمول بتعديل إجـــراءات فتح 
محافظ هاتف محمول لتصبح من 
سن 15 عام وأخيرا اعتماد الجهاز 
إطلاق خدمة تلقي التحويلات الواردة 
من الخارج إلى المحافظ الإلكترونية 

. »IMR «

كتب : أمير طه
أكد المهندس حسن الخطيب وزير الاستثمار 
والتجارة الخارجية وأنطون ألخانوف وزير الصناعة 
والتجارة الــروســي محضر اجتماعات اللجنة 
المشتركة، والذي تضمن الاتفاق على تعزيز التعاون 
في عدد كبير من المجالات محل الاهتمام المشترك 
بين البلدين تشمل مجالات الاقتصاد والتجارة 
والصناعة والطاقة والتعليم والزراعة والاتصالات 

وتكنولوجيا المعلومات والصحة والنقل والسياحة.
جاء ذلك خلال اجتماعات الــدورة الخامسة 
عشر للجنة المصرية الروسية المشتركة للتعاون 

التجاري والاقتصادي والعلمي والفني، والتي عقدت 
بالعاصمة الروسية موسكو وقــال أن العلاقات 
التجارية والاستثمارية تمثل إحدى المحددات 
الرئيسية الحاكمة للعلاقات الاستراتيجية بين مصر 
وروسيا، وهو المحدد الذي تعاظمت أهميته في 
ضوء تداعيات التحديات السياسية والاقتصادية 
العالمية التي يشهدها العالم حاليا، مشيرا على 
الرغم من هذه التحديات، فقد ارتفع حجم التبادل 
التجاري بين مصر وروسيا الاتحادية خلال عام 
2024 بقرابة %25 ليصل لمعدلات غير مسبوقة، 
مع إمكانية زيادة التبادل التجاري بين البلدين 

خلال الفترة القادمة لتصل لآفاق أرحب.

أضاف مصر تتطلع إلى زيادة توجه الشركات 
الروسية نحو الاستثمار في مصر للاستفادة من 
المناخ الجاذب للاستثمار ومنظومة الحوافز المميزة 
التي تطرحها الحكومة المصرية أمام المستثمرين 
في مختلف القطاعات الإنتاجية والخدمية، فضلا 
عما يتيحه ذلك من فرص الاستفادة من مزايا 
اتفاقيات التجارة الحرة الموقعة بين مصر ودول 

العالم وتجمعاتها الاقتصادية الإقليمية المختلفة.
ودعا الوزير مجتمع الأعمال الروسي لضخ المزيد 
من الاستثمارات في السوق المصري وفق شراكة 
ثنائية قائمة على الاستثمار المشترك ونقل التكنولوجيا 

والتعاون الفني وتحقيق منفعة متبادلة للطرفين،.

وفقا لNTRA : 43.7 مليون محفظ الكترونية باجمالى 
قيمة 859 مليار دولا بالربع الأول لعام 2025

وزير الاستثمار : تعزيز التعاون مع روسيا بمجالات الاقتصاد والاستثمار والتكنولوجيا والصناعة والطاقة

كتب : باكينام خالد
كشفت الشركة » المصرية للاتصالات » عن 
تحقيق 5,2 مليار جنيه ، صافى أربــاح خلال 
الربع الاول من عام 2025 بزيادة قدرها 39% 
مقارنة بنفس الفترة من العام السابق وتتضمن 
أهم مؤشرات نتائج تحقيق إجمالي الإيــرادات 
المجمعة نموا قدره %42 مقارنة بنفس الفترة 
من العام السابق محققا مبلغ 24.8 مليار جنيه 
بفضل النمو الكبير في إيــرادات قطاع التجزئة 
والذي ساهم بنسبة %57 من إجمالي الإيرادات 
بما يمثل نسبة %56 من إجمالي نمو الإيرادات 

مقارنة بنفس الفترة من العام السابق.
وأظهرت الشركة نموا في قاعدة عملائها 
على مستوى كافة الخدمات المقدمة حيث 
زاد عدد مشتركي الهاتف المحمول والإنترنت 
الثابت والصوت الثابت بنسبة %10 و%8 و4% 
كما حقق الربح قبل الفوائد والضرائب والإهلاك 
والاستهلاك نمواً بنسبة %49 مقارنة بالعام 
السابق بمبلغ 10.9 مليار جنيه بهامش ربح 
متميز قدره %44 مقارنة بهامش قدره 42% 
في العام السابق مما يعكس تحسن الكفاءة 
التشغيلية حقق إيراد الاستثمار من فودافون مصر 
نموا بزيادة قدرها 3,6 مرة مقارنة بالعام السابق 
ليصل إلى 3,2 ميار جنيه كذلك بعد تحييد أثر 
خسائر فروق العملة وأرباح فروق العملة، حقق 
صافي الربح بعد الضرائب مبلغ 5,2 مليار جنيه ، 
بزيادة قدرها %39 مقارنة بنفس الفترة من العام 

السابق وهامش ربح قدره 21%.
من جهته قال المهندس محمد نصر، العضو 
المنتدب والرئيس التنفيذي للشركة المصرية 
للاتصالات بدأنا العام بارتفاع في إجمالي 
الإيرادات بنسبة نمو قدرها %42 مقارنة بنفس 
الفترة من العام السابق محققا مبلغ 25 مليار 
جنيه ، وذلك بفضل الأداء التشغيلي المتميز 
على مستوى كافة قطاعات التجزئة والجملة، 
وعلى مستوى قطاع خدمات التجزئة، حققت 
الإيرادات نموا قدره %40 مقارنة بنفس الفترة 
من العام السابق، مدفوعا بالنمو في وحدات 
أعمال المنزل بنسبة %45 وذلك بعد التعديلات 
البالغة %30 في أسعار الخدمات المقدمة التي 
تمت في ديسمبر 2024، كما ارتفعت إيرادات 
وحــدات أعمال الجملة بنسبة %44 مدعومة 
بالنمو الاستثنائي في وحدات أعمال المشغلين 
والنواقل الدولية والتي توسعت بنسبة 56% 

و%64 على الترتيب .

نصر: 5.2 مليار جنيه أرباح المصرية للاتصالات 
بالربع الأول من 2025 بمعدل نمو 39 %
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الين يرتفع والسوق يترقب بيانات 
الناتج المحلي الإجمالي الياباني

XTB MENA محلل الأسواق المالية لدى

بقلم:  ميلاد عزار

ارتفع الين الياباني للجلسة الثانية له على التوالي، مواصلاً مسار 
التعافي بالتزامن مع صعود عوائد السندات الحكومية اليابانية لأجل 10 
سنوات فوق مستوى %1.45. وسجل مؤشر أسعار المنتجين في اليابان 
ارتفاعاً بنسبة %4.0 خلال أبريل، بما يتماشى مع التوقعات، في ظل 
استمرار الشركات نقل تكاليف المواد الخام والعمالة إلى المستهلك. رغم 
تراجع وتيرة التضخم مقارنة بمستوياتها المرتفعة خلال الشهر الماضي، 
إلا أن استمرار ضغوط التضخم قد تدفع بنك اليابان نحو اتخاذ خطوة 
رفع معدلات الفائدة، مما قد يتسبب في تعزيز الين الياباني ودعم عوائد 

السندات على المدى القريب.
في غضون ذلك، سجل مؤشر أسعار السلع للشركات قراءة مطابقة 
لتوقعات السوق، مسجلًا تباطؤًا طفيفًا على أساس شهري مقارنة بالشهر 
الماضي، في حين أظهر مؤشر أسعار الواردات المقومة بالين تراجعًا، في 
دلالة على انخفاض تكاليف الاستيراد نتيجة تعافي الين الياباني. ورغم 
ذلك، لا تزال الضغوط التضخمية المستمرة، لا سيما في قطاعي الأغذية 

والزراعة، تشكل مصدر قلق بشأن استمرار التضخم.
وحول النظرة المستقبلية، تترقب الأســواق بيانات الناتج المحلي 
الإجمالي لليابان عن الربع المالي الأول، وسط توقعات بانكماش قد يصل 
إلى %0.2، وذلك بعد نمو قوي بلغ %2.2 في الربع المالي الأخير من عام 
2024. ومن المحتمل أن تظل توقعات الين وعوائد السندات رهن قدرة 

بنك اليابان على تحقيق التوازن بين كبح التضخم وتخفيف مخاطر النمو.

السنة الثامنة عشر - العدد 868
الأحد 18 مايو 2025 - 20 ذو القعدة 1446 هـ

: BRT أثناء جولته التفقدية بمشروع الأتوبيس الترددي

رئيس الوزراء يستمع لشرح حول منظومة العمل وكيفية الربط بين محطات المشروع والمواقف  أسفل الدائري

وزير السياحة :

 اطلاق المنظومة الجديدة للحصول على التأشيرة الاضطرارية عند منافذ الوصول الجوية..قريبا 

وزير الشباب يفتتح معمل الابتكار بالقليوبية: انطلاقة جديدة نحو مستقبل مشرق للشباب

دراسة:
 الذكاء الاصطناعي يمكنه تطوير أساليب تواصل 

شبيهة بالبشر بشكل عفوي

وزارة التعليم :

 فتح باب التقديم الإلكتروني لمرحلة رياض الأطفال
والصف الأول الابتدائي بالمدارس .. أول يونيو المقبل

وفقا ل تقرير »الأونكتاد«:

التكنولوجيا والتمويل اهم متطلبات تقليل الفجوة بين الجنسيين في التجارة العالمية
الصناعة والزراعة الاقل مساهمة للمرأة في القيمة المضافة للصادرات وقطاع الخدمات الاعلى

»اتصال« تطلق مبادرة متكاملة 
لدعم الشركات الأعضاء في تبنيّ 

تقنيات الذكاء الاصطناعي

              كتب : محمد الخولي 
في أثناء جولته التفقدية اليوم لمتابعة جاهزية المرحلة الأولى من مشروع 
الأتوبيس الترددي BRT ، استمع الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، 
لشرح من الفريق مهندس كامل الوزير، نائب رئيس مجلس الوزراء للتنمية الصناعية، 
وزير الصناعة والنقل، حول منظومة العمل الخاصة بالأتوبيس، وكيفية الربط 
بين محطات المشروع والمواقف الموجودة أسفل الطريق الدائري، والتي تخدم  
القادمين من وإلى الطريق الدائري،  وكذلك كيفية وصول الراكب للمحطات من 
تلك المواقف؛ سواء عبر كباري المشاة، أو الأنفاق وحتى استقلال الأتوبيس الترددي 
وأماكن الانتظار داخل المحطات، وكذلك طرق الحصول على التذاكر والمرور من 

البوابات الإلكترونية للأتوبيس.
 وأشار الفريق كامل الوزير إلى أنه تم تنظيم حركة المشاة من محطة عدلي 
منصور بمشروع BRT إلى محطة عدلي منصور المركزية التبادلية العملاقة؛ لتسهيل 
وصول الراكب إلى القطار الكهربائي الخفيف LRT والخط الثالث للمترو، وخط 

سكة حديد عدلي منصور السويس، وموقف أتوبيسات السوبر جيت.
 وأضاف نائب رئيس الوزراء أنه تم خلال الفترة الماضية الاطمئنان على نتائج  
منظومة تدريب جميع سائقي الأتوبيسات المخصصة للمرحلة الأولى على المسار 
المخصص له، وأماكن التوقف بالمحطات، وزمن التقاطر المخطط بين كل أتوبيس 
وآخر؛ حيث سيبلغ زمن التقاطر  3 دقائق بما يعادل 20 أتوبيسا في الساعة وستصل 
مدة التقاطر إلى دقيقة ونصف دقيقة في أوقات الذروة؛ وذلك من أجل تقديم أعلى 
مستويات الخدمة لجمهور الركاب، مع التأكيد على  أنه خلال  المرحلتين الأولى 
والثانية من المشروع  سيتم تسيير  100 أتوبيس كهربائي مكيف الهواء، تصل 
سعة  كل أتوبيس إلى 66 راكبا بما يعادل ) 5 ميكروباصات (، وذلك لنقل 3200 
راكب بالساعة في الاتجاهين؛ لافتا إلى أنه تم إنتاج هذه الأتوبيسات محليا في مصر 
وذلك في أطار تنفيذ توجيهات فخامة الرئيس عبدالفتاح السيسي، رئيس الجمهورية، 
بالعمل على توطين مختلف الصناعات، ومنها صناعة الأتوبيسات وعدم استيراد أي 
اتوبيسات من الخارج، وذلك في إطار الخطة الشاملة للنهوض بقطاع الصناعة بهدف 

تحويل مصر إلى مركز صناعي إقليمي.

 كتب : وائل مجدي             
في ضوء تكليفات الدكتور مصطفى مدبولي دولة رئيس 
مجلس الوزراء، عقد السيد شريف فتحي وزير السياحة والآثار 
اجتماعاً موسعاً مع كافة الوزارات والجهات المعنية، لمناقشة 
المنظومة الجديدة للحصول على التأشيرة الاضطرارية من 
مختلف دول العالم، عند الوصول إلى المطارات المصرية، 

وذلك بمقر الوزارة بالعاصمة الإدارية الجديدة.
حضر  الاجتماع الأستاذة يمنى البحار نائب وزير السياحة 

والآثار، والسيد أحمد نبيل معاون الوزير للطيران والمتابعة، 
والدكتور محمد شعبان معاون الوزير للتحول الرقمي، 
وممثلين عن وزارتــي المالية والطيران المدني والجهات 

المعنية والشركة المنفذة للمشروع.
واستهل السيد الوزير الاجتماع، بالتأكيد على أهمية هذه 
المنظومة التي من شأنها أن تعمل على تسهيل إجراءات 
الحصول على التأشيرة الاضطرارية للوافدين إلى مصر مما 
يساهم في القضاء على التكدسات والازدحــام بالمطارات،  
وهو ما يأتي في إطار جهود الدولة المصرية لتحسين التجربة 

السياحية ورفع كفاءة الخدمات المقدمة لاستيعاب مزيد من 
الحركة السياحية الوافدة للمقصد السياحي المصري.

وخلال الاجتماع تم استعراض محاور هذه المنظومة 
الجديدة والتي تشمل عدة بدائل للحصول على التأشيرة 
عند الوصول عبر رمز كودي  )QR كود( تعريفي بالمطارات 
المختلفة يستطيع من خلاله المسافر الحصول على مصوغ 
الدخول ودفع قيمته إلكترونياً بشكل فوري،  أو من خلال 
ماكينات للخدمة الذاتية والتي سيتم توفيرها في عدة أماكن 
بمنفذ الوصول، او عن طريق تطبيق إلكتروني على الهاتف 

المحمول تم تصميمه لهذا الغرض.
كما تم استعراض الخطط المقترحة للتعامل مع أية 
تحديات قد تطرأ، والإشارة إلى أنه من المقرر أن يتم البدء 
في التشغيل التجريبي لهذه المنظومة بمطار القاهرة الدولي 
اعتباراً من منتصف يونيو القادم، على أن تقوم وزارة السياحة 
والآثار خلال الفترة القادمة بالتنسيق مع كافة الجهات المعنية 
لمتابعة التشغيل التجريبي والوقوف على الدورس المستفادة 
أثناء التطبيق تمهيداً لتعميم هذه المنظومة بكافة المطارات  

المصرية.

 كتب : ساره نور الدين
افتتح الدكتور أشرف صبحي، وزير الشباب والرياضة، والمهندس أيمن 
عطيه، محافظ القليوبية، معمل الابتكار بمركز شباب المنشية في بنها، 
بحضور عدد من الشخصيات البارزة، منهم السيد بيتر موليما، سفير هولندا 

لدى مصر، والسيدة ناتاليا ويندر روسي، ممثلة اليونيسيف في مصر.
جاء الافتتاح في إطار تنفيذ وزارة الشباب والرياضة لتوجهاتها 
الاستراتيجية لتعزيز ثقافة الابتكار وريادة الأعمال بين شباب مصر ،وقد 
تم افتتاح 5 معامل ابتكار عبر تقنية الفيديو كونفرانس في مختلف 
المحافظات، منها مراكز شباب كفر الشيخ، الجيزة، دمياط، الإسكندرية، 

وافتتاح أول معمل في مركز شباب الوايلي بمحافظة القاهرة.
وأكد الدكتور أشرف صبحي أن المعمل يهدف إلى خلق بيئة تحفّز 
الإبداع وتدعم الشباب في تحويل أفكارهم إلى مشاريع قابلة للتنفيذ، 

مشيراً إلى أن الدولة بقيادة الرئيس عبد الفتاح السيسي تعطي الأولوية 
لتمكين الشباب في جميع المجالات. وأضاف أن هذه المعامل تعتبر 
منارة للفكر الإبداعي ومركزاً لاحتضان وتوجيه طاقات الشباب نحو 

مستقبل أكثر ابتكارًا.
من جهتها، أوضحت ناتاليا ويندر روسي، ممثلة يونيسف في مصر، 
أن المعامل الابتكارية ستمكّن الشباب من اكتساب المهارات اللازمة 
للنجاح في سوق العمل العالمي المتغير. وأضافت أن هذا المشروع 
يأتي ضمن خطة لتوسيع رقعة الابتكار في مصر، مؤكدةً أهمية دور 

وزارة الشباب والرياضة في هذا المسار.
وفي ختام الافتتاح، وجه وزير الشباب والرياضة الشكر لجميع 
الشركاء الذين ساهموا في تحقيق هذا الإنجاز، مشيراً إلى أن هذه 
المعامل تمُثل بداية مرحلة جديدة من التنمية الشبابية التي تسهم في 

بناء الاقتصاد الوطني.

كتب : خالد خالد
 دراسة جديدة أن الذكاء الاصطناعي يمكن أن يطور بشكل عفوي تقاليد 
اجتماعية مشابهة لتلك التي يتبعها البشر، حسبما ذكرت صحيفة »الجارديان«.  
 Science( »واظــهــرت  الــدراســة المنشورة في مجلة »ساينس أدفانسيس
Advances( أنه عندما يتواصل وكلاء الذكاء الاصطناعي الذين يعتمدون على 
النماذج اللغوية الكبيرة )LLM( مثل ChatGPT في مجموعات دون تدخل 
خارجي، يمكنهم البدء في تبنّي أشكال لغوية ومعايير اجتماعية بالطريقة 
نفسها التي يفعلها البشر أثناء تفاعلهم الاجتماعي.   وقال المؤلف الرئيسي 
للدراسة، أرييل فلينت أشيري: »يختلف عملنا عن معظم الأبحاث السابقة التي 
تناولت الذكاء الاصطناعي، حيث كانت تلك الأبحاث تعتبر الذكاء الاصطناعي 

ككيان منفرد، بينما نحن نظرنا إليه ككائن اجتماعي«.
اضاف أشيري: »معظم الأبحاث حتى الآن كانت تتعامل مع النماذج اللغوية 
الكبيرة بشكل منفصل، لكن أنظمة الذكاء الاصطناعي في العالم الحقيقي ستتضمن 

في المستقبل العديد من الوكلاء المتفاعلين معاً«.
أوضح أردنا أن نعرف: هل يمكن لهذه النماذج تنسيق سلوكها من خلال تشكيل 
تقاليد، وهي اللبنات الأساسية للمجتمع؟ الجواب هو نعم، وما يفعلونه معاً لا يمكن 

تقليصه إلى ما يفعلونه بمفردهم«.

كتب : باكينام خالد 
كشفت وزارة التربية والتعليم 
والتعليم الفني عن بدء التسجيل 
الإلكتروني للتقدم للصف الأول 
الابتدائي بالمدارس الرسمية، ومرحلة 
رياض الأطفال بالمدارس الرسمية 
والرسمية لغات، وذلك خلال الفترة 
من 1 يونيو حتى 30 يونيو 2025، 
ــلال التطبيق الإلكتروني  مــن خ
المخصص لذلك على بوابة مركز 
معلومات وزارة التربية والتعليم 
.)EMIS.GOV.EG( والتعليم الفني

ويأتى ذلك لتخفيف العبء على 
ــور، واستعداداً  السادة أولياء الأم
للعام الدراسى الجديد ) 2025 / 
2026(، وحرصاً من الـــوزارة على 
استكمال ما تم تنفيذه خلال الأعوام 
السابقة من إنشاء منصة إلكترونية 
موحدة على مستوى الجمهورية 
لكافة المحافظات، يمكن لأولياء 
الأمور من خلالها التقدم إلكترونياً 
لأبنائهم، للالتحاق بالصف الأول 
الابتدائي بالمدارس )الرسمية(، 
وكذلك التقدم إلكترونياً للالتحاق 
بالصف الأول مــن مرحلة ريــاض 
الأطفال للمدارس )الرسمية والرسمية 

لغات(.

ــوزارة أن سن التقدم  وأكــدت ال
للصف الأول الابتدائي لا يقل عن 6 
سنوات ولا يزيد عن 9 سنوات، بينما 
لا يقل سن التقدم لرياض الأطفال 
عن 4 سنوات، ويتم تنسيق الطلاب 
من خلال المديريات التعليمية بكل 
محافظة حسب الكثافات وظروف 
ــك وفــقًــا للقرار  كــل مديرية، وذل
ــوزاري رقــم )154( لعام 1989  الـ

بشأن الالتحاق بمدارس الوزارة.
ــوزارة أنــه فور  كما أوضحت الـ
تقدم ولي أمر الطفل علي الصف 
ــي يــتــاح بيانات  ــدائ ــت الأول الإب
الطفل لجميع منافذ الدفع لسداد 
المصروفات الــدراســيــة المقررة، 

ويمكن لولي الأمــر متابعة نتيجة 
القبول المبدئي من خــلال نفس 
الموقع الإلكتروني، وبعد إعلان 
النتيجة يمكن التوجه للمدرسة 
لتسليم الملف الــورقــي للطالب 
المقبول ومتابعة موقف تسليمه 
للمدرسة للقبول النهائي، بعد 
مراجعة الملف الورقي والتأكد من 

استيفائه.
وفي حالة عدم قدرة ولي الأمر 
على التسجيل الإلكتروني، يمكن 
للمدرسة مساعدته، بحيث يتولى 
مسؤول وحدة المعلومات تسجيل 
رغبة الطالب إلكترونيًا بعد الإطلاع 
على شهادة الميلاد المميكنة وبطاقة 
الرقم القومي لولي الأمر، وفي حالة 
الولاية التعليمية يتم الإطلاع على 

الحكم القضائي.
وفيما يخص الطلاب الوافدين، 
ــر بتقديم أوراق  يقوم ولــي الأم
الالتحاق للإدارة التعليمية، حيث 
تقوم جهة الاختصاص بمراجعة 
ــم يــتــم إخــطــار  الــمــســتــنــدات، ث
الــمــدارس بالطلاب المقبولين، 
ويتعين على مــديــري الــمــدارس 
تسجيل بياناتهم على قاعدة 

البيانات المركزية.

كتب : اسلام توفيق       
سلط مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار 
بمجلس الوزراء، الضوء على التقرير الصادر 
عن منظمة الأمم المتحدة للتجارة والتنمية 
)الأونكتاد(، بعنوان »المرأة في التجارة: لا 
تزال العمالة النسائية غير مُقدرة قيمتها 
الحقيقية في الصادرات العالمية«، والذي 
أشار إلى استمرار الفجوة بين الجنسين في 
التجارة العالمية، حيث تظل مساهمة المرأة 
في القيمة المضافة للصادرات أقل من 
الرجال، خاصة في قطاعي الصناعة والزراعة، 
بينما تحقق أعلى نسبة في قطاع الخدمات. 
ويعزو التقرير ذلك إلى العوائق الهيكلية مثل 
ضعف التمويل وقلة الفرص في القطاعات 

عالية القيمة.
أشــار التقرير إلى أنه على الرغم من 
التقدم المحرز، لا تزال المرأة تساهم بنسب 
أقل في الصادرات عبر جميع القطاعات. 
ويتطلب سد هذه الفجوة توسيع نطاق 
وصول المرأة إلى القطاعات عالية القيمة، 
وتعزيز حقوق العمال، ودعم اندماجها في 

الشركات الكبرى.

وفي هذا الصدد، تظُهر البيانات أن النساء 
يساهمن في القيمة المضافة للصادرات 
بشكل أقل من الرجال في جميع المناطق. 
ففي الاقتصادات المتقدمة، بلغت مساهمة 
المرأة في القيمة المضافة للصادرات 40%، 
أي ضعف النسبة في إفريقيا. وفي أمريكا 
اللاتينية وآسيا، يظل نصيب الرجال في القيمة 

المضافة ضعف نصيب النساء.
أشار التقرير إلى أن نصيب المرأة من 
القيمة المضافة للصادرات يختلف بين 
القطاعات. ففي قطاع الخدمات، تصل 
مساهمة المرأة إلى %45 في الاقتصادات 
المتقدمة و%43 في أمريكا اللاتينية، بينما 
تنخفض في قطاعي الزراعة والصناعة إلى 
نحو الثلث. وفي آسيا النامية، يظهر اتجاه 
مختلف حيث تسجل أعلى مساهمة نسائية 
في الزراعة )%39(، تليها الصناعة )%38(، ثم 

الخدمات )36%(. 
وفي سياق متصل، تسهم الصناعة بنسبة 
%56 من القيمة المضافة للصادرات عالميًا، 
تليها الخدمات )%42(، والزراعة )3%(. 
وتتراوح مساهمة المرأة في القطاع الصناعي 
بين %20 و%40، لكن في بعض الدول مثل 

كمبوديا وفيتنام وتايلاند، تصل إلى 50% 
أو أكثر، ويرجع ذلك إلى انتشار الصناعات 
المعتمدة على تصدير المنسوجات والملابس 

التي توظف نسبة كبيرة من النساء.
أشار التقرير إلى أن قطاع الخدمات 
يعد من القطاعات التي توفر فرصًا كبيرة 
للنساء، حيث يمثل %25 من إجمالي 
الصادرات العالمية. ومع ذلك، يختلف 
ــذا القطاع بين  ــمــرأة فــي ه نصيب ال
الاقتصادات، إذ تتراوح المساهمة النسائية 
في القيمة المضافة للخدمات بين 2% 
ــدول النامية، وبين 30%  و%60 في ال

و%50 في الاقتصادات المتقدمة.
أوضح التقرير أنه على الرغم من أن 
الزراعة توفر فرص عمل لعدد كبير من 
النساء في الدول النامية، إلا أن العوائق 
ــي  مثل محدودية الــوصــول إلــى الأراض
والتمويل والتكنولوجيا الحديثة تحد من 
استفادتهن من التجارة. إلا أن دولًا مثل 
فيتنام وكمبوديا ولاوس تسجل مستويات 
مشاركة نسائية مرتفعة فــي القيمة 

المضافة للزراعة بفضل سياسات داعمة.
أشار التقرير إلى أن مؤشرات التجارة 
تكشف عن فجوة دائمة بين الجنسين 
في القطاعات القابلة للتجارة، حيث تظل 
مساهمة النساء فــي القيمة المضافة 
للصادرات أقل من الرجال. لــذا، يتطلب 
تقليص هذه الفجوة تحليلًا معمقًا لكل دولة 
على حدة لتحديد العوائق والعوامل المؤثرة، 
مع اعتماد سياسات تدعم اندماج المرأة 
في القطاعات عالية القيمة وتعزز حقوقها 
العمالية. نظراً، لأنه بدون إجراءات مستهدفة، 
ستظل التجارة تقلل من قيمة مساهمة 
النساء، مما يحد من التقدم الاقتصادي 

ويعمق التفاوتات الهيكلية.

كتب : غادة حلمي 
 أطلقت اتصال مبادرة جديدة لدعم 
الأعضاء من خلال برامج تدريبية، ودعم 
أنشطة تطوير الأعمال، وذلك بالتعاون مع 
مختلف المؤسسات والشركات. وقد أعلنت 
اتصال عن مجموعة البرامج بالتعاون مع 
مركز تقييم واعتماد هندسة البرمجيات 
SECC ، كما أعلنت أيضا عن برنامج 
تدريبي مخصص للإدارة المتوسطة والعليا 
لشركات تكنولوجيا المعلومات بالتعاون 
مع شركة Meska الرائدة في مجال الذكاء 

الاصطناعي.
  جاء إطلاق المبادرة في إطار فعاليات 
لقاء أعضائها مع رائــد الأعمال المصري 
المهندس عمر المنير، مؤسس ورئيس 
 AI for« ،تحت عــنــوان ،Meska شركة
Business Leaders« وقد تناول اللقاء عددًا 
من المحاور الحيوية، أبرزها كيفية دمج 
الذكاء الاصطناعي في استراتيجيات عمل 
الشركات، عرض حالات استخدام واقعية 
ساهمت فــي تحقيق كــفــاءة تشغيلية، 
وزيــادة الربحية، وتعزيز تجربة العملاء، 
مناقشة التحديات التنظيمية والتقنية التي 
قد تواجه المؤسسات أثناء تبنيها لهذه 
التقنيات، وسبل التغلب عليها ، استعراض 
أبرز اتجاهات الذكاء الاصطناعي عالمياً، 
وتأثيرها المتوقع على أســواق الشرق 

الأوسط وإفريقيا
ــي تعقيبه على الــلــقــاء، صــرّح    وف
المهندس حسام مجاهد، رئيس جمعية 
اتصال، قائلًا :” يأتي هذا الحدث تتويجًا 
لجهود متواصلة تبذلها ’اتــصــال‘ لدعم 
مجتمع الأعمال المصري بالتكنولوجيا 
الحديثة، وتدشين حوار فعّال بين القطاع 

الخاص ورواد الابتكار.« 
وأضــاف:« تهدف الفعالية إلى تمكين 

صنّاع القرار من فهم كيفية دمج تقنيات 
الذكاء الاصطناعي في أعمالهم، مع التركيز 
على حالات استخدام واقعية تحقق نتائج 
ملموسة. ويشارك في اللقاء نخبة من 
خبراء الذكاء الاصطناعي، ورواد الأعمال، 

والاستشاريين الاستراتيجيين.« 
وألقى المهندس عمر المنير كلمة 
ملهمة لقادة الأعمال، تناول فيها أساليب 
دمج الذكاء الاصطناعي في الاستراتيجيات 
المستقبلية، فــي خطوة جــديــدة نحو 
تعزيز الوعي بالتقنيات الذكية وتطبيقاتها 
العملية في قطاع الأعمال. وأكد: »الذكاء 
الاصطناعي لم يعد رفاهية تقنية، بل 

ضرورة استراتيجية.« 
وتابع المنير: » المستقبل لا ينتظر 
المترددين، والــشــركــات التي لا تدمج 
الذكاء الاصطناعي في صميم عملياتها 
واستراتيجياتها ستجد نفسها خارج دائرة 
المنافسة خلال سنوات قليلة. نؤمن بأن 
التكنولوجيا لا يجب أن تكون معقدة أو 
بعيدة عن متناول الشركات، بل يجب 
أن تــكــون أداة تمكينية لأي مؤسسة 
تسعى للنمو. هدفنا هو أن نجعل الذكاء 
الاصطناعي مفهومًا وسهل التطبيق، بدءًا 
من تحليل البيانات، مرورًا بتحسين الكفاءة 
التشغيلية، وانتهاءً باتخاذ قرارات مدعومة 
بالبيانات، ليصبح العائد على المجتمع 
عمومًا، وعلى الشركات المصرية خصوصًا، 

كبيراً .
وشدّد المنير » أن الذكاء الاصطناعي 
لا يتعلق فقط بالأدوات والخوارزميات، 
بــل بتغيير طريقة التفكير وثقافة 
ــو كل رائــد أعمال  العمل، قائلًا: »أدع
وكــل مدير شركة إلــى أن يضع الذكاء 
الاصطناعي على طاولة التخطيط، لا 
كخيار مستقبلي، بل كجزء أصيل من 

منظومة اتخاذ القرار اليومي.«

 كتب : وائل الجعفري    
عرضت شركة مايكروسوفت فصل 
حزمتها المكتبية »أوفيس 365« 
و»مايكروسوفت 365« عن تطبيق 
التواصل في أماكن العمل »تيمز«، 
وذلك في خطوة تهدف إلى معالجة 
المخاوف المتعلقة بالمنافسة التي 

أبدتها الجهات التنظيمية الأوروبية.
أوضحت المفوضية الأوروبية، 
ــلاتــحــاد  ــة ل ــفــيــذي ــن ــت ــة ال ــه ــج ال
ــي، يـــوم الــجــمــعــة، أن  ــ ــ الأوروب
ــكــروســوفــت قدمت  ــة مــاي ــرك ش
تــعــهــدات لمعالجة الــمــخــاوف 
المتعلقة بــربــط تطبيق تيمز 
ــأدوات الإنتاجية الشائعة، مثل  ب
ــوك«. وبموجب  ــل »وورد« و»آوت
سلسلة من المقترحات، التزمت 
»مايكروسوفت« بتوفير نسخ من 
»أوفيس 365« و»مايكروسوفت 
365« دون وجود»تيمز« وبأسعار 
ــى السماح  مخفضة، إضــافــة إل
للعملاء بالانتقال إلــى استخدام 
هــذه الأدوات بــدون تيمز، حتى 

ضمن العقود الحالية.

كما تعهدت الشركة بتوفير قابلية 
تواصل أكبر لمنافسي »تيمز« مع 
منتجات »مايكروسوفت« الأخرى، 
والسماح للعملاء بنقل بياناتهم من 

تيمز إلى منتجات منافسة.
ــز لــيــنــدي،  ــوي ــا-ل ــان ــت ن ــال وق
ــؤون الحكومات  نائبة رئيس ش
الأوروبية في مايكروسوفت، »إن 
التعهدات المقترحة هي نتيجة 
لمناقشات بــنــاءة تمت بحسن 
نية مع المفوضية الأوروبية على 
مدى عدة أشهر. نعتقد أنها تمثل 
حلاً واضحاً وكاملاً للمخاوف التي 

أثارها منافسونا وستوفر لعملائنا 
في أوروبا خيارات أكثر«.

ــي ظل  تــأتــي هــذه الــخــطــوة ف
التدقيق الـــذي يمارسه الاتــحــاد 
الأوروبـــي على ربــط تطبيق تيمز 
بحزمة برامج الإنتاجية الشائعة 
أوفيس، وذلك بعد الادعاء القانوني 
الذي قدمته شركة »سلاك« في عام 
2020، والذي زعم أن الحزمة تشكل 
استغلالاً لقوة السوق. ومن الجدير 
بالذكر أن شركة سلاك قد استحوذت 
عليها شركة »سيلزفورس« بقيمة 

27.7 مليار دولار في عام 2021.

»مايكروسوفت« تعرض فصل »أوفيس« عن »تيمز«
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كتب : أسلام توفيق
افتتح الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس 
مجلس الـــوزراء، في ختام زيــارتــه مؤخرا 
للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس ، توسعات 
الشركة التركية “هيات إيجيبت للمنتجات 
الصحية”، وهــو مصنع لإنتاج المناديل 
الورقية من مواد غير نسيجية، يقع داخل 
نطاق المُطور الصناعي “أوراسكوم للمناطق 
الصناعية”، بمنطقة السخنة الصناعية التابعة 

للهيئة.
ــوزراء: الفريق  ــق رئيس مجلس الـ وراف
مهندس كامل الوزير، نائب رئيس مجلس 
الوزراء للتنمية الصناعية، وزير الصناعة والنقل، 
والمهندس شريف الشربيني، وزير الإسكان 
والمرافق والمجتمعات العمرانية، واللواء طارق 
الشاذلي، محافظ السويس، و وليد جمال 

الدين، رئيس الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس، والسفير صالح موتلو شن، 
السفير التركي بالقاهرة، وفيدات يلدريم، نائب 
رئيس شركة هيات إيجيبت لأفريقيا والشرق 

الأوسط.
وأكد الدكتور مصطفى مدبولي أن المنطقة 
الاقتصادية لقناة السويس تمثل نواة جذب 
الاستثمارات العالمية بميزاتها التنافسية؛ سواء 
من خلال الموقع الجغرافي الاستراتيجي 
بموانيها على البحرين المتوسط والأحمر، 
والمناطق الصناعية، التي تتكامل مع الموانئ 
لخدمة حركة التجارة العالمية ودعم الأنشطة 
والخدمات اللوجستية، وكذلك توافر العمالة 
الفنية المدربة، فضلًا عن الشبكة القومية 
للطرق والأنفاق التي نفذتها الدولة لربط شرق 
المنطقة بغربها لدعم التنمية في سيناء ومدن 
القناة، لافتاً إلى تنوع الاستثمارات من دول 

مختلفة وقطاعات صناعية ولوجستية متنوعة 
تستهدف نحو ملياري مستهلك عالميًّا بما 
تتمتع به من اتفاقيات التجارة الحرة والدولية 
التي تسهم في نفاذ الــصــادرات للأسواق 

المختلفة.
فيما أوضح وليد جمال الدين أن توسعات 
شركة “هيات إيجيبت” بافتتاح المصنع 

الجديد لإنتاج المناديل الورقية من مواد غير 
نسيجية بمنطقة السخنة المتكاملة التابعة 
للمنطقة الاقتصادية لقناة السويس، تعكس 
مدى نجاح الشراكة مع المنطقة الاقتصادية، 
وكذا المطور الصناعي “أوراسكوم للمناطق 
الصناعية”، لافتاً إلى حرص الهيئة الدائم 
على تقديم أوجه الدعم لمستثمري الهيئة 

وشركاء نجاحها من المطورين الصناعيين، 
وكــذا المشغلين بالموانئ التابعة للهيئة، 
مؤكدًا السعي الدائم نحو رقمنة خدمات 
المستثمرين؛ سواءً من خلال خدمة الشباك 
الواحد، أو الخدمات والإجــراءات الجمركية، 
من خلال مركز المنطقة الاقتصادية اللوجستي 
الذي افتتحته الهيئة مؤخراً، مؤكدًا أن هذه 
الجهود تخدم الرؤية الاستراتيجية للهيئة 
التي ترتكز على إتاحة مناخ جاذب للاستثمار 
مدعومًا بالحوافز الاستثمارية المالية وغير 

المالية المقدمة للمستثمرين.
وخــلال جولته بالمصنع، استمع رئيس 
مجلس الــوزراء لشرح من مسئولي شركة 
“هيات إيجيبت” حول المصنع، مشيرين إلى 
أنه يقع على مساحة إجمالية 21 ألف متر 
مربع، وتبلغ استثماراته 60 مليون دولار، ما 
يعادل نحو 3 مليارات جنيه، ويتيح نحو 200 

فرصة عمل مباشرة، فيما تبلغ طاقته الإنتاجية 
السنوية 60 ألف طن.

وفي هذا الإطار، تفقد الدكتور مصطفى 
مدبولي، ومرافقوه، منطقة التحضيرات 
والماكينة الرئيسية، كما حرص على تفقُد غرفة 
التحكم للماكينة الرئيسية، وتفقَد أيضا ماكينة 

التغليف، فضلا عن منتجات المصنع.
هــذا وتمتلك الشركة مصنعًا قائمًا 
للمنتجات الصحية بمنطقة السخنة الصناعية 
بنطاق المطور الصناعي “أوراسكوم للمناطق 
الصناعية” على مساحة 400 ألف متر مربع، 
باستثمارات تجاوزت 330 مليون جنيه، ويوفر 
450 فرصة عمل مباشرة، ويصل إجمالي 
استثمارات الشركة بعد إضافة التوسعات 
الجديدة إلى ما يعادل 3 مليارات و330 
مليون جنيه، وتتيح الشركة نحو 650 فرصة 

عمل إجمالية.

خلال جولاته بالمنطقة الاقتصادية لقناة السويس :

باستثمارات 210 : رئيس الوزراء يفتتح توسعات “شين شينج “ و”هيات إيجيبت” بالسخنة المتكاملة

فى المؤتمر السنوي لمركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار وكلية الاقتصاد:

 كجوك :بدأنا تنفيذ 20 إجراءً بالضرائب و30 إجراءً آخر بالجمارك فى مسار محفز للاستثمار
مدبولى: توطين الصناعة ونقل التكنولوجيا على رأس أولويات الدولة لخفض الفاتورة الاستيرادية وتعزيز الصادرات

جمال الدين: توطين الصناعة ونقل التكنولوجيا هدف رئيسي باستراتيجية اقتصادية قناة السويس
كتب : مصطفى ابراهيم

أكد أحمد كجوك وزير المالية، أننا نعمل على 3 أولويات 
للسياسات المالية؛ لدفع النشاط 
الاقــتــصــادي وخــفــض المديونية 
الحكومية، لافتاً إلى أننا نعمل أيضًا 
على توسيع مساهمات القطاع الخاص 
فى الاقتصاد المصري بحزم طموحة 

للتسهيلات الضريبية والجمركية. 
قال كجوك، فى المؤتمر السنوي 
لمركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار، 
وكلية الاقتصاد والعلوم السياسية 
بجامعة القاهرة، إننا بدأنا تنفيذ 
20 إجــراءً بالضرائب و30 إجــراءً آخر 

بالجمارك فى مسار محفز للاستثمار، موضحًا أننا نستهدف تبسيط 
الإجراءات الضريبية والجمركية وخفض تكاليف الإنتاج فى مصر.

أضــاف نتوقع نتائج طموحة جــدًا لمسار الثقة والشراكة 
والمساندة لمجتمع الأعمال تدفع جهود توسيع القاعدة الضريبية، 

لافتًا إلى أننا حققنا أعلى زيادة فى الإيرادات الضريبية منذ عام 
2005 بنسبة ٪38 خلال العشرة أشهر الماضية دون فرض أى أعباء 

جديدة.
ــار لدينا مساحة هائلة لتذليل  أش
تحديات ضريبية، وكثير منها لا يحتاج 
لتعديلات تشريعية، مؤكدًا أننا نستهدف 
خلق مساحة مالية كافية؛ لزيادة الإنفاق 
على دعــم تنافسية الاقتصاد والتنمية 

البشرية وخفض الدين.
قال الوزير، إن القطاع الخاص يتحرك 
بسرعة، ويستحوذ مؤخراً على نحو 60 % 
من إجمالي الاستثمارات خلال النصف 
الأول من العام المالى الحالى بمعدل نمو 

سنوي 80 % 
أكد كجوك، أنه تمت مضاعفة مخصصات الحزم التحفيزية لمساندة 
الأنشطة الاقتصادية بالموازنة الجديدة للعام المالي المقبل، موضحًا أنه 
تم تخصيص 78 مليار جنيه أكبر مساندة استثنائية لتشجيع الأنشطة 

الصناعية والتصديرية والسياحية. 

كتب : وائل مجدي
يواصل الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس 
الوزراء، جولاته الميدانية في المنطقة الاقتصادية لقناة 
السويس؛ حيث يقوم اليوم بجولة في منطقة السخنة 
المتكاملة التابعة للهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية لقناة 
السويس، ويفتتح خلالها مصنع “شين شينج” الصيني 
للمواسير المصنعة من حديد الدكتايل، باستثمارات تناهز 
150 مليون دولار، كما يفتتح توسعات شركة “هيات 
إيجيبت” التركية للمنتجات الصحية، باستثمارات تبلغ 60 
مليون دولار، كما يشهد مراسم توقيع عدد من الاتفاقيات 

خلال الجولة.
واستهل رئيس مجلس الوزراء جولته، بالتأكيد أن 
الدولة تولي اهتمامًا كبيراً بالمنطقة الاقتصادية لقناة 
السويس، باعتبارها المحرك الرئيسي لجذب الاستثمار 
الأجنبي، وتحقيق التنمية المستدامة اقتصاديًّا من 

خلال إقامة مشروعات كبرى في قطاعات متنوعة؛ 
صناعية، ولوجستية، واجتماعيّا من خلال توفير فرص 
عمل للشباب وخلق مجتمعات صناعية متكاملة 
الخدمات والمرافق، وكذلك بيئيًّا، مثمنًا الجهود 
الحثيثة للمنطقة الاقتصادية بتطوير جميع الموانئ 

والمناطق الصناعية التابعة لها، 
بالشراكة والتعاون مع مؤسسات 
ــة، وكــذلــك القطاع الخاص  ــدول ال
المحلي والأجنبي، من خلال مطورين 
صناعيين ومستثمرين بالموانئ 

والمناطق الصناعية.
ــار الدكتور  ــك، أش ــار ذل ــي إط وف
مصطفى مدبولي إلى حرص الدولة 

المصرية على توطين الصناعة ونقل التكنولوجيا 
بالقطاعات ذات الأولوية، ولاسيما تلك القطاعات التي 
تمثل خفضًا للفاتورة الاستيرادية، وتسهم في دعم 

احتياجات السوق المحلية والمشروعات القومية، بالإضافة 
إلى مساهمة توطين هذه الصناعات في تعزيز الصادرات 

للأسواق الإقليمية والعالمية.
من جهته أوضح وليد جمال الدين أن المنطقة 
الاقتصادية لقناة السويس قطعت شوطاً كبيراً في 
تطوير الموانئ الستة، والمناطق 
ــع التابعة للهيئة  الصناعية الأرب
فــي كــل مــن: السخنة، وشــرق 
بورسعيد، والقنطرة غرب، ووادي 
ــك عبر إبــرام  التكنولوجيا، وذل
تعاقدات ومشروعات فعلية لتنمية 
وجــذب الاســتــثــمــارات فــي هذه 
المناطق في 21 قطاعا مستهدفا ما 
بين صناعي ولوجستي؛ وذلك من أجل توطين الصناعة 

ونقل التكنولوجيا كهدف رئيسي باستراتيجية الهيئة.
ولفت رئيس الهيئة إلى أن هذه المشروعات، التي 

تقوم الهيئة بالتعاقد عليها، تعكس نجاح الجهود الترويجية 
خلال الفترة الماضية؛ حيث إن هناك ما يزيد على 130 
مشروعًا تحت الإنشاء حاليًا داخل الهيئة، ليس في السخنة 
فقط لكن في باقي المناطق التي تتنوع وتتكامل فيما 
بينها في القطاعات الصناعية التي تستهدف توطينها 
تبعًا للموقع الجغرافي لكل منطقة منها وتوافر مواد خام 
معينة، مؤكدًا أن العمل متواصل داخل الهيئة لتعظيم 
الاستفادة من الموقع الاستراتيجي للهيئة، ومقوماتها 

التنافسية.
ــوزراء قام  تجدر الإشــارة إلى أن رئيس مجلس ال
مطلع الأسبوع الحالي بزيارة ميدانية لعدد من 
المشروعات بمنطقة شرق بورسعيد الصناعية وميناء 
شرق بورسعيد، شملت مشروع “نيرك” لصناعات 
السكك الحديدية بمنطقة شرق بورسعيد الصناعية، 
بالإضافة لافتتاح عدد من المشروعات بميناء غرب 

بورسعيد.
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كتب : وائل الجعفري
أكد المهندس محمد صلاح الدين مصطفى، وزير 
الدولة للإنتاج الحربي، أن الصناعة تعد من أهم ركائز 
التنمية الإقتصادية الشاملة والأمن القومى بما توفره 
من عملة حرة وتحقيق قيمة مضافة تعود بالنفع على 
المواطنين، مضيفًا أن وزارة الإنتاج الحربي تؤدي دوراً 
حيوياً في دعم ومساندة الاقتصاد المصري؛ فإلى جانب 
كونها أهم مصادر تسليح القوات المسلحة وتلبية 
احتياجاتها من الأسلحة والذخائر والمعدات العسكرية 
المختلفة والأنظمة الإلكترونية المتطورة، تقوم الوزارة 
بتعظيم الاستفادة من فائض الطاقات الإنتاجية بشركاتها 
المختلفة لتلبية احتياجات السوق من خلال مجموعة 
واسعة ومتنوعة من المنتجات المدنية التي تنُتج بجودة 

عالية وأسعار تنافسية،بجانب المساهمة في تنفيذ 
العديد من المشروعات القومية وذلك فى إطار خطة 

التنمية الشاملة للدولة .
جاء ذلك خلال اجتماع الوزير مع أعضاء لجنة 
الصناعة بمجلس النواب برئاسة النائب محمد 
مصطفى السلاب، وبحضور المهندس إميل حلمي 
إلياس ، نائب رئيس الهيئة القومية للإنتاج الحربي، 
والنائب شحاتة أبو زيد وكيل لجنة الصناعة والنائبة 
شيرين عليش أمينة سر اللجنة ، وعدد من النواب 
أعضاء اللجنة واستعرض الوزير “محمد صلاح”، في 
بداية الاجتماع، مهام ومجالات عمل وزارة الإنتاج 
الحربي، لافتاً إلى أن الــوزارة ترتكز على منظومة 
فريدة متكاملة تعمل في نطاق خمس محاور 
)صناعية، بحثية، نظم معلومات، إنشاءات، تدريب(، 

حيث يتبعها العديد من الشركات الصناعية، بالإضافة 
لشركة للصيانة، وأخرى لنظم المعلومات، ومركز 
للتميز العلمي والتكنولوجي، وشركة للإنشاءات، 
وقطاع للتدريب، وهــو ما يجعلها ضلعًا مهمًا 

في الصناعة الوطنية بما تمتلكه من إمكانيات 
تكنولوجية وتصنيعية وفنية وكوادر بشرية متميزة 

وبنية تحتية على أعلى مستوى.
أضــاف تم إنشاء قطاع للتدبير الموحد حرصًا 
على حوكمة الإجــراءات وتسجيل مختلف الشركات 
التي تتعامل مع الإنتاج الحربي طبقًا لتخصصاتها 
والخامات المطلوبة، وذلك من خلال إنشاء قاعدة 
بيانات للموردين، وهو ما ساهم في تجميع متطلبات 
واحتياجات الشركات من الأصناف المتشابهة ووضع 
المواصفات المطلوبة لها وفقًا للمعايير العالمية 
لسهولة التدبير، وكذا دراسة التوقيت الملائم لتدبير 
الخامات المطلوبة طبقًا لأسعار البورصات العالمية، 
والوصول لأفضل الأسعار من خلال لجان الممارسة 
مع الشركات، وتحقيق القدرة على إنتاج الأصناف 

الإستراتيجية طوال العام.
وأوضح الوزير أن شركات الإنتاج الحربي تضم العديد 
من الإمكانيات التكنولوجية التي تساهم في تعزيز النمو 
الاقتصادي والتنمية المستدامة للبلاد من )ماكينات 
تشكيل وتشغيل المعادن، أفــران معالجة حرارية، 
خطوط معاملات سطحية، خطوط دهــان، خطوط 
سباكة المعادن، خطوط إنتاج ذات طاقة إنتاجية كبرى(، 
مضيفًا أن شركات الإنتاج الحربي بها حوالي )258( خط 
إنتاجي والتي تضم )12000( ماكينة مختلفة الأنواع منها 
)613( ماكينة تحكم رقمي CNC، وتزخر هذه الخطوط 
الإنتاجية بأيدي عاملة ماهرة ومدربة على أعلى مستوى 
لمواكبة أحدث تكنولوجيات التصنيع، كما تضم الجهات 
التابعة للوزارة )14( معملا معتمدا بها )377( جهاز 

قياس ومعدة معملية.

كتب : محمد الخولي
تفقد اللواء أ.ح مهندس”مختار 
عبد اللطيف” رئيس الهيئة العربية 
للتصنيع ، أعمال إنشاء مصانع 
تدوير المخلفات الصلبة  بكل من 
مدينة كفرالشيخ ومدينة دسوق 
بمحافظة كفر الشيخ ، التي تقوم 
بتنفيذها الشركة العربية البريطانية 
للصناعات الديناميكية احــدي 
شركات الهيئة العربية للتصنيع.
)ABD( ، وذلك  في إطار مشروع 
تحسين نوعية المياه  بمصرف 
كيتشنر،)برنامج المخلفات الصلبة( 
الممول من الإتحاد الأوروبي والبنك 

الأوروبي لإعادة الإعمار والتنمية.
أشاد اللواء مختار عبداللطيف 
انه بالتعاون الجاد مع وزارة التنمية 
ــي لإعادة  المحلية والبنك الأوروب
الإعمار والتنمية  في تنفيذ تكليفات 
الرئيس “عبد الفتاح السيسي” 
بمواصلة الجهود المبذولة لتفعيل 
المنظومة الجديدة لإدارة المخلفات 
البلدية الصلبة، وذلــك في ضوء 

الأهمية القصوى, التي توليها الدولة 
لتحسين الأوضاع البيئية والصحية 
والمعيشية للمواطنين، والحد من 
معدلات التلوث، فضلًا عن إقامة 
صناعة وطنية لإدارة المخلفات، 
وتوفير فرص عمل جديدة، لافتاً أن 
الخطة الموضوعة تحقق الإستدامة 
والإستمرارية. ولها انعكاسات ايجابية 
على خطة التنمية المستدامة 

للدولة ورؤية مصر 2030 
ــزام  الشركة  ــت  وأكــد علي ال
العربية البريطانية للصناعات 

الديناميكية)ABD(  بسرعة التنفيذ 
وفقا للمخطط الزمني المحدد، 
لافتا أنها تقوم حاليا بأعمال إنشاء 
)4( مصانع للمعالجة الميكانيكية 
والبيولوجية للمخلفات البلدية 
الصلبة في محافظتي الدقهلية وكفر 
الشيخ في ذات الوقت، ومصنع 
خامس بقرية ريفا بمحافظة أسيوط 
,موضحا أن مصانع التدوير تتضمن 
)3( مصانع بمحافظة كفر الشيخ 
بمدن دسوق والحامول وكفر الشيخ، 
والمصنع الرابع بمحافظة الدقهلية 

بمدينة بلقاس بطاقة إنتاجية 
)600( طن مخلفات صلبة يوميا 

لكل مصنع. 
ــاف أن تصميم المصانع  وأض
الأربعة ، يتم وفقا لكافة الشروط 
والمواصفات القياسية والبيئية 
ومراعاة المظهر الحضاري  ، مؤكدا 
علي تعميق التصنيع المحلي 
للعديد من المعدات بالإستفادة من 
الخبرات العالمية المتقدمة في هذا 
المجال وبالتعاون بين مصانع الهيئة 

المختلفة .

وخلال تفقده مستجدات أعمال 
إنشاء مصانع تدوير المخلفات 
الصلبة بمحافظة كفر الشيخ, استمع 
الــي العرض التفصيلي للموقف 
التنفيذي للمشروعات القائمة ثم 
جولة تفقدية في الموقع وحوار مع 
العاملين والإستشاريين التنفيذين 
بــالــمــشــروع,واســتــشــاري البنك 
الأوروبي  مشيدا  بالجهد المبذول 
من كافة العاملين بالمشروع وكذا 
الــدور المجتمعي الــذي تقوم به 
شركات ومصانع  الهيئة في خدمة 

المجتمع والمواطن . 
ــار يذكر أن  ــذا الإطـ ــي ه وف
ــي لإعــادة الإعمار  البنك الأوروب
والتنمية  قد طرح مناقصة عالمية 
لإنشاء المصانع الأربعة لتدوير 
المخلفات الصلبة , حيث تقدمت 
الــشــركــة العربية البريطانية 
 )ABD(للصناعات الديناميكية
أمام عدة تحالفات منها تحالف 
يوناني تركي وقــد فــازت شركة 
)ABD( بتنفيذ هذه المصانع 

الأربعة .

كتب : باكينام خالد 
ــارك حسام هيبة، الرئيس  ش
التنفيذي للهيئة العامة للاستثمار 
ــي ملتقى  ــحــرة ف والــمــنــاطــق ال
 ENERGY LAW مجموعة
GROUP العالمية، الــذي نظمه 
ــاه  ــي هــاشــم وشــرك مكتب زكـ
للمحاماة، لعرض تجربة مصر في 
تحفيز الاستثمارات الخضراء، بحضور 
المهندسة صباح مشالي، نائب 
وزير الكهرباء والطاقة المتجددة، 
والمهندس أحمد السويدي، رئيس 
مجلس إدارة السويدي إليكتريك، 
و ياسر هاشم، الشريك الإداري 
لمكتب زكـــي هــاشــم وشــركــاه 
للمحاماة حيث تضم مجموعة 
 ENERGY LAW GROUP 34
شركة استشارات قانونية تعمل في 

أكثر من 50 دولة.
من جهته قال حسام هيبة إن 
مصر تولي اهتمام خاص بزيادة 
الاعتماد على المصادر المتجددة 
في توليد الطاقة، حيث تم إصدار 
قانون حوافز مشروعات إنتاج 
الهيدروجين الأخــضــر، وإنشاء 

المجلس الوطني للهيدروجين 
الأخــضــر، كما تــم منح الرخصة 
الذهبية لعدد مــن مشروعات 
الهيدروجين والأمونيا الخضراء 
في مصر، وهــي رخصة جامعة 
لكل التصاريح الــلازمــة لإنشاء 
المشروعات، وتساعد على تسريع 
عمليات الإنشاء وتقديم الخدمات 

والمنتجات النهائية في أسرع وقت 
مُمكن. 

أضاف نجاح الدولة في قطاع 
الطاقة المتجددة يحفز جذب 
الاستثمارات في باقي القطاعات، 
حيث لا يمكن استقبال استثمارات 
جديدة بــدون توفير احتياجاتها 
من الطاقة، ولذلك يأتي توطين 

الصناعات المرتبطة بالطاقة 
المتجددة على رأس أولويات خطة 
وزارة الاستثمار والتجارة الخارجية 
“الاستثمار من اجــل التصدير” 
لأثرها الإيجابي الــمــزدوج، حيث 
تسعى الحكومة المصرية لإشباع 
الاحتياجات التصنيعية المحلية من 
الطاقة، وتصدير الفائض إلى الشركاء 

الصناعيين في الشرق الأوســط 
وأوروبا.    

وشرح الرئيس التنفيذي للهيئة 
كيف ساهم توفر الطاقة في جذب 
الاستثمارات بالمناطق الأولــى 
بالتنمية، مثل المنيا وأسوان والبحر 
الأحمر كما أشــار إلى أن الهيئة 
استطاعت جذب استثمارات يابانية 
لتصنيع ضفائر السيارات بمحافظة 
ــوم، وتــســعــي إلـــى جــذب  ــي ــف ال
صناعات نسيجية بمحافظة المنيا، 
لتصبح المحافظتان ضمن أكثر 
الأقاليم نمواً في قيمة الاستثمارات 
الــجــديــدة فــي الأنشطة كثيفة 
التشغيل للعمالة، هذا بالإضافة 
إلى الاستمرار في توفير الفرص 
المتاحة للاستثمار في باقي إقليم 
الصعيد حيث يتم تشييد منطقة 
حرة عامة جديدة في محافظة 
أسوان، بالإضافة إلى منطقة حرة 
قائمة فــي محافظة قنا، وكل 
هذه المناطق القائمة والجديدة 
ترتبط بموانئ التصدير على البحر 
الأحمر بفضل الطفرة التي شهدتها 
شبكة الطرق خلال العشرة أعوام 

الماضية.

كتب : ساره نور الدين 
أكد محمد جبران وزير العمل أن ما أنفقه 
صندوق تمويل التدريب والتأهيل التابع 
للوزارة ، منذ أول يوليو 2024، وحتى أول مايو 
2025 الجاري ،بلغ 85 مليوناً و745 ألف جنيه 
،ليصبح إجمالي ما أنفقه “الصندوق” منذ 
تأسيسه عام 2003، وحتى الآن 319 مليوناً 
و680 ألف جنيه ،وذلك على دعم  منظومة 

التدريب المهني .
ــرأس الــوزيــر جبران  جــاء ذلــك خــلال ت
،مجلس إدارة صندوق تمويل التدريب 
ــوزارة”  والتأهيل ، المنعقد اليوم بمقر “ال
بالعاصمة الإدارية الجديدة ،بحضور السادة 
أعضاء مجلس الإدارة وأكــد الوزير جبران 
استمرار دور هــذا “الصندوق” في دعم 
وتمويل كافة الأنشطة ذات العلاقة بعملية 
التدريب المهني ، وإنشاء وتجهيز وتطوير 
ــدات تدريبية قائمة،وجديدة  مراكز ووح

بالتعاون مع كافة الشركاء.
أوضح تكثيف الجهود خلال الفترة المقبلة 
، وتنفيذ توجيهات السيد الرئيس عبدالفتاح 
السيسي،رئيس الجمهورية ،بتطوير منظومة 
التدريب المهني ، وتنمية مهارات ، وتأهيل 
الشباب على احتياجات سوق العمل في 
الداخل والخارج ، وتقديم المنح المجانية 
في سبيل تحقيق ذلك وناقش مجلس الإدارة 
مجموعة من البنود التنظيمية والمالية التي 

تخص عمل “الصندوق “.

كتب : مصطفى ابراهيم
استكمالًا لما أعلنته وزارة البترول والثروة 
المعدنية في بيانها السابق بتاريخ 11 مايو 
2025 عن قرارها بصرف مبلغ مماثل لقيمة 
الفاتورة المعتمدة لاستبدال طلمبة البنزين 
وبحد أقصى 2000 جنيه مصري للسادة أصحاب 
الشكاوى الذين تقدموا بالشكوى عبر الخط 
الساخن )16528( أو موقع منظومة الشكاوى 
الحكومية، على أن تكون الشكوى مقدمة خلال 
الفترة من 4 إلى 10 مايو 2025 وبخصوص 
نفس الفترة.  مع تقديم المستندات التي تفيد 
ملكية مقدم الشكوى للسيارة، وتقديم فاتورة 
معتمدة تفيد استبدال طلمبة السيارة. وتسهيلًا 
على السادة المواطنين أصحاب الشكاوى المشار 
إليها، تم فتح باب استقبال المستندات المطلوبة 
من أصحاب الشكاوى المؤهلين للحصول على 
التعويض المقرر، وذلك عبر وسائل إلكترونية 
ميسرة لتسريع عملية الفحص والبت في 

الطلبات.
ويمكن للسادة المواطنين إرســال صور 
المستندات المطلوبة عبر رفع المستندات 
من خلال رابط منظومة الشكاوى الحكومية 
الموحدة، من خلال الموقع الإلكتروني للبوابة 
)WWW.SHAKWA.EG(، باستخدام رقم 

الشكوى المسجلة مسبقًا.
وتؤكد وزارة البترول والثروة المعدنية أن 
ــواردة سيتم  جميع الطلبات والمستندات ال
التعامل وفقًا للضوابط والمعايير التي تم الإعلان 
عنها مسبقًا، بما يضمن حفظ حقوق المواطنين 

و البت في الشكاوى المستوفاة. 

كتب : أمين قدري
شهد الدكتور أيمن عاشور، وزير التعليم 
العالي والبحث العلمي، توقيع مذكرة تفاهم 
بين أكاديمية البحث العلمي والتكنولوجيا 
ومؤسسة البحث والتطوير بجامعة ولاية وست 
فيرجينيا بالولايات المتحدة الأمريكية؛ لتعزيز 
التعاون في مجالات الجينوم الزراعي والأمن 
الغذائي، وذلك بمبنى التعليم الخاص بالقاهرة 

الجديدة.
وقعت مذكرة التفاهم مُمثلة عن أكاديمية 
البحث العلمي والتكنولوجيا، الدكتورة جينا 
الفقي رئيس الأكاديمية، ووقعت عن الجامعة، 

ديبورا ويليامز، نائب رئيس جامعة ولاية وست 
فيرجينيا ونائب الرئيس للشؤون الأكاديمية 
بحضور مذكرة التفاهم، الدكتور حسام عثمان 
نائب الوزير لشؤون الابتكار والبحث العلمي، 
والدكتور أيمن فريد مساعد الوزير للتخطيط 
الإستراتيجي والتدريب والتأهيل لسوق العمل 
والقائم بأعمال رئيس قطاع الشؤون الثقافية 
والبعثات، والدكتور وليد الزواوي أمين مجلس 
المراكز والمعاهد والهيئات البحثية وعدد من 

قيادات الأكاديمية والجامعة.
أكد الدكتور أيمن عاشور، أهمية التعاون 
بين المؤسسات الأكاديمية والبحثية المصرية 
مع مختلف الجهات والمؤسسات الدولية، 

في المجالات العلمية والبحثية والتكنولوجية، 
والعمل على تحقيق أقصى استفادة ممكنة، 
ــك بما يعود بالنفع على المجتمع  وذل
والاقتصاد الوطني، وبما يتماشى مع تحقيق 
أهداف المبادرة الرئاسية “تحالف وتنمية”، 
والإستراتيجية الوطنية للتعليم العالي والبحث 
العلمي. حجم التوسع الكبير الذي تم تحقيقه 
في منظومة التعليم العالي المصرية، الذي 
يسمح بفتح آفاق متنوعة لأشكال جديدة 
من التعاون مع مختلف الجامعات المصرية 
الحكومية والخاصة والأهلية والتكنولوجية 
ــرع الجامعات الأجنبية، مؤكدًا تركيز  وأف

الاهتمام على التخصصات الحديثة.

كتب : غادة حلمي
بحث علاء فــاروق وزيــر الزراعة واستصلاح 
الأراضي، و “ماوريتسيو رايلى” مدير المعهد الدولي 
للدراسات الزراعية المتطورة لدول البحر المتوسط 
بإيطاليا »معهد سيام باري«، تعزيز سبل التعاون في 
مجال البحث العلمي الزراعي وتوطيف التكنولوجيا 

، بين المعهد ومركز البحوث الزراعية المصري.
جاء ذلك على هامش اجتماعات المؤتمر 
الاقليمي رفيع المستوى لدعم استراتيجية الفاو 
لصحة النبات المقام حاليا بمدينة باري بايطاليا، 
حيث حضر اللقاء الدكتور سعد موسى المشرف 

على العلاقات الزراعية الخارجية. 
وأكد وزير الزراعة خلال اللقاء على علاقات 
التعاون بين مركز البحوث الزراعية، منذ انشاء 
المعهد عام 1962، وتنفيذ عدد من المشروعات 

البحثية المشتركة، فضلا عن تنفيذ العديد من 
الدورات التدريبية وتبادل الخبرات، وتنفيذ الأبحاث 
الزراعية التطبيقية، والتي من شأنها المساهمة في 
تحقيق التنمية المستدامة للزراعة والأمن الغذائي 

في منطقة البحر الأبيض المتوسط.
ــرب مدير معهد سيام عن  ومــن جهته أع
سعادته بحضور وزير الزراعة واستصلاح الأراضي 
هذا المؤتمر والذي سيكون بمثابة دفعة قوية 

لتعزيز التعاون المشترك بين الجانبين، وخاصة في 
مجالات التدريب، والدورات المتخصصة المتقدمة 
في مجالات الزراعة المستدامة، وإدارة الموارد 
الطبيعية، وحماية النباتات، والاقتصاد الزراعي، 
وغيرها من المجالات المتعلقة بالتنمية الزراعية 

والريفية في منطقة البحر الأبيض المتوسط.
واتفق الجانبان خلال اللقاء على اهمية 
توقيع مذكرة التفاهم المقترحة بين مركز 
البحوث الزراعية ومركز سيام، والتي تتيح 
للباحثين المصريين العاملين في المراكز 
البحثيه بالحصول على درجتي الماجستير 
والدكتوراه من خلال منح تقدمها لهم سيام ، 
إضافة الى تنفيذ المشروعات البحثية الزراعية 
المشتركة، وذلك بهدف بناء قدرات ومهارات 
الباحثين الزراعيين المصريين، بما يساهم في 

دعم القطاع الزراعي المصري.

أمام لجنة الصناعة بمجلس النواب  : 

وزير الإنتاج الحربي: نعمل على زيادة تعميق التصنيع المحلي وعقد الشراكات التكنولوجية مع مختلف المؤسسات

رئيس الهيئة العربية للتصنيع يتفقد أعمال إنشاء مصانع 
تدوير المخلفات الصلبة بمحافظة كفر الشيخ

مع رئيس مجموعة” ENERGY LAW GROUP “ العالمية   :

هيبة: نجاح الدولة في قطاع الطاقة المتجددة يحفز جذب الاستثمارات في باقي القطاعات 

وزير العمل : 320 مليون 
جنيه من صندوق تمويل 
التدريب التأهيل لتنمية 

مهارات الشباب لسوق 

لاستبدال طلمبة البنزين :

البترول: استقبال المستندات المطلوبة 
من أصحاب الشكاوى المؤهلين للحصول 

على التعويض المقرر 

لتعزيز التعاون في مجال الأمن الغذائي وتعزيز الزراعة الذكية  :
عاشور توقيع بروتوكول تعاون بين أكاديمية البحث العلمي وجامعة وست فيرجينيا بالولايات المتحدة

وزير الزراعة يبحث مع مدير معهد “سيام باري” في إيطاليا تعزيز الشراكة بالبحث العلمي والزراعة الرقمية

التأثير المتزايد للذكاء الاصطناعي

المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة » موتلي »

بقلم:  لويس نابوليتاني

يغير الذكاء الاصطناعي عالمنا ، من البحث العلمي والبنية التحتية إلى الاتصالات والتمويل والجهود 
المبذولة لمكافحة تغير المناخ. ومع تطور هذه التكنولوجيا، أصبحت قوة قوية في القطاعين العام 

والخاص.
تتسابق الحكومات في جميع أنحاء العالم لقيادة الذكاء الاصطناعي. في الولايات المتحدة ، تدفع 
البرامج الرئيسية مثل مبادرة بوابة النجوم للذكاء الاصطناعي التي تبلغ قيمتها 500 مليار دولار التقدم 
بسرعة. وفي الوقت نفسه، تهدف الصين إلى الاعتماد على الذات والريادة العالمية في مجال الذكاء 

الاصطناعي، بدعم من تقنيات بأسعار معقولة ومفتوحة المصدر من شركات مثل ديب سيك.
في الحياة اليومية ، يمكننا أن نرى بالفعل علامات واضحة للتغيير. يساعد الذكاء الاصطناعي على 
تحسين الكفاءة في العديد من المجالات، بما في ذلك البحوث والبنية التحتية والاتصالات والخدمات 

المالية. كما يدعم التقدم المحرز في الحلول البيئية، مثل الطاقة الأنظف والأنظمة الأكثر ذكاءً.
أصبح الذكاء الاصطناعي فرصة استثمارية قوية على المدى الطويل. هناك قيمة ليس فقط في 
التكنولوجيا نفسها ، ولكن أيضًا في البنية التحتية التي تدعمها. تشهد الشركات التي توفر البنية التحتية 
للذكاء الاصطناعي ، مثل صانعي الرقائق ومشغلي مراكز البيانات والمنصات السحابية الكبيرة ، بالفعل 
نموًا كبيراً. تستثمر شركات التكنولوجيا الرائدة مثل ميتا وألفابت وأمازون ومايكروسوفت بكثافة. وفي 
هذا الصدد، تخطط ميتا لإنفاق 60-65 مليار دولار على الذكاء الاصطناعي في عام 2025، مما يدل 

على حجم الاستثمارات في هذا المجال.
يتم تحويل البحث العلمي أيضًا بواسطة الذكاء الاصطناعي ، مما يساعد على تعزيز التقدم في 
المجال الطبي. يتيح الذكاء الاصطناعي رعاية أكثر تخصيصًا وتطويراً أسرع للعلاجات المبتكرة. عبر 
الصناعات الأخرى ، يقوم الذكاء الاصطناعي بإنشاء نماذج أعمال جديدة وتغيير الطريقة التي نعيش 
ونعمل بها. ومع ازدياد مركزية للنمو الاقتصادي، من المهم أن ندرك إمكاناته العظيمة والفرص التي 
يخلقها، حيث أن الفوائد التي توفرها يمكن أن تكون هائلة، مما يؤدي إلى مستقبل أكثر ذكاء وكفاءة 

واستدامة.

جمال الدين :نحرص دائم على تقديم أوجهُ الدعم لمستثمري الهيئة وشركاء نجاحها من المطورين الصناعيين المشغلين بالموانئ التابعة لهامدبولي: الشراكة والتعاون بين المنطقة والقطاع الخاص من مطورين صناعيين ومستثمرين يدعم جهود جذب الاستثمار 
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كتب : باكينام خالد

كشفت شركة » هــواوي » عن تكامل 
عميق مــع الــذكــاء الاصطناعي فــي نظام 
التشغيل الجديد منها وهو هارموني أو إس 
HARMONYOS  ويتجسد في الكثير من 
المزايا مثل مساعد الذكاء الاصطناعي المدمج 
سيليا  )CELIA(  في أجهزة الهاتف والأجهزة 
اللوحية ويوفر الحديث، فيما تتوفر في النظام 
ميزة ترجمة المستندات بين 21 لغة منها 
العربية، والتلخيص، وإنشاء التقارير، وتخطيط 

السفر، والبحث الذكي.
ــي أو إس  ــون ــارم ــام ه ــظ ــل ن ــث ــم  ويُ
HARMONYOS  من هواوي إنجازاً هامًا 
باعتباره أول نظام تشغيل خالٍ من ويندوز، 
ويمثل خطوة استراتيجية للتحرر من الاعتماد 
على البرمجيات الغربية والعقوبات الأمريكية.

ومن أبرز مزايا نظام التشغيل » هارموني أو 
إس » أنه أول  نظام تشغيل محلي بالكامل خالٍ 
من ويندوز تم تطويره بشكل مستقل من قِبل 
هواوي، دون الاعتماد على أي مكونات من نظام 
ويندوز أو أندرويد، وذلك بعد انتهاء ترخيص 

مايكروسوفت ويندوز من هــواوي في مارس 
2025، مما يجعل هارموني أو إس  نظام التشغيل 

التلقائي على أجهزة هواوي الجديدة.
نظام بيئي موحد عبر الأجهزة

صُمم هارموني أو إس للتكامل السلس مع 
نظام هواوي البيئي: الهواتف الذكية، والأجهزة 
اللوحية، والأجهزة القابلة للارتداء، وأجهزة 

التلفزيون الذكية، والآن أجهزة الكمبيوتر 
كما يمكن للمستخدمين مشاركة الأجهزة 
الطرفية )لوحة المفاتيح، الماوس(، ونقل 
الملفات بسرعة عالية، ومتابعة التطبيقات 
عبر الأجهزة، على غرار نظام أبل بالاضافة الى 

دعم شامل للأجهزة والتطبيقات
ويدعم النظام أكثر من 1000 جهاز طرفي 

خارجي )لوحات مفاتيح، ماوسات، شاشات، 
طابعات، ماسحات ضوئية، إلخ( وأكثر من 
2000 تطبيق، بما في ذلك أكثر من 150 

تطبيقًا حصرياً لأجهزة الكمبيوتر
محادثات فورية ومشاركة الملفات

ويأتي مــزودًا بـ WPS OFFICE )بديل 
  DINGTALKلمايكروسوفت أوفــيــس(، و
)تعاون المؤسسات الذي يوفر المحادثات 
الفورية )دردشة جماعية وفردية(، ومكالمات 
ــجــودة، مشاركة  صوتية ومرئية عالية ال
الملفات والصور، وجدولة الاجتماعات، وإدارة 
المشاريع والمهام(، ومتوافق مع العديد من 

تطبيقات الإنتاجية والترفيه الصينية.
ــعــدد الـــوســـائـــط: يمكن  ــفــاعــل مــت ت
للمستخدمين التفاعل مع الذكاء الاصطناعي 
عبر الصوت أو النص أو الصور، واستخدام 
ميزات مثل “البحث بحركة اصبع دائرية 

للاستفسار عن أي شيء يظهر على الشاشة.
يتفاعل الذكاء الاصطناعي مع المستندات 
 MICROSOFT والتطبيقات، على غــرار
COPILOT أو SIRI من APPLE، ويعُدّ 

جزءًا أساسيًا من تجربة المستخدم.

برأسمال 50 مليون دولار : 

AI تطلق صندوق استثمار لدعم شركات WYLD VC

52 مليون دولار : تمويل جديد ل»ناوي« للتقنية العقارية

بقيمة 2.5 مليون دولار: استثمارات جديدة فى » كيلو« 
الرعاية الصحية الرقمية

35 مليون دولار : تمويل جديد 
ل “ FLIPSPACES “ للتوسّع في الإمارات

1.5 مليون دولار : تمويل بشركة 
BYTEEDGE للتوسع في الشرق الأوسط

بقيمة 12 مليون دولار :

 استثمارات جديدة AVAMMUNE THERAPEUTICS للأدوية الحيوية 

بقيمة 10 ملايين دولار: تمويل جديد لشركة AQLANX  لميكنة الأعمال

السعودية تحتل المرتبة الرابعة بين دول مجموعة العشرين في سرعة الانترنت خلال 2024

بقيمة مليون دولار : تمويل جديد ل » تروبيلد« لتقنيات البناء المدعومة بالذكاء الاصطناعي

تغيرات استراتيجية فى اسواق تطبيقات الاجهزة المحمولة بقيادة الشركات الصينية   :

كأول نظام تشغيل خالٍ من ويندوز : سيليا تتحدث العربية في نظام هواوي الجديد »هارموني أو إس«

كتب : اسلام توفيق
 WYLD VC ــة كــشــفــت شــرك
ــلاق صــنــدوق  ــن إطـ الــســعــوديــة ع
استثماري جديد بقيمة 50 مليون 
دولار، يركز على دعــم الشركات 
الناشئة في مجال الذكاء الاصطناعي 
في مراحلها المبكرة، في كل من 
ــط وشمال  منطقة الــشــرق الأوسـ
إفريقيا ووادي السيليكون في 

الولايات المتحدة.
ومن المقرر أن يبدأ الصندوق 
ــى استثماراته بعد  في تنفيذ أول
انتهاء زيارة الرئيس الأمريكي دونالد 
ــى المنطقة،  تــرامــب المرتقبة إل
والــتــي تشمل كــلاً مــن السعودية 

والإمارات. وستركز الاستثمارات على 
شركات الذكاء الاصطناعي الناشئة 
التي يمكنها الاستفادة من الدعم 

الخليجي، سواء في التمويل أو في 
تأسيس مراكز بيانات إقليمية.

يقع مقر WYLD VC الرئيسي 

في السعودية، مع خطط لافتتاح 
ــان  ــي أبــوظــبــي وسـ ــب فـ ــات ــك م
ــي التمويل  ــأت فــرانــســيــســكــو. وي
الأساسي من مكتب عائلة لورنس 
غولوب، الــذي يعُرف باستثماراته 
في التقنية والتمويل في الولايات 

المتحدة.
مــن جهتها قــالــت تــالا حسن 
 :WYLD VC الــجــابــري، مؤسسة
ــام نقطة تحول جيلية،  “نحن أم
حيث تحتاج الابتكارات التقنية في 
وادي السيليكون إلى حلفاء وشركاء 
لتسريع نموها، والخليج العربي 
مؤهل تمامًا للقيام بهذا الدور. في 
المنطقة، حيث ينُظر إلى الذكاء 

الاصطناعي على أنه النفط القادم.”

كتب : أمير طه 
كشفت شركة » ناوي » ، المصرية للتقنية العقارية ، عن جمع 52 مليون دولار 
في جولة استثمارية )SERIES A(، بقيادة صندوق PARTECH AFRICA، مع 
مشاركة عدة مستثمرين من ضمنهم NCLUDE FUND و E& CAPITAL و 
SHOROOQ و VENTURESOUQ وغيرهم. كما شملت الجولة تمويلاً بالدين 
بقيمة 23 مليون دولار من بنوك مصرية كبرى، ليصل إجمالي التمويل إلى 75 مليون 

دولار.
 ،ROA وضمن استراتيجية النمو، استحوذت ناوي مؤخراً على شركة إدارة العقارات
وأعادت إطلاقها تحت اسم NAWY UNLOCKED، في خطوة لتعزيز خدمات ما بعد 
البيع. وتخطط الشركة لاستخدام جزء من التمويل لتوسيع منتجاتها، وتوظيف الذكاء 

الاصطناعي لتحسين العمليات والتجربة الرقمية.
بحسب الشركة، تجاوزت قيمة المبيعات عبر منصتها 1.4 مليار دولار بنهاية عام 2024، 
مقارنة بـ 38 مليون دولار في 2020، مدفوعة بزيادة الطلب على العقارات كأداة تحوّط 

ضد التضخم وتراجع العملة. وتشير الشركة إلى أن الإيرادات نمت بأكثر من 50 ضعفًا 
بالدولار خلال أربع سنوات.

الجدير بالذكر تأسست ناوي عام 2019 بواسطة مصطفى البلتاجي و عبد العظيم 
عثمان و أحمد رافع و محمد أبو غنيمة و علي رافع بهدف تحسين تجربة شراء وبيع 
العقارات في مصر، من خلال منصة تجمع بين قوائم العقارات والخدمات الاستشارية 
والتمويل. ويأتي التمويل الجديد لتسريع توسّع الشركة في أسواق شمال إفريقيا والشرق 

الأوسط، مع التركيز على المغرب والسعودية والإمارات.

كتب : وائل مجدي
كشفت شركة كيلو )KILOW(، السعودية المتخصصة في الرعاية الصحية الرقمية وإدارة فقدان الوزن، 
عن إغلاق جولة استثمارية )SEED( بقيمة 2.5 مليون دولار، بقيادة سنابل فينتشر استوديو، الذراع 

الاستثماري التابع لشركة سنابل للاستثمار، وبشراكة مع شركة سترايبر.
تعتزم الشركة استخدام التمويل لتوسيع عملياتها، وتطوير ميزات جديدة تعتمد على تحليلات البيانات 

والذكاء الاصطناعي، مع التركيز على تحسين تجربة المستخدم وتعزيز النتائج الصحية.
تأسست كيلُو بهدف تقديم حلول ذكية لإدارة الوزن وتحسين أنماط الحياة الصحية. وتجمع المنصة 
بين خطط علاجية مخصصة، وتتبع آلي للبيانات الصحية، وخدمات مخبرية منزلية، ضمن منظومة رقمية 

متكاملة.
من جهته قال فهد العيسى، الرئيس التنفيذي لشركة كيلو: “نطمح إلى تقديم تجربة صحية متكاملة 
تركز على الفرد، باستخدام التقنية لتوفير أدوات فعالة تساعد المستخدمين على تحقيق أهدافهم الصحية 

بكفاءة واستمرارية.”

كتب : مصطفى ابراهيم 
جمعت شركة FLIPSPACES الهندية الناشئة 
 IRON 35 مليون دولار في جولة تمويل بقيادة
 PRUDENT INVESTMENT و PILLAR
 ،SYNERGY CAPITAL و MANAGERS
بهدف تعزيز توسعها في الهند والولايات المتحدة 

والإمارات العربية المتحدة.
وتخطط الشركة لاستخدام التمويل في تطوير 
منصتها التقنية، وتوسيع نطاق أعمالها، واستكشاف 
فرص النمو، مع تعزيز مكانتها في قطاع التصميم 

التجاري.
تركز FLIPSPACES على تقديم حلول متكاملة 

مدعومة بالتقنية للتصميم الداخلي التجاري تشمل 
التصميم، وسلسلة الإمداد، وإدارة المشاريع من 
خلال منصة موحدة. وتستهدف خدماتها الشركات 
الصغيرة والمتوسطة، كونها تشكل شريحة كبيرة 

في سوق التصميم التجاري.
كما شهدت الجولة أيضًا خــروج المستثمر 
 BDA فيما تولت شركة ،CARPEDIEM الأول
PARTNERS إدارة عملية جمع التمويل بشكل 
حصري. الجدير بالذكر تأسست الشركة في عام 
2015 بواسطة كونال شارما وفريق من المؤسسين 
المشاركين، وتعمل حاليًا في الهند والولايات 
المتحدة، وتسعى للتوسع إلى الإمارات نظراً لكونها 

مركزاً إقليميًا بارزاً للعقارات التجارية.

كتب : وائل الجعفري
جمعت شركة الذكاء الاصطناعي الهندية BYTEEDGE مبلغ 1.5 مليون دولار في 
جولة تمويلية. قادت الجولة شركة TRTL VENTURES اليابانية، بمشاركة مجموعة من 

المستثمرين الملائكة العالميين والهنود.
تخطط الشركة لاستخدام التمويل الجديد لتعزيز تطوير منتجاتها وتوسيع 
عملياتها في جميع أنحاء الهند. والأهم من ذلك، أنها تهدف إلى تسريع توسعها في 
الولايات المتحدة والشرق الأوسط. ولتحقيق ذلك، تسعى BYTEEDGE إلى جمع 3 
ملايين دولار أمريكي كتمويل إضافي خلال 

الشهرين المقبلين.
تختص شركة BYTEEDGE كحل برمجيات 
كخدمة )SAAS( متكامل قائم على الذكاء 
الاصطناعي للشركات )B2B(. يتيح للشركات 
تحويل معرفتها التنظيمية القديمة إلى تجارب 
فيديو غامرة عبر الهاتف المحمول، مما 

يحُسّن تجربة المستخدمين والنظام البيئي.
ــاش غــوبــت، المؤسس المشارك  يــرى أك
لشركة BYTEEDGE أن التحدي الأكبر في 
ــط هو عــدم وجــود منصة في  الشرق الأوس
تلك الــدول تمُكّن من توفير هذا النوع من 
المعلومات باللغة العربية المحلية، وخاصةً 

بصيغة الفيديو.
ــاف: لــذا نــرى إمكانات كبيرة هناك.  أض
وينطبق الأمر نفسه على الولايات المتحدة، التي تعُدّ سوقاً أكبر بكثير لهذا النوع 

من المعلومات.
تهدف الشركة الناشئة إلى مواجهة تحدي كيفية إيصال المعلومات بفعالية إلى 
الموظفين الذين لا يعملون في مكاتب. وهذا مهم لأن هؤلاء الموظفين يشكلون 
غالبية القوى العاملة العالمية، ولكنهم غالبًا ما يسُتبعدون من صيغ تبادل المعرفة 
التقليدية. لذا، تحُوّل الشركة مستندات الشركات إلى مقاطع فيديو قصيرة وسينمائية 

متعددة اللغات.
التحدي الذي تواجهه المؤسسات اليوم هو أن جميع معارفها موجودة في مستندات 
نصية، مثل ملفات PDF وWORD وPOWERPOINT وغيرها. ولأن هذه المعارف تخُزَّن 
بهذه الصيغ، فإنها غالبًا ما تهُمل وتسُاء فهمها عند تقديمها إلى القوى العاملة، وخاصةً في 

الخطوط الأمامية، حيث يعمل %70 من الموظفين دون مكاتب.

كتب : ساره نور الدين 
 »AVAMMUNE THERAPEUTICS« نجحت شركة
الأمريكية المتخصصة في تطوير العلاجات المناعية، بالشراكة 
مع شركتها التابعة »AVAMMUNE LIFESCIENCES«، في 
جمع تمويل بقيمة 12 مليون دولار )نحو 100 كرور روبية 
هندية( ضمن جولة تمويلية من الفئة A، بقيادة مشتركة من 
 KOTAK«و »SHASTRA VC«و »CAPITAL 2B« صناديق
 KOTAK« التابع لشركة »LIFESCIENCES FUND I
ALTERNATE ASSET MANAGERS«، وبمشاركة من 

.»1CROWD« والمستثمر الحالي »IVYCAP VENTURES«
وأعلنت الشركة، في بيان صحفي رسمي، أن التمويل الجديد 
سيوجه لتسريع تطوير خط الأبحاث الدوائي الخاص بها، والذي 
يركز على الجهاز المناعي الفطري، من خلال تصميم مركبات 
دوائية صغيرة قابلة للتناول عن طريق الفم، إضافة إلى دعم 
AVA- المرحلة السريرية من تطوير المركب الدوائي الرائد

.ENPP1 وهو مثبط لإنزيم ،NP-695
 AVAMMUNE« ــة ــذكــر تــأســســت شــرك ــال ــر ب ــجــدي ال
 ARUN B.« في عام 2020 على يد »THERAPEUTICS
 ADITYA«و »SRINIVASAN NAMALA«و »PAPAIAH
KULKARNI«، وهي تعمل على اكتشاف  أدوية مبتكرة قائمة 
على الجزيئات الصغيرة التي تستهدف الجهاز المناعي الفطري، 

لعلاج السرطان وأمراض المناعة الذاتية.
وتشمل الحافظة البحثية للشركة استهداف أنــواع نادرة 
من السرطانات مثل: »ساركوما العظام«، و»ساركوما إيوينج«، 
وسرطان الثدي الثلاثي السلبي، وسرطانات الجهاز الهضمي، 

إضافة إلى عدد من الاضطرابات المناعية.
 ،AVA-NP-695 وأكدت الشركة أن مركبها الدوائي الرئيسي
مثبط ENPP1، أظهر فعالية عالية في نماذج ما قبل السريرية 
لعلاج السرطان، وكذلك لدى مرضى بيطريين ضمن بروتوكولات 

الاستخدام الرحيم.
كما طورت الشركة مركباً واعدًا آخر يدُعى AVA-ADR، وهو 
مثبط لبروتين ADAR1 P150، ويعُتبر من أوائل العلاجات في 
 IN( هذا المجال التي تظُهر فعالية واضحة داخل الجسم الحي
VIVO( وبحسب دراســات أبحاث السوق، يقُدر حجم سوق 
العلاج المناعي للأورام عالميًا بنحو 100 مليار دولار، مع معدل 
نمو سنوي مركب يبلغ حوالي %17، ما يعكس ارتفاع الطلب 

العالمي على حلول مبتكرة في هذا القطاع الحيوي.

كتب : اسلام توفيق
كشفت شركة الــذكــاء الاصطناعي الإماراتية 
AQLANX، والمتخصصة فــي أتمتة الأعمال 
المؤسسية، عن حصولها على استثمار بقيمة 10 
ملايين دولار من مجموعة LAKEBA عبر مشروعها 

.DOXAI
جاء هذا الاستثمار بدعم من شبكة العلاقات التي 
توفرها مبادرة الجيل التالي من الاستثمارات الأجنبية 
المباشرة، ليعزز جهود AQLANX في توطين 
وتوسيع قدرات DOXAI في مجال أتمتة الأعمال 

المؤسسية على مستوى الشرق الأوسط.
تسعى AQLANX، التي تأسست بهدف تطوير 

تقنيات ذكاء اصطناعي إماراتية باللغة العربية، 
إلى أتمتة العمليات التجارية، وتحسين الكفاءة 
التشغيلية، وتطوير إدارة الوثائق المؤسسية في 

الشركات الكبرى.
ــي إطـــار الاستراتيجية الوطنية لبناء  وف
 DOXAI و AQLANX القدرات، عقدت كل من
و LAKEBA شراكة استراتيجية مع جامعة 
ــي، لتأسيس مركز  WOLLONGONG في دب
تميز في الذكاء الاصطناعي، يهدف إلى تنمية 
المواهب المحلية وتعزيز البحث والابتكار في 

دولة الإمارات.
يرى الدكتور ثاني بن أحمد الزيودي وزير دولة 
للتجارة الخارجية أن التعاون بين AQLANX و 

LAKEBA و DOXAI يظهر التأثير الإيجابي 
لمبادرة الجيل التالي من الاستثمارات الأجنبية 
المباشرة في تحفيز الشراكات الاستراتيجية بين 
القطاعات ويؤكد الالتزام بتطوير منظومة داعمة 
للابتكار والتعاون في القطاعات ذات الأولوية، مثل 

الذكاء الاصطناعي.
 ،DEMETRIO RUSSO ــد مــن جهته، أك
 AQLANX المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة
 ،DOXAI و LAKEBA أنه في ظل التعاون مع
أصبحت AQLANX جاهزة لتقديم ذكاء اصطناعي 
عربي مصنوع في دولــة الإمـــارات، مضيفاً: نحن 
نبني مركزاً للابتكار يعكس طموحات هذه المنطقة 

ويمكّن شركاتها من الريادة عالمياً.

كتب : وائل مجدي
كشفت هيئة الاتصالات والفضاء 
والتقنية عــن وصـــول حجم سوق 
الاتصالات والتقنية إلى )180( مليار 
ريال خلال عام 2024، وبنسبة نمو 
سنوي مركب بلغت )%7.5( خلال 

السنوات الخمس الماضية.
 جاء ذلك خلال انعقاد أعمال 
النسخة الحادية عشرة من منتدى 
مؤشرات الاتصالات والتقنية 2025، 
اليوم في الرياض، بحضور معالي 
محافظ هيئة الاتصالات والفضاء 
والتقنية المكلف المهندس هيثم 
بن عبدالرحمن العوهلي، ونخبة 
مــن الخبراء والمختصين وقــادة 
القطاع، حيث شهد تقديم خمسة 
عـــروض رئــيــســة وجــلــســة نقاش 

استعرضت الأداء المالي لقطاع 
الاتصالات والتقنية بالمملكة.

 وانطلقت أعــمــال المنتدى 
ــرات الأداء لقطاع  ــؤش بــعــرض م
ــذي قدمه  الاتــصــالات والتقنية ال
ــر عـــام الــتــنــظــيــمــات بهيئة  ــدي م
ــضــاء والتقنية  ــف الاتـــصـــالات وال
المهندس ثامر الخويطر، وكشف 
ــوغ مــتــوســط سرعة  ــل ــن ب فــيــه ع
الإنترنت المتنقل إلى 129 ميجابت 
في الثانية، مما يجعل المملكة 
تحتل المرتبة الرابعة على مستوى 
دول مجموعة العشرين لعام 2024، 
كما بلغت اشــتــراكــات الاتــصــالات 
المتنقلة 68.2 مليون اشتراك بنسبة 
نمو سنوي وصلت %7، كما كشف 
عن بلوغ حجم سوق الفضاء في 
عام 2024 ما يقارب 7.1 مليارات 

ريال.
وشهدت أعمال المنتدى تقديم 
نائب الرئيس للأبحاث لمنطقة 
الــشــرق الأوســط وتركيا وأفريقيا 
فــي شركة IDC رانجيت راجــان 
عرضًا بعنوان »التحول التقني في 
المملكة العربية السعودية في 
عصر الذكاء الاصطناعي«، كشف 
ــام المتعلقة  فيه عــن أبــرز الأرقـ
ــالات والتقنية في  ــص بــســوق الات
المملكة، وما صاحبه من تحولات 
متعلقة بالحوسبة السحابية، والذكاء 
الاصطناعي، وغيرها من جوانبه 

المختلفة.
 واستعرض المنتدى في ثالث 
عروضه »الأداء المالي للقطاع في 
ــذي قدمه رئيس قسم  »أرقـــام«، ال
الأبحاث في الجزيرة كابيتال جاسم 

الجبران، وكشف فيه عن وصول حجم 
أصول الشركات المدرجة في قطاعي 
الاتصالات والتقنية في المملكة إلى 
255 مليار ريــال، فيما بلغ إجمالي 
ــال، إضافة  إيراداتها 128 مليار ري
إلى بلوغ القيمة السوقية لشركات 
الاتصالات والتقنية المدرجة لنحو 427 

مليار ريال.
 وشهد المنتدى إقــامــة جلسة 
حوارية ناقشت الأداء المالي للقطاع 
في أرقـــام، شــارك فيها رئيس قسم 
الأبحاث في الجزيرة كابيتال جاسم 
الجبران، ونائب الرئيس لعلاقات 
المستثمرين في موبايلي محمد 
الجبالي، ونائب الرئيس للميزانية 
والتخطيط المالي – قطاع المالية في 
شركة اتحاد عذيب للاتصالات يزن 

التركي.

كتب : غادة حلمي
ــد “   ــلـ ــيـ ــروبـ كــشــفــت شـــركـــة تـ
TRUBUILD”، الناشئة في السعودية 
والــنــاشــطــة فــي مــجــال تقنيات البناء 
المدعومة بالذكاء الاصطناعي، والمتخصصة 
في منع التأخيرات والتكاليف غير المتوقعة 
في تنفيذ المشاريع، عن إغــلاق جولة 
تمويل تأسيسية بقيمة مليون دولار بنجاح.

وشملت الجولة مشاركة صندوق واعد 
فنتشرز ، ذراع رأس المال الاستثماري 
البالغ قيمته 500 مليون دولار والتابع 

 DAR لأرامكو السعودية، و دار فنتشرز
ــذراع الاستثمارية  ــ VENTURES، ال
 PLUG & ــى لشركة دار، بــالإضــافــة إل
PLAY VENTURES، وOQAL، و 
وتاز إنفستمنت، وعدد من المستثمرين 
الاستراتيجيين، من بينهم سايمون مون، 
الرئيس التنفيذي السابق لشركة أتكينز في 

الشرق الأوسط.
وكانت تروبيلد تلقت استثمارًا مبكراً من 
ANTLER MENAP كجزء من برنامجها 

في الرياض لعام 2023.
تعمل منصة تروبيلد على معالجة 

أحد أكثر التحديات تكلفة في قطاع البناء 
المدعومة بالذكاء الاصطناعي في الخلفية، 
حيث تحلل بيانات المشروع لاكتشاف 
المخاطر مبكراً وتقديم رؤى فورية. فكل 
عام، تؤدي التغييرات في المشاريع وتجاوز 
التكاليف إلى أكثر من 1.6 تريليون دولار 
من النفقات غير المتوقعة على مستوى 
العالم، أي ما يعادل %15 من إجمالي 

تكاليف المشاريع.
تتكامل المنصة مباشرةً مع الأدوات 
التي تستخدمها الفرق بالفعل، مما يساعد 
المالكين والاستشاريين والمقاولين على 

ــرارات أسرع  البقاء في تناغم واتخاذ ق
وتقليل المراسلات المتكررة.

وقال أنس القحطاني،من واعد فنتشرز 
WA’ED VENTURES “نحن نؤمن تمامًا 
برسالة تروبيلد في القضاء على التغييرات 
المكلفة في المشاريع، وهو ما يتماشى 
مع رسالتنا في الاستثمار في شركات مؤثرة 

ضمن قطاع البناء.”
من جهته قال مات جونز من المجلس 
السعودي البريطاني المشترك، بقوله: تمثل 
تروبيلد  مزيجًا فريدًا من الخبرة البريطانية 
في قطاع البناء وأحــدث أبحاث الذكاء 

الاصطناعي في السعودية، لدعم تحقيق 
رؤية السعودية 2030 وما بعدها.”

من ناحيته قال بصرات ديفكا، المؤسس 
الشريك والرئيس التنفيذي لشركة تروبيلد 
، بالقول ” هدفنا هو تسهيل القرارات 
اليومية مــن خــلال بيانات موضوعية، 
ومــســاعــدة فـــرق الــعــمــل عــلــى تجنب 

المشكلات التي طالما واجهوها لسنوات.”
يذكر أن تروبيلد في عام 2023 على 
يد بصرات ديكفا وســاري صباّن بكامل 
الإمكانيات لإحداث ثورة في قطاع البناء 
وتغيير الوضع القائم. وتستخدم تقنيات 

الذكاء الاصطناعي للحد من الهدر، وتعزيز 
التعاون، ومنع الانحرافات في المشاريع. 
تــدمــج المنصة تقنياتها مــع الأدوات 
المستخدمة من قبل المقاولين والمطورين 
والاستشاريين لتحديد المخاطر مبكراً 
وتسهيل التقييمات والموافقات وتسريعها 
بنسبة تصل إلى ٪80، وفق بيانها. وتخدم 
ــددًا من المشاريع مع  تروبيلد حاليًا ع
مطورين كبار مثل شركة أصول العقارية، 
وتخطط لاستخدام التمويل لتوسيع فريقها 
وتطوير المنتج والدخول إلى أسواق جديدة 

محليًا وعالميًا.

السنة الثامنة عشر - العدد 868
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تريليون دولار الإنفاق العالمي على خدمات 
تكنولوجيا المعلومات

« ALTINDEX «  محللة ومتخصصة فى مجال وسائل التواصل الاجتماعي والمحتوى الرقمي بمؤسسة

بقلم:  جاسترا كرانجيك

على مدى السنوات الخمس الماضية، أنفقت الشركات والمنظمات في جميع أنحاء العالم أكثر 
من تريليون دولار على خدمات تكنولوجيا المعلومات سنويا، بما في ذلك الاستعانة بمصادر خارجية 
لتكنولوجيا المعلومات والعمليات التجارية واستشارات تكنولوجيا المعلومات وتنفيذها. ولكن بعد سنوات 

من النمو من رقمين، تواجه السوق تباطؤا كبيرا، مما سيخفض معدل نمو الإنفاق السنوي إلى النصف.
ووفقا للبيانات المقدمة منستوكليتيكس.كوموسيستمر معدل النمو السنوي في قطاع خدمات 

تكنولوجيا المعلومات في الانخفاض بحلول نهاية العقد، ليصل إلى ٪4.5 بحلول عام 2029.
إنفاق الموظفين يرتفع بنسبة %26، ومع ذلك فإن زخم النمو ينخفض إلى النصف بحلول عام 2029

يفقد الإنفاق العالمي على خدمات تكنولوجيا المعلومات زخمه في عام 2025 ، ولن يتلاشى هذا 
الاتجاه في أي وقت قريب. إن عدم اليقين الاقتصادي وارتفاع تكاليف الاقتراض وضيق الميزانيات 
والتوترات التجارية المستمرة بين الولايات المتحدة والصين تجعل الشركات حذرة ، حيث يتراجع الكثيرون 
 STATISTA عن مشاريع التكنولوجيا الكبرى ويختارون حلولاً أكثر بأسعار معقولة بدلاً من ذلك. وفقًا لـ
، يدخل السوق بأكمله في تباطؤ لمدة ست سنوات ، حيث من المتوقع أن ينخفض النمو بمقدار النصف 

بحلول عام 2029.
في عام 2023 ، قفز الإنفاق العالمي على خدمات تكنولوجيا المعلومات إلى 1.29 تريليون دولار ، 
بزيادة أكثر من ٪15 في عام واحد. في عام 2024 ، ارتفع الإنفاق مرة أخرى إلى 1.42 تريليون دولار 
، لكن النمو تباطأ إلى 9.4 ٪. وفقًا لـ STATISTA ، يجلب هذا العام أكثر من 1.5 تريليون دولار من 
إجمالي الإنفاق ومعدل نمو سنوي أصغر يبلغ ٪6.4. وعلى الرغم من أنه من المتوقع أن يصل الإنفاق 
العالمي على خدمات تكنولوجيا المعلومات إلى 1.7 تريليون دولار بحلول عام 2027، فإن معدل النمو 
سينخفض إلى ٪5.5. وبحلول عام 2029، سينخفض معدل النمو أكثر من ذلك إلى ٪4.9، حيث سيصل 

إجمالي الإنفاق إلى 1.87 تريليون دولار.
ومن المثير للاهتمام أنه حتى مع تباطؤ الإنفاق الإجمالي على خدمات تكنولوجيا المعلومات، من 
المتوقع أن يرتفع متوسط الإنفاق لكل موظف بنسبة ٪26، من 420 دولاراً في عام 2025 إلى 505 دولاراً 
بحلول عام 2029. وهذا يشير إلى أنه في حين أن الشركات أصبحت أكثر حذرا مع ميزانيات تكنولوجيا 
المعلومات الإجمالية، فإنها لا تزال تستثمر بكثافة أكبر في الإنتاجية الفردية. وبعبارة أخرى، ستدفع 
الشركات المزيد لكل موظف، ولكن النمو الإجمالي في الإنفاق على تكنولوجيا المعلومات سيتباطأ، مما 

يعكس التحول نحو الكفاءة على نطاق واسع.
آسيا تواجه أكبر تباطؤ في الإنفاق

على الرغم من أن الإنفاق على تكنولوجيا المعلومات يتباطأ في جميع أنحاء العالم ، إلا أن بعض 
المناطق تشعر به أكثر من غيرها. لا تزال الولايات المتحدة أكبر منفق في العالم ، حيث من المتوقع 
أن تدفع الشركات حوالي 3100 دولار لكل موظف في عام 2025. وسيرتفع هذا الرقم إلى ما يقرب 
من 3800 دولار بحلول عام 2029، ولكن معدل النمو السنوي سيتباطأ من ٪5.4 إلى ٪4.6. وستشهد 
أوروبا تباطؤا أكثر أهمية. ومن المتوقع أن ينخفض النمو من ٪6.6 إلى ٪4.2 على مدى السنوات الخمس 
المقبلة، ويرجع ذلك أساسا إلى اللوائح الصارمة وارتفاع التكاليف. ومع ذلك ، ستنفق الشركات الأوروبية 

حوالي 1380 دولاراً لكل موظف بحلول عام 2029 ، أي حوالي 250 دولاراً أكثر مما هو عليه الآن.
ومع ذلك، تواجه آسيا أكبر تباطؤ. ووفقًا لـ STATISTA، من المقرر أن تنفق الشركات في المنطقة 
152 دولاراً لكل موظف في عام 2025، مع نمو سنوي في السوق بنسبة ٪7.8. وعلى الرغم من أن 

الإنفاق سيرتفع إلى 190 دولارا في السنوات الأربع المقبلة، فإن معدل النمو سينخفض إلى %4.9 فقط.

34 مليار دولار ايرادات مطورو 
تطبيقات »أبل« خلال عام 2024

كتب : محمد الخولى
حقق مطورو تطبيقات »أبــل« على »آب ستور أميركا« إيــرادات 
إجمالية بقيمة 33.68 مليار دولار، من خلال بيع التطبيقات والألعاب، 

خلال عام 2024 فقط.
وحسب تحليل جديد لشركة متابعة تطبيقات الأجهزة الذكية 
»آب فيجرز«، وصلت حصة المطورين من هذه الإيرادات إلى 23.57 
مليار دولار، بعد خصم حصة »أبل« التي تزيد قليلا على 10 مليارات 

دولار.
وتشير تقديرات »آب فيجرز« إلى أن إيرادات متجر أبل في الولايات 
المتحدة من العمولات، زادت إلى الضعف خلال الفترة من 2020 إلى 

.2024
ففي عام 2020 كانت حصيلة هذه العمولات 4.76 مليار دولار فقط، 

قبل أن تصل إلى أكثر من 10.1 مليار دولار في 2024.
ــل« عــادة إيراداتها من »آب ستور« عن باقي  ولا تفصل »أب

الإيرادات، عند نشر نتائجها المالية.
ونشرت الشركة تقريرا في مايو 2023، قالت فيه إن متجرها حقق 
إيرادات على مستوى العالم بقيمة 104 مليارات دولار من بيع التطبيقات 

والألعاب والخدمات الرقمية الأخرى خلال 2022.
ومع ذلك، وجد تحليل »آب فيجرز« أن متجر التطبيقات »آب ستور« 
حقق إيرادات عالمية بقيمة 61.5 مليار دولار، ثم ارتفعت الإيرادات في 

العام الماضي إلى 91.3 مليار دولار.
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فى أداء مالي وتشغيلي قوي بالربع الأول من2025..

نموا في قاعدة عملاء الشركة على مستوى عدد مشتركي الهاتف المحمول والإنترنت الثابت والصوت الثابت
كتب : باكينام خالد 

كشفت الشركة المصرية للاتصالات نتائج أعمالها عن 
الثلاثة أشهر المنتهية في 31 مارس 2025، وذلك طبقاً 
للقوائم المالية المجمعة المعدة وفقاً لمعايير المحاسبة 

المصرية.
وتتضمن أهم مؤشرات نتائج الثلاثة أشهر المنتهية 
في 31 مارس 2025 تحقيق إجمالي الإيرادات المجمعة 

نموا قدره %42 مقارنة بنفس 
الفترة مــن الــعــام السابق 
محققا مبلغ 24.8 مليار جنيه 
مصري بفضل النمو الكبير 
ــرادات قطاع التجزئة  في إي
والذي ساهم بنسبة %57 من 
إجمالي الإيــرادات بما يمثل 
نسبة %56 من إجمالي نمو 
الإيرادات مقارنة بنفس الفترة 

من العام السابق.
وأظهرت الشركة نموا في قاعدة عملائها على مستوى 
كافة الخدمات المقدمة حيث زاد عدد مشتركي الهاتف 
المحمول والإنترنت الثابت والصوت الثابت بنسبة 10% 
و%8 و%4 على الترتيب مقارنة بنفس الفترة من العام 
السابق كما حقق الربح قبل الفوائد والضرائب والإهلاك 
والاستهلاك نمواً بنسبة %49 مقارنة بالعام السابق بمبلغ 
10.9 مليار جنيه مصري بهامش ربح متميز قدره 44% 
مقارنة بهامش قدره %42 في العام السابق مما يعكس 

تحسن الكفاءة التشغيلية.

الاستثمارات الرأسمالية
حقق إيراد الاستثمار من فودافون مصر نموا بزيادة 
قدرها 3,6 مرة مقارنة بالعام السابق ليصل إلى 3,2 ميار 

جنيه مصري كذلك بعد تحييد أثر خسائر فروق العملة 
وأرباح فروق العملة، حقق صافي الربح بعد الضرائب 
مبلغ 5,2 مليار جنيه مصري، بزيادة قدرها %39 مقارنة 
بنفس الفترة من العام السابق وهامش ربح قدره 
%21  كذلك بلغت النفقات الرأسمالية للأصول داخل 
الخدمة 2,3 مليار جنيه مصري )بنسبة %9 من إجمالي 
ــرادات( بينما بلغت النفقات الرأسمالية النقدية  الإي
6,8 مليار جنيه مصري )بما يمثل %27 من إجمالي 
الإيرادات( كذلك شهدت نسبة 
صافي الدين من الربح قبل 
الفوائد والضرائب والإهلاك 
والاستهلاك على أساس سنوي 
تحسنا لتحقق 1,6 مرة مقارنة 
بـ 2,2 مرة في الربع الرابع من 

عام 2024. 
بلغت التدفقات النقدية 
الحرة )بعد تحييد مبلغ 0,2 
مليار جنيه قيمة مصروفات الرخصة( مبلغ 3,8 مليار 
جنيه مصري، محققة نسبة تدفقات نقدية حرة إلى 
الربح قبل الفوائد والضرائب والإهلاك والاستهلاك قدرها 

.35%

42 % ارتفاع فى الايرادات
من جهته قال المهندس محمد نصر، العضو المنتدب 
والرئيس التنفيذي للشركة المصرية للاتصالات على نتائج 
أعمال الربع الأول من العام 2025 مع البداية القوية 
لعام 2025، يسعدني أن أعلن أن نتائج أعمال الربع 
الأول تؤكد على مسارنا القوي نحو تحقيق النمو، وما زلنا 
متفائلين بشأن الحفاظ على هذا النمو مدعوما بتوقعات 
إيجابية للاقتصاد المصري، حيث لا تزال أسعار الصرف 
مستقرة وفقا للمستويات المتوقعة، مع بقاء مستويات 

التضخم تحت السيطرة واتجاه معدلات الفائدة نحو 
التراجع.  أضاف بدأنا العام بارتفاع في إجمالي الإيرادات 
بنسبة نمو قدرها %42 مقارنة بنفس الفترة من العام 
السابق محققا مبلغ 25 مليار جنيه مصري، وذلك بفضل 
الأداء التشغيلي المتميز على مستوى كافة قطاعات 
التجزئة والجملة، وحقق الربح قبل الفوائد والضرائب 
والإهــلاك والاستهلاك نموا قدره %49 مقارنة بنفس 
الفترة من العام السابق، بهامش ربح متميز بنسبة 44%، 
حيث تمكنا من التغلب على الضغوط التضخمية على 
التكاليف من خلال العمل على تطوير كفاءتنا التشغيلية.

حصد الثمار
أوضح نصر انه على مستوى قطاع خدمات التجزئة، 
حققت الإيرادات نموا قدره %40 مقارنة بنفس الفترة 
من العام السابق، مدفوعا بالنمو في وحدات أعمال 
المنزل بنسبة  %45 وذلك بعد التعديلات البالغة 30% 

في أسعار الخدمات المقدمة التي تمت في ديسمبر 
2024، كما ارتفعت إيــرادات وحدات أعمال الجملة 
بنسبة %44 مقارنة بنفس الفترة من العام السابق 
مدعومة بالنمو الاستثنائي في وحدات أعمال المشغلين 
والنواقل الدولية والتي توسعت بنسبة %56 و64% 
على الترتيب، وحيث أننا المقدم الرئيسي للبنية التحتية 
لقطاع الاتصالات محليا وأحد أهم مقدمي الخدمة على 
المستويين الإقليمي والعالمي، نحصد الآن ثمار عشر 

ســنــوات مــن الاستثمارات 
الاستراتيجية المسئولة للشركة. 
حيث مكنتنا تلك الجهود 
من تحقيق أقصى استغلال 
لأصولنا الكبيرة والممتدة 
والاستفادة من الطلب المتزايد 
على خدمات الاتصال محليا 
وعالميا. ينعكس ذلك بوضوح 
في نمونا الاستثنائي والثقة 
المتزايدة من قبل شركائنا 

المحليين والدوليين.
بعد تحييد قيمة خسائر فروق العملة البالغة 0,7 
مليار جنيه مصري في الربع الأول من عام 2025 وأرباح 
فروق العملة البالغة 0,2 مليار جنيه مصري  في الربع 
الأول من عام 2024، حقق صافي الربح نموا قدره 
%39 مقارنة بنفس الفترة من العام السابق بمبلغ 5,2 
مليار جنيه مصري وهامش ربح %21، يأتي هذا النمو 
مدفوعا بالأداء التشغيلي القوي والزيادة البالغة 3,6 مرة 
في إيرادات الاستثمار في شركة فودافون مصر مقارنة 
بنفس الفترة من العام السابق، والذي ساهم في الحد 
من أثر الزيادة البالغة %73 في مصروفات الفائدة، 
بينما انخفضت النفقات الرأسمالية النقدية بنسبة 
%55 مقارنة بنفس الفترة من العام السابق تماشيا مع 

استراتيجيتنا لترشيد النفقات مع الحفاظ على جودة 
الخدمات المقدمة وتأمين مواصلة تحقيق النمو على 
المدى الطويل، لقد أدى منهجنا المالي المنضبط إلى 
تحقيق تدفقات نقدية قوية، حيث بلغت التدفقات 
النقدية الحرة للشركة، بعد استبعاد مبلغ 0,2 مليار 
جنيه مصري قيمة مصروفات الرخصة، مبلغ 3,8 مليار 
جنيه مصري محققة نسبة تدفقات نقدية حرة للشركة 
إلى الربح قبل الفوائد والضرائب والإهلاك والاستهلاك 
%35 .يتماشى هذا الأداء مع 
الموازنة التقديرية للربع الأول 
ويبقينا على المسار الصحيح 
لتحقيق أهدافنا السنوية، 
مما يعكس قدرتنا على إدارة 
مواردنا بكفاءة ودعم موقفنا 

المالي.

التنمية المستدامة
في ظل العمل في صناعة 
تتسم بالديناميكية وتحتاج إلى نفقات رأسمالية كثيفة 
وابتكار مستمر لضمان تحقيق النمو على المدى الطويل، 
نعمل بتركيز على تحسين هيكل رأس المال وتعزيز 

الربحية وزيادة التدفقات النقدية. 
من خــلال اتباعنا لرؤية استراتيجية واضحة 
تتسق مع أهداف التنمية المستدامة وتطبق أفضل 
ممارسات الحوكمة البيئية والاجتماعية والمؤسسية، 
والمدعومة بشراكات قوية وفريق عمل ملتزم 
ومتفان، مما يمكنا من خلق قيمة مستدامة لكافة 
المتعاملين مع الشركة. ويمنحنا التزامنا بالكفاءة 
التشغيلية والصلابة المالية الثقة في مواصلة هذا 
الزخم الإيجابي وتحقيق المزيد من النمو خلال 

الفترات المالية القادمة.”

نصر: 24.8 مليار جنيه إيرادات المصرية للاتصالات ومتفائلون بمواصلة النمو مدعوما بتوقعات إيجابية للاقتصاد 
أداء متباين في الأسواق 

الخليجية

مدير عام NAGA.COM منطقة الشرق الاوسط

بقلم:  جورج بافل

شهد سوق الأسهم السعودي أداءً مستقرًا اليوم، تميز بتباين 
في تحركات القطاعات. فقد سجل قطاع الاتصالات خسائر، ويعزى 
ذلك بشكل أساسي إلى تراجع أسهم شركة الاتصالات السعودية 
)STC( بعد توزيع الأرباح. استمرت إعلانات الأرباح في التأثير على 
التداولات، وكانت النتائج مختلطة بشكل عام. قد يستمر سوق الأسهم 
السعودية في مواجهة المخاطر، على الرغم من أن تحسن معنويات 

السوق قد يوفر بعض الدعم.
واجهت أسواق الأسهم في الإمارات العربية المتحدة بعض الضغوط 
الهبوطية اليوم بعد وصولها إلى مستويات مقاومة مهمة. وشهد سوق 
دبي المالي انخفاضًا طفيفًا، مع أداء القطاعات الذي أظهر صورة مختلطة. 
وسجل قطاعا المال والعقارات تحركات سلبية، مما ساهم في الانخفاض 
العام للسوق. استمرت إعلانات الأرباح في تقديم بعض الأخبار الإيجابية، 
حيث أعلنت شركات مثل ديار عن نتائج قوية. لا يزال سوق دبي المالي 

يمتلك القدرة على تحقيق المزيد من المكاسب.
كما شهد سوق أبوظبي للأوراق المالية أداءً سلبيًا طفيفًا، حيث 
واجه مستوى مقاومة قوياً حد من قدرته على التقدم. اليوم، قدمت 
الأسهم الأكثر وزناً نتائج متباينة. ومع ذلك، لوحظت تحركات إيجابية 
 PRESIGHT و SPACE42 كبيرة في شركات الذكاء الاصطناعي
ــارات  AI. وجــاء هــذا الارتــفــاع بعد أخبار تشير إلــى أن دولــة الإم
العربية المتحدة قد تضمن استيرادًا محتملًا لأكثر من مليون شريحة 
NVIDIA من الولايات المتحدة، مما يمثل تطورًا كبيرًا لصناعة الذكاء 
الاصطناعي داخل دولة الإمارات العربية المتحدة وقطاع التكنولوجيا 

الأوسع.
بقي سوق الأسهم القطري دون تغيير إلى حد كبير اليوم. من المرجح 
أن ينتظر المستثمرون اتفاقيات وتطورات محتملة بعد زيارة الرئيس 
الأمريكي ترامب، والتي يمكن أن تؤدي إلى تطورات إيجابية محتملة في 

السوق.

كتب : وائل الجعفري 
 في إطار دعم خطة الدولة لتحقيق الشمول المالي، يحرص الجهاز 
القومي لتنظيم الاتصالات على التنسيق الدائم مع مقدمي خدمات الاتصالات 
لخلق بيئة مدفوعات رقمية، وكذلك وضع الأطر التنظيمية المنظمة لخدمات 
الدفع باستخدام المحافظ الإلكترونية للهاتف المحمول، مما يساعد على 
انتشار وسائل الدفع الإلكترونية، والتي تساهم في الإسراع من عملية التحول 

من مجتمع نقدي إلى مجتمع لا نقدي.
ومن منطلق حرص الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات على رفع الوعي لدى 
المستخدمين بوسائل الدفع الإلكترونية، فقد أصدر الجهاز تقرير الربع الأول 
لعام 2025 )الفترة من يناير إلى مارس 2025( الخاص بمؤشرات استخدام 
المحافظ الإلكترونية التابعة لشركات الاتصالات، حيث بلغ إجمالي عدد 
المحافظ الإلكترونية 43.7 مليون محفظة على مستوى الجمهورية، كما بلغ 
عدد العمليات المالية المنفذة 589 مليون عملية بقيمة إجمالية تبلغ 859 

مليار جنيه.
وجاء توزيع المحافظ الإلكترونية للهاتف المحمول على الشركات 
بالترتيب: فودافون كاش %56، إي آند كاش %21، اورنج كاش %19، وي باي 
%4، كما جاء توزيع عدد العمليات المالية على الشركات بالترتيب: فودافون 

كاش %79، إي آند كاش %11، اورنج كاش %9، وي باي %1، بينما جاء توزيع 
قيمة العمليات المالية على الشركات كما يلي: فودافون كاش %83، إي آند 

كاش %9، اورنج كاش %7، وي باي 1%. 
 وبمقارنة نتائج التقرير ما بين الربع الأول لعام 2025 والربع الأول لعام 
2024 لوحظ ارتفاع بمؤشرات استخدام المحافظ الإلكترونية، حيث تبين ما 
يلي زيادة عدد المحافظ الإلكترونية بنسبة %31، حيث بلغت 43.7 مليون 
محفظة إلكترونية بالربع الأول لعام 2025 مقارنةً بــ 33.3 مليون محفظة 
إلكترونية بالربع الأول لعام 2024 ، بجانب زيادة عدد المعاملات المالية التي 
نفذت باستخدام المحافظ بنسبة %61، حيث بلغت 589.4 مليون عملية 
مالية بالربع الأول لعام 2025 مقارنةً بـ 366.7 مليون عملية مالية بالربع 
الأول لعام 2024 علاوة على زيادة القيمة الإجمالية للعمليات المالية المنفذة 
بنسبة %63 حيث بلغت 859.2 مليار جنيه بالربع الأول لعام 2025 مقارنةً بـ 

525.6 مليار جنيه للربع الأول لعام 2024.
وتتضمن مؤشرات خدمات المحافظ الإلكترونية التابعة لشركات 

الاتصالات خلال الربع الأول لعام 2025 حيث جاءت نسب توزيع عدد 
المعاملات المالية وفقًا للخدمات كما يلي: التحويل من محفظة لأخرى 63%، 
يليه شحن الرصيد )موبايل – إنترنت( %21، تليه عمليات الإيداع بنسبة 7%، 
والسحب بنسبة %6، ثمُ المدفوعات الأخرى من )تبرعات وسداد فواتير 

المرافق والتسوق. إلخ( بنسبة 3%. 
وجاءت نسب توزيع قيمة المعاملات المالية وفقًا للخدمات كما يلي: 
التحويل من محفظة لأخرى %78، يليه السحب بنسبة %13، والإيداع بنسبة 
%6، ثمُ المدفوعات الأخرى من )تبرعات وسداد فواتير المرافق والتسوق. 

إلخ( بنسبة %2، وشحن الرصيد )موبايل-إنترنت( بنسبة 1%.   
فيما جاءت نسب توزيع المبالغ النقدية التي تم إيداعها كالتالي: إيداع 
مباشر %85، وإيداع من خلال ماكينات الصراف الآلي )ATM( 9%، وجاءت 
نسبة عمليات التحويل من حساب بنكي لمحفظة %6 بينما جاءت نسب 
توزيع المبالغ النقدية التي تم صرفها كما يلي: عمليات السحب 82%، 
المدفوعات الأخرى من )تبرعات وسداد فواتير المرافق والتسوق. إلخ( 13%، 

وشحن الرصيد )موبايل-إنترنت( بنسبة 5%.
وتشمل الإجــراءات والمبادرات التي اتخذها الجهاز لتحفيز استخدام 
المحافظ الإلكترونية التابعة لشركات الاتصالات في السوق المصري تقدم 
الترتيب الدولي لمصر 39 مركزاً لتصبح في المركز 6 عالميًا في مؤشر القواعد 
التنظيمية للمحافظ الإلكترونية للهاتف المحمول خلال عام 2024 ، كذلك 
أصدرت الجمعية الدولية لشبكات الهاتف المحمول GSMA مؤشرها السنوي 
للقواعد التنظيمية للمحافظ الإلكترونية للهاتف المحمول لـعام 2024، حيث 
تقدم الترتيب الدولي للجهاز القومي لتنظيم الاتصالات بمصر 39 مركزاً ليصبح 
في المركز الـ 6 بين 90 دولة تعتمد هذا النوع من الخدمات على مستوى 
العالم مقارنةً بالمركز الـ 45 في عام 2023، وقد ارتفعت قيمة المؤشر لتصل 
إلى 93 نقطة في 2024 مقارنةً بـ 80 نقطة في 2023، محققة بذلك أعلى 
نسبة نمو بالمؤشر على مستوى العالم. ويعكس تقدم مصر في هذا المؤشر 
نجاح جهود الدولة في التحول إلى مجتمع رقمي متكامل، وتعزيز الشمول 

المالي كأحد المقومات الرئيسية لبناء اقتصاد رقمي تنافسي.

واعتماد بعض المبادرات لتشجيع استخدام المحافظ الإلكترونية التابعة 
لشركات الاتصالات كما اعتمد الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات عدد من 
المبادرات مثل مبادرة سداد مصاريف المدارس والجامعات من خلال 
المحافظ الإلكترونية، ومبادرة شهر المرأة من خلال الحصول على وحدات 
مجانية عند الاشتراك وكاش باك عند إتمام المعاملات المالية، وكذلك مبادرات 

لذوي الهمم لتقديم بعض المزايا والخدمات.
كذلك إلزام الشركات مقدمي خدمات الدفع باستخدام الهاتف المحمول 
بتعديل إجراءات فتح محافظ هاتف محمول لتصبح من سن 15 عام وقام 
الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات بإلزام الشركات مقدمي خدمات الدفع 
باستخدام الهاتف المحمول بتعديل إجراءات فتح محافظ هاتف محمول 
لتصبح من سن 15 عام، وذلك تماشيًا مع السن القانوني لإصدار بطاقة الرقم 

القومي.
واعتماد الجهاز إطلاق خدمة تلقي التحويلات الواردة من الخارج إلى 
المحافظ الإلكترونية IMRاذ اعتمد الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات إطلاق 
خدمة تلقي التحويلات الواردة من الخارج إلى المحافظ الإلكترونية التابعة 
لشركات الاتصالات، حيث تمُكِّن هذه الخدمة تحويل الأموال من الخارج بأي 
عملة وإيداعها في محفظة المرسل له بالجنيه المصري حسب سعر الصرف 

الرسمي للعملة.

كتب : اسلام توفيق
 ASUS ExpertCenter كشفت شركة » أسوس » عن إطلاق الحاسوب المكتبي
P500 Mini Tower )P500MV( — وهو حاسوب مكتبي عالي الأداء صُمم ليعيد 
 ASUS تعريف القيمة والأداء لقطاع الأعمال الصغيرة. وبفضل تصميم التبريد الجديد
Tower Air Cooler  ومعالج Intel® Core™ i7  الأحدث، يقدّم الحاسوب قدرة 
تصل إلى 95  واط TDP، أي أعلى بنسبة %30 في الأداء الأقصى مقارنةً بمنافسيه 
في نفس الفئة. وإضافة إلى الأداء القوي، يوفر الجهاز كفاءة طاقة مذهلة، مما يسُاهم 

في تقليل استهلاك الطاقة بنسبة تصل إلى 38%  .

ويعد الأمان أولوية في ExpertCenter P500 Mini Tower، حيث يأتي 
مدعوماً بحزمة حماية ASUS ExpertGuardian الشاملة. ويعتمد هذا الحاسوب 
على BIOS متوافق مع معيار NIST SP 800-155، إلى جانب التزام أسوس بتوفير 
تحديثات لنظام المدخلات والمخرجات الأساسي BIOS والتعريفات لمدة لا تقل عن 

خمس سنوات، لحماية البيانات الحيوية.
 ExpertCenter P500 يحُدث ،ASUS AI ExpertMeet ومع دعم تقنية
Mini Tower نقلة نوعية في الاجتماعات الافتراضية بفضل أدوات الذكاء الاصطناعي 
المتقدمة، مثل الترجمة الفورية وتلخيص النقاط الأساسية، لتصبح تجربة التعاون أكثر 
 NVIDIA® GeForce® RTX سلاسة. كما يمكن تزويده اختيارياً ببطاقة الرسوم

4060  لدعم الأعمال الرسومية المتقدمة.
ويذكر أن ExpertCenter P500 Mini Tower  يجس معياراً جديدًا 
لحواسيب الأعمال الصغيرة، حيث يجمع بين الأداء الرفيع والحماية والكفاءة - مما 
يمنح المختصين إمكانية حقيقية للتميّز. بفضل التصميم الحراري الجديد كلياً، يمنح 
ExpertCenter P500 Mini Tower  الشركات الباحثة عن الكفاءة أداءً استثنائياً 
دون التكاليف الباهظة. يعمل الجهاز بمعالجات Intel Core i7  ويستفيد من نظام 
 ،TDP الذي يطُلق طاقة حرارية تصل إلى 95 واط ASUS Tower Air Cooler
ليحقق أداءً أفضل بنسبة تصل إلى %30 مقارنةً بالحواسيب المكتبية ضمن نفس 
النطاق السعري1. وبهذا فإنه الخيار المثالي للمؤسسات التي تحتاج إلى أداء يعتمد 

عليه في تنفيذ المهام المعقدة، مع رفع الكفاءة الإنتاجية دون التأثير على الميزانية.
يحقق نظام ASUS Tower Air Cooler  ثورة حقيقية في كفاءة التبريد 
بفضل تصميمه المتطور، والذي يضم ثلاث أنابيب حرارية مسطحة جزئيًا بقياس 6.7 
مم، متصلة بمروحة كبيرة بقطر 9 سم، مما يمنح الجهاز مساحة لتبديد الحرارة تبلغ 
3,402 سم مربع —    أي ما يصل إلى أربعة أضعاف مساحة التبديد في الحواسيب 
المكتبية التقليدية. ويسُاهم هذا النظام الحراري المتطور في تعزيز أداء المعالج عبر 
تحسين عملية تبديد الحرارة، مما يضمن تشغيلًا مستقراً وهادئاً. كما يقُلل استهلاك 
الطاقة بنسبة تصل إلى %38  ، ويعمل بصوت منخفض لا يتجاوز 24  ديسيبيل 
في الوضع الهادئ، ما يجعله الحل الأمثل للشركات التي تبحث عن توازن بين الأداء 

والكفاءة والهدوء. يوفر ASUS ExpertGuardian  حماية متقدمة على مستوى 
 NIST المتوافق مع BIOS الشركات، ويمنح المؤسسات راحة البال من خلال نظام
 TPM 155، وتحديثات النظام لمدة خمس سنوات، بالإضافة إلى حماية-SP 800

2.0 — لتأمين الأجهزة والبرمجيات على حد سواء.
كما يتضمن خصائص إضافية مثل منفذ قفل  Kensingtonوالنسخ الاحتياطي 
الآمن وعضوية مجانية لمدة عام في McAfee+ Premium، ما يعزز أمان البيانات 
ويوفر للشركات تركيزاً كاملًا على النمو دون قلق. وبفضل دعم أسوس للأعمال، يتسم 
الجهاز أيضًا بمتانة متناهية وخدمة دعم مرنة تضمن التشغيل طويل الأمد والمساعدة 

السريعة عند الحاجة.

»القومي لتنظيم الاتصالات«: 43.7 مليون  عدد المحافظ الإلكترونية بالربع الأول لعام 2025

أسوس تطلق  EXPERTCENTER P500 MINI TOWERFبمعالجات  CORE™  I7لأداء مستقر وكفاءة معززة في استهلاك الطاقة

3.2 مليار جنبه إيراد 
الاستثمار من فودافون مصر 

بزيادة قدرها 3.6 مرة مقارنة 
بالعام السابق 

5.2 مليار جنيه صافي الربح 
بزيادة %39 مقارنة بنفس 

الفترة من العام السابق وهامش 
ربح قدره 21%

وفقا لتقرير مؤشرات استخدام المحافظ الإلكترونية التابعة لشركات الاتصالات :

كتب : وائل مجدي
ناقشت شركة »فيناسترا«، العالمية المتخصصة 
في مجال التطبيقات البرمجية الخاصة بالخدمات 
المالية، خلال فعاليات اليوم الأول من قمة دبي 
للتكنولوجيا المالية، دور التكنولوجيا المصرفية 
المتقدمة في تعزيز الخدمات المالية المبتكرة 
والمتسمة بالسلاسة والتي تحمل الطابع الشخصي 
للمستخدم. وشاركت شيفون بايرون، النائب 
التنفيذي للرئيس للخدمات المصرفية الشاملة 
لدى »فيناسترا«، رواد قطاع الكتنولوجيا المالية في 
جلسة نقاشية بعنوان: » حقبة الاتصال السلس: 

صعود الخدمات المصرفية الرقمية”.
ويجمع هذا الحدث المرموق، الذي يستمر 
ليومين وينظمه مركز دبي المالي العالمي، رواد 
الفكر وصُناع السياسات والشخصيات المؤثرة في 
هذا المجال لرسم ملامح مستقبل التكنولوجيا 

المالية والتمويل معًا.
ومن أبرز المواضيع التي تم نقاشها في أول 
يوم من القمة تشمل توقعات العملاء تشُكّل 
مستقبل الخدمات المصرفية: يتوقع المستخدمون 
الحصول على خدمات سلسة وفورية ومُصمّمة 
خصيصًا لتلبية احتياجاتهم بشكل استباقي. ومع 
ذلك، يشُير ما يقرب من ثلاثة أرباع البنوك العاملة 
في الشرق الأوســط إلى أن التوقعات المُتغيّرة 
قد سلطّت الضوء على نقاط يمكن تحسينها في 

تجربة العملاء الحالية لدى مؤسساتهم. ومن شأن 
تقنيات الذكاء الاصطناعي وتحليلات البيانات أن 
تساعد المؤسسات على تقديم حلول محسّنة قائمة 
على معلومات معمقة حول سلوك العملاء. كما 
يتوقع المستهلكون التفاعل مع البنوك عبر قنواتهم 
المختارة، سواء عبر الإنترنت أو الهاتف المحمول 
أو في الفروع أو عند نقاط البيع، بحسب رغبتهم، 
لذلك فإن اعتماد استراتيجية شاملة ومتكاملة 
يضمن التمتع بتجارب سلسة ومتسقة على امتداد 

جميع نقاط الاتصال.
التصورات الحديثة للخدمات المصرفية تجعل 
الخدمات المالية أكثر سلاسة: في المستقبل 
القريب، يمكن لأدوات المساعدة الشخصية الذكية، 
المدعومة بتقنية الذكاء الاصطناعي التوليدي، 

تقديم خدمات مصممة خصيصًا عند الحاجة، حتى 
قبل أن يطلبها العميل. أما الذكاء الاصطناعي الوكيل 
فيتقدم خطوةً أبعد تتمثل في معالجة البيانات 
بسرعة، وزيادة دقة القرارات، وتخصيص تفاعلات 
العملاء. لكن مع ازدياد سلاسة الخدمات المالية 
لدرجة اندماجها مع محيطها، تخُاطر البنوك بفقدان 
تواصلها مع العملاء. ويتطلب التغلب على هذا 
التحدي اتخاذ المؤسسات إجراءات واعية ومدروسة 
تركز على العميل، وإحداث تجارب متسقة، حتى 
من خــلال الخدمات التي يقدمها شركاء تلك 

المؤسسات.
على البنوك أن تعمل بوصفها مراكز للابتكار: 
أظهر استطلاع »فيناسترا« حديثاً حــول حالة 
الخدمات المالية في الدولة لعام 2024 أن 

المؤسسات المصرفية في المملكة العربية 
السعودية والإمارات العربية المتحدة تمنح تحديث 
عملياتها الأولــويــة، ويشمل ذلك تبني تقنيات 
الحوسبة السحابية وواجهات برمجة التطبيقات. 
ويمكن للبنوك الاستفادة من هذه التقنيات في 
إنشاء أنظمتها وتقديم خدمات مالية شاملة 
ومتكاملة تلبي احتياجات محددة، علاوة على 
تعزيز مزاياها التنافسية. ويجب على المؤسسات 
ضمان تكامل سريع وسلس لإدارة قدرتها على 
الابتكار الفوري للمنتجات وتخصيصها على نطاق 
واسع، مع تنسيق شبكة شركائها، التي غالبًا ما تكون 
معقدة، لضمان سلاسة المعاملات من البداية إلى 
النهاية. الحاجة إلى تطوير الخدمات المصرفية 
الأساسية: قد تعُيق الأنظمة القديمة طموحات 
الأعمال، لكن منصات الخدمات المصرفية الأساسية 
الشاملة، التي تجمع بين الوظائف المتطورة 
والتكنولوجيا المتقدمة، تتيح الرشاقة والشفافية 
والحصول فوراً على أحدث المعلومات اللازمة، مع 
تمكين التكامل السلس. ويمُكن للبنوك، باتباع نهج 
تكافلي، اعتماد حلول الجيل التالي بسرعة بجانب 
الأنظمة الحالية ومن دون انقطاع. كذلك يمكن 
للبنوك، بفضل الأنظمة الأساسية والبيانات المُعززّة، 
اعتماد التقنيات ودمجها واستبدالها بسرعة للحفاظ 
على القدرة التنافسية والكفاءة التشغيلية، مع 
تحويل أنظمتها إلى منصات ذكية ينصبّ تركيزها 

على العملاء.

كتب : محمد الخولي
كشفت مجموعة زليخة للرعاية الصحية التي 
تتخذ من دولة الإمــارات العربية المتحدة مقراً 
لها والمشغلة لاثنتين من المستشفيات ذات 
التخصصات المتعدّدة في دبي والشارقة ومركزين 
صحيين وخمس صيدليات تهدف جميعها إلى 
تقديم رعاية صحية متخصصة في أكثر من 30 
اختصاصاً، عن جاهزيتها لتسريع عملية التحول 
الرقمي الخاصة بها من خــلال اختيار حلول 
 MARKETINGو HEALTH CLOUD
CLOUD من سيلزفورس لإدارة علاقات العملاء 

عبر السحاب.
وكانت مجموعة زليخة للرعاية الصحية قد 
تأسست عام 1964، وأصبحت اليوم إحدى أكبر 
شبكات الرعاية الصحية الخاصة في دولة الإمارات 
العربية المتحدة، وتوظف أكثر من 2,500 
موظفاً من ضمنهم أكثر من 300 طبيباً متخصصاً 
و600 من أفراد طواقم التمريض والطواقم الطبية 

المساعدة. 
وتضم المجموعة 285 سريراً في المستشفيين 
التابعين لها، وتقدم خدماتها للمرضى من نزلاء 
المستشفى أو عبر العيادات الخارجية على 
امتداد مجموعة واسعة من الاختصاصات الطبية 

والجراحية.
 كما تقوم المجموعة بتشغيل مركز ذكي 
لخدمات اللياقة الطبية الخاصة بمتطلبات 
التأشيرات في دولة الإمارات ومن ضمنها التقييم 

الطبي واللقاحات وبطاقات الصحة المهنية وإصدار 
شهادات الفحص الطبي للسفارات.

وفي إطار خطط توسع المجموعة في دولة 
الإمارات العربية المتحدة وتلبية الطلب المتنامي 
على خدمات الرعاية الصحية، فقد سعت مجموعة 
زليخة للرعاية الصحية للحصول على أفضل 
الحلول الرقمية في فئتها من أجل دعم مسيرة 
نموها. وقامت في هــذا السياق باختيار حل 
SALESFORCE HEALTH CLOUD من 
أجل تعزيز قدراتها وتوفير اطلاع شامل وواسع 
على جميع الجوانب المتعلقة بكل مريض وذلك 
من خلال دمج التفاعلات عبر القنوات المتعددة 
والتي تشمل الزيارات الشخصية، ومنصات التراسل، 
والبريد الإلكتروني، والمكالمات الهاتفية. وتهدف 
هذه الرؤية الموحدة إلى تقديم تجربة أكثر تكاملاً 
وبساطة للمرضى ما يعزز رحلة علاجهم بشكل 

عام. بالإضافة إلى ذلك، من المتوقع أن يسهم هذا 
الحل في تبسيط العمليات، وتعزيز العلاقات مع 
المرضى، وزيــادة معدلات استخدامهم لخدمات 
المستشفى، والحدّ من المواعيد الفائتة. أما حلول 
MARKETING CLOUD فستساعد مجموعة 
زليخة للرعاية الصحية على تعزيز تواصلها مع 

المرضى على نطاق واسع وبأسلوب مخصص لهم.
ومن جهته قال طاهر شمس، المدير الإداري 
لمجموعة زليخة للرعاية الصحية: »يعتبر 
ضمان تيسير الحصول على الرعاية الصحية 
من خلال توظيف أحدث الممارسات المبتكرة، 
من الأركــان الأساسية لرسالة مجموعة زليخة 
للرعاية الصحية، وهذا ما نهدف إلى تحقيقه 
من خلال تطوير حلول متقدمة ومعززة بالذكاء 
الاصطناعي مقدمة من سيلزفورس. وإننا نحرص 
على توفير مستويات رفيعة من التفاعل مع 

المرضى وخدمات الرعاية الصحية، إلى جانب 
تحقيق تحسينات ملموسة في عملياتنا في 

جميع أرجاء المؤسسة. 
أضاف نهدف من خلال التقليل من المواعيد 
الفائتة إلى تحسين التزام المرضى بخطط الرعاية 
الصحية والنتائج الصحية التي يحققونها في نهاية 
المطاف. وستساعدنا هذه التكنولوجيا على ترسيخ 
سمعتنا الطيبة في مجالات جــودة الخدمات 
وتعزيز علاقات المرضى، وترسيخ الموقع الريادي 
لدولة الإمارات العربية المتحدة في قطاع الرعاية 

الصحية”.
ــن المتوقع أن يستغرق نشر حلول  وم
 MARKETINGو HEALTH CLOUD
CLOUD ما بين ثلاثة إلى أربعة أشهر، وسيتم 
ــمــوارد المؤسسية  دمجه فــي حــل تخطيط ال
لمجموعة زليخة للرعاية الصحية، وسيتيح 
للمجموعة الاستفادة من مزايا البيئة السحابية مع 
تمكينها في الوقت ذاته من الاستفادة من الحلول 

المعززة بالذكاء الاصطناعي.
من ناحيته قال أميت خانا، نائب الرئيس الأول 
والمدير العام لشركة سيلزفورس هيلث: »إن القدرة 
على الاطــلاع الواسع على المعلومات المتعلقة 
بالمرضى وتوفير المزيد من التفاعلات المخصصة 
هي من الأمــور الحيوية لتحسين نتائج الرعاية 
الصحية. ونحن مسرورون للتعاون مع مجموعة 
زليخة للرعاية الصحية في خططها التوسعية، كما 
نتطلع إلى الدور الذي تقوم من خلاله الحلول 
المعززة بالذكاء الاصطناعي بتحسين التفاعل وتوفير 

تجارب علاجية أكثر تخصيصاً للمرضى«.

خلال مشاركتها في قمة دبي للتكنولوجيا المالية :

»فيناسترا« تبُرز مستقبل الخدمات المصرفية لتلبية توقعات العملاء المتغيرة في عالم الرقمنة
مجموعة زليخة للرعاية الصحية تعزز تجربة المرضى باستخدام الحلول الرقمية ل» سيلزفورس« 

بقيمة 859 مليار جنيه: تنفيد 589 مليون عملية مالية بما يساهم فى التحول للمجتمع اللانقدي

دراسةF5 :  96% من المؤسسات تقوم بنشر نماذج الذكاء الاصطناعي حاليّاً
كتب : غادة حلمي

 أظهر أحدث تقرير لشركة F5 حول استراتيجيات التطبيقات 
أن قادة تكنولوجيا المعلومات يتجهون وبشكل متزايد إلى الوثوق 
بالذكاء الاصطناعي في المهام الحرجة للأعمال، بدءاً من إدارة حركة 

البيانات وصولاً إلى تحسين التكلفة.
وشمل تقرير استراتيجية حالة التطبيقات 2025 صنّاع قرار 
عالميين في مجال تكنولوجيا المعلومات1، وبيّن أن %96 من 
المؤسسات تقوم في الوقت الحالي بنشر نماذج الذكاء الاصطناعي 
مقارنة بالنسبة السابقة المسجلة في عام 2023 والبالغة الربع 
بالإضافة إلى ذلك، فقد أشار التقرير إلى وجود رغبة متنامية 
بتطوير الذكاء الاصطناعي وترسيخ موقعه في قلب عمليات 

الأعمال.
ــاع المشاركين )72%(  وكشف التقرير أن نحو ثلاثة أرب
أعربوا عن رغبتهم في استخدام الذكاء الاصطناعي لتحسين أداء 
التطبيقات، في حين دعم %59 منهم استخدام الذكاء الاصطناعي 
لتحسين التكلفة وإدخال قواعد أمنية جديدة، الأمر الذي يسهم في 
التخفيف التلقائي من ثغرات ونقاط الضعف المتعلقة بهجمات 

.)Zero-Day( ”اليوم صفر«
ويستخدم نحو نصف المؤسسات فــي الــوقــت الحالي 
بوابات الذكاء الاصطناعي بهدف ربط التطبيقات بأدوات الذكاء 
الاصطناعي، فيما يتوقع %40 آخرون القيام بذلك خلال 12 شهراً 
المقبلة. ويستخدم معظم المؤسسات هذه التقنية لحماية نماذج 

الذكاء الاصطناعي وإدارتها )%62(، وتوفير نقطة تحكم مركزية 
)%55(، وحماية الشركات من تسريب البيانات الحساسة )55%(.

وقالت لوري ماكفيتي، المهندسة البارزة لدى F5: “يظُهر تقرير 
استراتيجية حالة التطبيقات 2025 من F5 لهذا العام أن صنّاع 
القرار في مجال تكنولوجيا المعلومات أصبحوا أكثر ثقةً بدمج 

الذكاء الاصطناعي في عمليات مؤسساتهم”.
أضافت: »إننا نتقدم بسرعة نحو مرحلة ستشهد اعتماد الذكاء 
الاصطناعي للعمل بشكل مستقل في صُلب عمليات المؤسسات، 
حيث سيقوم بإنتاج ونشر برمجيات تسُاعد على خفض التكاليف 
وتعزيز الكفاءة وتخفيف حدة المشاكل المرتبطة بالأمن، وهذا 
تماماً ما نقصده عند الحديث عن عمليات تكنولوجيا المعلومات 

والذكاء الاصطناعي )AIOps(، ولقد أصبح هذا الأمر الآن حقيقة 
واقعة”.

تحديات الجاهزية التشغيلية وواجهات برمجة التطبيقات لا 
تزال قائمة

على الرغم من تزايد ثقة الشركات في الذكاء الاصطناعي، إلا أن 
تقرير استراتيجية حالة التطبيقات 2025 يسلط الضوء على العديد 
من التحديات الدائمة، إذ أشارت المؤسسات التي تنشر نماذج 
الذكاء الاصطناعي إلى أن مصدر قلقها الأمني الرئيسي هو مستوى 

الأمان في هذه النماذج.
وعلى الرغم من أن تنامي استقلالية أدوات الذكاء الاصطناعي 
أكثر من أي وقت مضى، إلا أن الفجوات في الجاهزية التشغيلية 

لا تزال موجودة. وتشعر %60 من المؤسسات بأنها مثقلة بأحمال 
العمل اليدوية، فيما تشير %54 منها إلى الافتقار إلى المهارات 

على أنه من أبرز عقبات تطور الذكاء الاصطناعي.
وعلاوة على ذلك، أشار نحو نصف الشركات )%48( إلى 
أن تكلفة بناء وتشغيل أحمال عمل الذكاء الاصطناعي تعتبر 
مشكلة، وذلك في زيادة عن النسبة المسجلة العام الماضي 

والبالغة 42%.
من جانبها، ذكرت نسبة أكبر من المؤسسات أنها لم تضع بعد 
أسس ممارسات بيانات قابلة للتطوير )%39 مقابل %33 في عام 
2024(، وأنها لا تثق بمخرجات الذكاء الاصطناعي بسبب التحيز أو 
البيانات المضللة )%34 مقابل %27(. ومع ذلك، فقد اشتكى عدد 

أقل من المؤسسات من جودة بياناتها )%48، بانخفاض عن الرقم 
المسجل في العام الماضي والبالغ 56%(.

 )APIs( كما أظهر التقرير أن واجهات برمجة التطبيقات
كانت مصدر قلق آخر، إذ أفاد %58 من المؤسسات بأن هذه 
الواجهات أصبحت مصدر إزعاج، كما تمُضي بعض المؤسسات ما 
يصل إلى نصف وقتها تقريباً في إدارة إعدادات معقدة تتضمن 
العديد من واجهات برمجة التطبيقات واللغات. وصنف التقرير 
كلاً من العمل مع واجهات برمجة تطبيقات الخاصة بالموردين 
)%31(، والكتابة النصية المخصصة )%29(، والدمج مع أنظمة 
حجز التذاكر والإدارة )%23(، على أنها أكثر المهام المتعلقة 

بالأتمتة استهلاكاً للوقت.

السنة الثامنة عشر - العدد 868
الأحد 18 مايو 2025 - 20 ذو القعدة 1446 هـ
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ثورة تطبيقات الذكاء الاصطناعي تجتاح الشرق الأوسط 

..وبناء وتأهيل الكوادر البشرية »المفتاح الذهبى«

لمواكبة توطين ثورة الصناعية الرابعة :

الرقائق..الخصوصية..قلة الكوادر..الطاقة الكبيرة، والحاجة إلى تطوير البنية التحتية الرقمية اهم التحديات
كتب : اسلام توفيق

تشهد منطقة الشرق الأوســط تسارعاً 
غير مسبوق في تبني تقنيات الذكاء 
الاصطناعي، مع تدفق استثمارات ضخمة 
نحو مجالات البيانات الضخمة، والتعلم 
الآلي، والحوسبة السحابية. وبينما تتنافس 
الحكومات والشركات على بناء بنية تحتية 
رقمية متطورة، لم يعد الاستثمار في الذكاء 

الاصطناعي ترفاً أو 
خــيــاراً إضــافــيــاً، بل 
ــى ضــرورة  تحول إل
حــتــمــيــة لــضــمــان 
البقاء والتنافسية 
ــاد  ــصـ ــتـ فــــي الاقـ
العالمي الجديد. في 
ــذه الموجة  ظــل ه
المتسارعة، يبرز 
ســؤال محوري: من 
ســيــقــود مستقبل 

الابتكار في المنطقة، ومن سيتخلف عن 
الركب؟

ويشير تقرير أصدرته شركة »برايتس 
وترهاوس كوبرز” )PWC( إلى أن إسهام 
الذكاء الاصطناعي في اقتصادات الشرق 
الأوســط سيبلغ 320 مليار دولار بحلول 
2030. ما يعني أن على دول المنطقة 
إدراك الفرصة للاستفادة مــن الثورة 

التكنولوجية الجديدة.
أصبح الاستثمار في الذكاء الاصطناعي 
ضرورياً لدول المنطقة لتعزيز منافستها 

الدولية ودعم جهود التنمية المستدامة 
وتعزيز الكفاءة، لا سيما في إطار سعي 
ــارات- إلى  ــ دول -مثل السعودية والإم
تنويع اقتصاداتها بعيداً عن النفط، وجذب 
الاستثمارات الأجنبية في ظل توفر البنية 

التحتية المواتية.

أكبر المستثمرين
السعودية: تعد المملكة صاحبة أكبر 
استثمارات في التكنولوجيا الناشئة في 
المنطقة، ومن بينها 
الإعـــلان فــي مــارس 
2024 عن اعتزامها 
ــدوق  ــس صــن ــأســي ت
استثمار بنحو 40 
مــلــيــار دولار مع 
»أندريسن هورويتز” 
 ANDREESSEN(
 ،)HOROWITZ
ومـــشـــروع جــديــد 
لاستثمار ما يصل إلى 100 مليار دولار في 
نوفمبر 2024. كما استقطبت المملكة 
استثمارات في الذكاء الاصطناعي بنحو 15 

مليار دولار خلال مؤتمر »ليب 2025”.
كما تعُد شركة »آلات« السعودية، التي 
أطُلقت في فبراير 2024، جزءًا من جهود 
المملكة لتحقيق أهداف رؤية 2030 في 
مجال الذكاء الاصطناعي. وتتخصص الشركة 
في تصنيع الإلكترونيات وأشباه الموصلات، 
وتغطي تسعة قطاعات رئيسية تشمل 
الأجهزة الذكية، المباني الذكية، الصحة 
الذكية، الصناعات المتقدمة، والتحول 

الكهربائي. تهدف »آلات« إلى خلق أكثر 
من 39 ألف وظيفة، وتوطين التقنيات 
والتصنيع، مما يسهم في تعزيز البنية 

التحتية للذكاء الاصطناعي في المملكة. 
وأعلن ولــي العهد السعودي الأمير 
ــن إطــلاق  ــضــاً ع ــن ســلــمــان أي محمد ب
شركة »هيوماين«، المملوكة لصندوق 
الاستثمارات العامة، بهدف تطوير وإدارة 
حلول وتقنيات الذكاء الاصطناعي. وتسعى 
الشركة إلى تقديم نماذج لغوية كبيرة 
باللغة العربية، وتطوير مراكز بيانات 
حديثة، والبنية التحتية للحوسبة السحابية، 
مع التركيز على تسريع تبني تقنيات 

الذكاء الاصطناعي في مختلف القطاعات 
الاستراتيجية مثل الطاقة والرعاية الصحية 
والصناعة والخدمات المالية. تأتي هذه 
الخطوة ضمن استراتيجية المملكة 
لتعزيز مكانتها كمركز عالمي لتقنيات 
الذكاء الاصطناعي، مستفيدة من موقعها 
الجغرافي ومــعــدلات النمو الاقتصادي 
وارتــفــاع نسبة فئة الشباب المهتمين 

بالتقنيات الحديثة.

7 مليار دولار
الإمارات: كانت الإمارات أول من عينّ 
ــراً للذكاء الاصطناعي في العالم في  وزي
2017. كما أطلقت »استراتيجية الإمارات 

الوطنية للذكاء الاصطناعي 2031«، وتشمل 
استثماراتها في المجال شركة »جي 42« 
المدعومة من »مبادلة للاستثمار«، والتي 
تخطط لضخ عشرات المليارات لتوسيع 
استثماراتها في الولايات المتحدة. كذلك 
تخطط »إم جي إكس” )MGX( المملوكة 
للدولة لاستثمار نحو 7 مليارات دولار 
في مشروع »ستارغيت« الذي أعلن عنه 

الرئيس دونالد ترمب.
كذلك خصصت 
قطر 2.5 مليار 
لتحقيق  دولار 
ــج الــتــحــول  ــام ــرن ب
الرقمي، فيما رصد 
المغرب 1.1 مليار 
دولار لاستراتيجية 
»المغرب الرقمي 

.”2030
تفاوت الاستثمار 

تتباين اســتــثــمــارات دول المنطقة 
في مجال الذكاء الاصطناعي، لكن دول 
المنطقة تبذل جــهــوداً حثيثة للحاق 
بــركــب التكنولوجيا الــنــاشــئــة؛ فعلى 
سبيل المثال، ، أطلقت مصر »الميثاق 
الوطني للذكاء الاصطناعي« بالتعاون 
مع »مايكروسوفت«. فيما أعلنت تونس 
والجزائر عن استراتيجيات وطنية لمجال 

الذكاء الاصطناعي.
بات الذكاء الاصطناعي يسُتخدم في 
مجالات عديدة،فتستعين به »أرامكو 
السعودية«-على سبيل الــمــثــال-  في 

مجال الطاقة في تعزيز كفاءة المصافي 
وتوقع مواعيد الصيانة وخفض الانبعاثات، 
 )M42( ”42 وتستفيد بــه شركة »إم
الإماراتية في قطاع الرعاية الصحية. كما 
يدخل في قطاعات أخــرى مثل الزراعة، 
والــثــروة الحيوانية، والتعليم، والقطاع  

المالي.

طموحات مشروعة
بالطبع، وأبرزها انخفاض الاستثمارات 
مقارنةً بالدول خارج 
المنطقة، والاعتماد 
ــات  ــي ــن ــق ــت عـــلـــى ال
الـــخـــارجـــيـــة، مثل 
الرقائق، وقلة الكوادر 
المؤهلة، واحتياجات 
ــة الــكــبــيــرة،  ــاق ــط ال
والحاجة إلى تطوير 
البنية التحتية الرقمية. 
كما توجد تحديات 

متعلقة بالخصوصية.
كذلك تصطدم طموحات المنطقة 
بقيود أميركية فرضها الرئيس السابق جو 
بايدن على تصدير الرقائق إلى المنطقة، 
خشية تسرب التكنولوجيا إلى الصين في 
ظل السباق التكنولوجي بين الدولتين. 
لكن إدارة الرئيس دونالد ترمب ألمحت 
إلــى اعتزامها رفــع هــذه القيود وتعزيز 
الرقابة على الرقائق في الخارج ورغم هذه 
التحديات، نجحت بعض الدول في إصدار 
نماذج ذكــاء اصطناعي، مثل »فالكون« 

و«جيس« الإماراتيين، و«علامّ« السعودي.

كتب : وائل الجعفري
تعتزم »سكيل إيــه آي” )SCALE AI(، الشركة 
ــازون« والمتخصصة في  الناشئة المدعومة من »أمـ
مــســاعــدة الــشــركــات على تطوير منتجات الــذكــاء 
الاصطناعي، افتتاح مكتب في السعودية بنهاية العام، 

في إطار انتشار إقليمي أوسع نطاقاً.
أكد المتحدث باسم »سكيل إيه آي«، ومقرها في 
سان فرانسيسكو، خطط افتتاح مكتب في الرياض، 
وأشار إلى أن الشركة ستفتتح مكتباً آخر في الإمارات، 

لكنه امتنع عن الإعلان عن الجدول الزمني لذلك.
قــال تريفور تومسون، العضو المنتدب العالمي 
لـ«سكيل إيه آي«، »بخلاف الولايات المتحدة والصين، 
أرى أن هذه المنطقة الأســرع نمواً في تبني الذكاء 
الاصطناعي ويتزامن توسع الشركة في الشرق الأوسط 
مــع سعي دول الخليج الغنية بالنفط إلــى تنويع 

اقتصاداتها، حيث تضخ مليارات الدولارات في الشركات 
الناشئة، ومراكز البيانات، وموارد الحوسبة. وفي إطار 
هذه الجهود، تدعو السعودية والدول المجاورة على 

نحو متزايد شركات التكنولوجيا إلى افتتاح مواقع لها 
والتوظيف في المنطقة. فعلى سبيل المثال، بدأت 
»سيلز فورس« في الآونة الأخيرة إجراءات التوظيف في 

استثمار بقيمة 500 مليون دولار في المملكة.
الجدير بالذكر تأسست »سكيل إيه آي« في 2016، 
وتعتمد على عــدد ضخم مــن المتعاقدين لتنقية 
وتصنيف كميات هائلة من البيانات المستخدمة 
في تطوير روبوتات المحادثة المعتمدة على الذكاء 
الاصطناعي ومنتجات أخرى. وتعُد شركتا »أوبن إيه آي” 
)OPENAI( و«مايكروسوفت« من بين عملائها. بلغ 
تقييم الشركة في العام الماضي 13.8 مليار دولار بعد 
جولة تمويل لجمع مليار دولار شاركت فيها »أمازون« 

و«ميتا بلاتفورمز« وغيرهما من الشركات المُمولة.
وبلغت إيرادات الشركة 870 مليون دولار في 2024، 
وتجري محادثات حول عرض شراء سيرفع تقييمها إلى 

الضعف تقريباً .

كتب : أمير طه
كشفت شركة “دو”، المتخصصة فــي مجال 
الاتــصــالات والخدمات الرقمية عن إطــلاق خدمة 
وحدات معالجة الرسومات “GPUAAS” للجهات 
الحكومية والمؤسسات الكبرى في دولة الإمــارات 
العربية المتحدة، بهدف توفير قوة حوسبة الذكاء 
الاصطناعي المُتقدمة لتمكين الابتكار وتعزيز 
النمو المُتسارع وتحقيق أعلى مستوى من الكفاءة 

التشغيلية.
وتمُكّن هذه الخدمة الجهات العامة والخاصة 
من الوصول إلى البنية التحتية الرقمية اللازمة لتلبية 
احتياجاتها المتزايدة في مجال الحوسبة المتطورة 

وتطبيقات الذكاء الاصطناعي.
ويعُد هذا الإطلاق من “DU TECH”، التي تقود 
قطاع تكنولوجيا المعلومات والاتصالات لتمكين 
ــارات العربية  عملية التحول الرقمي في دولة الإم
المتحدة، خطوة نوعية نحو تحويل العمليات 
التشغيلية في مؤسسات الأعمال من خلال الاستفادة 

من قوة الذكاء الاصطناعي.
ــدات معالجة الــرســومــات  وتتيح خــدمــة وحـ
“GPUAAS” للمؤسسات والجهات الحكومية 
الاستفادة من حوسبة مُتقدمة عالية الأداء، ما يسهم 
في خفض التكاليف، وتعزيز القدرة على التوسع، 

ــادة دقــة المخرجات. وتشكّل هــذه المزايا  وزيـ
وغيرها عوامل أساسية لتطوير وتنفيذ حلول الذكاء 

الاصطناعي بفعالية وسرعة غير مسبوقة.
من جهته قال جاسم العوضي، الرئيس التنفيذي 
لتكنولوجيا المعلومات والاتصالات في “دو”: إن 
“تصميم خدمة وحدات معالجة الرسومات كخدمة 
)GPUAAS( يلُبي الاحتياجات المُتنامية لتطبيقات 
الذكاء الاصطناعي، حيث توفرّ حلولاً مرنة تتماشى مع 

بيئات الحوسبة عالية الكثافة.
وتتُيح هذه الخدمة للمؤسسات تبني تقنيات 
الذكاء الاصطناعي دون الحاجة إلى استثمارات ضخمة 

أو إدارة بنى تحتية رقمية مُكلفة.
ومن خلال الاستفادة من قدراتنا المُتقدمة في 
الحوسبة، يمكن للعملاء من الجهات الحكومية 
والخاصة تسريع تطوير تطبيقات الذكاء الاصطناعي 
التوليدي، والنماذج اللغوية الكبيرة، وسير العمل 

الذكي المُعتمد على الذكاء الاصطناعي”.
أضاف “بنيتنا التحتية الرقمية المتطورة، والتي 
تشمل مراكز بيانات ذكية، وشبكات ثابتة شاملة، 
وشبكة الجيل الخامس واسعة النطاق مدعومة 
بخدمة )GPUAAS(، تعزز ريــادة دولــة الإمــارات 
العربية المتحدة كمركز عالمي للذكاء الاصطناعي 
والتكنولوجيا الرقمية. وتهدف هذه المبادرة إلى 
تسريع التحول الرقمي على مستوى الدولة، وترسيخ 

مكانتها المرموقة في هذا المجال عالمياً من خلال 
دعم الابتكار والتقدم التكنولوجي”.

وتشمل فوائد الاستفادة من تقنية خدمة وحدات 
معالجة الرسومات “GPU” تسريع عمليات المعالجة، 
مما يمُكّن من تدريب نماذج الذكاء الاصطناعي 

بشكل أسرع، وتسريع إطلاق الحلول.
كما تسُاهم في تحقيق كفاءة اقتصادية من 
خلال تقليل النفقات التشغيلية واستهلاك الطاقة 
على المدى الطويل. وتوفر هذه التقنية قابلية 
ــدرة مجموعات  للتوسع بما يسمح بــزيــادة ق
“GPU” على استيعاب بيانات أكبر ونماذج أكثر 
تعقيداً، دون التأثير على الأداء. وتتميّز تقنية 
وحــدة معالجة الرسومات كذلك بقدرتها على 
تعزيز دقــة اتخاذ الــقــرار، وتقديم رؤى فورية 
لتطبيقات ذات حساسية زمنية، إلــى جانب 
تحسين قدرات التعلم العميق، وزيــادة الكفاءة 
في استهلاك الطاقة، وتوفير مرونة سحابية عالية، 
فضلا عن توافق سلس مع أبرز أطر العمل الخاصة 

بالذكاء الاصطناعي الرائدة.
كما تسُهم في تسريع الابتكار في مجالات متنوعة 
تشمل التشخيص الطبي، والصيانة التنبؤية، والتحليل 
المالي. وتضع “GPU” كخدمة المؤسسات على مسار 
سريع نحو تحقيق التميز التشغيلي، وتعزيز ميزتها 

التنافسية في الأسواق.

كتب : باكينام خالد
كشفت “علي بابا كلاود”، الذراع التكنولوجي لمجموعة علي بابا، عن 
شراكات استراتيجية مع “لولو المالية القابضة” )LULUFIN(، إحدى 
الشركات الرائدة في مجال الخدمات المالية ومقرها دولة الإمارات 
العربية المتحدة، ومع شركة “آنت ديجيتال تكنولوجيز”، وذلك خلال 

قمة دبي للتكنولوجيا المالية 2025.
وتؤكد هذه الشراكات التزام “علي بابا كلاود” المستمر بدعم التحول 
الرقمي في المنطقة من خلال تزويد الشركات بالأدوات الفعّالة والبنية 

التحتية القوية اللازمة للنجاح في عالم مدعوم بالذكاء الاصطناعي.
تأتي هذه الشراكات في ظل موجة من التحولات المدفوعة بالذكاء 
الاصطناعي وإعــادة الابتكار الرقمي في دولة الإمــارات ودول مجلس 
التعاون الخليجي، حيث تعاد صياغة ملامح المؤسسات المالية بفضل 
الاستراتيجيات الوطنية للابتكار، والاستثمارات في منظومات التكنولوجيا، 

وتطوير الكفاءات المستقبلية.
ويحمل هذا التحول التكنولوجي إمكانيات اقتصادية هائلة، حيث 
قدّرت “ماكينزي” قيمة الفرصة السنوية في القطاع المصرفي العالمي 

بتريليون دولار، بينما توقعت “بي دبليو سي” مساهمة بقيمة 320 
مليار دولار في اقتصاد الشرق الأوسط بحلول عام 2030.

ومن جهته قال “إريك وان”، نائب رئيس “علي بابا كلاود العالمية” 
والمدير العام لمنطقة الشرق الأوسط وتركيا وأفريقيا في “علي بابا 
كلاود إنتليجنس”: “لطالما آمنا بأن التكنولوجيا تملك القدرة على 
إحداث تغيير حقيقي في العالم، وشراكتنا مع مؤسسات مالية رائدة 
مثل ‘لولو المالية القابضة’ و’آنــت ديجيتال تكنولوجيز’ تعزز هذا 
الإيمان. فهي تمكننا من دعمهم ليس فقط في التكيّف مع التغيرات، 
بل في الازدهار ضمن عالم رقمي متسارع. ومن خلال حلولنا السحابية 
الديناميكية وقدرات الذكاء الاصطناعي المتقدمة، ندعم رحلتهم نحو 
تقديم خدمات مالية أكثر ذكاءً وأماناً، مع فتح آفاق جديدة وإعادة 

تصور مستقبل القطاع المالي”.
تلعب بنية “علي بابا كلاود” التحتية القوية وخبراتها في الذكاء 
الاصطناعي التوليدي دورًا محورياً في تحويل “لولو المالية القابضة” إلى 
منظمة تعتمد الذكاء الاصطناعي جوهرياً في عملياتها. وقد تبنت “لولو 
المالية” استراتيجية متعددة السحابات لتعزيز مرونة أعمالها، وتطوير 
قدرات التعافي من الكوارث، والمضي قدمًا نحو تطوير خدمات مالية 

مبتكرة وموجهة نحو العملاء.
وتوفر مجموعة خدمات “علي بابا كــلاود”، مثل خدمة الحوسبة 
 ،)DRAAS( وخدمة التعافي من الكوارث كخدمة ،)ECS( المرنة
وقاعدة البيانات POLARDB، ومنصة اختبار التطبيقات المتنقلة 

EMAS، مستوى غير مسبوق من المرونة، والقابلية للتوسع، والأمان.
وبالإضافة إلى ذلك، تستفيد “لولو المالية” من نموذج اللغة الكبير 

المملوك لشركة “علي بابا” – QWEN – لتطوير وكيل ذكاء اصطناعي 
داخلي يعُرف باسم “TREASURY AI”، كجزء من برنامج مشترك 
لتطوير الذكاء الاصطناعي المعتمد على الوكلاء. تم تصميم هذا النظام 
الذكي لتحسين توزيع وتحريك الأموال، مع تقليل تكاليف المعاملات، 
وتقليل التعرض لتقلبات العملات، وتحقيق الامتثال التنظيمي. ومن 
المتوقع أن تحُدث هذه الابتكارات، المدعومة بـ QWEN، تحولًا كبيراً 
في قدرات خدمات “لولو المالية”، وتجربة العملاء، وعمليات اتخاذ 

القرار من خلال التحليلات التنبؤية ومعالجة اللغة الطبيعية.
وقال “جوزيف كليتوس”، نائب رئيس التحول المؤسسي في “لولو 
المالية القابضة”: “لم يعد الذكاء الاصطناعي مجرد مفهوم مستقبلي، بل 

أصبح واقعًا يغيّر حياتنا وطريقة عملنا وتعاملاتنا المالية.
وتمثل هذه الشراكة خطوة محورية في رحلتنا لإعــادة تعريف 
التحويلات المالية عبر الحدود، ليس فقط كخدمة بل كتجربة ذكية 
واستباقية. وبالتعاون مع ‘علي بابا كلاود’، نبني مستقبلًا تلعب فيه 

التكنولوجيا دورًا يتجاوز الدعم، إلى الارتقاء الكامل بالخدمات المالية”.
وخلال القمة، أعلنت “علي بابا كلاود” أيضًا عن خطط لتعميق 
تعاونها مع “آنــت ديجيتال تكنولوجيز” لتوسيع مجموعة الحلول 

المشتركة في الدولة في وقت لاحق من هذا العام، وتشمل هذه 
الحلول نظام ZOLOZ للتحقق من الهوية الرقمية، وMPAAS لتطوير 
وتشغيل التطبيقات الفائقة )SUPERAPP(، بالإضافة إلى قدرات الذكاء 

الاصطناعي المتطورة المصممة خصيصًا لصناعة الخدمات المالية.
ويهدف هذا التعاون إلى تقديم خدمات رقمية آمنة وقابلة للتوسع 
وذكية لعملاء القطاع المالي في المنطقة، اعتمادًا على تقنيات “آنت 

ديجيتال” المتقدمة والبنية التحتية القوية من “علي بابا كلاود”.
ومن خلال الشراكة مع مؤسسات رائدة وطموحة مثل “لولو المالية 
القابضة” و”آنت ديجيتال تكنولوجيز”، تسهم “علي بابا كلاود” في 
تمكين الشركات من الاستفادة الكاملة من التكنولوجيا لإحداث تغيير 

إيجابي وخلق قيمة حقيقية لعملائها ومجتمعاتها.
وتجدر الإشارة إلى أن “علي بابا كلاود” تعُد من أبرز مزوّدي خدمات 
الحوسبة السحابية للشركات الخاصة والمؤسسات العامة في الإمارات 

والمنطقة منذ عام 2016.
كما طــورت نظامًا بيئيًا محليًا قوياً في منطقة الشرق الأوسط 
وأفريقيا، يشمل شركاء في مجالات البنوك، والخدمات المالية والتأمين، 

والإعلام، والقطاعات العامة والخاصة.

كتب : مصطفى ابراهيم
في خطوة من شأنها إعادة تشكيل مشهد 
الــذكــاء الاصطناعي عالميًا، أعلنت شركة 
»OPENAI« الأمريكية استحواذها على منصة 
 »WINDSURF« تطوير الذكاء الاصطناعي
مقابل 3 مليارات دولار، لتصبح بذلك واحدة 

من أكبر صفقات التكنولوجيا في عام 2025.
وتهدف هذه الصفقة إلى تعزيز قدرات 
»OPENAI« التقنية وتوسيع منظومتها 
بأداة قوية ومخصصة لتطوير نماذج الذكاء 
الاصطناعي، مــا يضع الشركة فــي موقع 
تنافسي مباشر مع عمالقة التكنولوجيا مثل 

.»ANTHROPIC«و »GOOGLE«
وتعُد »WINDSURF« ثاني أكبر منصة 
لتطوير الذكاء الاصطناعي في العالم، حيث 
تقدم بيئة تطوير شديدة التخصيص تمُكن 
المبرمجين من تصميم النماذج واختبارها 
ونشرها بكفاءة. وبدمجها داخــل منظومة 
»OPENAI«، تسعى الشركة إلــى تسريع 
التقدم نحو تحقيق الذكاء الاصطناعي العام 
)AGI( وتطوير وكلاء برمجة ذكية قادرة على 
أداء مهام هندسية معقدة بسرعة ودقة غير 

مسبوقتين.
أوضــحــت »OPENAI« أن الاستحواذ 
على »WINDSURF« جاء بقيمة 75 ضعفًا 
للأرباح السنوية للشركة المستحوذ عليها، مما 
يعكس أهمية المنصة في سوق أدوات الذكاء 
الاصطناعي. وتعتبر الصفقة جزءًا من رؤية 
أوسع لدى »OPENAI« لتطوير منظومتها 
بالأدوات المتقدمة والدفع نحو مستقبل يقوم 
على أدوات تطوير متكاملة ومملوكة بالكامل.

ــدام  ــخ ــت ــى اس ــ ــة إل ــرك ــش ــدف ال ــهـ وتـ
»WINDSURF« كنقطة انطلاق لتطوير 
وكلاء ذكاء اصطناعي متخصصين في البرمجة، 
مستفيدة من الطبيعة الثنائية للبرمجة )نجاح/
فشل( التي توفر تغذية راجعة فورية وبيئة 

مثالية لاختبار وتطوير النماذج بدقة.
من المتوقع أن تشعل الصفقة المنافسة 
في قطاع أدوات تطوير الذكاء الاصطناعي، 
—»CURSOR« لا سيما مع تسجيل منصة
المنافس الرئيسي—نموًا استثنائياً بلغ 200 
مليون دولار من الإيرادات المتكررة السنوية 
خلال 4 أشهر فقط. وقد تدفع هذه الخطوة 
»GOOGLE« إلى الإسراع في الاستحواذ على 

»CURSOR« لضمان البقاء في السباق.

كتب : وائل مجدي
أعلن الأمير محمد بن سلمان بن عبد العزيز آل سعود، 
ولي العهد رئيس مجلس الـــوزراء، رئيس مجلس إدارة 
صندوق الاستثمارات العامة، ، إطلاق شركة “هيوماين”، 
إحدى الشركات المملوكة لصندوق الاستثمارات العامة، 
التي تهدف إلى تطوير وإدارة حلول وتقنيات الذكاء 

الاصطناعي، والاستثمار في منظومة القطاع.
وستعمل “هيوماين” التي يرأس ولي العهد مجلس 
إدارتــهــا، على تقديم أحــدث نماذج وتطبيقات الذكاء 
الاصطناعي، ومن ذلك تطوير أحد أفضل النماذج اللغوية 
الكبيرة )LLM( باللغة العربية، إلى جانب الجيل الجديد 

من مراكز البيانات، والبنية التحتية للحوسبة السحابية.
وستسهم الشركة في تمكين وتعزيز القدرات في مجال 
تطوير وتقديم تطبيقات وحلول الذكاء الاصطناعي محلياً 

وإقليميًا ودوليًا، وفتح آفاق جديدة في الاقتصاد الرقمي.

ويعمل صندوق الاستثمارات العامة، وعدد من شركات 
محفظته على تعزيز منظومة الذكاء الاصطناعي من خلال 
الاستثمار والشراكات الدولية، مع الاستفادة من المزايا التي 
تتمتع بها المملكة، ومنها الموقع الجغرافي الإستراتيجي 
بين ثلاث قارات، مما يسهّل الربط بين شبكات التواصل 

ويتيح سرعة معالجة كميات ضخمة من البيانات، في حين 
تسهم معدلات النمو الاقتصادي المتزايدة، وارتفاع نسبة 
فئة الشباب المهتمين بالتقنيات الحديثة في المملكة، في 
دعم عمليات بناء القدرات والبحث والابتكار في تقنيات 
الذكاء الاصطناعي. وتهدف إستراتيجية الصندوق في قطاع 
الذكاء الاصطناعي إلى تعزيز تنافسية المملكة عالمياً، وذلك 
في إطار أهدافه بدعم جهود التنمية والتنويع الاقتصادي 
محليًا. وكانت المملكة قد تصدرت معيار الإستراتيجية 
الحكومية للذكاء الاصطناعي عالميًا على المؤشر العالمي 

للذكاء الاصطناعي 2024.
وستعمل “هيوماين” على دعــم وتنسيق مختلف 
المبادرات المتعلقة بمراكز البيانات والأجهزة، وتسريع 
تبني تقنيات الذكاء الاصطناعي في مختلف المجالات، مع 
توفير منظومة متكاملة للحلول المرتبطة بالاقتصاد الرقمي 
في مختلف القطاعات الإستراتيجية، مثل الطاقة والرعاية 

الصحية والصناعة والخدمات المالية.

»SCALE AI« المدعومة من »أمازون« تتوسع في المنطقة عبر السعودية

»دو« تطُلق خدمة وحدات معالجة الرسومات »GPU« لتعزيز حوسبة القطاعين الحكومي والخاص 

باستخدام  حلول السحابة المتقدمة والذكاء الاصطناعي التوليدي  :

شراكة بين »علي بابا كلاود« و »لولو القابضة« و »آنت تكنولوجيز«  لتسريع الابتكار المالي 

 »OPENAI« : مقابل 3 مليارات دولار
 »WINDSURF« تستحوذ على منصة

 »TSMC« بقيمة 11.6 مليار دولار : قفزة في مبيعات
بعد تسارع الطلب قبل فرض الرسوم

ولي عهد السعودي يطلق شركة »هيوماين« للاستثمار في الذكاء الاصطناعي

المجال يمثل فرصة لاستفادة 
دول المنطقة من التكنولوجيا 

الجديدة ودخوله أصبح 
ضرورة لا خياراً

165 مليار دولار 
استثمارات سعودية فى 

مجال تطوير وإدارة حلول 
وتقنيات الذكاء الاصطناعي

كتب : محمد الخولي
سجلت شركة »تــايــوان سيمي كوندكتور 
مانوفكتشورينغ” )TSMC( ارتفاعاً بنسبة 48% 
في إيراداتها خلال شهر أبريل، وسط اندفاع 
شركات الإلكترونيات لشراء المكونات الأساسية 
قبل دخــول الرسوم الجمركية العالمية حيز 
التنفيذ. أعلنت الشركة، التي تعُد المورد الرئيسي 
لشركتي »أبل« و«إنفيديا«، أن مبيعاتها الشهرية 
بلغت 349.6 مليار دولار تايواني )ما يعادل 
11.6 مليار دولار(، متجاوزة متوسط توقعات 
المحللين الذين رجحوا ارتفاعاً بنسبة %38 في 
إيرادات الربع الثاني وتسببت الحرب التجارية 
التي أطلقتها إدارة الرئيس الأميركي دونالد 
ترمب في دفع الاقتصاديين إلى إعادة النظر 
في توقعات الناتج المحلي الإجمالي عالمياً، ما 
ألقى بظلال من الشك على مستقبل الطلب على 
أجهزة »آيفون«، ومراكز البيانات، والبنية التحتية 

للحوسبة. 
مع ذلــك، أكــدت “TSMC”، التي تعُد 
مؤشراً رئيسياً للإنفاق التكنولوجي العالمي نظراً 

لدورها المحوري في سلاسل التوريد، أن الطلب 
لا يــزال قوياً، لا سيما على رقائق »إنفيديا« 
المتقدمة المستخدمة في تطوير تقنيات الذكاء 

الاصطناعي.
ــدولار التايواني  لكن ارتفاع سعر صرف ال
مؤخراً قد يشُكّل ضغطاً على هوامش أرباح 
الشركة، نظراً لأن معظم أعمالها تجُرى بالدولار. 
وأشارت “TSMC” إلى أن كل ارتفاع بنسبة 1% 
في سعر صرف العملة المحلية يؤدي إلى تآكل 

هامش التشغيل بنسبة 0.4 نقطة مئوية.
في إطار جهودها لمراجعة القيود التي تلقى 
معارضة كبيرة على تجارة أشباه الموصلات 
عالمياً، قررت إدارة دونالد ترمب التراجع عن 
بعض القيود المفروضة على تصدير رقائق الذكاء 

الاصطناعي والتي تم فرضها في عهد بايدن. 
من شأن هذا القرار أن يمنح »TSMC« دفعة 
قصيرة الأجل، لا سيما أنها تحقق نحو %20 من 
إيراداتها من إنتاج رقائق الذكاء الاصطناعي. إلا أن 
الإدارة الأميركية تعكف على إعداد نسخة جديدة 
من هذه القواعد، ويتُوقع أن تركز فيها على 

التفاوض المباشر مع الدول المعنية.

السنة الثامنة عشر - العدد 868
الأحد 18 مايو 2025 - 20 ذو القعدة 1446 هـ

النفط يستقر بعد صعود قوي، والمخاطر 
لا تزال قائمة

TICKMILL كبير استراتيجيي الاسواق في

بقلم:  جوزف ضاهرية

شهدت العقود الآجلة للنفط الخام حالة من الاستقرار عقب المكاسب التي سجلتها 
في الجلسة السابقة، لكن من المتوقع أن تتعرض الأسواق لموجة تقلبات ملحوظة. 
وبالفعل ساهمت تخفيضات الرسوم الجمركية المتبادلة بين الولايات المتحدة والصين 
في تحفيز موجة تفاؤل مؤقتة في الأسواق، غير أن تأثير هذه الخطوة على الطلب 
العالمي على النفط لا يزال غامضًا على المدى البعيد. وتعُد الهدنة التجارية التي 
امتدت لـ90 يومًا خطوة إيجابية أسهمت في تهدئة الأوضاع مؤقتاً، إلا أن انتهاء مدتها 

قد يؤدي إلى زعزعة استقرار السوق مجددًا.
وعلى صعيد العرض، فمن المرجح أن تبُقي أوبك+ على وتيرة إنتاجها المرتفعة، 
مما قد يتسبب في تقليص أي مكاسب كبيرة على المدى القريب. ولا تزال توقعات 
زيادة المعروض تشكّل عامل ضغط على الأسعار، لا سيما في ظل الغموض المستمر 
بشأن مسار تعافي الطلب العالمي. في المقابل، لا تزال التوترات الجيوسياسية تؤثر 
على توجهات السوق، حيث يواصل المتداولون متابعة مستجدات المفاوضات في 
عدد من المناطق، ومن بينها إيران، لا سيما أن أي تسوية إيجابية قد تمهّد الطريق 

لزيادة الإمدادات النفطية، مما قد يعزز من وفرة المعروض في الأسواق العالمية.
في غضون ذلك، يترقب المتداولون بيانات مخزونات النفط الخام الأمريكية 
المرتقبة، والتي قد تلعب دورًا رئيسيا في تشكيل توقعات الطلب وتغذية تقلبات 
الأسواق. كما أن صدور أرقام مؤشر أسعار المستهلك في الولايات المتحدة قد يحظى 
بتفاعل واسع، خاصة إذا حملت البيانات أي إشارات قد تدفع الاحتياطي الفدرالي إلى 

تعديل توجهاته بشأن معدلات الفائدة.

كتب : غادة حلمي
تخطط شركة »إنفيديا« لإطلاق نسخة 
معدلة ومنخفضة الأداء من شريحة الذكاء 
الاصطناعي »H20« في السوق الصينية، 
خلال الشهرين المقبلين، وذلك استجابة 
للقيود الأمريكية المفروضة على تصدير 
الطراز الأصلي وبحسب مصدرين، فقد 
أخطرت الشركة الأمريكية كبار عملائها 
في الصين، بما في ذلك مزودي خدمات 
الحوسبة السحابية الرائدين، بأنها تهدف 
إلى إطلاق النسخة المخففة من الشريحة، 

خلال شهر يوليو المقبل.
وتعد هذه الخطوة أحدث محاولة من 
»إنفيديا« للحفاظ على موطئ قدمها في 
أحد أهم أسواقها، في ظل مساعي واشنطن 

المتزايدة للحد من وصــول الصين إلى 
تقنيات أشباه الموصلات المتقدمة. وكانت 
هذه الشريحة تعد الأقوى ضمن الشرائح 
المسموح بتصديرها إلى الصين، إلا أن 
السلطات الأمريكية أبلغت الشركة مؤخراً 
أن هذه الشريحة أصبحت تتطلب ترخيص 

تصدير خاصاً.
وبحسب أحد المصادر، قامت الشركة 
بوضع معايير تقنية جديدة لتوجيه عملية 
تصميم النسخة المعدلة، والتي ستشهد 
تخفيضات كبيرة في المواصفات، بما في 

ذلك انخفاض كبير في سعة الذاكرة.
ــى أن بعض  ــار مــصــدر آخـــر، إل وأشـ
الــعــمــلاء قــد يــكــون بإمكانهم تعديل 
إعدادات الوحدات، لرفع الأداء جزئياً وفقاً 

للاستخدام.

»إنفيديا« تعتزم طرح شريحة »H20« معدلة في الصين
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تسجيل ارتفاع بنسبة 38 % في الهجمات الإلكترونية التي تستغل ثقة العائلات بالعلامات التجارية المعروفه 

تيك توك تطلق موجز STEM في مصر بالشراكة مع الأكاديمية العربية للعلوم والتكنولوجيا والنقل البحري لدعم جيل جديد من المبتكرين

كتب : وائل الجعفري
بمناسبة اقتراب اليوم العالمي للأسرة في 15 مايو، حلل خبراء 
كاسبرسكي التهديدات السيبرانية التي تستغل أسماء العلامات التجارية 
المحببة للعائلات مثل DISNEY وLEGO وTOCA BOCAوغيرها. 
وأظهر التحليل، المستند على رصد كلمات رئيسية محددة، ارتفاعاً 
مستمراً في الهجمات بنسبة %38 من الربع الثاني 2024 حتى الربع 

الأول 2025. 
تكشف تحليلات كاسبرسكي عن زيادة مستمرة في عدد الهجمات 
التي تستهدف عملاء العلامات التجارية الموجهة للأطفال والعائلات. 
حيث ارتفع عدد الهجمات من 89,000 في الربع الثاني من عام 2024، 
وواصل الزيادة كل ربع سنوي حتى بلغ نحو 123,000 في الربع الأول 
من 2025. وكشفت كاسبرسكي عن أكثر من 432,000 محاولة اختراق 

من هذا النوع خلال فترة التحليل. 
كانت LEGO وDISNEY وTOCA BOCA من بين العلامات 
التجارية الأكثر استغلالاً خلال الفترة المشمولة بالتقرير - وجميعها 
علامات معروفة وموثوقة من قبل الأطفال والأهل على حد سواء. وشكّل 
المحتوى المتعلق بـ LEGO النصيب الأكبر من الهجمات بـ 306,000 
محاولة، ثم DISNEY بـ 62,000، وTOCA BOCA بـ 45,000 
محاولة. كما تم استغلال شعبية PAW PATROL و PEPPA PIGفي 
الهجمات بدرجة أقل نسبياً - بواقع 12,500 محاولة للأولى و4,900 
للثانية. يستفيد المجرمون السيبرانيون من شهرة هذه العلامات التجارية 
والارتباط العاطفي بها لإيقاع المستخدمين في فخ تحميل ملفات خبيثة 
متخفية كرسوم كرتونية وألعاب. وكلما زادت شعبية العلامة التجارية، 

كلما أصبحت أكثر جاذبية كطعُم لمصادر التهديد.

وكشف تحليل كاسبرسكي أن التهديدات الأكثر شيوعاً الموجهة 
للأطفال والعائلات ليست واضحة دائماً. فسُجلت قرابة 400 ألف 
محاولة إصابة مرتبطة ببرمجيات التنزيل خلال فترة التحليل - وهي 
برمجيات تبدو آمنة لكنها قد تقوم بتحميل تطبيقات ضارة دون علم 
المستخدم. تتخفى هذه البرامج عادةً في هيئة ألعاب أو مقاطع فيديو 
أو برامج تثبيت تحمل أسماء علامات تجارية معروفة، ما يزيد من 

قدرتها على خداع المستخدمين.
كما شملت الحوادث أكثر من 7,800 حالة لبرمجيات حصان 
طروادة، القادرة على سرقة البيانات الحساسة، أو مراقبة النشاط، أو فتح 
منافذ وصول عن بعُد للمخترقين. تزداد خطورة هذه البرمجيات حين 
تتخفى في ملفات تبدو آمنة، كبرامج الغش أو تطبيقات المعجبين. 
كذلك، بلغت محاولات الهجوم بالبرمجيات الإعلانية 6,400 محاولة، 
متخفية في شكل ألعاب جذابة وتطبيقات فيديو تغرق المستخدمين 

بالإعلانات المزعجة، مما يؤثر على أداء الأجهزة ويمهد لمخاطر أخرى.
واكتشف خبراء كاسبرسكي خلال تحليلهم العديد من مواقع الخداع 
والتصيد الاحتيالي التي تنتحل هوية وشكل الشركات المعروفة بين 
العائلات. من الأمثلة اللافتة صفحة تصيد احتيالي تم تصميمها لتبدو 
مطابقة للموقع الأصلي لمنتجع طوكيو ديزني. يتعذر في كثير من 
الأحيان التفريق بين هذه المواقع الخداعية والمواقع المشروعة من 
النظرة الأولى، ولا يظهر الاختلاف إلا في رابط الموقع الإلكتروني. يقُدم 
الموقع الاحتيالي خدمة »شراء« تذاكر المنتزه، بشكل مشابه للموقع 
الأصلي، داعياً المستخدمين لإدخال بياناتهم الشخصية والمالية. غير أن 
النتيجة، عوضاً عن قضاء يوم ممتع في المدينة الترفيهية، قد تكون سرقة 

بيانات البطاقات المصرفية للضحايا.
واستطاع باحثو كاسبرسكي أيضاً الكشف عن عمليات خداع تستغل 
شهرة MRBEAST - نجم يوتيوب له متابعة واسعة بين الأطفال 

والمراهقين، ويشتهر بتوزيع هدايا ثمينة كالأجهزة والمال وحتى 
المنازل. صمم المجرمون السيبرانيون صفحات تصيّد احتيالي تقدم 
»هدايا مجانية باسم MRBEAST«، تشمل بطاقات هدايا رقمية 
لمنصات ROBLOX وXBOX وPLAYSTATION. فيطلب الموقع 
من المستخدمين اختيار هديتهم وتنفيذ مهمة تبدو بسيطة للحصول 
عليها. ولخلق شعور بالإلحاح، يظهر عداد تنازلي يطالب الزوار بـ »إتمام 
نشاط مدعوم« ضمن مهلة زمنية للحصول على كود الجائزة. كل هذه 
الخطوات جزء من خطة محكمة لتوجيه الضحايا إلى صفحات خداعية 
أكثر تعقيداً. ويطُلب من المستخدمين في المرحلة الأخيرة سداد رسم 
رمزي للحصول على »هديتهم«. إلا أنه عقب سداد المبلغ، قد يجد 

الضحية نفسه خاسراً لأمواله دون الحصول على أي جائزة.
يعلقّ يفغيني كوسكوف، خبير أمني لدى كاسبرسكي: »المجرمون 
السيبرانيون خبراء في التلاعب العاطفي - وليس هناك ما هو أكثر 
شحناً عاطفياً من المحتوى الذي يثق به الأطفال ويحبونه. من خلال 
تقليد العلامات التجارية الشهيرة أو المؤثرين مثل MRBEAST، يخلق 
المهاجمون شعوراً بالألفة والإثــارة يخفض حذر المستخدمين. لهذا 
السبب من الضروري أن يبقى الأهل على اطلاع وأن يعلموا أطفالهم 

كيفية التشكيك في العروض ›المثالية بشكل مريب‹ قبل النقر عليها«.
للحفاظ على سلامة أطفالك على الإنترنت، توصي كاسبرسكي بما 

يلي:
● يجب على الوالدين إجراء محادثات صريحة مع أطفالهم عن 

مخاطر الإنترنت المحتملة، وتحديد ضوابط دقيقة لضمان سلامتهم.
● لحماية طفلك من تحميل أي ملفات خبيثة أثناء ممارسة 
 KASPERSKY الألعاب، ننصح الأهل بتثبيت حل أمني موثوق، مثل
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كتب : اسلام توفيق
أعلنت منصة تيك توك عن إطلاق موجز STEM في 
مصر بالتعاون مع الأكاديمية العربية للعلوم والتكنولوجيا 
والنقل البحري، وهو ما يشكل خطوة فارقة في مسيرة 
المنصة وجهودها التي تستهدف دعم التعليم، وترسيخ 
ثقافة الابتكار، وتعزيز إسهامها المجتمعي على مستوى 

المنطقة.
يوفرّ موجز STEM محتوى تعليميًا موثوقاً عالي 
الجودة ومتنوع يركّز على مجالات العلوم والتكنولوجيا 
والهندسة والرياضيات، عبر تجربة تفاعلية تجمع بين 
التعلمّ والترفيه، مما يعزز الفضول العلمي والإبداع، وهي 
متاحة تلقائيا لأفراد مجتمع تيك توك بين 13 و 18 عامًا، 
فيما يمكن لمن هم فوق 18 عامًا تفعيلها من خلال 
إعدادات التطبيق، ضمن »تفضيلات المحتوى«، ومن ثم 

STEM FEED ON .اختيار
علق الاستاذ الدكتور / إسماعيل عبد الغفار إسماعيل 
فرج، رئيس الأكاديمية بعد عقد اجتماعات مع ادارة 

السياسيات العامة والعلاقات الحكومية من منصة تيك 
توك بشأن هذه الشراكة، وأكد علي أهمية هذه الميزة 
في خدمة الشباب المهتم بهذه المجالات الحيوية مشيراً 
إلى أن الدولة المصرية تولي اهتماماً متزايداً بدعم 
الشباب في قطاعات التكنولوجيا والابتكار، وتشجعهم 
على اختيار مسارات مهنية تخدم خطط التنمية 
المستدامة وتزيد من مساهمتهم الفاعلة في دفع عجلة 

التنمية الاقتصادية.
وأوضح » عبد الغفار« أن هذه الخطوة تأتي في ظل 
التركيز المتزايد على دور التكنولوجيا في التعليم، وسعي 
المؤسسات التعليمية إلى تبني وسائل مبتكرة لجذب 
الطلاب وتحفيزهم على التعلم لتحقيق أهداف خطة 
التنمية المستدامة 2030، التي ترتكز على الاستثمار 

في العنصر البشري وتنمية قدراته.
وأشار »عبد الغفار« إلي أن الأكاديمية العربية للعلوم 
والتكنولوجيا والنقل البحري من أوائل الجامعات التي 
استشرفت أهمية الأدوات الرقمية ومنصات التواصل 
الاجتماعي في إثراء العملية التعليمية وتوسيع آفاق 

المعرفة لدى الشباب.
من جانبها، قالت كِنده إبراهيم، المدير العام 
الإقليمي لشؤون العمليات والتسويق لدى منصة تيك 
توك في الشرق الأوســط وتركيا وإفريقيا وباكستان 
وجنوب آسيا: »تمثل هذه الشراكة مع الأكاديمية العربية 
للعلوم والتكنولوجيا والنقل البحري انعكاساً لرؤية تيك 
توك لتوسيع نطاق التأثير التعليمي من خلال شراكات 
فعالة ومؤثرة في منطقة الشرق الأوسط. ويعكس إطلاق 
موجز STEM التزام تيك توك بتمكين جيل قادم من 
المبتكرين، فقد شهدت المنصة عالميًا نشر ما يقارب 10 
ملايين فيديو متعلق بمحتوى STEM خلال السنوات 

الثلاث الماضية، وهو ما يؤكد تزايد اهتمام أفراد 
المجتمع بالمحتوى التعليمي. هذا ما دعانا لإطلاق هذه 
الميزة في مصر، لتمكين الشباب المصري من الاستفادة 
 STEM من هذا التطور وتحفيزهم على استكشاف عالم

اللامحدود.
من جانبه، قال الدكتور اسماعيل عبد الغفار رئيس 
الأكاديمية العربية للعلوم والتكنولوجيا والنقل البحري 
»يسعدنا أن نتعاون مع تيك توك في هذه المبادرة، 
التي من شأنها جعل التعلم أكثر تفاعلاً وسهولة 
للشباب المهتم بالعلوم والرياضيات والتكنولوجيا 
والهندسة في مصر. إذ أنّ الدولة المصرية تركز بصورة 
متزايدة على دعم الشباب في مجالات التكنولوجيا 
والابتكار، وتشجعهم على اختيار مسارات مهنية في 
هذه القطاعات، وزيادة مساهمتهم في تنمية الاقتصاد 

المحلي«
ويتضمن موجزSTEM محتوى مميزاً يقدمه 
نخبة من أبرز صنّاع المحتوى المعروفين في الوطن 
العربي في مجالات العلوم والتكنولوجيا، من أبرزهم 

@DA7EE7 و@ANNANSCIENCE و@
ANASTALKS و@HUSSIENELKAZAZ و@
 MOQASEM@و GUINESSANDMATHGUY
و@LKLOGIC ، كما تتعاون المنصة مع شركاء 
محليين مثل منصة مجرة، المنصة الرائدة في تقديم 
محتوى عربي عالي الجودة، بهدف توفير مصدر غني 
 ،STEM يلهم الشباب لاكتشاف شغفهم تجاه مجالات
ويدعمهم في بناء مساراتهم المهنية في هذه القطاعات 

الحيوية.
وللحفاظ على أعلى مستويات الجودة والمصداقية، 
 STEM تخضع جميع مقاطع الفيديو ضمن خاصية
للمراجعة الدقيقة، سواء من قِبل فرق العمل في تيك 
 COMMON توك، أو بالشراكة مع شبكة كومون سينس
SENSE NETWORKS التي تتولى تقييم القيمة 
التعليمية للمحتوى، ومؤسسة بوينترPOYNTER التي 
تقوم بالتحقق من دقة ومصداقية المعلومات المقدمة، 
ويتم استبعاد أي محتوى لا يتوافق مع هذه المعايير 

الصارمة من الخاصية.

 كتب : باكينام خالد
 GEFORCE GAME تعريف NVIDIA اليوم، تصُدر شركة
READY جديد يقوم بتحسين أداء أي جهاز كمبيوتر أو لابتوب 
 DOOM: لتشغيل لعبةGEFORCE يعمل بكروت شاشة
THE DARK AGES، والتي تتميز بتقنية تتبع الأشعة الأصلية 
باستخدام محرك IDTECH8، وتعززها تقنيات DLSS 4 مع 

.NVIDIA REFLEXتوليد الإطارات المتعددة و
بالإضافة إلى ذلك، يضيف التحديث دعمًا لتقنية DLSS 4 مع 
 NEW في لعبة NVIDIA REFLEXتوليد الإطارات المتعددة و
WORLD: AETERNUM، إلى جانب دعم 15 تطبيقًا جديدًا 
 ،DLSS التي تستخدم إعدادات NVIDIA أو محدّثاً من تطبيقات
و7 شاشات ألعاب جديدة متوافقة مع G-SYNC، ونسختين 

جديدتين تتحكم بهم في إعدادات الألعاب.
 DOOM: THE DARK اللعبة المنتظرة بفارغ الصبر
AGES ستكون متاحة في الوصول المبكر بتاريخ 13 مايو لأولئك 
 GEFORCE RTX 50 الذين اشتروا النسخة المميزة أو حزمة

SERIES، وستتوفر عالمياً في 15 مايو.
سيحصل لاعبو GEFORCE RTX على أفضل تجربة 
 IDو NVIDIA على الكمبيوتر بفضل الشراكة التقنية بين
 GEFORCE RTX يمكن لمستخدمي بطاقات .SOFTWARE
4K 50 مضاعفة معدل الإطارات حتى 4 مرات بدقة SERIES

باستخدام DLSS 4 مع توليد الإطارات المتعددة، في حين يمكن 
لمستخدمي بطاقات RTX 40 SERIES مضاعفة الأداء باستخدام 
توليد الإطارات )DLSS FRAME GENERATION( وتحسين 
جودة الصورة لجميع بطاقات GEFORCE RTX بفضل نموذج 

.DLSS SUPER RESOLUTION الذكاء الاصطناعي
يمكن تسريع تقنيات تتبع الأشعة الأصلية في محرك 
IDTECH8 في اللعبة باستخدام أنوية تتبع الأشعة من 
GEFORCE RTX، وجعل اللعبة أكثر استجابة بفضل 
NVIDIA REFLEX، وفي تحديث مستقبلي بعد الإطلاق، 
سيتم تقديم تقنية PATH TRACING الحصرية لأجهزة 
الحاسوب، والتي تنقل إضاءة تتبع الأشعة إلى مستوى جديد 

 DLSS RAY بفضل RTX 50 SERIES على بطاقات
.RECONSTRUCTION

 DOOM: THE DARKكما يمكن للاعبين أيضًا الاستمتاع بـ
AGES عبر الـــ CLOUD GAMING من خــلال اشتراك 
 NVIDIA في خدمة PERFORMANCE أو ULTIMATE

.GEFORCE NOW
 AMAZON من NEW WORLD: AETERNUM لعبة
GAMES هي لعبة أكشن RPGمشوقة تدور أحداثها على 
جزيرة AETERNUM الخارقة للطبيعة، يلعب اللاعبون دور 
مستكشفين ناجين من غرق سفينة، يجدون أنفسهم على شواطئ 
هذه الجزيرة الغامضة، وينطلقون في مغامرة مليئة بالمخاطر 
والفرص لصنع مصيرهم، في 13 مايو، ينطلق الموسم الثامن – 
موسم الانقسام، والذي يقدم دعمًا لتقنية DLSS 4 مع توليد 

.)MULTI FRAME GENERATION( الإطارات المتعددة
 GEFORCE RTX 50 SERIES يمكن لمستخدمي بطاقات
 DLSS MULTI الاستمتاع بأعلى معدلات الإطارات باستخدام
 RTX 40 SERIES أما ملاك ،FRAME GENERATION
 ،DLSS FRAME GENERATION يمكنهم تعزيز الأداء عبر
 DLSS SUPER يمكنهم تفعيل RTX وجميع لاعبي
RESOLUTION لتحسين جودة الصورة، بالإضافة إلى ذلك، 
يمكن تفعيل NVIDIA REFLEX، لتقليل تأخر النظام وتحقيق 

تجربة لعب أكثر استجابة.

 كتب : باسل خالد
 أعلنت كابجيميني والجامعة الأمريكية 
بالقاهرة، مركز ريادة الأعمال والابتكار بكلية 
أنسي ساويرس لإدارة الأعمال )CEI(، عن شراكة 
جديدة لمدة عام واحــد. تنص هذه الشراكة 
على تدريب 100 امــرأة من القاهرة الكبرى 
والمحافظات المجاورة في مجالات العمل الحر 
الرقمي، مع التركيز على الذكاء الاصطناعي 
والتسويق الرقمي. يهدف البرنامج إلى تنمية 
مواهب الجيل الــقــادم من النساء اللواتي 
يرغبن العمل في مجالات العمل الحر الرقمي 
والابتكار، مع تعزيز التنوع والشمول في صناعة 

التكنولوجيا المصرية.
على مدار عام كامل، ستكتسب المشاركات 
المهارات والدراية الفنية اللازمة للتنافس في 
أسواق العمل الحر الرقمية العالمية. من خلال 
تمكين النساء من العمل عن بعُد، يعالج البرنامج 
التحديات المجتمعية واللوجستية مثل صعوبة 
التنقل والالتزامات العائلية، لا سيما لأولئك 
اللواتي يعشن بعيدًا عن المراكز التكنولوجية 
الكبرى. كما يقدم العمل  الرقمي الحر للنساء 

فرصة لتحقيق التوازن بين حياتهن الشخصية 
والمهنية، فضلاً عن الحصول على استقلالية مالية 
أكبر، ومرونة في العمل، وفرص للنمو المهني 

على المدى الطويل.
تتوافق هذه المبادرة الجديدة مع التحول 
الاقتصادي الأوســع في مصر، حيث يكتسب 
العمل الرقمي الحر اهتمامًا متزايدًا كمسار مهني 
قابل للتطبيق. وفقًا لهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
المعلومات )إيتيدا(، نما قطاع تكنولوجيا 
المعلومات بنسبة %16.3 في السنة المالية 

2022/2021، مما جعله القطاع الأسرع نموًا في 
اقتصاد مصر. يهدف البرنامج إلى تمكين النساء 
من الاستفادة من هذه الفرص والمشاركة في 

القوى العاملة الرقمية المتوسعة في البلاد.
وقال الأستاذ الدكتور شريف كامل، عميد 
كلية أنسي ساويرس لإدارة الأعمال بالجامعة 
الأمريكية بالقاهرة: »تمكين النساء من خلال 
العمل الحر الرقمي هو خطوة نحو بناء قوى 
عاملة أكثر شمولًا«. وأضــاف: »تتيح لنا هذه 
الشراكة مع كابجيميني توفير المهارات و الدراية 

التي تحتاجها النساء لتحقيق النجاح في الاقتصاد 
الرقمي المتطور، مما يساعد في إزالة الحواجز 

وفتح الفرص أمامهن للقيادة والنمو.«
من جانبه، قال السيد حسام سيف الدين، 
الرئيس التنفيذي لشركة كابجيميني مصر: »تلتزم 
كابجيميني بتوفير مستقبل مستدام وشامل 
للجميع، كما يتجاوز هذا البرنامج التدريب 
التقليدي لأننا نسعى إلى بناء مجتمع ديناميكي 
ومترابط من النساء المستعدات للانطلاق في 
مسيرة العمل الحر الرقمي. فمن خلال تمكين 
النساء من العمل عن بعُد، نمنحهن قدرة أكبر 
على التحكم في وقتهن، ومكان عملهن، وساعات 
عملهن، مما يساعدهن في تجاوز القيود 

الاجتماعية والثقافية.«
تعكس المبادرة الاهتمام المتزايد بين 
الشابات في العمل الحر، سواء بدوام كامل أو 
جزئي. فقد أوجد التحول الرقمي في مصر، 
وتحسن الاتصال بالإنترنت، وثقافة ريادة الأعمال 
المزدهرة، فرصًا كبيرة للعمل الحر. كما تهدف 
هذه المبادرة أيضًا إلى تقليص الفجوة بين 
الجنسين في قطاع التكنولوجيا، مما يساهم في 

تعزيز النمو الاقتصادي والابتكار.

كتب : وائل مجدي 
منذ انطلاقها في مصر عام 2012، لعبت جوميا دوراً محورياً في تشكيل 
مستقبل التجارة الإلكترونية في السوق المحلي. فقد ساهمت المنصة في 
خلق فرص نمو جديدة لآلاف التجار المحليين والشركات الصغيرة والمتوسطة 
من خلال ربطهم بملايين العملاء، وتقديم أدوات تدريب وتسويق وحلول 

دفع مرنة دعمت توسعهم واستدامة أعمالهم.
كما أدت استثمارات جوميا المستمرة في البنية التحتية الرقمية، وشبكات 
التوصيل، والخدمات المالية إلى تعزيز الشمول المالي، وتوسيع نطاق 
الدفع الإلكتروني، وخلق نظام تجارة رقمية أكثر ترابطاً وكفاءة على مستوى 

الجمهورية. انطلقت حملة عيد ميلاد جوميا -منصة التجارة الإلكترونية الرائدة 
في مصر- الثالثة عشر رسميًا، لتحُيي أكثر من عقد من الزمن في خدمة 

ملايين العملاء في مصر عبر تجارب تسوّق تجمع بين القيمة والراحة والثقة.
 الحملة، التي بدأت فعالياتها في 12 مايو الحالي وتستمر حتى 1 يونيو، 
تأتي تحت أسم “13 سنة جوميا”، وسبقتها فترة تشويق بدأت في 5 مايو، 
وتحمل هذا العام شعار: “13 سنة من الثقة، التوفير، والقصص اللي عشناها 
سوا«. الاحتفال هذا العام يتجاوز العروض التقليدية، حيث توفر الحملة 
خصومات تصل إلى %80 على مختلف الفئات، منها الأزياء، الإلكترونيات، 
الأجهزة المنزلية، الإكسسوارات، مستحضرات التجميل، والديكور المنزلي. 
وتبُنى الحملة على محطات رئيسية تواكب احتياجات العملاء، حيث تتضمن 

مفاجآت يومية، عروض حصرية، وتخفيضات عميقة حسب الفئة.
 ،WOW وتشهد أيام 12، 19، و26 مايو ذروة الحملة، من خلال عروض
كوبونات خصم %13 أيام الإثنين، ونسخة مطورة من عجلة الحظ بجوائز 
م عروض SUPER FLASH SALE من الأحد إلى الخميس  أكبر. كما تقُدَّ
الساعة 2 ظهراً، إلى جانب أيام العلامات التجارية وعروض نهاية الأسبوع، 
وصولًا إلى اليوم الأخير في 1 يونيو الذي يحمل الفرصة الأخيرة قبل انتهاء 

الحملة.
ولتيسير تجربة الشراء، توفر جوميا خطط تقسيط مرنة بدون فوائد، بدون 
مقدم، وبدون مصاريف إدارية تصل إلى 12 شهر بالتعاون مع شركائها: البنك 
الأهلي المصري، شركة أمان، شركة سهولة، CONTACT NOW، وفرصة، على 

مشتريات تبدأ من 500 جنيه.
وتشارك في الحملة علامات تجارية كبرى مثل أديداس، سامسونج، إل 
سي وايكيكي، AEO، وجلاكسو سميث كلاين، من خلال عروض حصرية 

واختيارات منتجات مميزة.
وصرحّ عبد اللطيف علما، الرئيس التنفيذي لشركة جوميا مصر قائلاً:

“هذا الاحتفال هو امتنان لرحلتنا مع عملائنا، والتي بنُيت على الثقة 
والاستمرارية والابتكار. ويمثل في الوقت نفسه التزامًا جديدًا بتوسيع الوصول 
إلى التجارة الرقمية عبر شراكات أقوى مع العلامات التجارية، والمؤسسات 
المالية، والجهات الحكومية. رؤيتنا للمستقبل واضحة: تسوّق أذكى لكل 

مصري«.

 DLSS 4 تحصل على دعم DOOM THE DARK AGES لعبة
GAME READY DRIVER مع مزيد من الألعاب بتحديث

كابجيميني ومركز ريادة الأعمال والابتكار في الجامعة الأمريكية بالقاهرة يطلقان 
»ديجيتيل مصر« لتمكين النساء بمهارات الذكاء الاصطناعي والتسويق الرقمي

تحت شعار تسوق اذكي لكل مصري جوميا تحتفل بـ13 سنة من التجارة الإلكترونية في مصر

كتب : مصطفى ابراهيم
 ASUS EXPERTCENTER P500 أعلنت أسوس عن إطلاق الحاسوب المكتبي  
MINI TOWER )P500MV( — وهو حاسوب مكتبي عالي الأداء صُمم ليعيد تعريف 
 ASUS TOWER AIR القيمة والأداء لقطاع الأعمال الصغيرة. وبفضل تصميم التبريد الجديد
COOLER ومعالج INTEL® CORE™ I7 الأحدث، يقدّم الحاسوب قدرة تصل إلى 95واط 
TDP، أي أعلى بنسبة %30 في الأداء الأقصى مقارنةً بمنافسيه في نفس الفئة. وإضافة إلى 
الأداء القوي، يوفر الجهاز كفاءة طاقة مذهلة، مما يسُاهم في تقليل استهلاك الطاقة بنسبة 

تصل إلى 38% .
 EXPERTCENTER P500 ــة فــي ــوي ــان أول ــ  ويــعــد الأم
 ASUS حيث يأتي مدعوماً بحزمة حماية ،MINI TOWER
 BIOSالشاملة. ويعتمد هذا الحاسوب على EXPERTGUARDIAN
متوافق مع معيار NIST SP 800-155، إلى جانب التزام أسوس بتوفير 
تحديثات لنظام المدخلات والمخرجات الأساسي BIOS والتعريفات 

لمدة لا تقل عن خمس سنوات، لحماية البيانات الحيوية.
ــم تقنية ASUS AI EXPERTMEET، يحُدث  ــع دع وم
EXPERTCENTER P500 MINI TOWER نقلة نوعية في 
الاجتماعات الافتراضية بفضل أدوات الذكاء الاصطناعي المتقدمة، 
مثل الترجمة الفورية وتلخيص النقاط الأساسية، لتصبح تجربة التعاون 
 NVIDIA® أكثر سلاسة. كما يمكن تزويده اختيارياً ببطاقة الرسوم

GEFORCE® RTX 4060 لدعم الأعمال الرسومية المتقدمة.
ويذكر أن EXPERTCENTER P500 MINI TOWER يجس معياراً جديدًا لحواسيب 
الأعمال الصغيرة، حيث يجمع بين الأداء الرفيع والحماية والكفاءة - مما يمنح المختصين 

إمكانية حقيقية للتميّز.
INTEL CORE I7 قوة الأداء: معالجات

 EXPERTCENTER P500 MINI TOWER بفضل التصميم الحراري الجديد كليًا، يمنح
الشركات الباحثة عن الكفاءة أداءً استثنائيًا دون التكاليف الباهظة. يعمل الجهاز بمعالجات 
INTEL CORE I7 ويستفيد من نظام ASUS TOWER AIR COOLER الذي يطُلق طاقة 
حرارية تصل إلى 95 واط TDP، ليحقق أداءً أفضل بنسبة تصل إلى %30 مقارنةً بالحواسيب 
المكتبية ضمن نفس النطاق السعري1. وبهذا فإنه الخيار المثالي للمؤسسات التي تحتاج 
إلى أداء يعتمد عليه في تنفيذ المهام المعقدة، مع رفع الكفاءة الإنتاجية دون التأثير على 

الميزانية.
ASUS TOWER AIR COOLER: تبريد ذكي يضمن أداءً ثابتاً

يحقق نظام ASUS TOWER AIR COOLER ثورة حقيقية في كفاءة التبريد بفضل 
تصميمه المتطور، والذي يضم ثلاث أنابيب حرارية مسطحة جزئيًا بقياس 6.7 مم، متصلة 
بمروحة كبيرة بقطر 9 سم، مما يمنح الجهاز مساحة لتبديد الحرارة تبلغ 3,402 سم مربع — 

أي ما يصل إلى أربعة أضعاف مساحة التبديد في الحواسيب المكتبية التقليدية.
ويسُاهم هذا النظام الحراري المتطور في تعزيز أداء المعالج عبر تحسين عملية تبديد 
الحرارة، مما يضمن تشغيلًا مستقراً وهادئاً. كما يقُلل استهلاك الطاقة بنسبة تصل إلى 38% 
، ويعمل بصوت منخفض لا يتجاوز 24 ديسيبيل في الوضع الهادئ، ما يجعله الحل الأمثل 

للشركات التي تبحث عن توازن بين الأداء والكفاءة والهدوء.
ASUS EXPERTGUARDIAN: حماية متكاملة للخصوصية والبيانات والأجهزة

يوفر ASUS EXPERTGUARDIAN حماية متقدمة على مستوى الشركات، ويمنح 
المؤسسات راحة البال من خلال نظام BIOS المتوافق مع NIST SP 800-155، وتحديثات 
النظام لمدة خمس سنوات، بالإضافة إلى حماية TPM 2.0 — لتأمين الأجهزة والبرمجيات 

على حد سواء.

كتب : اسلام توفيق
أعلنت »ڤودافون مصر« عن توقيع شراكة استراتيجية مع »كيو للتطوير العقاري« لتوفير 
حلول اتصالات متكاملة لمشروعي »كيو هيلز« و«كيو نورث«. تأتي هذه الشراكة في إطار 
استراتيجية »ڤودافون مصر« لتعزيز ريادتها في سوق خدمات »الهوم كومباوند« المتكاملة داخل 

مصر.
توفر »ڤودافون مصر« من خلال هذه الشراكة باقة متطورة من حلول »التريبل بلاي«، والتي 
تشمل الإنترنت عالي السرعة، الهاتف الثابت، والتلفزيون الرقمي، بالإضافة إلى خدمات المنزل 

الذكي، مما يمنح سكان المشروعات تجربة معيشية أكثر تطوراً ورفاهية.
وتمثل خدمات البيت الذكي نقلة نوعية في إدارة المنازل، حيث تعتمد على حلول 
تكنولوجية متقدمة مثل إنترنت الأشياء )IOT( لتوفير تجربة معيشية ذكية ومريحة. وتتيح 
هذه الخدمات للمستخدمين 
التحكم في الأجهزة المنزلية 
مثل الإضاءة، وأجهزة التكييف، 
ــزة  ــه ــى الأج ــت والأمـــــن، وح
الكهربائية عن بعُد باستخدام 
الهواتف الذكية أوعن طريق 

التحكم الصوتي.
ولا تقتصر مــزايــا حلول 
المنازل الذكية على سهولة 
التشغيل والاستخدام فقط، 
ولكنها تعمل على توفير 
استهلاك الطاقة والمياه، وهو 
ما يعني الحفاظ على البيئة 

وتعزيز الاستدامة.
وفــي هــذا السياق، صرحّ 
ــل، رئــيــس قسم  ــام كــريــم ك
خدمات الإنترنت الثابت والمجتمعات العمرانية في ڤودافون مصر ، قائلاً: » تمثل الشراكه 
خطوة مهمة في إطار استراتيجيتنا لتوسيع نطاق خدماتنا في المجتمعات السكنية والسياحية 
الجديدة داخل مصر. لقد تمكنت ڤودافون مصر من أن تصبح الشريك الأول والمفضل لكبرى 
الشركات العقارية في السوق المصري، وتمكنا من إثبات ريادتنا في تقديم خدمات ›الهوم 
كومباوند‹ المتكاملة في العديد من المجمعات السكنية في مصر، ونسعى دائمًا لتلبية احتياجات 
السوق وتوقعات العملاء من خلال حلولنا الرقمية المبتكرة. وخلال 2025، تسعى ڤودافون مصر 
للاستحواذ على أكبر حصة لهذا السوق الكبير، من خلال توقيع المزيد من الشراكات مع كبرى 
شركات التطوير العقاري في مصر، خاصة وأننا توسعنا أيضًا خارج نطاق القاهرة الكبرى، حيث 

تمتد شراكاتنا الآن في العديد من المدن الساحلية في مصر.«
من جانبه، اضاف المهندس أحمد ثابت، رئيس مجلس إدارة شركة كيو للتطوير العقاري ان 
توقيع شراكة بين Q DEVELOPMENTS وفودافون مصر لتقديم خدمات »هوم كومباوند« 
المتكاملة ما هو إلا تجسيد لفكر Q DEVELOPMENTS والقائمين عليها للسعي دائمًا نحو 
تقديم افضل وآمن الخدمات وتسهيل خيارات الدفع الإلكترونية لعملائنا،وأضاف ثابت ان تقديم 
خدمات »هوم كومباوند« في مشروعي »كيو هيلز« و«كيو نورث« يأتي في إطار رؤية القائمين 
علي Q DEVELOPMENTS لخلق مجتمع مستدام حيث ان مثل هذة الخدمات المقدمة 
لعملاء Q DEVELOPMENTS ستعمل على توفير استهلاك كميات الطاقة والمياه المستهلكه 

وهو ما يعني الحفاظ على البيئة وتعزيز الاستدامة
تأتي هذه الاتفاقية في إطار استراتيجية ڤودافون مصر لتوسيع نطاق خدمات »هوم 
كومباوند« لتشمل أكبر عدد ممكن من المجتمعات السكنية والسياحية الجديدة في مصر، مما 
يعزز مكانتها كرائدة في تقديم خدمات TRIPLE PLAY وحلول البيت الذكي التي تعتمد على 

كابلات الألياف الضوئية »الفايبر أوبتكس« فائقة 

أسوس تعلن إطلاق 
 EXPERTCENTER P500

MINI TOWER

»ڤودافون مصر« و»كيو للتطوير العقاري« تتعاونان لتقديم 
حلول اتصالات ذكية لمشروعات »كيو هيلز« و»كيو نورث«

السنة الثامنة عشر - العدد 868
الأحد 18 مايو 2025 - 20 ذو القعدة 1446 هـ

مستقبل مؤشر الدولار )DXY( : بين ضعف 
التضخم وقوة التصريحات... إلى أين؟

 )MENA( منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا - XS.COM كبير محللي الأسواق في

بقلم:  رانيا جول

في مشهدٍ اقتصادي معقّد تتقاطع فيه إشارات الأسواق والبيانات الاقتصادية مع التصريحات 
السياسية، يبدو لي أن مؤشر الدولار الأمريكي )DXY( يدخل مرحلة حرجة تتطلب قراءة دقيقة 
لما بين السطور، لا الاكتفاء بردود الفعل السريعة للمتداولين. فبعدما بقي المؤشر يتداول في نطاق 
ضيق حول مستوى 100.90 لليوم الثاني على التوالي، متأثراً ببيانات التضخم الأمريكية الأضعف من 
المتوقع، أصبحت الرؤية المستقبلية لمؤشر الدولار محاطة بعوامل متداخلة تحمل في طياتها مزيجًا 

من الحذر والاحتمالات المتضادة.
فالبيانات الأخيرة أكدت تباطؤ التضخم في أبريل، حيث ارتفع مؤشر أسعار المستهلكين السنوي 
بنسبة %2.3 مقارنةً بـ%2.4 في مارس، فيما استقر المؤشر الأساسي عند %2.8، مما يشير إلى أن 
وتيرة الضغوط التضخمية لا تزال محدودة ومسيطراً عليها. وهذه النتائج، ورغم أنها لا تمثل مفاجأة 
حادة للأسواق، فإنها خلقت حالة من الجدل حول ما إذا كان الاحتياطي الفيدرالي الأمريكي سيجد 

مبرراً للتحرك باتجاه خفض أسعار الفائدة لاحقًا هذا العام.
وفي الوقت نفسه، لا يمكن فصل التراجع الحالي لمؤشر الدولار عن التحولّات الجيوسياسية 
التي طرأت في الأيام الأخيرة. فقد شكّلت التصريحات المفاجئة من الرئيس الأمريكي دونالد ترامب 
بشأن العلاقات مع الصين، التي وصفها بـ«الممتازة«، وتأكيده على سعيه لتوسيع الوصول إلى الأسواق 
الصينية، إشارة تهدئة واضحة للأسواق، تزامنًا مع الإعلان عن اتفاق مبدئي لخفض الرسوم الجمركية 
المتبادلة بين البلدين. وبينما تعُد هذه التطورات إيجابية على المستوى الكلي، فإن التفاصيل الغائبة 
عن الاتفاق – من حيث الجدول الزمني والمجالات المشمولة – أثارت شكوك الأسواق وخلقت حالة 
من الترقب الحذر انعكست بوضوح على حركة مؤشر الدولار، الذي لم يجد زخمًا كافيًا لكسر نطاق 

التذبذب الأفقي الذي يحوم حول 101.00.
ومن وجهة نظري، أرى أن الدولار الأمريكي يواجه ضغطاً مزدوجًا في المرحلة الحالية: الأول 
مصدره البيانات الاقتصادية التي تظُهر ضعفًا تدريجيًا في الزخم التضخمي، والثاني ناتج عن حالة 
عدم اليقين السياسي المرتبطة بالتصريحات والمفاوضات التجارية التي تفتقر إلى تفاصيل ملموسة. 
ففي غياب ضغوط تضخمية حادة، ومع انكماش شهري فعلي في أسعار المستهلك في مارس، يبدو 
أن بنك الاحتياطي الفيدرالي لن يكون في عجلة من أمره لرفع أسعار الفائدة. ورغم أن التوقعات لا 
تظُهر حتى الآن احتمالات كبيرة لخفض الفائدة في اجتماع يونيو )%8.2(، إلا أن الاحتمالات ترتفع 
إلى نحو %38.6 بحلول نهاية يوليو، مما يعكس توقعات الأسواق بمرونة محتملة في السياسة النقدية 

إذا استمر الضعف في البيانات.
إضافة إلى ذلك، فإن عوائد سندات الخزانة الأمريكية لأجل 10 سنوات، والتي تتداول حاليًا حول 
%4.47، تشُير إلى أن السوق لا تزال تقيّم بعناية المسار المستقبلي للسياسة النقدية، في ظل توازن 
دقيق بين التضخم المُعتدل والرغبة في تجنّب تباطؤ اقتصادي أوسع. ومن غير المتوقع أن يتحرك 
الفيدرالي بشكل استباقي نحو خفض الفائدة ما لم يظهر تدهور ملحوظ في النشاط الاقتصادي أو 
مزيد من التباطؤ في التضخم، وهو ما يجعل كل تقرير اقتصادي مقبل – مثل مؤشر أسعار المنتجين 

ومسح جامعة ميشيغان لثقة المستهلك – على درجة عالية من الأهمية في توجيه توقعات السوق.
ومن جهة أخرى، لا يجب التقليل من أهمية الدور الذي تلعبه السياسة في تحريك الأسواق في 
هذا التوقيت. فتصريحات ترامب الهجومية تجاه الاتحاد الأوروبي، ووصفه له بأنه »أسوأ من الصين«، 
تؤكد أن الولايات المتحدة تمارس ضغوطاً متزايدة في جميع الجبهات التجارية، مما قد يبُقي على 
حالة القلق قائمة لفترة أطول، خاصة إذا تطورت هذه التصريحات إلى إجراءات فعلية. في الوقت 
ذاته، فإن اتفاقيات التجارة غير المكتملة – مثل تلك التي تم الإعلان عنها مع الصين والمملكة 
المتحدة – تجعل من الصعب على الأسواق تسعير التفاؤل بشكل واقعي ومستدام، الأمر الذي يبُقي 

الدولار في موقع المراقبة، لا القيادة.
لذا أعتقد أن مؤشر الدولار الأمريكي سيبقى يتحرك في نطاق محدود نسبيًا خلال الأسابيع 
القليلة القادمة، ما بين 100.50 و101.50، مع ميل طفيف للهبوط إذا جاءت بيانات المنتجين وثقة 
المستهلك دون التوقعات. أما على المدى المتوسط، فإن المسار سيكون مرهوناً بوضوح الرؤية بشأن 
السياسة النقدية الأمريكية، ومدى التزام الأطراف التجارية بالاتفاقيات المُعلنة، ومدى انعكاس الرسوم 

الجمركية الجديدة على مستويات الأسعار والاستهلاك المحلي.
وفي الختام، يمكنني القول إن مؤشر الدولار الأمريكي لا يزال يظُهر مرونة نسبية رغم الضغوط 
المتزايدة، لكن استمرار غياب مفاجآت إيجابية على صعيد البيانات أو السياسة قد يبُقيه عرضة 
لتراجعات متقطعة. وفي عالم سريع التغير كهذا، فإن القدرة على قراءة التوجهات لا تقل أهمية عن 
قراءة الأرقام، والمرجّح أن الدولار سيبقى في منطقة اختبار... بانتظار ما هو أكثر من مجرد تصريحات.

ڤودافون تقدم باقة حلول التربيل بلاي بالإضافة 
لخدمات التحكم في الأجهزة الذكية داخل المنازل



8
12 مليار دولار خسائر خمس الحوادث السيبرانية المبلّغ عنها للقطاع المالي    : 

الخبراء : على البنوك تعزيز آليات التحقق باستخدام تقنيات مثل القياسات الحيوية، وتحليل السلوك، والفحص الفوري للوثائق
كتب : وائل مجدي

ــرة الــمــتــســارعــة لنمو  ــي ــوت ــل ال ــي ظ ف
الاقتصادات الكبرى في الشرق الأوســط، 
أصبحت المنطقة هدفاً رئيسياً للهجمات 
السيبرانية وهجمات طلب الفدية. وبحسب 
ــن السيبراني فــي دولــة  تقرير حالة الأم
الإمارات 2025، استهدفت ٪21 من الحوادث 
السيبرانية بنوكاً ومؤسسات مالية في 
المنطقة، ما يبرز الحاجة الملحة إلى الحد 
من المخاطر المحتملة وتعزيز البنية التحتية 

الرقمية.
ــار،  وفـــي هـــذا الإطـ
شهد مركز دبي التجاري 
العالمي خلال فعاليات 
الحدث نقاشات حول 
القطاع المالي بمشاركة 
كــبــار الــخــبــراء وصناع 
القرار من مختلف أنحاء 
العالم، في خطوة تهدف 
إلى مواجهة التحديات 
ــادي تــداعــيــاتــهــا  ــفـ وتـ
الواسعة وتأتي الجلسات 

ــت بالغ  الــحــواريــة وورش العمل فــي وق
الأهمية، وسط موجة رقمية متسارعة تدير 
فيها البنوك والشركات كميات هائلة من 
المعلومات الحساسة، بما في ذلك البيانات 

والتفاصيل الشخصية وسجلات المعاملات.
ووفقاً لتقرير الاستقرار المالي العالمي 
الصادر عن صندوق النقد الدولي، فإن نحو 
خمس الــحــوادث السيبرانية المبلغّ عنها 
تسببت في خسائر قدرت بـ12 مليار دولار 
أمريكي للقطاع المالي خلال العشرين عاماً 

الماضية.

كما يظُهر التقرير أن الخسائر منذ عام 
2020 وحده بلغت نحو 2.5 مليار دولار.

وتشير إحصاءات مجلس الأمن السيبراني 
ــارات إلى أن هجمات طلب  في دولــة الإم
الفدية في الدولة ارتفعت بنسبة ٪32 خلال 

عام 2024.
ــن  ــات الأم ــرك ــارع جــهــود ش ــس ومـــع ت
السيبراني لحماية الأنظمة من الاختراق 
والاحــتــيــال والهجمات، استعرض مؤتمر 
ومعرض الخليج العالمي لأمن المعلومات 
»جيسيك جلوبال 2025« مجموعة من 
المواضيع المحورية، أبرزها مدى جهوزية 
واســتــعــداد المؤسسات 
الــمــصــرفــيــة لــمــواجــهــة 
التهديدات، وكيفية تحقيق 
التوازن بين الأمن والابتكار 
في ظل تصاعد الاعتماد 

على المدفوعات الرقمية.

تحقيق التوازن بين 
الامتثال والابتكار 
ــد الاعــتــمــاد  ــزاي ــع ت م
على المدفوعات الرقمية 
وانتشار مفهوم المصرفية المفتوحة، ناقش 
كبار مسؤولي أمن المعلومات كيف تتبنى 
شركات التكنولوجيا المالية حلولاً أمنية 
متقدمة لمواكبة التطور المستمر في 

متطلبات مشهد المدفوعات.
من جهته شدد بابر حق، الرئيس التنفيذي 
للتقنية في قسم تقنية المعلومات لدى 
هواوي الشرق الأوسط وآسيا الوسطى، على 
أهمية تكامل الفرق المختلفة للحصول على 
رؤيــة شاملة ومتوازنة تجمع بين الابتكار 
والامتثال التنظيمي، من أجل بناء أنظمة آمنة 

ومستدامة.
ــال: »يكمن التحدي في أن البنوك  وق
تريد حماية بيانات العملاء، لكن عليها في 
الوقت نفسه الالتزام بالأنظمة والتشريعات. 
لذلك فمن الــضــروري إيــجــاد تـــوازن بين 
الامتثال والابــتــكــار والأمـــن - وأعتقد أن 
الطريقة الوحيدة لتحقيق ذلــك هي عن 
طريق التصميم، بمعنى أن يكون الأمن 
السيبراني مدمجًا في كل جانب من جوانب 

التكنولوجيا.”

تحدي حقيقي
مع تصاعد دور الذكاء الاصطناعي وتأثيره 
الــجــذري على مختلف القطاعات، تظهر 
إحدى الدراسات أن ٪80 من مسؤولي الأمن 

السيبراني في البنوك يشعرون بتحدٍ حقيقي 
في مواكبة التهديدات المدعومة بالذكاء 

الاصطناعي.
ــاس، المدير العام  وأشـــار توفيق دربـ
لمنطقة الشرق الأوسط وتركيا وأفريقيا في 
شركة كاسبرسكي، إحدى الجهات المشاركة 
في »جيسيك جلوبال 2025«، إلى أن الذكاء 
الاصطناعي يجلب فرصاً كبيرة، لكنه في 
الوقت نفسه يفرض تحديات معقّدة على 

البنوك والمؤسسات المالية.
ــاس: »أصبحت التهديدات  ــال دربـ وق
التي ينتجها الذكاء الاصطناعي أكثر إقناعاً 
واستهدافاً وتــطــوراً، إذ بــات المهاجمون 
يستخدمون الــذكــاء الاصطناعي لصياغة 

هــجــمــات يصعب عــلــى أنــظــمــة الــدفــاع 
التقليدية كشفها أو التصدي لها. حيث 
رصدت كاسبرسكي مؤخراً انخفاضاً بنسبة 
٪16 في التهديدات السيبرانية العامة، 
إلا أن البرمجيات الخبيثة التي تستهدف 
البنوك ارتفعت بنسبة ٪11 — ما يشير إلى 
أن الجهات الخبيثة لا تتراجع، بل تطور 

أساليبها”.

تدريب الموظفين
أضاف للتصدي لذلك، تعتمد المؤسسات 
المالية بشكل متزايد على أدوات كشف 

مـــدعـــومـــة بــالــذكــاء 
الاصطناعي، مع تعزيز 
تدريب الموظفين للحد 
من الخطأ البشري — 
ــزال أحــد أبرز  وهــو لا ي

نقاط الضعف.”
أوضــــح مـــع تــطــور 
عمليات الاحتيال التي 
تدعمها أدوات الذكاء 
الاصطناعي التوليدي، 
ينبغي على البنوك تعزيز 

آلــيــات التحقق باستخدام تقنيات مثل 
القياسات الحيوية، وتحليل السلوك، والفحص 
الفوري للوثائق. لكن التكنولوجيا وحدها لا 
تكفي، فالنهج الطبقي الذي يجمع بين أدوات 
ذكية وموظفين مدرّبين هو الحل الأمثل. 
كما تلعب أفضل الممارسات دوراً حاسماً، 
مثل المصادقة متعددة العوامل والتحديث 
المنتظم للبرمجيات والتحقق من الطلبات 

الحساسة عبر قنوات بديلة.”

أطر شاملة للأمن السيبراني
ــن مثل مبدأ »الثقة  تعد أدوات الأم

المعدومة” )ZERO TRUST( وأمــن 
السحابة من النماذج الرائجة التي تعتمدها 
الشركات لحماية بياناتها ومنع الهجمات 
السيبرانية. ومع ارتفاع هجمات طلب الفدية 
على القطاع المالي بنسبة ٪65 خلال عام 
ــاس على أهمية  2024، يشدد توفيق درب
التفكير خارج الصندوق، واعتماد حلول أمنية 

متعددة الطبقات من الجيل الجديد.
وقــال: »من أبــرز التهديدات المرتبطة 
بهجمات الفدية التي نرصدها مؤخراً هو 
صعود جماعات هجمات الفدية. على عكس 
الهجمات العشوائية التقليدية، تركّز هذه 
الجماعات على مهاجمة 
حــكــومــات، ومؤسسات 
بارزة بعينها، أو حتى أفراد 
محددين داخــل منظمة 

واحدة.”
ــع  ــ وأضــــــــاف: »وم
ــع الـــبـــنـــوك في  ــوسـ تـ
ــرق الأوســــط نحو  ــش ال
الأســواق العالمية، لا بد 
لاستراتيجياتها الأمنية 
أن تتكيّف مع الأنظمة 
التنظيمية العابرة للحدود، وتنوّع معايير 
الامتثال، واتساع نطاق التهديدات. فبما أن 
الإنترنت لا يعترف بالحدود الجغرافية، فإن 
التهديدات السيبرانية ستظل تتطور وتنتقل 
بين مختلف الولايات القضائية. وللحفاظ 
على الحماية، تحتاج البنوك إلى أطر أمنية 
متوافقة عالمياً، وأنظمة مشاركة فورية 
للمعلومات حول التهديدات، وفِرق امتثال 
على دراية بالتشريعات الدولية. فالمرونة 
والوضوح والتعاون عناصر أساسية لتأمين 

العمليات على نطاق واسع.”

كتب : غادة حلمي
كشفت شركة إنفينيون )INFINEON( ، العالمية 
المتخصصة في مجال أشباه الموصلات، دخولها رسميًّا 
للسوق المصرية، وطــرح أحــدث منتجاتها وحلولها 
المبتكَرة إلــى السوق المصري، في خطوة تعكس 
التزامَها بدَفعْ عجلة التحول الرقمي وتقليل الانبعاثات 
الكربونية في العالم، وتعزز مكانة مصر كمركز إقليمي 
للتقنيات المتقدمة في هذا القطاع الحيوي وبالتزامن 
مع إعــلان دخولها للسوق المصرية، عقدت شركة 
»إنفينيون« مؤتمرها الأول في مصر، تحت عنوان 
»مستقبل وثائق الحكومة الإلكترونية الآمنة والتحول 
الرقمي«، بالتعاون مع شركة »سيدهم«، الشريك 
والموزع الرسمي لمنتجات وتقنيات »إنفينيون« في 

منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا.
من جهته قال الدكتور ديتليف هودو، مدير أول 
حلول المصادقة والهوية والأمن الرقمي في إنفينيون: 

»نحن فخورون بتقديم حلولنا المبتكَرة إلى السوق 
المصري، ونتطلَّع إلى لعب دور محوري في دعم 
التحول الرقمي وتعزيز البنية التحتية التكنولوجية في 
مصر، من خلال تميزنا على مستوى الابتكار والأمن 
والاسْــتـِـدَامَــة؛ حيث تلبِّي حلولنُا احتياجات التحول 
الرقمي والطاقة الخضراء، ونثَِقُ في أننا سنكون شريكًا 
استراتيجيًّا لمصر في رحلتها نحو مستقبل أكثر استدامة 

وأماناً”.
أضاف تحتل »إنفينيون الألمانية مكانة مرموقة في 
تصنيع أشباه الموصلات، وتطوير حلول وتقنيات إنتاج 
نة المستخدَمة في بطاقات الهوية، بما  الشرائح المؤمَّ
فيها الرقم القومي والباسبور والإقامة ورخص القيادة 
الإلكترونية والهُوِيَّة الصحية الذكية، إلى جانب البطاقات 
البنكية بأنواعها، فيزا وماستر كارد وميزة، بالإضافة إلى 
العديد من الحلول المبتكرة والذكية في مجال الطاقة 

والسيارات والمدن والرَّقمَْنَة وإنترنت الأشياء.
ع »إنفينيون« إلى السوق المصرية  أوضح يمثِّل توسُّ

ا من استراتيجيتها للاستثمار في الأسواق  جــزءًا مهمًّ
الواعدة، وطرح منتجاتها المتطورة التي تدعم التنمية 
الاقتصادية والاجتماعية والتحول الرقمي والشمول 

المالي والأمن السيبراني في مصر.
أشار تمثِّل مصر هدفاً استراتيجيًّا لشركة إنفنيون 
لاتخاذها كمركز إقليمي لعمليات إنفينيون في منطقة 
الشرق الأوسط وأفريقيا، ونثق في قدرتها على قيادة 

هذه المنطقة، سواء في مجال الوثائق الإلكترونية 
نة والتقنيات البيومترية، أو بطاقات الائتمان  المؤمَّ

والخصم البنكية”..
أكد هــودو: »تمتلك مصر كل المقومات لتصبح 
رائدةً بين الدول الرقمية المتقدمة، ويمكنها أن تعزِّزَ 
الة بفضل حلول  مكانتها كوجهةٍ رقميةٍ آمنة وفعَّ
وتقنيات إنفينيون للهوية الرقمية وجــوازات السفر 
البيومترية والبوابات الإلكترونية )E-GATE( وأنظمة 
مراقبة الحدود الذكية. ومع تسارُع وَتيِرةَ التحول الرقمي 
وازدياد أعداد السياح والوافدين، تعَُدُّ تقنيات إنفينيون 
حليفًا استراتيجيًّا لتعزيز الأمن والكفاءة؛ حيث تختصر 
زمن التحقق من الوثائق في المطارات والمعابر إلى 
ــوانٍ فقط، إلى جانب تعزيز مكافحة الاحتيال  5 ث

والجريمة”.
من جهته قال المهندس أشرف محمود، مدير تطوير 
عمليات إنفينيون في الشرق الأوسط وشمال أفريقيا: 
ع إنفينيون في مصر كجزء من رؤية أوسع  »يأتي توسُّ

لتعزيز التعاون التكنولوجي بين ألمانيا والعالم العربي، 
وبوصفنا إحدى كبرى الشركات العالمية الرائدة في 
قطاع أشباه الموصلات، نثَِقُ في قدرة حلولنا على دفع 
عجلة الابتكار، وتمكين القطاعات الحيوية مثل الطاقة 
النظيفة وإنترنت الأشياء، ووضع مصر على خريطة 
الدول الرائدة في التحول الرقمي المدعوم بأعلى معايير 

الأمان والكفاءة”.
أضــاف ستشكِّل تقنياتُ ومنتجات إنفينيون في 
نة بتقنيات  مصر، مثل بطاقات الهوية الإلكترونية المؤمَّ
الحماية من الهجمات الكمومية، ورخص القيادة الذكية 
)EDL( المدعمة بالبصمة الحيوية، والبطاقات الصحية 
الإلكترونية التي تحمي البيانات الطبية، ركائزَ أساسية 
ــادرة على مواكبة  لبناء بنية تحتية رقمية مَرنِةَ وق
المستقبل، بما يتطلَّب أنظمة أمن سيبراني متكاملة، 
ع في استخدام حلول التحول الرقمي  خاصة مع التوسُّ
والمدفوعات الإلكترونية، وصولًا للمركبات الذكية وذاتية 

القيادة”.

َّنة  مدير الحلول فى إنفينيون العالمية : مصر مركز إقليمي لأعمالنا وحلول أشباه الموصِّلات لقطاع الهُوِيَّة المؤم

كتب : ساره نور الدين 
توقعت وكالة »فيتش سوليوشنز« زيادة صادرات الأدوية بنسبة 39%، 
خلال 4 سنوات، لتصل إلى 466.5 مليون دولار عام 2029، مقارنة بـ 335.5 
مليون دولار عام 2025، لافتة إلى أن إنشاء المركز الإقليمي لرفع القدرات 
التصنيعية الحيوية في مصر يعزز قوة السوق المحلي ويجذب الاستثمار 
كما أعربت منظمة الصحة العالمية عن فخرها بتحقيق مصر مستوى النضج 
الثالث لتنظيم الأدوية واللقاحات متصدرة بذلك القارة الإفريقية، من جانبها، 
أكدت المراكز الإفريقية لمكافحة الأمراض والوقاية منها، أن صناعة الأدوية 
في مصر تعد نموذجًا متميزاً يعكس محورية دور الإنتاج المحلي في 

تحقيق الاكتفاء الذاتي. 
وفي إطار تعزيز الإنتاج المحلي، شهدت مؤشرات الإنتاج والتصدير 
توسعًا ملحوظاً، فعلى صعيد الإنتاج، بلغ إجمالي عدد مصانع المستحضرات 
الصيدلية البشرية والعشبية والحيوية والبيطرية والمواد الخام 179 مصنعًا، 
كما بلغت نسبة الاكتفاء الذاتي من الأدوية %91.3، منها %93 إنتاج قطاع 
خاص وتوفر الدولة مخزوناً استراتيجيًا من المواد الخام للأدوية الأكثر طلباً 
يكفي لنحو 3 أشهر، فيما نجحت الدولة في التغلب على مشكلة نواقص 
المستحضرات بنسبة تتراوح بين 97 و%98 أما على صعيد التصدير، فقد 
ارتفعت صادرات مصر من الأدوية بنسبة %65.6، لتصل إلى 447.1 مليون 
دولار عام 2024، مقابل 270 مليون دولار عام 2019، كما صدرت مصر 

لأكثر من 147 دولة فى عام 2024، على رأسهم السعودية وإسبانيا وألمانيا.
وأستعرض الإنفوجرافات ، الذى نشر المركز الإعلامي لمجلس الوزراء، 
من خلالها جهود الدولة المتواصلة لتوطين صناعة الــدواء، وذلك في 
إطار سعيها لترسيخ مكانتها كمركز إقليمي في هذا المجال، استنادًا إلى 

رؤية طموحة تستهدف دعم واحدة من أهم الصناعات الاستراتيجية، بما 
يفتح آفاقاً جديدة لتحقيق الاكتفاء الذاتي وزيادة الصادرات وسلطت 
الإنفوجرافات الضوء على الجهود المبذولة لتدشين بنية تنظيمية وتحتية 
قوية لتوطين صناعة الــدواء، على رأسها »هيئة الدواء المصرية«، التي 
تأسست عام 2019، بهدف تنظيم ومراقبة جودة وفاعلية المستحضرات 

والمستلزمات الطبية والمواد الخام.
وأوضحت الإنفوجرافات أن الهيئة قامت بترخيص نحو 31 مصنعًا 
للمستحضرات الصيدلية البشرية والعشبية والحيوية والبيطرية منذ تأسيسها 
وحتى الآن، كما تم توطين 180 مستحضراً مضادًا حيوياً محلي الصنع 

بتركيزات وأشكال صيدلية مختلفة منذ عام 2019 وحتى بداية عام 2025.
ــدواء  ــارت الإنفوجرافات إلــى مدينة ال واستكمالًا لما سبق، أش
»جيبتوفارما«، التي تم افتتاحها عام 2021، وتعد أكبر المدن الدوائية على 
مستوى الشرق الأوسط، حيث يبلغ حجم إنتاجها الفعلي 100 مليون عبوة 
سنوياً، مع استهداف الوصول إلى 150 – 200 مليون عبوة عام 2025، 
في حين بلغت قيمة صادراتها نحو 2.5 – 3 ملايين دولار واستعرضت 
الإنفوجرافات الدور المحوري للشركات الوطنية والقطاع الخاص في توطين 
صناعة الدواء، من بينها مجمع »فاكسيرا«، الذي تصل الطاقة الإنتاجية 
لمصنع اللقاحات البيطرية التابع له إلى 400 مليون جرعة سنوياً، بالإضافة 

إلى 300 مليون جرعة سنوياً لخط تعبئة اللقاحات البشرية ولقاح كورونا.
كما تلعب شركة »إيبيكو« دوراً محورياً في هذه الصناعة، إذ تبلغ طاقتها 
الإنتاجية 330 مليون عبوة سنوياً، و400 مستحضر عبر 51 خط إنتاج، 
وتمثل صادراتها %25 من إجمالي صادرات مصر من الأدوية، وقد بلغت 
استثمارات تنفيذ مشروع مصنع »إيبيكو 3« أكثر من 100 مليون دولار، 

لصناعة البدائل والمستحضرات الحيوية بنسبة إنجاز تصل إلى نحو 95%.

كتب : وائل الجعفري
تحت رعاية وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات المصرية، تنظم هيئة تنمية 
صناعة تكنولوجيا المعلومات » ايتيدا » 
بالتعاون مع مركز تقييم واعتماد البرمجيات 
“ SECC “   يوم 19 مايو الحالى ، بمركز 
كريتيفا بجامعة القاهرة ، فاعليات النسخة 
الثالثة من مؤتمر يوم اختبار البرمجيات » 
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مــن مجلس اختبار البرمجيات المصري 
)ESTB(. ودعت هيئة » ايتيدا » لحضور 
النسخة الثالثة من يوم اختبار البرمجيات ، 
وهو حدث رئيسي يجمع مجتمعًا ديناميكياً 

من محترفي اختبار البرمجيات.
ــعــام »تطور  ــذا ال يــتــنــاول مــوضــوع ه
اختبار البرمجيات: الابتكار باستخدام الذكاء 
الاصطناعي وDEVOPS” كيفية تكيف 
المختبرين ونموهم لتلبية متطلبات بيئات 
الــذكــاء الاصطناعي وDEVOPS . كما 
يتعرفون على كيفية استقطاب الشركات 
للمواهب المناسبة وسد فجوات المهارات في 

بيئة سريعة التطور.
ويتضمن البوم محاضرات قيّمة، وعروض 
توضيحية مباشرة لأحــدث أدوات اختبار 
البرمجيات، ومناقشات شيقة ومحفزة 
للفكر مع خبراء ومحترفي صناعة اختبار 
البرمجيات. اكتشفوا أحــدث الاتجاهات 
وأفضل الممارسات التي تشُكّل مستقبل 
اختبار البرمجيات. يمكن التسجل الآن لحجز 

حضورك المجاني  على الرابط التالى ..
HTTPS://SECC.ORG.EG/   
ENGLISH/PAGES/SECC-EVENT-

REGISTRATION.ASPX

كتب : أمين قدري 
نظمت هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات )إيتيدا(  ، التابعة 
لوزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ، عن تنظيم النسخة السابعة 
 ITIDA EMPLOYMENT “ عشرة من ملتقى إيتيدا للتوظيف
FAIR IEF17  “ عبر الإنترنت » أون لاين »، حيث سعي الملتقى الى 

ربط الكفاءات التكنولوجية بكبرى الشركات المتخصصة في مجالات 
تكنولوجيا المعلومات والاتصالات وخدمات التعهيد العابرة للحدود.

 وأستهدف الملتقى الباحثين عن عمل، من حديثي التخرج وأيضًا 
ذوي الخبرة، ويتيح فرصًا للشباب للتواصل مع الشركات العالمية 
وبناء مسارات مهنية مميزة في مجالات البرمجيات وتعهيد العمليات 

والخدمات الرقمية ومجالات أخرى.

كتب : اسلام توفيق
اختتم معرض ومؤتمر الخليج العالمي لأمن المعلومات »جيسيك 
جلوبال 2025«، ثالث أكبر فعالية للأمن السيبراني عالمياً والأضخم في 
منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا، يوم الخميس بتحقيق 11 رقماً قياسياً 
جديداً في موسوعة جينيس، في إنجاز احتفى بالابتكار وروّاد الصناعة 
والمؤسسات الرائدة التي تسهم في رسم ملامح مستقبل الأمن السيبراني 
عالمياً حيث أقُيم المعرض العالمي مؤخرا في ثماني قاعات ضمن مركز 

دبي التجاري العالمي، محققاً إنجازاً تاريخياً جديداً 
 وتمكّن مجلس الأمن السيبراني لحكومة الإمارات، الجهة المستضيفة 
لمعرض ومؤتمر »جيسيك جلوبال«، من تسجيل 11 رقماً قياسياً جديداً في 
موسوعة غينيس، من بينها أكبر عدد من الجنسيات المشاركة في تدريب 
سيبراني تفاعلي  ، أكبر عدد من المشاركين في تدريب سيبراني تفاعلي 
، أكبر عدد من الجنسيات المشاركة في مسابقة تدريب سيبراني – على 
المستوى العالمي ، أكبر عدد من الجنسيات في جلسة تدريبية لمحاكاة 
استخبارات الشبكة المظلمة ، أكبر عدد من الجنسيات المشاركة في 
مسابقة »التقاط العلم« السيبرانية ، أكبر عدد من الجنسيات في درس 
توعوي حول الأمن السيبراني ، أكبر درس توعوي حول هجمات الفدية  ، 
أكبر عدد من الجنسيات في درس توعوي حول هجمات الفدية ، أكبر 
عدد من المشاركين في تدريب سيبراني حول هجمات الفدية ، أكبر درس 

توعوي حول التنمر الإلكتروني وأكبر حدث للأمن السيبراني
كما عزز »التمرين السيبراني العالمي«، الذي ينظمه الاتحاد الدولي 
للاتصالات واستضافه مجلس الأمن السيبراني في دولة الإمارات العربية 
المتحدة، التعاون الدولي واستراتيجيات الاستجابة للتهديدات السيبرانية 
المتطورة، حيث استقطبت وفوداً من أكثر من 130 جهة وطنية للأمن 
السيبراني وفرق الاستجابة لطوارئ الحاسوب والاستجابة لحوادث الحاسوب 
والاستجابة لحوادث الأمن الحاسوبي العالمية. وخلال سيناريوهات محاكاة 
التهديدات السيبرانية الأربعة، وقد تصدرت مصر الترتيب، تلتها لبنان في 

المركز الثاني، وبيلاروسيا في المركز الثالث.
ــي فعالية »جيسيك نــورث ســتــار« بدعم مــن »سايبر إي  وف
 UNLOCK PITCH( شهدت منافسة ،)CYBER E71( ”71
COMPETITION(، أكبر مسابقة عروض تقديمية مخصصة للشركات 

الناشئة في مجال الأمن السيبراني، مشاركة شركات يتُوقع أن تصبح 
»مليارية« في المستقبل، حيث استعرضت منتجاتها وخدماتها المبتكرة 
التي تحدث تحولاً في الصناعة. وقد صعدت 20 شركة ناشئة منصة 
الحدث لاستعراض أفكارها أمام لجنة تحكيم مرموقة ضمت خبراء بارزين، 
وفي مقدمتهم لوكا تاليا ريتي، المدير التنفيذي للمركز الأوروبي للكفاءة 
في الأمن السيبراني )ECCC(، ودوفي فرانسيس، الشريك المؤسس في 

.GROUP 11
انضم إلى لجنة التحكيم كلاً من ماهيندرا رامسينغهاني، المدير العام 
لصندوق SECURE OCTANE INVESTMENTS، الذي يعتبر من 
أبرز صناديق الاستثمار التمهيدي في مجال الأمن السيبراني في وادي 
السيليكون، ويمتلك أكثر من 30 استثماراً في هذا القطاع، والدكتورة 
تشينكسي وانغ، التي اختارتها مجلة »فورتشن« باعتبارها أفضل مستثمرة 
في الأمن السيبراني على مستوى العالم، وهي مؤسسة وشريكة عامة في 

.RAIN CAPITAL صندوق
 ،)EXPLOIT3RS( وبعد عملية تقييم دقيقة، حصدت شركة
بقيادة الرئيس التنفيذي جمعة الشامسي، جائزة »اختيار لجنة التحكيم« 
 )SPLXAI( وهي الجائزة الكبرى في المسابقة. في حين حصدت شركة
جائزة »أفضل جهة مُغيّرة للسوق«، وشركة )RISKNOX( جائزة »أفضل 
حل مبتكر«، وشركة )SNODE TECHNOLOGIES( جائزة »أفضل 

إمكانات للنمو”.

كتب : محمد الخولي
تستعد شركة أوبو »  OPPO«، العلامة 
التجارية العالمية المتخصصة في مجال 
التكنولوجيا، للكشف عن أحدث ابتكاراتها 
في عالم الهواتف الذكية القابلة للطي، عبر 
إطلاق هاتف OPPO FIND N5 المنتظر، 
على أن يكون ذلك خلال فعالية حصرية تقُام 
في القاهرة ويأتي الهاتف الجديد بتصميم 
نحيف وقوي يشبه الكتاب، ما يجعله من 
أنحف الأجهزة القابلة للطي المتوفرة في 
الأسواق حالياً، وهو بذلك يعيد التأكيد على 
ما يمكن أن تقدمه تكنولوجيا الهواتف 

المحمولة من إمكانات وتجارب متطورة.

ومنذ إطــلاق أول جهاز ضمن سلسلة 
FIND N، حرصت OPPO على الريادة في 
تقديم حلول مبتكرة للمفصلة في هواتفها 
القابلة للطي باعتبارها القطعة الأهم في 
تلك الأجهزة. ففي إصدار FIND N2 تمكنت 
ــا من  OPPO من تقديم جهاز أخــف وزنً
الهواتف الرائدة التقليدية، بينما شكّل إصدار 
FIND N3 نقلة نوعية جمعت بين الأداء 
المتكامل والتصميم الأنيق. واليوم، تواصل 
 ، FIND N5 مسيرتها الرائدة مع OPPO
الذي يجمع بين التصميم العملي، والأداء 
القوي، وأحدث الابتكارات التقنية لتقديم 
تجربة لا مثيل لها في عالم الأجهزة القابلة 
للطي. من جهتها قالت رغدة عامر، مديرة 

العلاقات العامة في OPPO مصر،«يمُثل 
إطــلاق هاتف OPPO FIND N5 خطوة 
جديدة في مسيرتنا نحو تقديم تكنولوجيا 
متقدمة تعُيد تعريف تجربة الهواتف الذكية، 

لا سيما في فئة الهواتف القابلة للطي«. 
أضــافــت يسعدنا طــرح هــذا الابتكار 
في السوق المصرية، حيث يطُلق العنان 
لجيل جديد من الابتكارات، ويضع معايير 
جديدة في التصميم والكفاءة. تم تصميم 
OPPO FIND N5 ليلُبي تطلعات عشاق 
التكنولوجيا وصناع المحتوى، ويجُسد التزامنا 
المستمر بتقديم حلول مبتكرة تحقق قيمة 
مضافة حقيقية وطويلة الأمد لمستخدمينا 

في مصر والعالم.”

بمشاركة أكثر من 25 ألف زائر و350 متحدث وأكثر من 750 شركة عارضة :

»جيسيك جلوبال 2025« يشهد تحقيق 11 رقماً قياسياً جديداً في سجل جينيس 

أوبو تطلق هاتفها الجديد FIND N5 القابل للطي في مصر

تحقيقًا للاكتفاء الذاتي وزيادة الصادرات :

مصر تخطط لتوطين تكنولوجيا تصنع الدواء..ومدينة »جيبتو فارما« والقطاع خاص يقودون طفرة غير مسبوقة

  SOFTWARE TESTING DAY  تتم النسخة الثالثة لمؤتمر : “ SECC “ ايتيدا مع

إيتيدا تنظم الدورة السابعة عشر لملتقى التوظيف “ IEF17 “ بالشراكة مع شركات التكنولوجيا و الاتصالات

»مصر على أعتاب إنترنت المستقبل.. استراتيجية وطنية 
»IPV6 شاملة للتحول إلى

الخبير فى مجال تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 

بقلم:  د. عــادل اللــقانى

»أعلنت مصرمتمثلة فى الجهاز القومى لتنظيم الاتصالات  مؤخراً إطلاق الاستراتيجية الوطنية لبروتوكول الإنترنت 
الإصدار السادس )IPv6(، وذلك في خطوة كبيرة نحو تحديث البنية التحتية الرقمية للدولة. ويأتي هذا الإعلان في 
توقيت بالغ الأهمية، مع التزايد الكبير في عدد الأجهزة المتصلة بالإنترنت، والاعتماد المتنامي على التكنولوجيا في 
مختلف مجالات الحياة .. فما هو هذا البروتوكول؟.. ولماذا يعد الانتقال من الإصدار الرابع )IPv4( إلى السادس 

)IPv6( أمراً حيوياً لمستقبل مصر الرقمي؟«
ما هو بروتوكول الإنترنت )IP(؟

عندما تتصفح الإنترنت أو ترسل رسالة أو تتصل عبر تطبيق مثل واتساب، فإن هاتفك أو جهازك يحتاج إلى عنوان خاص 
يعُرفَ باسم »عنوان IP« حتى يستطيع التواصل مع الأجهزة الأخرى. والإنترنت كان يعتمد في الماضي على نظام يسمى 
IPv4، وهو الإصدار الرابع من بروتوكول الإنترنت. هذا النظام كان فيه عدد محدود من العناوين )حوالي 4.3 مليار فقط(، 
والعالم تجاوز هذا الرقم بسبب عدد الأجهزة الهائل اليوم مثل الهواتف الذكية، الكاميرات، التليفزيونات، وأجهزة إنترنت 
الأشياء. وهنا جاء الإصدار الجديد IPv6، وهو مثل تطوير جديد يسمح بوجود عدد لا نهائي تقريبًا من العناوين، وهذا 

يعني أن كل جهاز في العالم بل حتى كل لمبة ذكية أو كاميرايمكن أن يكون لها عنوان خاص به على الإنترنت.
لماذا الاصدار السادس من بروتوكول الانترنت IPv6  مهم جدًا؟

تخيل أن الإنترنت هو مدينة وكل جهاز هو سيارة  تسير بها .. سنجد ان الإصدار الرابع )IPv4( يتيح لنا 4.3 مليار 
موقف سيارات فقط، لكن بعض ان اصبحت المدينة مزدحمة استلزم الامر لهمل مواف اافية وكثيرة  فجاء الإصدار 
السادس )IPv6( وبنى عددًا لا يعُدّ من مواقف االسيارات الجديدة وسهّل بذلك الحركة وسرّع الوصول لها . ببساطة 
IPv6 هو البنية الأساسية للإنترنت في المستقبل ولا يمكن تحقيق التحول الرقمي الحقيقي بدونه.. ويمكن فيما يلى 

ان نلخص هذه الفوائد :
حل مشكلة نفاد العناوين:الإصدار الرابع )IPv4( أوشك على النفاد، لكن IPv6 يوفر مساحة لا حدود لها.

يدعم مستقبل التكنولوجيا:مثل إنترنت الأشياء )IoT(والمدن الذكية والمنازل المتصلة حيث يمكن لكل جهاز أن 
يحصل على عنوان خاص به.

أداء أفضل:  IPV6 صُمم ليكون أسرع وأكثر كفاءة في التعامل مع حركة البيانات.
أمان أقوى: يتضمن ميزات أمان وتشفير محسّنة لحماية البيانات والمستخدمين.

تهيئة تلقائية للأجهزة:يمكن للأجهزة الجديدة الاتصال تلقائيًا بالشبكة دون تدخل يدوي.
اذا لماذا الانتقال إلى IPv6  ضرورة  حتمية لمصر ؟

الانتقال إلى بروتوكول الإنترنت الإصدار السادس )IPv6( هو ضرورة وطنية تساهم في تطوير الاقتصاد الرقمي، 
وتحسين جودة الحياة، وتعزيز مكانة مصر في عالم الإنترنت الحديث. وفيما يلي الأسباب التي تجعل من هذا الانتقال 

أولوية مهمة لمصر:
·      حل مشكلة نقص عناوين الإنترنت : بروتوكول IPv4 الذي تعتمد عليه مصر حاليًا يوفر عددًا محدودًا جدًا 
من العناوين )حوالي 4.3 مليار عنوان فقط(، وقد تم استهلاك أغلبها بالفعل.مع تزايد عدد الأجهزة الذكية في المنازل 
والشركات، لم يعد IPv4 كافيًا. أما IPv6 فيوفر عددًا هائلًا من العناوين، مما يسمح بتوصيل كل جهاز  من الهاتف 

إلى الثلاجة الذكية  بشكل مباشر بالإنترنت.
·      تمكين التحول الرقمي ورؤية مصر 2030 : التحول الرقمي هو أحد أهداف رؤية مصر 2030 ويشمل 
رقمنة الخدمات الحكومية والتعليم والصحة. ولا يمكن تحقيق ذلك بشكل شامل دون وجود بنية تحتية حديثة تعتمد 

على IPv6، والذي يعُتبر الأساس لأي شبكة رقمية متطورة.
·      دعم تطبيقات الجيل الخامس )5G( وإنترنت الأشياء )IoT( : شبكات الجيل الخامس تتطلب سرعة 
اتصال كبيرة وعددًا ضخمًا من العناوين، وهي مصممة أصلاً للعمل بكفاءة مع IPv6 كما أن تقنيات مثل:الكاميرات 

. IPv6 الذكية،العدادات الإلكترونية،أنظمة المرور الذكية لن تعمل بشكل فعال بدون
·      تحسين جودة وأمان الإنترنت في مصر: IPV6 يوفر تجربة إنترنت أكثر استقراراً وأماناً من خلال تقليل 

التأخير )Latency(   وتحسين سرعة الاتصال ووجود خصائص مدمجة لتشفير البيانات وحماية المستخدمين.
·      جذب الاستثمارات  : البيئة الرقمية الحديثة باستخدام IPv6 يجعل مصر أكثر جاذبية للشركات العالمية 

لإنشاء مراكز خدمات أو استثمارات تكنولوجية.
·      دعم قطاع التعليم والتعلم عن بعُد : في ظل تطور التعليم الإلكتروني، يحتاج الطلاب إلى اتصال آمن وسريع، 

وتوفير عنوان IP لكل جهاز يستخدمه الطالب اوالمعلم  ويجعل    IPV6العملية التعليمية أكثر كفاءة.
IPv6 تجارب دولية ناجحة في تطبيق

النظر إلى تجارب الدول الأخرى التي سبقت مصرفي هذا المجال يوفرّ خريطة طريق واضحة لها ، ويبُرز الدروس 
المستفادة التي يمكن الاعتماد عليها لتجنب العقبات وتسريع وتيرة التحول نخو الاصدار السادس لبروتوكول الانترنت 

اخترنا بعا منها :
الصين: تعُد من أبرز الدول التي قطعت شوطاً طويلًا في تطبيق IPv6، حيث وضعت الحكومة خطة وطنية 
واضحة منذ عام 2017 لزيادة الاعتماد على البروتوكول الجديد. وتضمنت هذه الخطة أهدافاً دقيقة مثل الوصول إلى 
500 مليون مستخدم IPv6 خلال خمس سنوات. وقد استفادت الصين من نموذجها المركزي في التخطيط والتنفيذ، 
مما ساعدها على إلزام الشركات ومزودي الخدمة بالتحول، وتحديث شبكات الجامعات، والمؤسسات الحكومية الكبرى.

كما اعتمدت الصين على شراكات قوية بين القطاع العام والخاص، واستثمرت بكثافة في تطوير مراكز البيانات الوطنية 
لتكون داعمة لـ IPv6، ما مكّنها من قيادة العالم في عدد مستخدمي هذا البروتوكول بحلول عام 2022.

الولايات المتحدة: قاد القطاع الخاص عملية التحول إلى IPv6 بدافع الحاجة إلى دعم خدمات كبرى مثل 
Google وFacebook وAmazon. إذ اعتمدت هذه الشركات على IPv6 لتلبية الطلب المتزايد على المحتوى 
عالي الجودة وسرعة الاتصال، خصوصًا مع تنامي تقنيات إنترنت الأشياء والحوسبة السحابية. كما قامت الحكومة 
الأمريكية بتحديث سياساتها لتلُزم الوكالات الفيدرالية بدعم IPv6 بنسبة %80 على الأقل من خدمات الإنترنت بحلول 
2025.ويبرز نجاح الولايات المتحدة في هذا السياق أهمية تمكين القطاع الخاص وتقديم الحوافز المناسبة له لتبنّي 

البروتوكول الجديد .
الهند:  تمكنت رغم التحديات المتعلقة بالبنية التحتية والعدد الهائل من المستخدمين، من تحقيق نتائج إيجابية 
في التحول إلى IPv6 ويعُزى ذلك إلى برنامج »Digital India« الذي أطلقته الحكومة لتعزيز الشمول الرقمي. 
وقد ألزمت الحكومة مزودي خدمات الإنترنت بدعم IPv6، ووفرت دليلًا وطنيًا للتحول التقني، بالإضافة إلى إقامة 
تدريبات وورش عمل على مستوى الولايات.كما أنها استهدفت المدارس، والجامعات، والمؤسسات الحكومية كمناطق 

انطلاق للتطبيق، وهو ما ساعد في خلق طلب فعلي على استخدام البروتوكول الجديد من القاعدة إلى القمة.
كوريا الجنوبية: بفضل تفوقها في شبكات الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، استطاعت دمج IPv6 بسرعة في 
بنيتها التحتية، خاصة في ظل توجهها نحو المدن الذكية والابتكار الصناعي. ومن خلال تحفيز الشركات التكنولوجية 
وتحديث الشبكات في وقت مبكر، حققت كوريا واحدة من أعلى نسب التبني للبروتوكول عالميًا، مما مكّنها من نشر 

تطبيقات ذكية متقدمة تعتمد على الاتصال الفوري والآمن.
IPv6 تفاصيل الاستراتيجية الوطنية المصرية لتطبيق

الاستراتيجية الوطنية التي أطُلقت للتحول إلى بروتوكول الإنترنت الإصدار السادس )IPv6( تمثل خطوة محورية 
نحو تحقيق التحول الرقمي في مصرمن خلال تحديث البنية التحتية الرقمية، وتدريب الكوادر الفنية، وإطلاق حملات 
توعية شاملة، تضمن هذه الاستراتيجية ليس فقط تحسين خدمات الإنترنت بل أيضًا فتح أبواب جديدة للاستثمار 
وتحقيق التنمية الاقتصادية من خلال تكنولوجيا المستقبل. كما تعد هذه الخطوة مؤشراً على استعداد مصر الكامل 
لدخول عصر الإنترنت الجديد الذي يعتمد على التقنيات الحديثة مثل إنترنت الأشياء، والذكاء الاصطناعي، والمدن 

الذكية.
أهداف الاستراتيجية : تتمثل في تحسين قدرة مصر على دعم البروتوكول الجديد وزيادة الاعتماد عليه في كافة 
الأنشطة الرقمية في البلاد و أن تكون مصر جاهزة بالكامل لدعم IPv6 بحلول عام 2030، مع التوسع التدريجي 
للبنية التحتية التي ستتطلب تحديثات على كافة المستويات من الشبكات الحكومية إلى البنية التحتية في القطاع 
الخاص. وفي إطار ذلك، تم تحديد عدة أهداف محددة في هذا المجال ، كما تستهدف الاستراتيجية أن تكون البنية 
التحتية الرقمية في مصر جاهزة بالكامل لدعم IPv6 في جميع القطاعات الحكومية والخاصة خلال ثلاث سنوات وان 
يصل الاعتماد على البروتوكول إلى %80 من استخدام الإنترنت في مصر بحلول عام 2030. وأن يكون جميع مقدمي 

خدمات الإنترنت في مصر قادرين على دعم IPv6 بشكل كامل بنهاية عام 2026
محاور الاستراتيجية :

تتضم عدة محاور رئيسية تضمن الانتقال السلس والآمن من الإصدار الرابع إلى الإصدار السادس لبروتوكول الإنترنت:
تحديث البنية التحتية الرقمية : يتطلب التحول إلى IPv6 تحديثاً واسعًا للبنية التحتية لشبكات الإنترنت على 
مستوى البلاد. يتضمن ذلك تحديث أجهزة التوجيه )Routers(، والخوادم، والمحطات  لتدعم IPv6 بشكل كامل، 

مما يعزز من استقرار وجودة الاتصال عبر الشبكات المختلفة في المؤسسات الحكومية أوالخاصة.
إطلاق برامج تدريبية وتأهيلية : اعداد فرق فنية مؤهلة ومدربة على هذا البروتوكول الجديد. لذا من خلال إطلاق 
برامج تدريبية متخصصة للمختصين في مجال الاتصالات، وتكنولوجيا المعلومات، وفنيي الشبكات. ويهدف ذلك إلى 

تعزيز القدرات البشرية المحلية وضمان قدرتها على دعم هذا التحول.
التوعية المجتمعية والإعلامية :  توعية المواطنين والمستخدمين النهائيين  من خلال حملات المؤتمرات وورش 
عمل موجهة للمجتمع الأكاديمي، والشركات الخاصة، وكذلك المواطنين بشكل عام لشرح أهمية IPv6، وكيفية 

التعامل معه في حياتهم اليومية.
تحفيز القطاع الخاص : تحفيز مقدمي خدمات الإنترنت والشركات الخاصة لتحديث شبكاتهم بنظام IPv6 من 

خلال تقديم حوافز مادية وفنية و إزالة العقبات التي قد تواجه الشركات في تطبيق البروتوكول الجديد .
 IPv6 التعاون الدولي والإقليمي :يعُتبر التعاون مع الدول المتقدمة والمشاركة في المنتديات الدولية الخاصة بـ
جزءًا من الاستراتيجية. من خلال هذه الشراكات، ستحصل مصر على خبرات وتجارب دولية تساهم في تسريع وتيرة 

التحول وتجاوز التحديات التقنية واللوجستية.
تنفيذ خطوات عملية على الواقع  :

بدأ الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات بالفعل اتخاذ خطوات عملية لدعم الانتقال إلى IPv6تشمل هذه الخطوات :
.IPv6 إطلاق حوافز لتشجيع الشركات على تحديث شبكاتها لدعم      ·

·      العمل على تطوير برامج تدريبية لتعزيز المهارات الرقمية للكفاءات الفنية في القطاعين الحكومي والخاص.
·      تنظيم شراكات مع الشركات العالمية لتوفير التكنولوجيا الحديثة والأدوات اللازمة لضمان نجاح التحول الرقمي 

في البلاد.
IPv6 التحديات التي تواجه مصر في التحول إلى

لاتخلو عملية التحول من التحديات فهى ليست مجرد »ترقية تقنية«، بل تحول شامل يتطلب تنسيقًا على عدة 
مستويات: حكومي، مؤسسي، تقني، وتعليمى ونبرز فيما يلى بعضا منها :

أولًا - البنية التحتية القديمة : واحدة من أكبر التحديات هي أن معظم شبكات الإنترنت الحالية في مصر لا تزال 
قائمة على البروتوكول القديم )IPv4( . هذه الشبكات غير مهيأة بشكل كامل لدعم IPv6، ما يعني أن هناك 
حاجة لاستثمارات كبيرة لتحديث أجهزة التوجيه، مراكز البيانات، وخوادم الشركات والمؤسسات وتحديث البنية التحتية 
لا يشمل فقط شراء أجهزة جديدة، بل يتطلب أيضًا إعادة تصميم الشبكات وإجراء اختبارات شاملة لضمان أن النظام 

سيعمل بكفاءة بعد التحديث.
ثانيًا -  نقص الكوادر الفنية المتخصصة : التحول إلى IPv6 يتطلب مهارات فنية متخصصة تختلف عن تلك 
المطلوبة للعمل مع البروتوكول القديم. ومع أن مصر تمتلك قاعدة جيدة من المهندسين وخبراء الشبكات، إلا أن عدد 
المتخصصين في IPv6 لا يزال محدودًا. ولذلك، فإن تدريب الكوادر يحتاج إلى وقت وجهد، كما يتطلب وجود مناهج 

دراسية متطورة في الجامعات والمعاهد التكنولوجية لتخريج دفعات مؤهلة قادرة على قيادة هذا التحول.
ثالثاً - ضعف الوعي لدى المستخدمين : غالبية المستخدمين في مصر — سواء أفراد أو شركات صغيرة — ليس 
لديهم دراية كافية بـ IPv6، أو لا يدركون أهميته في المستقبل. هذا الضعف في الوعي يشكل عقبة أمام تقبلّ 
التغيير، ويؤدي إلى تردد في اعتماد التكنولوجيا الجديدة، ما قد يبُطئ من وتيرة التنفيذ على الأرض.ولهذا فإن حملات 

التوعية التي تتضمنها الاستراتيجية الوطنية تمثل ضرورة قصوى، خصوصًا في المراحل الأولى من التحول.
رابعًا -  التكلفة المالية : تحديث الشبكات، وتدريب الكوادر، وتطوير المحتوى التدريبي، وتنفيذ حملات توعية 
واسعة النطاق، جميعها تتطلب تمويلًا كبيراً. ومع أن هذه التكاليف تعُد استثماراً طويل الأجل في البنية التحتية الرقمية، 
إلا أن بعض الجهات خاصة في القطاع الخاص قد ترى فيها عبئاً ماليًا في المدى القصير.ولذلك، فإن الحكومة تحتاج إلى 
تقديم حوافز ذكية لتشجيع الشركات والمؤسسات على تبنّي IPv6، سواء من خلال الدعم المباشر أو الإعفاءات أو 

تسهيلات في التراخيص.
خامسًا- التنسيق بين الجهات المختلفة : التحول إلى IPv6 ليس مسؤولية جهة واحدة، بل يتطلب تعاوناً متكاملًا 
بين عدد كبير من الأطراف، منها:الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات )NTRA(، مزودو خدمات الإنترنت ، الوزارات ، 
والمؤسسات الحكومية ، الجامعات ، والمعاهد التكنولوجية ، والقطاع الخاص . وهذا التنسيق قد يكون معقدًا، خاصة إذا 

غابت الرؤية الواضحة أو آليات المتابعة الدقيقة .
» ختاما .. في عالم تتسارع فيه التحولات الرقمية بشكل غير مسبوق، لم يعد التحول إلى بروتوكول الإنترنت 
الإصدار السادس )IPv6( ترفاً تقنيًا، بل أصبح ضرورة وطنية لضمان الاستدامة الرقمية والسيادة التكنولوجية. إن 
الخطوة الجريئة التي اتخذتها مصر بإطلاق استراتيجية وطنية متكاملة للانتقال إلى IPv6 تعكس رؤية طموحة نحو 
بناء دولة ذكية، مدعومة ببنية تحتية حديثة، ومرتكزة على اقتصاد معرفي قادر على المنافسة عالميًا . ورغم التحديات، 
فإن ما تتمتع به مصر من كوادر بشرية، واهتمام حكومي، وتعاون إقليمي ودولي، يجعل من النجاح في هذا التحول 
أمراً واقعيًا وقابلًا للتحقيق. ويبقى الرهان الحقيقي على التنفيذ الفعّال، والمتابعة الدقيقة، والتوعية المجتمعية الشاملة 

لضمان أن تتحول هذه الاستراتيجية من وثيقة إلى واقع حي يلمسه المواطن في كل تفاصيل حياته.

alakany@gmail.com

 %80 من مسؤولي الأمن 
السيبراني في البنوك يشعرون 

بتحدٍ حقيقي في مواكبة التهديدات 
المدعومة بالذكاء الاصطناعي.

تقنيات«AI«سلاح ذو حدين في 
الأمن السيبرانى لاسيما مع تطور 

عمليات الاحتيال التي تدعمها 
أدوات الذكاء الاصطناعي التوليدي

السنة الثامنة عشر - العدد 868
الأحد 18 مايو 2025 - 20 ذو القعدة 1446 هـ

عقارماب تستعد لإطلاق قمة عقارية مصرية سعودية في القاهرة 
كتب : مصطفى ابراهيم 

كشفت »عقارماب«، المنصة العقارية المتخصصة 
في مصر والسعودية، عن تنظيم قمة عقارية تجمع بين 
أبرز المطورين العقاريين وصناع القرار والخبراء من مصر 
والمملكة العربية السعودية، تحت رعاية السيد المهندس 
شريف الشربيني وزير الإسكان والمرافق والمجتمعات 

العمرانية، وذلــك اليوم الأحــد الموافق 18 مايو الحالى 
بالقاهرة.

تأتي هذه القمة استكمالاً للنجاح الكبير الذي حققته 
القمة السابقة العام الماضي، ويأتي على رأس أهدافها تعزيز 
التكامل بين الأسواق العقارية في البلدين من خلال مناقشات 
استراتيجية حول الاتجاهات الحالية والمستقبلية، والفرص 
الاستثمارية، والتحول الرقمي، والتوسع الإقليمي. كما تهدف 

القمة إلى بناء جسور تعاون فعّالة بين الشركات العقارية 
في البلدين الشقيقين في ظل تسارع التغيرات في السوق 

الإقليمية.
من جهته قال عماد المسعودي، مؤسس عقارماب ورئيس 
مجلس الإدارة، نحن لا نرى أنفسنا مجرد منصة تقنية تجمع 
بين الباحثين عن العقارات والمسوقين والمطورين، بل 
نؤمن أن دورنا يتخطى ذلك ليشمل تمكين المعرفة، وتوجيه 

الاستثمار، وبناء الجسور بين الأسواق. هذه القمة  هي امتداد 
طبيعي لفلسفة شعارنا ’اعرف أكثر‘ التي تبنيناها منذ انطلاقنا، 
حيث نضع البيانات والخبرة والتحليل في خدمة نمو القطاع. 
إن مشاركة هذا العدد من كبرى الكيانات العقارية من 
السعودية ومصر في نسخة هذا العام تعكس مدى الثقة في 
ما نبنيه، وتفتح آفاقاً أوسع لتكامل فعلي بين السوقين يثري 

الجانبين ويعزز مناخ الاستثمار الإقليمي.”

الجدير بالذكر تأسست منصة عقارماب عام 2011، 
وسرعان ما أصبحت واحدة من أبرز المنصات التكنولوجية 
العقارية في المنطقة. تقدم المنصة خدماتها لأكثر من 1.5 
مليون مستخدم شهرياً، وتربط بين الباحثين عن عقارات 
والمطورين والبائعين من خلال تجربة رقمية متقدمة 
مدعومة بالبيانات والتحليلات والمعلومات اللازمة لاتخاذ 

قرارات شراء أو استثمار مدروسة.
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كتب : ساره نور الدين 

أصدر مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بمجلس 
ــوزراء، عــددًا جديدًا من سلسلته الدورية »تقارير  ال
معلوماتية«، والتي يتناول من خلالها في كل عدد 
موضوعًا من الموضوعات التي تهم المجتمع المصري، 
بهدف إلقاء الضوء على الجوانب المختلفة المحيطة 
به على نحو يستند إلى القرائن والمعلومات الموثقة، 
حيث جاء العدد الجديد تحت عنوان »الملابس الجاهزة: 

صناعة عالمية ديناميكية«، وتضمن 
مجموعة من الأقــســام تناولت 
الوضع العالمي لصناعة الملابس 
الجاهزة، والوضع الحالي وأبرز 
الفرص أمــام القطاع، والتجارب 
الدولية الرائدة في صناعة الملابس 

الجاهزة.
أوضـــح التقرير أن صناعة 
الملابس الجاهزة إحــدى أكبر 
الصناعات عالميًا حيث تلعب دوراً 

حيوياً في الاقتصاد العالمي وخلق فرص عمل للعديد 
من الأفراد وتتميز هذه الصناعة بطول مراحل تصنيعها 
بدءًا من تصميم الأزياء إلى الإنتاج والتوزيع مما يجعلها 
قطاعًا معقدًا يتأثر بالعديد من العوامل الاقتصادية 
والاجتماعية والبيئية، كما أوضح التقرير أن سلسلة 
القيمة في صناعة الملابس الجاهزة عملية معقدة 
وتتكون من ثلاث مراحل رئيسة وهي: مرحلة ما قبل 
الإنتاج ومرحلة الإنتاج ومرحلة ما بعد الإنتاج ويمكن 
توضيح سلسة القيمة للملابس الجاهزة في: )-1 الألياف 
الطبيعية والاصطناعية، -2 إنتاج الغزل والنسيج، -3 إنتاج 

الملابس، -4 التوزيع والمبيعات(.
وأشار مركز المعلومات من خلال التقرير إلى أبرز 
الفاعلين الرئيسين في صناعة الملابس الجاهزة، موضحاً 
أن تصنيع الملابس الجاهزة تعتبر صناعة عالمية كبيرة 

تشارك فيها العديد من الدول حيث تسهم كل دولة 
في سلاسل التوريد في أنحاء العالم جميعًا، وتتصدر 
الصين قائمة أكبر الدول المصنعة للملابس الجاهزة 
على مستوى العالم بنسبة %28 من إجمالي الملابس 
الجاهزة عالمياً، تليها بنجلاديش ثم فيتنام ثم الهند، وقد 
بلغت قيمة صادرات الملابس الجاهزة عالميًا 514.1 
مليار دولار عام 2023 مقارنةً بنحو 556.4 مليار دولار 
عام 2022 بنسبة انخفاض قدرها %7.6، وتأتي الصين 
في مقدمة الدول المُصدرة للملابس الجاهزة بنسبة 
%29.9 من إجمالي الصادرات 
العالمية للملابس الجاهزة، تليها 
بنجلاديش بنسبة %9.2، ثم فيتنام 
بنسبة %7.1، ثم إيطاليا بنسبة 
ــك خــلال عــام 2023،  %5.4 وذل
فيما بلغت قيمة واردات الملابس 
الجاهزة عالميًا 444.4 مليار دولار 
عام 2023 مقارنةً بنحو 493.2 مليار 
دولار عام 2022 بنسبة انخفاض 
قدرها %9.9، هذا، وتأتي أمريكيا 
في مقدمة الدول المستوردة للملابس الجاهزة حيث 
بلغت نسبة وارداتها نحو %18.4 من إجمالي واردات 
الملابس الجاهزة، تليها ألمانيا بنسبة %8.7، ثم فرنسا 

بنسبة %5.8 وذلك في عام 2023.
واستعرض مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار من 
خلال التقرير محركات سوق الملابس الجاهزة وأهم 
التحديات التي تواجهها، حيث شهدت صناعة الملابس 
الجاهزة في السنوات الأخيرة تغيرات ملحوظة بفعل 
عدة عوامل منها، التقدم التكنولوجي، وزيادة الوعي 
بالاستدامة، والتحول نحو التجارة الالكترونية، كما أن 
جائحة كوفيدـ19 قد أدت إلى إعــادة تقييم سلاسل 
الإمداد وأساليب الإنتاج مما أدى إلى حدوث تغييرات 
جذرية في كيفية عمل الشركات، لذا فمن الأهمية 
التعرف على أهم العوامل أو المحركات التي يمكن أن 

تؤثر في نمو صناعة الملابس الجاهزة ومنها التطور 
التكنولوجي والابتكار ومن ذلك التجارة الالكترونية، 
التكنولوجيا في التصميم والإنتاج، تطبيقات الملابس 
الجاهزة ، ثانيا التغيرات في الأذواق والموضة وتتمثل 
في: »التغير المستمر في تفضيلات المستهلكين، صعود 
اتجاهات الموضة المستدامة ، ثالثا العوامل الاقتصادية 
والاجتماعية وتتمثل في: »الدخل المتاح للمستهلكين، 
ارتفاع أعداد السكان وخاصة الشباب، المنافسة الشديدة 
السوق العالمية واخيرا التسويق والإعلانات وتتمثل 
في: استراتيجيات التسويق والإعلانات والتي تعد من 
المحركات الرئيسة في سوق الملابس الجاهزة ويرتبط 
التسويق باتجاهات الموضة والتغيرات والتحولات في 
الجوانب الاجتماعية والثقافية والاقتصادية كما يعد 
التنبؤ باتجاهات الموضة من العوامل المهمة في مواكبة 

الاتجاهات الحديثة(.
وتواجه صناعة الملابس الجاهزة عدة تحديات 
تؤثر في نموها واستدامتها ومن أبرز التحديات: »توافر 
العمالة الماهرة، الاستدامة البيئية، وارتفاع تكلفة المواد 
الخام، تزايد استخدام وسائل التواصل الاجتماعي، تأثير 

الأزمات العالمية في سوق الملابس الجاهزة«.
وأوضــح التقرير آفــاق صناعة الملابس الجاهزة، 
فمن المتوقع أن تبلغ قيمة سوق الملابس الجاهزة 
العالمية نحو 1559.3 مليار دولار أمريكي بحلول 
عام 2029، مقارنةً بنحو 1055 مليار دولار أمريكي 
في عام 2024، بنمو سنوي مركب قدره %8.12 بين 
عامي 2024 و2029، ويرجع ارتفاع معدل نمو صناعة 
الملابس الجاهزة إلى العديد من العوامل منها: زيادة 
عدد سكان العالم )خاصًة الشباب(، وانخفاض تكلفة 

التصنيع، وتوافر المواد الخام، كما 
أنه خلال القرنين الماضيين زاد 
استخدام المنسوجات الاصطناعية 
مثل: البوليستر، والنايلون، والبولي 

بروبلين، والأكريليك.
واستعرض مركز المعلومات 
خلال التقرير الوضع الحالي لقطاع 
الملابس الجاهزة في مصر أولها 
أهمية قطاع الملابس الجاهزة في 
مصر: أكد المركز أن قطاع الملابس 

الجاهزة يعد إحدى أهم الصناعات الخمس الرئيسة 
للاقتصاد المصري إذ يسُهم بما يتجاوز ربع الناتج 
الصناعي %27 لمصر، وذلك وفقًا لتقديرات منظمة 
العمل الدولية ومؤسسة التمويل الدولية، كما يسهم 
قطاع الملابس الجاهزة بنحو %3 من الناتج المحلي 
الإجمالي، ويسيطر القطاع الخاص على %90 من قطاع 
الملابس الجاهزة، ويبلغ عدد الشركات العاملة في 
صناعة الملابس الجاهزة نحو 6500 شركة وفقًا لمنظمة 
العمل الدولية تضم نحو 2.5 مليون عامل، كما تقوم 
نحو 352 شركة من الشركات العاملة في قطاع الملابس 
الجاهزة بالتصدير وهو ما يمثل نحو %5.4 فقط من 

الشركات العاملة في القطاع.
وحول الجهود المبذولة للنهوض بقطاع الملابس 
في مصر فقد تمثلت في وضع خطة لتطوير المصانع 

في قطاع الغزل والنسيج والملابس الجاهزة ويتم في 
هذا الإطار تنفيذ خطة لتطوير شركات القطن والغزل 
والنسيج التابعة لوزارة قطاع الأعمال العام بمساعدة 
شركات استشارات عالمية. وتستهدف الخطة الآتي 
مضاعفة الطاقة الإنتاجية للمحالج من 1.5 مليون قنطار 
سنوياً، إلى نحو 4 ملايين قنطار قطن سنوياً، وزيادة 
الطاقة الإنتاجية لمصانع الغزل من 37 ألف طن سنوياً 
لتصل إلى نحو 188 ألف طن سنوياً وزيــادة الطاقة 
الإنتاجية لمصانع النسيج من 50 مليون متر سنوياً إلى 
نحو 198 مليون متر سنوياً مع 
زيادة الطاقة الإنتاجية في مصانع 
الملابس الجاهزة والمشغولات 
والوبريات من 8 ملايين قطعة إلى 

50 مليون قطعة سنوياً.
كما تم توقيع عقود الآلات 
الجديدة التي يتم توريدها من 
كبرى الشركات العالمية في كل 
من: اليابان وإيطاليا وسويسرا 
وألمانيا وفرنسا، وتــم تدبير 
تمويل متوسط الأجل من بنك الاستثمار القومي 
بمبلغ 1.5 مليار جنيه لسداد الدفعات المقدمة 
لعقود توريد الماكينات بالاضافة الى اختيار فريق 
للتسويق يضم مجموعة من الكوادر التسويقية في 
مجال الغزل والنسيج من القطاع الخاص. كما تم 
التعاقد مع مصمم أزيــاء إيطالي لعمل مجموعة 
تصميمات جديدة لمنتجات الشركات التابعة 
للمشاركة بها في معرض »هايم تكستايل« أكبر 
معرض دولي للمنسوجات والمفروشات المنزلية 
والذي عقد في ألمانيا في مايو 2021، وقد بلغت 
التكلفة الاستثمارية المقدرة لتنفيذ خطة تطوير 
المصانع في قطاع الغزل والنسيج والملابس الجاهزة 
1.1 مليار يورو والتي تضمنت تطوير الماكينات 

والمعدات والإنشاءات ورفع كفاءة البنية التحتية.

كتب : اسلام توفيق
كشفت مالية دبي، عن توقيع مذكرة تفاهم مع منصة »كريبتو.كوم« 
العالمية الشهيرة في مجال التداول بالعملات الرقمية المشفرة، لتمهيد 
الطريق أمام سداد رسوم الخدمات الحكومية لحكومة دبي عن طريق 
العملات المشفرة، وذلك في خطوة تعُد الأولى من نوعها على مستوى 
العالم. وأبُرمت مذكرة التفاهم ، بحضور عبدالله محمد البسطي، الأمين 
العام للمجلس التنفيذي لإمارة دبي، وعبدالرحمن صالح آل صالح، 
المدير العام لمالية دبي، ووقعّ عليها أحمد علي مفتاح، المدير التنفيذي 
لقطاع الحسابات المركزية في مالية دبي، ومحمد الحكيم، رئيس 
»كريبتو.كوم« في الإمارات، الحاصلة على اعتماد سلطة تنظيم الأصول 
الافتراضية في دبي، وذلك على هامش مشاركة مالية دبي وشركة 

»كريبتو.كوم« في فعاليات قمة دبي للتكنولوجيا المالية، التي انطلقت 
أعمالها اليوم في مركز دبي المالي العالمي، لتشكل خطوة محورية في 

دفع عجلة المشهد المالي الرقمي في دبي نحو المستقبل.
وتهدف المذكرة لدعم تنفيذ استراتيجية دبي اللانقدية والتحوّل 
نحو مجتمع رقمي لانقدي، من خلال اعتزام حكومة دبي استخدام 
التكنولوجيا المالية لإتاحة قناة دفع رقمية جديدة على بوابات دبي 
الرقمية تتمثل بالدفع للخدمات الحكومية عن طريق العملات الرقمية 

المستقرة المشفرة، بطريقة آمنة ومبتكرة.
وأكد عبدالله محمد البسطي، الأمين العام للمجلس التنفيذي لإمارة 
دبي، أن تبنّي الحلول المبتكرة لمواكبة التحولات الاقتصادية والمالية 
العالمية في الخدمات الحكومية بدبي هو نهج راسخ لاستشراف 
الاحتياجات المستقبلية وتلبيتها بشكل استباقي؛ كما في إتاحة استخدام 

العملات الرقمية المشفرة الآمنة في منظومة الدفع الحكومية.
وقال: »برؤية صاحب السموّ الشيخ محمد بن راشد آل مكتوم، نائب 
رئيس الدولة رئيس مجلس الوزراء حاكم دبي، رعاه الله، وبتوجيهات 
سموّ الشيخ حمدان بن محمد بن راشد آل مكتوم، ولي عهد دبي، نائب 
رئيس مجلس الوزراء وزير الدفاع، رئيس المجلس التنفيذي، تواصل 
دبي، بالتنسيق بين مختلف جهاتها الحكومية وقطاعاتها الحيوية، مواكبة 
تطلعات الأفراد والمؤسسات ومجتمع الأعمال وتجاوز توقعاتهم. ومع 
وصول الإمارة إلى مستويات رائدة عالميًا في التحول الرقمي وفق 
مختلف المؤشرات الدولية، فإنها تعزز تلك الريادة بتفعيل أحدث حلول 
التكنولوجيا المالية الآمنة لتسهيل المعاملات الحكومية وإرساء نموذج 
عالمي متميز في توظيف استراتيجيتها اللانقدية لما فيه تسهيل حياة 

الناس وتفعيل الابتكار في الخدمات المالية.

من جهته قال عبد الرحمن صالح آل صالح عن فخره بالدور الحيوي 
الذي تلعبه مالية دبي في تنفيذ استراتيجية دبي اللانقدية، وحرصها أن 
تغدو المحرك الدافع وراء نجاح هذه الاستراتيجية والوصول إلى مستقبل 
مالي رقمي متفرد، مشدداً على أهمية مذكرة التفاهم المُبرمة مع منصة 

»كريبتو.كوم«في تسريع الوصول إلى مستهدفات هذه الاستراتيجية.
أضاف تنسجم استراتيجية دبي اللانقدية مع رؤية صاحب السموّ 
الشيخ محمد بن راشد آل مكتوم نائب رئيس الدولة رئيس مجلس 
الوزراء حاكم دبي، رعاه الله، الرامية إلى الارتقاء بمكانة الإمارة العالمية 
في مجال رقمنة المدفوعات، وسوف نواصل العمل مع مختلف الشركاء 
من الجهات في حكومة دبي، ومقدمي الخدمات المالية المرموقين 
حول العالم، من أجل تعزيز منظومة المدفوعات الرقمية، ومواصلة 

تطوير حلول مبتكرة تلبي احتياجات الاقتصاد الرقمي المتنامي«.

كتب : وائل مجدي
بعض الأحيان، يمُكن الحصول على معلومات قيّمة حول 
آفاق الشركة من نظرائها وعملائها، هذا ما صرحّ به مؤخراً 
فريق إدارة شركة ألفابت، عملاق التكنولوجيا والمالكة لجوجل، 
في مؤتمر أرباحها. إليكم ثلاث نقاط نقاشية من مؤتمر الأرباح 

تعُدّ أخباراً سارة لمستثمري شركتي » تسلا » و« إنفيديا » .
أشار سوندار بيتشاي، الرئيس التنفيذي لشركة ألفابت، 
إلى أنه تلقى أول سؤال له على الإطلاق حول أعمال وايمو 
للسيارات ذاتية القيادة خلال مؤتمر أرباح الربع الأول الأخير. 
يتعلق السؤال بنموذج أعمال وايمو طويل الأمد وإمكانية 
الترخيص، وقد لاقت إجابته استحساناً لدى مستثمري تيسلا. 
أجــاب بيتشاي بأن وايمو يمكن أن تتعاون مع مصنعي 
المعدات الأصلية للسيارات )OEMS(، وأن »هناك خيارات 

مستقبلية للملكية الشخصية أيضًا«.
وتسُهم تعليقات بيتشاي في تأكيد نموذج أعمال تيسلا 
في مجال سيارات الأجرة الآلية. فبينما تجذب سيارة تيسلا 
»سايبركاب« الكثير من الاهتمام لكونها سيارة أجرة آلية 
مُخصصة، وبسعر مُناسب، إلا أن الواقع يشُير إلى أن جميع 
سيارات تيسلا تقريباً يمُكن أن تصُبح سيارات أجرة آلية. 
على سبيل المثال، لن يكون إطلاق سيارة الأجرة الآلية 
المُخطط لها في أوستن، تكساس، في يونيو من طراز 
»سايبركاب«، بل ستكون من طراز »موديل واي« ذات 
قيادة ذاتية بدون إشراف. وللعلم، يعتقد الرئيس التنفيذي 

إيلون ماسك أن تيسلا ستوُفر خدمة القيادة الكاملة بدون 
إشراف )FSD( على السيارات المملوكة شخصيًا بحلول 

نهاية العام.
وتتفوق سيارات الأجرة الآلية من تيسلا على وايمو، 
لأن تيسلا تمتلك بالفعل السيارة الأكثر مبيعًا في العالم 
)موديل واس(، وهي تخُفّض تكلفة كل سيارة باستمرار. 
وكما أشار ماسك في مؤتمر أرباح تيسلا: »سيارات وايمو 
باهظة الثمن، وتصُنّع بكميات قليلة. أما سيارات تيسلا، 
فسعرها يقُارب ربع، أو %20، من تكلفة وايمو، وتصُنّع 

بكميات كبيرة جدًا.«
إذاً، يستطيع ماسك تشغيل مفهوم روبوتاكسي، وطرحه 
كخيار في أسطول تسلا، ووضع سايبركاب في الإنتاج في 
عام 2026 كما هو مخطط له، فهناك إمكانات كبيرة للصعود 

للسهم..
ولكن في حالة تيسلا أنت تشتري حصةً في الشركة 

المهيمنة في سوق السيارات الكهربائية، صاحبة السيارة الأكثر 
مبيعاً في العالم حيث تقُدّم الشركة مفهومها لسيارة الأجرة 
ذاتية القيادة الذي لاقى استحساناً واسعاً وبنموذج أعمال 

أعلنت منافستها مؤخراً أنها تدرس اعتماد عناصر منه.
ليس سراً وجود مخاوف من تباطؤ الإنفاق على مراكز 
البيانات وغيرها من الأنشطة المتعلقة بالذكاء الاصطناعي، 
وهذا مصدر قلق لبعض الشركات كشركة إنفيديا التي توفر 
وحدات معالجة الرسومات الضرورية لمراكز البيانات لتشغيل 

الذكاء الاصطناعي والحوسبة عالية الأداء.
فمراكز البيانات ضرورية لدعم نمو استخدام تطبيقات 
الذكاء الاصطناعي، ومما هذه المخاوف أنباء عن تراجع 
مايكروسوفت عن بعض مشاريع مراكز البيانات في مراحلها 

المبكرة وتعديلها عقود إيجارها.
ويقال أن مايكروسوفت تواجه صعوبة كبيرة في تكييف 
بناء مراكز بياناتها وتأجيرها مع تزايد الطلب؛ فزمن »الكمون«، 
والــذي يــزداد مع المسافة، يمثل مشكلة في موقع مركز 
البيانات. وصرحّت إدارة مايكروسوفت بأنها ستواجه نقصاً في 

مساحة مراكز البيانات بحلول عام 2025.
وصرحت إدارة ألفابت أيضاً بأن منتجات الذكاء الاصطناعي 
الخاصة بها تنمو »بمعدل يفوق بكثير معدل نمو الإيــرادات 
الإجمالية للحوسبة السحابية« البالغ حوالي %28.وأكدت أنها لا تزال 
ماضية على المسار لتحقيق استثمارات رأسمالية بقيمة 75 مليار 
دولار هذا العام، حيث تتوقع الإدارة نشر المزيد من القدرات مع 

اقتراب نهاية العام.

كتب : غادة حلمي
 ، « BYBIT « وقعت شركة بايبت
ثاني أكبر منصات تداول العملات الرقمية 
حول العالم من حيث حجم التداول، مذكرة 
تفاهم مع “جاف لابس“، شركة الاستشارات 
المتخصصة في مجال مشاريع الويب 3.0 
التي تتخذ من منطقة الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا مقراً لها. وتمهد هذه الخطوة طريق 
الجانبين نحو شراكة استراتيجية على مدار 
سنوات عديدة، بهدف تعزيز تبني العملات 
الرقمية، وتطوير منظومتها، ودعم فوائدها 
العملية في منطقة الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا. وتؤكد هذه الشراكة على المساعي 
المشتركة للجانبين لترسيخ مكانة المنطقة 
كمركز عالمي لتقنيات الويب 3.0، وذلك 
عبر تعزيز الابتكار ودعم شفافية وموثوقية 
اللوائح الناظمة للقطاع، فضلاً عن إثراء حالات 
الاستخدام المفيدة التي تعزز دور تقنيات 

البلوك تشين في الحياة اليومية.
ــس” بدعم من غاف  ــاف لاب تقدم “ج
كابيتال بارتنرز، شركة رأس المال الخاص 
الرائدة في دبي والمتخصصة في تقنية البلوك 
تشين، مشورة مخصصة وخدمات احتضان 
التقنيات لمشاريع الويب 3.0 في منطقة 
الشرق الأوسط وشمال أفريقيا. ومع شبكة 
ــة واسعة في  علاقات إقليمية وثيقة ودراي
المسائل التنظيمية، تلعب “غاف لابس” دوراً 
رئيسياً في توسيع نطاق مشاريع البلوك تشين 

ضمن أحد أسرع الاقتصادات الرقمية نمواً.

وسيقدم الجانبان أيضاً منحاً غير ممولة 
بالأسهم، ودعماً للشركات الناشئة، ووصولاً 
يسيراً إلى الموارد الاستراتيجية للمشاريع 
التي تستكشف تقنية البلوك تشين والذكاء 
الاصطناعي والاســتــدامــة، باعتبارها من 
القطاعات الرئيسية للتحول الرقمي في 

المنطقة.
مــن جهتها قالت هيلين ليو مديرة 
العمليات في BYBIT: “تجسد شراكتنا مع 
’جاف لابس‘ رؤيتنا المشتركة لترسيخ ريادة 
المنطقة في قطاع العملات الرقمية. وبدءاً 
بتوفير أدوات المطورين إلى إدخال تقنيات 
البلوك تشين في الحياة اليومية، نعمل على 
مد جسور متينة لتمكين العملات الرقمية من 

لعب دورها البنّاء في الحياة اليومية”.
سيطلق هذا التعاون أيضاً سلسلة من 
المبادرات التعليمية المصممة لصقل مهارات 

الموهوبين في تقنيات الويب 3.0 محلياً. 
ويشمل ذلك الشراكات الجامعية والمخيمات 
ومسابقات الهاكاثون للمطورين، حيث 
تستهدف مثل هذه المبادرات تمكين الجيل 

المقبل من مطوري البلوك تشين.
وسيشارك الجانبان أيضاً في تطوير محتوى 
تعليمي لتحسين معارف الويب 3.0 للناطقين 

باللغتين العربية والإنجليزية في المنطقة.
من جانبه قال فراس الصادق، الشريك 
المؤسس في “جاف لابس”: “تعكس هذه 
الشراكة مع BYBIT التزامنا المشترك بتطوير 
البنية التحتية للويب 3.0، وإثــراء المعارف 
ضمن هذا المجال والتفاعل مع المؤسسات 
في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا. 
ونهدف معاً لحفز وتيرة الابتكار والاستمرار 
بترسيخ مكانة دولة الإمــارات كمركز عالمي 

للأصول الرقمية”.

لتعزيز الصناعة المحلية للملابس الجاهزة   :

التقدم التكنولوجي..زيادة الوعي بالاستدامة والتحول نحو التجارة الالكترونية تعيد تشكيل صناعة الملابس الجاهزة

لأول مرة على مستوى العالم : دبي تعتزم إتاحة سداد الرسوم الحكومية بالعملات الرقمية المشفرة

الذكاء الاصطناعي ومراكز البيانات و»وايمو«  :

خطط »ألفابت« تحمل البشائر لمستثمري »تيسلا« و»انفيديا«

في قصر اليمامة بالرياض  :
حديث ثلاثي وابتسامات.. بين ولى العهد السعودى والرئيس ترامب وايلون ماسك 

بايبت تبرم شراكة استراتيجية مع »غاف لابس« 
لتسريع وتيرة تبني الويب 3.0 في المنطقة

514 مليار دولار قيمة صادرات 
الملابس الجاهزة عالميًا ونحو 

444 مليار دولار قيمة الواردات 
عالميًا خلال عام 2023

1559 مليار دولار قيمة السوق 
العالمي للملابس الجاهزة 

عام 2029 مقارنة بنحو 1055 
مليار دولار في عام 2024 

افتتاح ديزني لاند أبوظبي: الحدود 
الجديدة للسياحة

 مستشارة في استراتيجيات الاتصال والابتكار في الذكاء الاصطناعي، متخصصة في الفنادق الفاخرة وتحليل 
بيانات السياحة الدولية، ضمن مكتب الاستشارات ELITE CONSULTING ومقره باريس.

بقلم:  لطيفة الزنينة

تستعد أبوظبي لإعادة رسم ملامح صناعة الترفيه العالمية. فقد أعلنت مجموعة 
ديزني رسميًا عن إنشاء منتزه ترفيهي جديد مغلق بالكامل، على جزيرة ياس، 
التي أصبحت في غضون سنوات قليلة مركزاً للسياحة التجريبية في دولة الإمارات 
العربية المتحدة. يمثل هذا المشروع، على مستوى عالمي، محطة استراتيجية 

تجمع بين الابتكار التكنولوجي، السرد الغامر، والتأثير الاقتصادي طويل الأمد.
بصفتي مستشارة في استراتيجيات الذكاء الاصطناعي، متخصصة في التواصل 
الخاص بالفنادق الفاخرة ومحللة لتوجهات السياحة الدولية في مكتب »إيليت 
كونسالتينغ« في باريس، أرى في هذه المبادرة انعكاسًا لتحول كبير في مفاهيم 

السياحة: عصر جديد يبُنى على البيانات، والتجربة، والقيمة المضافة.
شراكة استراتيجية بين الإبداع والرؤية الإقليمية

جاء المشروع ثمرة تعاون بين »ميرال«، مطور المشاريع الاستراتيجية في 
أبوظبي، وشركة »والت ديزني«، ويعكس طموح الإمارة الواضح في أن تصبح مرجعًا 
عالميًا في قطاع الترفيه. توفر ديزني إبداعاتها وتراخيصها، بينما تتولى »ميرال« 

التمويل، والإشراف الكامل، وربط المشروع بالنسيج الاقتصادي المحلي.
توجه راقٍ يستهدف السياحة العائلية الراقية

يستهدف المنتزه جمهورًا عائلياً عالميًا عالي الإنفاق، يتطلع إلى تجارب غامرة 
وفريدة. ووفقًا لبيانات »إيليت كونسالتينغ«، سجلت المنطقة نموًا في السياحة 
بنسبة ٪46 بين عامي 2019 و2023، مدفوعًا بترقية العروض واستقرار ما بعد 

الجائحة. اليوم، تحتل أبوظبي موقعًا محورياً على خريطة السياحة الدولية.
طموح قابل للقياس: أرقام تتحدث

أهداف المشروع تعكس حجم استثماره:
14 مليون زائر متوقع سنوياً بحلول عام 2030

مساهمة متوقعة للقطاع السياحي بنسبة ٪12 من الناتج المحلي الإجمالي 
بحلول عام 2028

نمو سنوي لسوق المنتزهات الترفيهية الإقليمية بنسبة 11.4٪
هذه الأرقــام، التي جمعتها »إيليت كونسالتينغ«، تؤكد البعد الاستراتيجي 

للمشروع في تعزيز الاقتصاد السياحي الإماراتي.
إنجاز تكنولوجي لمواجهة التحديات المناخية

صُمم المنتزه للعمل على مدار العام، وهو مغطى بالكامل ومكيف لمواجهة 
درجات الحرارة القصوى في المنطقة. سيكون بذلك أول منتزه »ديزني« مغلق 

تمامًا في العالم، في إنجاز تقني يهدف إلى راحة الزوار.
هوية ثقافية راسخة في صميم التصميم

بعيدًا عن النماذج الغربية المستنسخة، سيعكس ديزني لاند أبوظبي مضموناً 
متجذرًا في الثقافة العربية: قصص، شخصيات وتصاميم مستوحاة من التراث 
المحلي، مع لمسة ديزني العالمية. استراتيجية الاندماج الثقافي هذه تهدف إلى 

جذب الجمهور الإقليمي مع الحفاظ على جاذبيته الدولية.
استثمار غير مسبوق لمشروع طموح

تقُدّر تكلفة المشروع بأكثر من 10 مليارات دولار أمريكي، ما يجعله 
من أضخم الاستثمارات في قطاع المنتزهات الترفيهية على الإطــلاق. التمويل 
ــرال«، بينما تسهم ديزني في التصميم عبر وحدة  بالكامل تتحمله »مــي

»IMAGINEERING« الإبداعية.
من المتوقع أن تمتد أعمال البناء ما بين خمس إلى سبع سنوات، على أن يتم 
الافتتاح في أوائل ثلاثينيات القرن الحالي. بالمقارنة، كلف ديزني لاند شنغهاي نحو 

5.5 مليار دولار لمشروع أصغر حجمًا.
رافعة اقتصادية: فرص عمل، ابتكار، وضيافة

من المتوقع أن يولد المشروع:
8000 فرصة عمل مباشرة وغير مباشرة

إطلاق واسع لتقنيات الواقع المعزز، الذكاء الاصطناعي، والأجهزة الذكية
نمو بنسبة ٪38 في قطاع الفنادق الفاخرة ذات الخمس نجوم بين عامي 2025 

و2028
هذا يعزز موقع المنتزه كمحرك اقتصادي ذا قيمة مضافة عالية.

فرصة غير مسبوقة لقطاع الفنادق الفاخرة
سيساهم المنتزه في إعادة هيكلة العرض الفندقي الراقي. ستتمكن العلامات 
الفندقية الكبرى من الاستفادة عبر باقات حصرية، خدمات موقعة بالشراكة مع 

ديزني، وتجارب قائمة على سرد قصة الوجهة.
الذكاء الاصطناعي في قلب التجربة

سيُبنى المنتزه كبيئة ذكية، معتمدة على تقنيات الذكاء الاصطناعي في:
تحسين تدفق الزوار

تخصيص الخدمات والتوصيات
إدارة آنية للتجربة والرضا

نموذج مثالي لسياحة معززة، حيث تضيف التقنية قيمة إلى المشاعر الإنسانية 
دون أن تحل محلها.

خاتمة: ديزني لاند أبوظبي نموذج للسياحة المستقبلي
لا يقتصر ديزني لاند أبوظبي على كونه منتزهًا ترفيهيًا مذهلًا. بل هو ترجمة 
فعلية لتحول جذري في مفهوم الوجهات السياحية: أكثر ابتكارًا، أكثر ثقافة، وأكثر 

استراتيجية.
بالنسبة إلى صناع القرار والعاملين في مجالات السياحة، الضيافة الفاخرة، 
والاستراتيجية الإقليمية، يمثل هذا المشروع مصدر إلهام ودعوة إلى إعادة التفكير، 
الابتكار، وتبني معايير جديدة تتماشى مع تطلعات جمهور عالمي أكثر وعياً 

وتطلبًا.

السنة الثامنة عشر - العدد 868
الأحد 18 مايو 2025 - 20 ذو القعدة 1446 هـ

كتب : محمد الخولي
كشفت شركة »هيلسينج« الألمانية 
المتخصصة في تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي 
في مجال الدفاع أنها طورت طائرة مسيرة 
ــمــاء، ويمكن  ــادرة على الــغــوص فــي ال قـ
استخدامها في حماية السفن والبنية التحتية 

الحيوية.
أضافت الطائرة الشراعية ذاتية التشغيل 
 SG-1« تحت الماء، والتي أطُلق عليها اسم
FATHOM«، قــادرة على القيام بدوريات 
»لمدة تصل إلى ثلاثة أشهر متواصلة بحثا عن 

تهديدات تحت الماء«.
كما كشفت الشركة عن منصة برمجيات 
»لورا« المرتبطة بنظام المسيرات، والقادرة 
على تصنيف ورصد موقع الأصوات الصادرة 
عن السفن والغواصات »بحساسية ودقة غير 
مسبوقتين« بفضل نموذج صوتي كبير يشُبه 

نماذج اللغة.
أوضحت نموذج لورا يمكنه رصد الإشارات 
الصوتية في مستوى صوتي أكثر انخفاضا 
بمقدار عشر مــرات مقارنة بنماذج الذكاء 
الاصطناعي الأخرى، حتى أنها تمُيز بين سفن 
مُحددة من نفس الفئة بصورة أسرع بمقدار 

40 من المُشغلين البشريين”.
وتصُنِّع الشركة أيضا طــائــرات مسيرة 
»كاميكازي إتش إكس2-«، والتي تستخدمها 

أوكرانيا في حربها مع روسيا.
مــن جهته قــال جــرونــدبــرت شيرف، 
المؤسس المشارك والرئيس التنفيذي المشارك 
لـ«هيلسينج«: »تكتشف لورا التهديدات حتى 

تتمكن قواتنا البحرية من ردعها”.
ــاف يجب علينا تسخير التقنيات  أض
الجديدة لمواكبة التهديدات التي توُاجه بنيتنا 
التحتية الحيوية ومياهنا الإقليمية وأسلوب 
حياتنا. نشر الذكاء الاصطناعي تحت الماء 
سيُنير المحيطات ويردع خصومنا، من أجل 

أوروبا قوية”.
وتبحث الدول الغربية عن طرق لحماية 
خطوط الأنابيب وكابلات البيانات في قيعان 
البحار من التخريب والهجمات ومحاولات 

التجسس.

لحماية السفن والبنية التحتية  :

 »هيلسينج » تطلق مسيّرة قادرة على الغوص تحت الماء

كتب : وائل الجعفري
شهد قصر اليمامة في العاصمة السعودية 
الــريــاض، الثلاثاء الماضي ، حضور قطب 
التكنولوجيا الأميركي إيلون ماسك، خلال 
استقبال ولي العهد السعودي الأمير محمد بن 

سلمان للرئيس الأميركي دونالد ترامب.
وظهر ماسك، الرئيس التنفيذي لشركتي 
»تسلا« و«سبيس إكــس«، ومؤسس شركة 
الذكاء الاصطناعي الناشئة »XAI«، ضمن 
الوفد الأميركي المرافق للرئيس ترامب، الذي 
ضم عددا من الــوزراء وكبار المسؤولين في 
الإدارة الأميركية. وخلال مراسم الاستقبال، 
صافح ماسك ولي العهد السعودي، الذي كان 
واقفا إلى جانب الرئيس ترامب، في لحظة 
لفتت الأنظار ضمن اللقاء الرسمي كما دار 
حديث مقتضب بين ولــي العهد وماسك 
وترامب، اختتم بابتسامات متبادلة بين الثلاثة، 

في مشهد عكس أجواء ودية.
ويضم الوفد الأميركي عددا من المدعوين 
لحضور منتدى الأعمال السعودي الأميركي 
ــذي يعقد اليوم الثلاثاء ويجذب كبار  ال
التنفيذيين، أبرزهم  ماسك، والرئيس التنفيذي 

لشركة »أمازون« آندي جاسي.
ووصــل ترامب، الثلاثاء الماضي، إلى 
العاصمة السعودية الرياض في مستهل جولة 

خليجية تستمر عدة أيام.
ــف الرئيس ترامب زيــارتــه التي  ووص
ستشمل إلى جانب السعودية كلا من قطر 
والإمارات بـ«التاريخية«، وأنها ستساهم في 

تعزيز العلاقات والتعاون في الشرق الأوسط.

وشمل جــدول زيــارة ترامب للسعودية 
قمة مع زعماء دول مجلس التعاون الخليجي، 
الأربعاء الماضى ، وركزت أجندة زيارة ترامب 
على تعزيز الاستثمارات والتعاون الأمني 
ومناقشة ملفات إقليمية. وعلى هامش الزيارة 
أنطلقت في العاصمة السعودية الرياض 
أعمال منتدى الاستثمار السعودي - الأميركي 
2025، بمشاركة رفيعة من قــادة الأعمال 
وصنّاع القرار من المملكة العربية السعودية 
والولايات المتحدة الأميركية، وذلك في إطار 
زيارة الرئيس الأميركي دونالد ترامب الرسمية 

إلى المملكة العربية السعودية.
ويهدف المنتدى إلى استكشاف فرص 
استثمارية جديدة وتعزيز الشراكة الاقتصادية 
بين البلدين، مستندًا إلى علاقات ثنائية تمتد 
لما يقارب القرن، ومبنية على أسس من الثقة 

المتبادلة والمصالح المشتركة.
وفي الكلمة الافتتاحية للمنتدى، أشاد 

ــر الاستثمار السعودي خالد الفالح  وزي
بعدد ومستوى الوفد الاستثماري الأميركي 
والسعودي المشارك في أعمال المنتدى، 
الذي يجسد حرص البلدين عمومًا والشركات 
السعودية والأميركية الخاصة على المضي 
قدمًا نحو آفاق جديدة من التعاون استمراراً 
لما يزيد على )90( عامًا من العلاقات بين 
البلدين التي اتسمت بالثقة وروح الشراكة 
المبنية على الاحترام المتبادل، والحرص 
على تحقيق المصالح، والمنافع المشتركة 

لاقتصاديات البلدين.
وتناول الفالح التقرير السنوي لرؤية 
المملكة 2030 عن عام 2024، مبينًا أن الرؤية 
وبرامجها المختلفة قطعت شوطاً متقدمًا 
في تحقيق مستهدفاتها الرامية إلى تنويع 
واستدامة موارد اقتصاد المملكة، وفتح آفاق 
جديدة للاستثمار في قطاعات واعدة تشمل 

الطاقة التقليدية والمتجددة.

كتب : باكينام خالد 
كشفت » سامسونج إلكترونيكس » عن 
أنحف طراز من فئة الهواتف الذكية الرائدة 
لديها حتى الآن، والذي يضم ميزات الذكاء 
الاصطناعي المعززة، وذلك في الوقت الذي 
تسعى فيه إلى التقدم على منافستها أبل في 

سوق الهواتف الفاخرة.
وجاء إطلاق الهاتف الجديد إس25 إيدج 
لملاحقة زيادة الطلب على الهواتف الذكية 
الأسهل حملا، خاصة من المستهلكين في 

العشرينات والثلاثينات من العمر.
وقالت سامسونج: »كانت ردود الفعل 

واضحة.. المستخدمون أرادوا شيئا أنحف 
وأسهل في الحمل دون التضحية بالأداء«، إذ 
أجرت تغييرات في بنية الهاتف لتقليل سمك 
المكونات الداخلية، بما في ذلك لوحة الدوائر 

المطبوعة والأنظمة الحرارية.
وقــال محللون إن الهدف من توقيت 
الإطلاق هو استباق أبل التي من المتوقع أن 
تطلق نسخة أنحف من هاتفها آيفون في 
النصف الثاني من العام. وأشارت سامسونج 
إلى أنها ستطرح إس25 إيدج للبيع بكوريا 
الجنوبية في 23 مايو وبالولايات المتحدة في 
30 مايو، مضيفة أنها ستطرحه في نحو 30 

دولة منها الصين وأوروبا.

كتب : أمين قدري
مع انطلاق الدفعة الأولى من منظومة كويبرمن أمازون الشهر الماضي، تتكشف منافسة قوية 
مع ستارلنك على سوق قد تصل قيمته لمئات المليارات من الدولارات. وكويبر هو مشروع بقيمة 
10 مليارات دولار لنشر 3236 قمراً صناعيًا في مدار أرضي منخفض لتوفير الإنترنت عالي السرعة 
عالميًا، ويتنافس بشكل مباشر مع ستارلينك)التي تتصدر حاليًا بأكثر من 7000 قمر صناعي 
وتخطط لما يصل إلى 42000 قمر صناعي( فيما تركز منظومة وون ويب بحوالي 650 قمراً 
صناعيًا، على الشركات. يهدف كويبر إلى خدمة المناطق التي تعاني من نقص الخدمات، ويتكامل 

مع أمازون ويب )AWS( لتحسين تقديم خدمات السحابة العالمية وخلق مصادر دخل جديدة.
من المتوقع أن ينمو إجمالي سوق الإنترنت عبر الأقمار الصناعية من 15 مليار دولار إلى 
108-457 مليار دولار خلال العقد المقبل بحسب تقديرات جولدمان ساكس. ويهدف كويبر إلى 
حصة تتراوح بين ٪10 ٪20. من غير المتوقع أن يحقق مشروع كويبر إيراداتٍ كبيرةً حتى أواخر 

عام 2025 أو أوائل عام 2026.

مزود بالذكاء الاصطناعي المعزز  :

سامسونج تطلق أنحف هواتفها الذكية

بقيمة 10 مليار دولار : أمازون تطلق أول أقمار “كويبر”
 في سباق الإنترنت الفضائي ضد “ستارلينك” 
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By ; Ghada Helmy
 OPPO, the world’s leading
 smart device brand, is set to
 unveil its latest innovation in the
 world of foldable smartphones
 with the launch of the highly
 anticipated OPPO Find N5
 during an exclusive event to be
 held in Cairo. The new phone
 comes with a slim yet durable
 book-like design, making it
 one of the thinnest foldable
 devices currently available in
 the market, reaffirming what
 mobile technology can truly
 offer in terms of advanced
 capabilities and next-level
 experiences.
 Since the launch of the first
 device in the Find N series,
 OPPO has led the way in
 delivering innovative Titanium
 Flexion Hinge solutions for
 its foldable smartphones, as
 the most crucial component
 in these devices. With the
 Find N2, OPPO succeeded in
 introducing a lighter device
 than many traditional flagship
 phones, while the Find N3
 marked a turning point that
 combined comprehensive
 performance with elegant
 design. Today, OPPO continues
 its pioneering path with the
 Find N5, a device that brings
 together practical design, high
 performance, and the latest

 technological innovations to
 deliver an unparalleled foldable
smartphone experience.
 In this context, Raghda Amer,
 PR Manager at OPPO Egypt,
 said: “The launch of OPPO
 Find N5 marks a new step
 forward in our journey to
 deliver advanced technology
 that redefines the smartphone
 experience, particularly in
 the foldable phone category.”
 She added: “We’re thrilled to
 bring this innovation to the
 Egyptian market, as it paves
 the way for a new generation
 of breakthroughs and sets new
 benchmarks in both design
 and performance. The OPPO
 Find N5 is crafted to meet the

 ambitions of tech enthusiasts
 and content creators,
 embodying our ongoing
 commitment to delivering
 innovative solutions that
 provide real and long-lasting
 value for our users in Egypt and
beyond.”
 The Find N5 is designed to
redefine the concept of book-
 style foldable smartphones,
 by offering an exceptional
 blend of ultra-slim design,
 OPPO’s signature elegance,
 and advanced technologies that
 ensure a seamless and efficient
 user experience without
 compromise, in line with the
users’ evolving aspirations.

By  :Wael El-Gafary
 Egypt launched its National
 Strategy for Internet Protocol
 version 6 (IPv6) during a regional
 conference organized by the National
 Telecommunications Regulatory
 Authority (NTRA) in cooperation
 with the IPv6 Forum and the Arab
 Information and Communication
 Technologies Organization
 (AICTO). The conference was
 attended by representatives
 of regional and international
 organizations, technology experts,
 and telecommunications service
providers.
 This strategy represents a
 comprehensive roadmap aimed
 at enabling Egypt’s digital
 infrastructure to keep pace with
 global technological developments,
 ensuring the sustainability of internet
 services, and accommodating
 the rapid expansion of 5G and
 Internet of Things applications.
 The strategy aims to achieve full
 readiness of government and
 private infrastructure to support the
 IPv6 protocol over the next three
 years, reaching more than 80%
 national adoption of the protocol
 by 2030, and enabling internet
 service providers to fully support
 the protocol by the end of 2026. The
 strategy also includes implementing
 specialized training programs and
 launching comprehensive awareness

 campaigns targeting all stakeholders,
 including end users, to ensure a
 smooth and secure implementation
of the new protocol nationwide.
 Engineer Mohamed Shamroukh,
 CEO of the National Telecom
 Regulatory Authority (NTRA),
 emphasized that the launch of the
 National IPv6 Strategy contributes
 to advancing the country’s digital
 transformation journey. He noted
 that this technology will help enable
 many new and innovative services,
 including 5G applications, Internet
 of Things (IoT) services, smart
 homes, and wearable personal
 devices, in addition to improving the
 experience of telecommunications
 users. He also stated that the NTRA
 has already begun taking practical
 steps to support this trend, by
 providing incentives to modernize
 infrastructure, developing national
 capacity-building programs,
 and collaborating with local and

 international partners. It’s worth
 noting that the launch of this
 strategy complements a series of
 achievements made by the Egyptian
 state in the telecommunications
 sector, within a clear national
 vision aimed at building a strong
 and secure digital infrastructure
 capable of keeping pace with
 future requirements. These include
 granting fifth-generation licenses
 to mobile companies, launching
 WiFi Calling services to improve
 communication quality within
 buildings and enclosed areas,
 providing eSIM services, which
 represent a qualitative leap in the user
 experience, and issuing call center
 licenses to support the outsourcing
 industry. Additionally, licenses for
 cybersecurity companies were also
 issued to enhance the protection
 of digital infrastructure and secure
telecommunications services.
 The IPv6 protocol is the latest version
 of the Internet protocol. It allows
 for a virtually unlimited number
 of Internet addresses compared to
 previous protocols, allowing for the
 easy connection of a larger number
 of devices, while improving the
 speed and security of data transfer.
 Therefore, IPv6 is an important
 foundation for developing the digital
 economy and operating smart city
 applications and Internet of Things
services.

By : Bakinam Khaled
 As part of the state’s efforts to support digital
 transformation, build human capacity in the
 information and communication technology
 (ICT) sector, and enhance the quality of
 education in Egypt, a Memorandum of
 Understanding (MoU) has been signed between
 the National Telecommunication Institute (NTI),
 affiliated with the Ministry of Communications
 and Information Technology, and Elsewedy
 University – (SUTech) – Polytechnic of Egypt.
 The signing took place on the sidelines of the
 2nd International Conference on Artificial
 Intelligence Systems, Blockchain, and
Communication Technologies (ISBCom25).
 By signing this agreement, the university
 reaffirms its commitment to expanding
 institutional partnerships and strengthening its
 leadership in aligning higher education with the
evolving demands of the digital job market.
 Building on NTI’s status as a center of
 excellence in human capacity development, the
 collaboration seeks to bridge the gap between
 academic education and industry requirements
 by offering specialized training programs that
 align with developments in the local and global
job markets.
 The partnership is set to enhance cooperation
 between the two institutions in practical training,
 research supervision, and the development of
 academic and professional programs. It also
 encompasses technical support to establish
 training academies within the university in
 collaboration with global companies, launching
 joint research competitions and graduation
 projects, as well as co-supervising scientific
 research and theises, and forming research
 teams. This collaboration will contribute to

 preparing a new generation of qualified students
in the ICT sector.
 Marking a significant milestone, the MoU was
 signed by Prof. Dr. Ahmed Hassan Youssef,
 President of ElSewedy University (SUTech)
 – Polytechnic of Egypt – and Prof. Dr. Ahmed
 Khattab, Director of NTI, in the presence of
senior officials from both sides.
 In this regard, Prof. Dr. Ahmed Hassan Youssef,
 President of Elsewedy University (SUTech)
 – Polytechnic of Egypt – commented: “We
 are pleased to partner with the National
 Telecommunications, which represents a
 significant step in our strategy to link academic
 education with practical application. This
 agreement embodies our commitment to
 providing a modern educational environment
 that enhances applied learning as a cornerstone
 in preparing graduates capable of keeping
 pace with rapid technological advancements.
 By offering our students practical training
 opportunities in specializations such as artificial
 intelligence, cybersecurity, and the Internet
 of Things, we contribute to enhancing their
 readiness for the job market. In line with the
 university’s vision, we aim to build effective
 bridges between academic and research
 institutions to deliver education that meets
 industry needs and supports Egypt’s digital

economy.”
 For his part, Prof. Dr. Ahmed Khattab, Director
 of NTI, affirmed that this agreement is part of
 the institute’s strategy to strengthen partnerships
 with forward-looking academic institutions
 committed to developing Egypt’s education
 system, particularly Elsewedy University
 (SUTech) – Polytechnic of Egypt. He explained
 that NTI leverages its modern infrastructure
 and over 40 years of expertise to support
 technological universities in training young
 talents who can thrive in the digital job market,
 through practical training in critical areas such
 as artificial intelligence (AI), cybersecurity,
 embedded systems, and the Internet of Things
 (IoT). Additionally, he noted that NTI has
 qualified tens of thousands of young people
 through pioneering national initiatives,
 reinforcing its role as a key contributor of
 human capacity building and a supporter of the
state’s digital economy.
 In a related context, Mrs. Hanan ElRihany,
 CEO of ELSEWEDY EDTECH, expressed
 her pride in the university’s expanding
 global partnerships, stating: “Through this
 cooperation, our students will benefit from
 specialized qualification courses in advanced
 fields such as cloud computing, DevOps,
 embedded systems, mobile and fiber optic
 technologies, automotive technology, and
 AUTOSAR. They will also gain access to
 academic supervision and opportunities to
 participate in graduation projects, workshops,
 and research competitions that support their
 professional and research journeys. This will
 help create a generation ready to meet the
 technological industry’s needs immediately
upon graduation.”

By : Islam Tawfik
 The Software Engineering
 Competence Center (SECC),
 an affiliate of the Information
 Technology Industry
 Development Agency (ITIDA),
 is set to host the third edition
 of Software Testing Day on
 May 19, 2025, at the Digital
 Egypt Innovation Hub
 (Creativa) in Giza.Held under
 the theme “Software Testing
 Evolution: Innovating with AI
 and DevOps”, the event will
 spotlight the latest global trends
in software quality assurance.
 The agenda includes keynote
 speeches and panel discussions
 featuring leading industry
 experts, as well as live
demonstrations of cutting-
 edge software testing tools and
 solutions.The event also offers
 a valuable networking platform
 for professionals, practitioners,
 and technology providers in
 the software testing and quality
assurance domains.

 OPPO Announces the Launch of Its New
Foldable Phone Find N5 in Egypt

 Egypt Launches National Strategy for
Internet Protocol Version 6 (IPv6)

 Infineon, Global Semiconductor Giant Enters Egyptian Market with
Cutting-Edge Secure Identity Solutions

 Starlink’s partnership strategy will benefit both telco
expansion and underserved customers in India and Africa

 NTI Signs Memorandum of Understanding with Elsewedy University-SUTech Polytechnic of
Egypt to Qualify Students in Communications and Technology Fields

 Next Monday –
 ITIDA’s SECC
 Organizes 3rd Edition
of Software Testing Day
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NTRA Releases Report on Telecom Companies’ E-Wallet Usage Indicators for the First Quarter of 2025
By: Wael El-Gafary
 As part of supporting the state’s
 plan to achieve financial inclusion,
 the National Telecom Regulatory
 Authority (NTRA) is committed
 to continuous coordination with
 telecom service providers to create
 a digital payments environment
 and establish regulatory
 frameworks for payment services
 using mobile e-wallets. This
 facilitates the spread of electronic
 payment methods, contributing to
 accelerating the transition from a
cash-based to a cashless society.
 Based on its commitment to raising
 user awareness of electronic
 payment methods, the NTRA
 issued its report for the first quarter
 of 2025 (January to March 2025)
 on telecom companies’ e-wallet
 usage indicators. The total number
 of e-wallets nationwide reached
 43.7 million, with 589 million
 financial transactions executed,
 totaling EGP 859 billion. The

 distribution of mobile e-wallets
 among companies was as follows:
 Vodafone Cash 56%, e&Cash
 21%, Orange Cash 19%, and
 WePay 4%. The distribution of the
 number of financial transactions
 among companies was as follows:
 Vodafone Cash 79%, e&Cash
 11%, Orange Cash 9%, and
 WePay 1%. The distribution of
 the value of financial transactions
 among companies was as follows:
 Vodafone Cash 83%, e&Cash
 9%, Orange Cash 7%, and WePay
 1%. Comparing the report results
 between the first quarter of 2025
 and the first quarter of 2024,
 an increase in e-wallet usage
 indicators was observed, revealing
the following:
 The number of e-wallets increased
 by 31%, reaching 43.7 million
 e-wallets in the first quarter of
 2025, compared to 33.3 million
 e-wallets in the first quarter of
2024.

 The number of financial
 transactions carried out using
 e-wallets increased by 61%,
 reaching 589.4 million financial
 transactions in the first quarter of
 2025, compared to 366.7 million
 financial transactions in the first
quarter of 2024.
 The total value of financial
 transactions carried out increased
 by 63%, reaching EGP 859.2
 billion in the first quarter of 2025,
 compared to EGP 525.6 billion in
the first quarter of 2024.
 The indicators for e-wallet
 services provided by telecom
 companies during the first quarter
of 2025 were as follows:
 The percentages of financial
 transactions distributed
 according to services were as
 follows: The percentage of
 transfers from one wallet to
 another was 63%, followed by
 recharging (mobile and internet)
 at 21%, followed by deposits

 at 7%, withdrawals at 6%, and
 other payments (donations,
 utility bill payments, shopping,
etc.) at 3%.
 The percentages of financial
 transaction value distribution by
 service were as follows: transfers
 from one wallet to another were
 78%, followed by withdrawals
 at 13%, deposits at 6%, other
 payments (donations, utility bill
 payments, shopping, etc.) at
 2%, and recharging (mobile and
internet) at 1%.
 The percentages of cash deposits
 were distributed as follows:
 direct deposits at 85%, deposits
 through ATMs at 9%, and
 transfers from bank accounts to
 wallets at 6%. • The distribution
 percentages of cash disbursed
 were as follows: withdrawals
 82%, other payments (donations,
 utility bill payments, shopping,
 etc.) 13%, and credit recharge
(mobile-internet) 5%.

Aqarmap Set to Host Landmark Egyptian–Saudi Real Estate Summit in Cairo
By : Wael Magdy
 Aqarmap, the leading proptech platform in Egypt
 and Saudi Arabia, is organizing a high-level real
 estate summit bringing together top developers,
 investors, and decision-makers from both
 countries. Held under the patronage of H.E. Eng.
 Sherif El Sherbiny, Minister of Housing, Utilities,
 and Urban Communities, the summit will take
place on Sunday, May 18, 2025 at the Nile Ritz-

Carlton, Cairo.
 Following the success of last year’s edition, this
 year’s summit aims to deepen the integration
 between the Egyptian and Saudi real estate
 markets. Discussions will focus on current and
 future market trends, cross-border investment
 opportunities, digital transformation, and regional
 expansion — at a time when investor appetite
across the region is growing rapidly.
 The event comes as part of Aqarmap’s broader

 vision to build real bridges between the two
 markets, going beyond listings to connect players,
 enable insights, and shape the future of the sector.
 High-level panels will feature voices from major
 family offices, investment funds, and top-tier
developers from both sides.
 Among the participating companies: Al Rajhi Saudi
 Group, Aqarat Real Estate Development, Target
 Development, Al Balad Al Ameen, Mohammad Al
 Habib, Abdul Latif Jameel Properties, Makeen, Al

 Ramz, Ezdihar, Shurfah, Al Mahmal, PanKingdom
 Real Estate, Arbah Capital, Awj Holding Company,
 Al Majdiah, Sumou Holding, J.A Baghlaf Group,
Majd, Aljoud Real Estate, Mdr Development, Al-
 Emaar Ocean for Development, Al Balaa Real
 Estate, Naqsh Investment, Waheej Real Estate,
 Araco Development, Shougana, Enbar, AlAjlan
Riviera, and more.
 Amad El-Masoudi, Founder and Chairman
 of Aqarmap, commented:“We’ve never seen

 Aqarmap as just a tech platform. From day one,
 we believed in enabling knowledge, guiding
 investment, and connecting markets. This summit
is an extension of our ‘Know More’ philosophy—
 putting insights, data, and experience at the
 heart of industry growth. The scale and quality
 of participation this year reflects the trust in our
 mission and signals real momentum toward deeper
regional integration.”

By : Ameen Kadry
 Infineon, Global semiconductor leader,
 has officially announced its entry
 into the Egyptian market, introducing
 its latest innovative products and
 solutions. This move underscores the
 company’s commitment to driving digital
 transformation and reducing carbon
 emissions worldwide while reinforcing
 Egypt’s position as a regional hub for
advanced technologies in this vital sector.
 Coinciding with its market entry, Infineon
 held its first conference in Egypt, titled
 “Future Secured Electronic Government
 Documents and Digital Transformation in
 Egypt,” in collaboration with “Sidhom,”
 its official partner and distributor for
 the Middle East and Africa. The event
 drew significant attendance from key
 companies, experts, and specialists
 in fintech, cybersecurity, and major
 stakeholders from the public and private
 sectors, alongside representatives from
 the German Embassy in Cairo. During
 the conference, Infineon showcased its
 secure digital identity solutions to support
 e-government systems, highlighting its
 global successes in the UK, Austria,
Estonia, Turkey, and beyond.
 On this occasion, Dr. Detlef Houdeau,
 Senior Director of Authentication,
 Identity, and Digital Security Solutions
 at Infineon, stated: “We are proud to
 bring our innovative solutions to the
 Egyptian market and look forward to
 playing a pivotal role in supporting
 digital transformation and enhancing

 technological infrastructure in Egypt. Our
 excellence in innovation, security, and
 sustainability ensures our solutions meet
 the demands of digital transformation
 and green energy. We are confident we
 will be a strategic partner for Egypt in its
 journey toward a more sustainable and
secure future.”
 Germany-based Infineon holds a
 prestigious position in semiconductor
 manufacturing, developing secure chip
solutions for identity documents—
 including national IDs (NeID), electronic
 passports (ePP), residence permits,
 e-driver’s licenses (eDL), smart health
 cards, and and multi-application cards
 —as well as various banking cards
 such as Visa, Mastercard, and Meeza.
 The company also offers cutting-edge
 solutions in energy, automotive, smart
cities, digitalization, and IoT.
 Infineon’s expansion into Egypt marks
 a key part of its strategy to invest in
 promising markets, introducing advanced
 products that bolster economic and social
 development, digital transformation,
 financial inclusion, and cybersecurity in
the region.
 Houdeau added: “Egypt is a strategic
 target for Infineon as a regional hub for
 our Middle East and Africa operations.
 We trust in its ability to lead the region,
 whether in secure e-documents and
 biometric technologies or banking and
credit/debit cards.”
 Infineon enjoys a global reputation
 in cybersecurity, providing advanced
 security solutions that meet Egypt’s

 growing market needs amid rapid
 digital transformation. The company has
 earned the world’s first certification for
 quantum computing-resistant chips and
 products—addressing the most severe
 cyber threats—covering e-IDs, e-driver’s
 licenses (eDL), and e-health cards, which
 offer robust protection against forgery
and identity theft.
 Houdeau emphasized: “Egypt has all
 the ingredients to become a leader
 among advanced digital nations, and it
 can strengthen its position as a secure
 and efficient digital destination through
 Infineon’s solutions for digital identity,
 biometric passports, e-gates, and smart
 border control systems. As digital
 transformation accelerates and tourism
 grows, Infineon’s technologies serve
 as a strategic ally to enhance security
 and efficiency—reducing document
 verification time at airports and borders
 to just five seconds while combating
fraud and crime.”
 Engineer Ashraf Mahmoud, Director of
 Infineon Operations Development for
 the Middle East and North Africa, said:
 “Infineon’s expansion in Egypt is part of a
 broader vision to strengthen technological
 collaboration between Germany and
 the Arab world. As a global leader in
 semiconductors, we are confident our
 solutions will drive innovation, empower
 key sectors like clean energy and IoT, and
 position Egypt as a digital transformation
 frontrunner with the highest standards of
security and efficiency.”

By : Islam Tawfik
 Airtel Africa is the latest in the line of
 telecoms operators partnering with
 LEO (low-earth orbit) operator Starlink
 to expand its reach and services. The
 deal was facilitated by parent company
 Bharti Airtel, which struck its own
 agreement with Starlink in India in
 March. The tie-up between Airtel and
 Starlink will benefit both companies
 as well as enterprise customers and
 businesses, pending regulatory approval
 in India and five African markets within
 Airtel Africa’s footprint markets where
 Starlink is not yet currently licensed,
 according to GlobalData, a leading data
and analytics company.
 Ismail Patel, Senior Analyst, Enterprise
 Technology and Services at GlobalData,
 comments: “For Starlink, partnering
 with telcos will give it access to points
 of sale on the ground as it competes
 with other LEO satellite systems that are
 vying for position globally. For telcos
 like Airtel, Starlink can help expand its
 reach to business customers with rural
 presence, educational institutions, health
 centers, logistical firms, agricultural and

 mining workers, remote tourist hotspots,
 and others generally requiring a more
 robust quality of service. There is also an
 opportunity for the Airtels of both India
 and Africa to improve their cellular
backhaul through Starlink.”

 GlobalData analysis revealed the
 massive micro, small, and medium
 business opportunity in India, with
 roughly similar metrics for the African
 markets where Airtel operates. Airtel
 Africa and Starlink partnership has the
 potential to increase digitalization in
 rural and semi-rural regions in the 14
 countries where Airtel Africa operates,
 especially for micro, small, and medium
businesses.

 In India, the Confederation of Indian
 Industry states that of 63 million
 MSMEs in the country, over 51% are
 based in rural areas. Fixed broadband
 penetration of household units in
 India stood at just 9% as of end-2024,
according to GlobalData.

 Patel concludes: “Starlink is trying to
 get a foothold in the global market with
 a clever combination of D2C and B2B
strategies.
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 Minister of Communications: Cybersecurity is a priority through adopting
strategies to secure infrastructure and prepare human resources.

Announcement of Construction Tender

By: Pakinam Khaled
 Dr. Amr Talaat, Minister of
 Communications and Information
 Technology, emphasized that
 cybersecurity is a collective
 responsibility, not limited to a
 specific entity, but encompasses
 individuals and institutions
 across society. This requires
 concerted efforts to build a
 digital Egypt and achieve a
 more secure and sustainable
 digital society. He pointed out
 that digital transformation has
 become a comprehensive global
 phenomenon, advancing rapidly,
 as countries move toward building
 digital economies, automating
 their services, and relying on
 artificial intelligence technologies
 to manage their institutions. He
 added that the growing reliance
 on technology is accompanied
 by a significant increase in cyber
 threats, which requires societies to
 be vigilant against these growing
risks.
 This came in Dr. Amr Talaat’s
 speech during the Senate plenary
 session, chaired by Counselor
 Abdel Wahab Abdel Razek,

 Speaker of the Senate, and
 attended by Counselor Mahmoud
 Fawzy, Minister of Parliamentary
 and Legal Affairs and Political
Communication.
 Dr. Amr Talaat explained that
 cyber attacks are no longer limited
 to targeting computers and data
 alone, but have also extended to
 targeting trust, sovereignty, and
 the stability of societies. He noted
 that, according to international
 reports, organizations around the
 world are exposed to ransomware
 attacks at an average rate of one
 every 11 seconds, and that more
 than 300 million individuals were
 subjected to cyber attacks in 2023.
 The global cost of cybercrime was
 estimated at approximately $9.5
 trillion in 2024, growing at a rate
of 15% annually.
 Dr. Amr Talaat added that
 there has been a qualitative
 development in the nature of
 cyber threats around the world,
 including attacks targeting
 digital supply chains, and others
 orchestrated by international
 actors that exploit vulnerabilities
 in communications networks

 or even widely used software.
 He also cited cyber attacks
 targeting financial institutions,
 hospitals, power plants, and air
 traffic control systems. He also
 presented examples of cyber
 attacks targeting major countries
 in the past few years. Dr. Amr

 Talaat emphasized that the
 state attaches great importance
 to cybersecurity by adopting
 frameworks, strategies, and
 policies to secure communications
 infrastructure, developing plans
 and programs to develop the
 cybersecurity industry, preparing

 the necessary personnel to address
 cyber challenges and risks, and
 coordinating regionally and
 internationally with international
 institutions. He noted that
 the Supreme Cybersecurity
 Council developed the National
Cybersecurity Strategy 2023-

 2027, which includes executive
 programs: establishing an
 integrated legislative framework,
 changing societal culture around
 cybersecurity, strengthening
 national partnerships, building
 cyber defenses, encouraging
 scientific research, and promoting
 innovation, growth, and
 international cooperation. He
 explained that Egypt has signed
 numerous agreements at the
 regional and international levels
 in the field of cybersecurity
 to exchange expertise, build
 capacity, and train, exchange
 information related to cyber
 threats, and participate in
 the drafting of multilateral
 international agreements such as
 the International Convention on
 the Prevention and Punishment of
 Cybercrime.
 Dr. Amr Talaat pointed out that
 cyber threats pose a direct threat
 to the global economy, noting
 that there is a severe shortage of
 cybersecurity specialists, estimated
 at 3.5 million vacant positions in
 this field around the world. He
 emphasized that cybersecurity

 is no longer an elitist concern or
 limited to technical circles, but
 has become a comprehensive
 societal responsibility, which
 requires spreading cyber culture.
 He explained that the Ministry of
 Communications and Information
 Technology organizes workshops
 to raise awareness of the
 importance of cybersecurity and
 ways to deal with cyber threats
 for citizens and employees of the
 state administrative apparatus,
 in addition to implementing
 specialized training programs
 for students and graduates in
 this vital field, the most recent
 of which is the “Cyber   Skills”
 initiative, which aims t o  qualify
 1,000 university students annually
 to join the cybersecurit y  cadres
 immediately after gradua t ion.
 He emphasized that there  is
 growing demand for graduates of
 these programs, as cyber s ecurity
 trainees enjoy the highe s t
 employment rates, someti m es
 reaching 100% before stu d ents
 complete the training course, due
 to receiving job offers i n various
vital sectors.

I. Bidding Conditions
 Commissioned by Egypt-TEDA SEZone
 Development Company, Infra Consulting group
 conducted a public tender for The Suez Economic
 and Trade Cooperation Zone Expansion Area –
Construction of the Infrastructure Phase 3.
II. Project overview and bidding scope

 (1) Project Overview: The Suez Economic
 and Trade Cooperation Zone Expansion Area
 – Construction of the Infrastructure Phase 3,
 the construction scale is 1.43 Km2, the main

 construction content includes (Infrastructure roads
 networks, water, sewage, MV and low voltage
power engineering, etc.).
 (2) Construction site: The project is located in the
 extension zone of 3rd sector of north-west Gulf
 of Suez Economic Zone, TEDA, Ain Sukhnah
 Industrial Zone, Suez Canal Economic Zone,
Egypt.
 (3) The planned construction period requirements:
 12 months after the winner get the construction order
 from the owner (Final construction period will be

confirmed in the contract).
 (4) Project quality requirements: meet the Egyptian
acceptance standards.
 III. Deadline for announcement and acquisition of
bidding documents (Egyptian time)
 (1) The bidding announcement of this tender
 project will be published from 18/05/2025,11AM to
24/05/2025,11 AM.
 (2) The deadline for obtaining the bidding documents
for this bidding project is: 24/05/2025,11 AM.
 (3) The deadline for submit the bidding documents

for this bidding project is: 12/06/2025,11AM
 (4) The tenderer will not accept any bidder who fails
 to receive the bidding documents within the assigned
time limit.
IV. Eligibility Criteria for Bidders
 The bidder must be a duly registered construction
 company in the Arab Republic of Egypt (Submission
 of a valid copy of the commercial registration /
license is required).
V. How to obtain bidding documents?
 Bidders should obtain the bidding documents from

 the consultant office from 12 o’clock to 5 o’clock
(PM) Egyptian Time.
VI. Submission of tender documents

 Refer to the tender document (very important
condition).

 Owner: Egypt TEDA SEZone Development
Company
Consultant company: Infra Consulting Group.

 Office address: 3rd sector of north-west Gulf of Suez
Economic Zone, TEDA, Ain Sukhnah.
Phone: 01066652311.

Gartner Identifies the Top Trends Shaping the Future of Cloud
 Gartner Predicts 50% Of Cloud Compute Resources Will Be Devoted To AI Workloads By 2029

 F5 2025 State of Application Strategy Report
Reveals Talk Becomes Action as AI Gets to Work

UAE’s Zulekha Healthcare Group Aims to Boost Patient Experience with Salesforce

 Nasr: Telecom Egypt’s revenues reached EGP 24.8 billion in the first quarter of 2025, and we
are optimistic about continued growth.

By : Mohamed Elkholy
 Gartner, Inc. has announced the top
 trends shaping the future of cloud
 adoption over the next four years.
These include cloud dissatisfaction, AI/
 machine learning (ML), multicloud,
 sustainability, digital sovereignty and
industry solutions.
 Joe Rogus, Director, Advisory at
 Gartner, said, “These trends are
 accelerating the shift in how cloud
 is transforming from a technology
 enabler to a business disruptor and
 necessity for most organizations. Over
 the next few years, cloud will continue
 to unlock new business models,
 competitive advantages and ways of
 achieving business missions.”
 According to Gartner, the following
 six trends will shape the future of
 cloud, ultimately resulting in new
 ways of working that are digital in
 nature and transformative in impact
(see Figure 1):
 “ Trend 1: Cloud Dissatisfaction
 “Cloud adoption continues to
 grow, but not all implementations
 succeed. Gartner predicts 25% of
 organizations will have experienced

 significant dissatisfaction with their
 cloud adoption by 2028, due to
 unrealistic expectations, suboptimal
 implementation and/or uncontrolled
costs.
 To remain competitive, enterprises
 need a clear cloud strategy and
 effective execution. Gartner
 research indicates that those that
 have successfully addressed upfront
 strategic focus by 2029 will find their
 cloud dissatisfaction will decrease.
 “Trend 2: AI/ML Demand Increases
 “Demand for AI/ML is set to surge,
 with hyperscalers positioned at the
 core of this growth. They will drive
 a shift in how compute resources are
 allocated by embedding foundational
 capabilities into their IT infrastructure,
 facilitating partnerships with vendors
 and users, and leveraging real and
 synthetic data to train AI models.
 Gartner predicts 50% of cloud
 compute resources will be devoted to
 AI workloads by 2029, up from less
 than 10% today.
 “This all points to a fivefold increase
 in AI-related cloud workloads by
 2029,” said Rogus “Now is the time

 for organizations to assess whether
 their data centers and cloud strategies
 are ready to handle this surge in AI
 & ML demand. In many cases, they
 might need to bring AI to where the
data is to support this growth.”
 “Trend 3: Multicloud and Cross
 Cloud “ Many organizations
 that have adopted multicloud
 architecture find connecting to and
 between providers a challenge. This
 lack of interoperability between
 environments can slow cloud
 adoption, with Gartner predicting
 more than 50% of organizations will
 not get the expected results from
 their multicloud implementations by
 2029.
 Gartner recommends identifying
 specific use cases and planning
 for distributed apps and data in
 the organization that could benefit
 from a cross-cloud deployment
 model. This enables workloads
 to operate collaboratively across
 different cloud platforms, as well as
 different on-premises and colocation
 facilities.
 “Trend 4: Industry Solutions “There

is an upward trend toward industry-
 specific cloud platforms, with more
 vendors offering solutions that address
 vertical business outcomes and help
 scale digital initiatives. Over 50% of
 organizations will use industry cloud
 platforms to accelerate their business
 initiatives by 2029, according to
 Gartner.
 Gartner recommends organizations
 approach industry cloud platforms as
 a strategic way to add new capabilities
 to their broader IT portfolio, rather
 than a total replacement. This allows
 organizations to avoid technical debt,
 drive innovation and business value.
 “Trend 5: Digital Sovereignty
 “AI adoption, tightening privacy
 regulations and geopolitical tensions
 are driving demand for sovereign
 cloud services. Organizations will
 be increasingly required to protect
 data, infrastructure and critical
 workloads from control by external
 jurisdictions and foreign government
 access. Gartner predicts over 50% of
 multinational organizations will have
 digital sovereign strategies by 2029,
 up from less than 10% today.

By : Amir Taha
 IT leaders are increasingly trusting AI
 with business-critical tasks from traffic
 management to cost optimization,
 according to the industry’s most
 comprehensive report on application
strategy.
 F5’s 2025 State of Application Strategy
 Report (SOAS), which surveys global
 IT decision-makers1, found that 96%
 of organizations are now deploying AI
 models, up from 25% in 2023.
 There is also a growing willingness
 to elevate AI to the heart of business
 operations.
 Almost three quarters of respondents
 (72%) said they want to use AI to optimize
 app performance, whereas 59% support
 the use of AI for both cost-optimization
 and to inject security rules, automatically
 mitigating zero-day vulnerabilities.
 Today, half of organizations are using
 AI gateways to connect applications to
 AI tools, and another 40% expect to be
 doing so in the next 12 months. Most
 are using this technology to protect and
 manage AI models (62%), provide a
 central point of control (55%) and to
 protect their company from sensitive data
leaks (55%).
 “This year’s SOAS report shows that IT
 decision-makers are becoming confident
 about embedding AI into ops,” said Lori
MacVittie, F5 Distinguished Engineer.
 “We are fast moving to a point where AI

 will be trusted to operate autonomously
 at the heart of an organization, generating
 and deploying code that helps to cut
 costs, boost efficiency and mitigate
 security problems. That is what we mean
 when we talk about AIOps, and it is now
becoming a reality.”
 Despite growing AI confidence, the
 SOAS report highlights several enduring
challenges.
 For organizations currently deploying AI
 models, the number one concern is AI
model security.
 And, while AI tools are more autonomous
 than ever, operational readiness gaps still
 exist. 60% of organizations feel bogged
 down by manual workflows, and 54%
 claim skill shortages are barriers to AI

 development Furthermore, almost half
 (48%) identified the cost of building and
 operating AI workloads as a problem, up
 from 42% last year.
 A greater proportion of organizations
 also said that they have not established
 a scalable data practice (39% vs. 33%
 in 2024) and that they do not trust
 AI outputs due to potential bias or
 hallucinations (34% vs. 27%). However,
 fewer complained about the quality of
 their data (48%, down from 56% last
 year).
 APIs were another concern. 58%
 reported they have become a pain point,
 and some organizations spend as much
 as half of their time managing complex
 configurations involving numerous APIs
 and languages. Working with vendor
 APIs (31%), custom scripting (29%)
 and integrating with ticketing and
 management systems (23%) were flagged
as the most time-consuming automation-
related tasks.
 “Organizations need to focus on the
 simplification and standardization of
 operations, including streamlining APIs,
 technologies and tasks,” said MacVittie.
 “They should also recognize that AI
 systems are themselves well-suited to
 handle complexity autonomously by
 generating and deploying policies or
 solving workflow issues. Operational
 simplicity is not just something on which
 AI is going to rely, but which it will itself
help to deliver.”

By : Wael Magdy
 UAE-based Zulekha Healthcare
 Group, which operates two
 multidisciplinary hospitals in
 Dubai and Sharjah, along with
 two medical centres and five
 pharmacies, providing specialised
 treatments across more than 30
 disciplines, is set to accelerate
 its digital transformation after
 selecting Salesforce Health Cloud
and Marketing Cloud as its cloud-
based CRM solution.
 Since inception in 1964 Zulekha
 Healthcare Group is now one
 of the largest private healthcare
 networks in the UAE, employing
 more than 2,500 personnel,
 including over 300 qualified
 doctors, 600 plus staff nurses, and
 paramedical staff. The group has
 285 beds across its two hospitals,
 offering inpatient and outpatient
 care spanning a wide range of
 medical and surgical specialties.
 It also operates a smart medical
 fitness centre offering services
 related to visa requirements,
 including medical assessments,
 vaccinations, occupational
 health cards, and embassy fitness

 certification issuances.
 With plans to expand further across
 the UAE and meet the growing
 demand for healthcare services,
 Zulekha Healthcare Group sought
 best-in-class digital solutions to
 support its growth.
 The company selected Salesforce
 Health Cloud and Marketing
 Cloud for its ability to provide
 a cohesive, 360-degree view of
 each patient by consolidating
 interactions from various channels
 including in-person visits,
 messaging platforms, email, and
 phone calls. This unified view
 aims to deliver a more integrated
 and seamless patient experience,
 enhancing the overall healthcare
 journey. In addition, the solution is
 expected to streamline operations,
 strengthen patient relationships,
 boost retention, and reduce missed
 appointments. Marketing Cloud
 will help Zulekha Healthcare
 Group to boost its engagement
 with patients at scale, including
 more tailored, personalized
communications.

 “A key pillar of Zulekha
 Healthcare Group’s mission is to

 ensure accessibility to healthcare
 by leveraging innovative practices,
 and this is what we aim to achieve
by deploying Salesforce’s cutting-
 edge AI-driven solutions. We
 anticipate delivering superior
 patient engagement and healthcare
 services, alongside significant
 operational improvements across
 our organization,” says Taher
 Shams, Managing Director,
 Zulekha Healthcare Group.
“By reducing appointment no-
 shows, we aim to improve patient
 adherence to care plans and,
 ultimately, health outcomes. This
 technology will help us build
 on our established reputation
 for quality, strengthen patient
 relationships, and contribute to the
 UAE’s leadership in the healthcare
 sector.”
 Salesforce will be integrated with
 Zulekha Health Group’s enterprise
 resource planning (ERP) and
 electronic medical record
 (EMR) solutions. It will enable
 the company to leverage the
 advantages of a cloud environment
 while also positioning it to
leverage AI-based solutions.

By: Mohamed Elkholy
 Telecom Egypt announced its operating
 results for the three months ending March
 31, 2025, according to the consolidated
 financial statements prepared in
 accordance with Egyptian Accounting
Standards.
 The most important indicators of the
 results for the three months ending March
 31, 2025 include a 42% growth in total
 consolidated revenues compared to the
 same period last year, reaching EGP 24.8
 billion, thanks to the significant growth in
 retail sector revenues, which contributed
 57% of total revenues, representing 56%
 of the total revenue growth compared to
 the same period last year. The company
 demonstrated growth in its customer base
 across all services provided, with mobile,
 fixed internet, and fixed voice subscribers
 increasing by 10%, 8%, and 4%,
 respectively, compared to the same period
 last year. EBITDA also grew by 49%
 year-on-year, reaching EGP 10.9 billion,
 with a remarkable profit margin of 44%
 compared to 42% in the previous year,
reflecting improved operational efficiency.
 Vodafone Egypt’s investment income grew
 3.6 times year-on-year to EGP 3.2 billion.
 After adjusting for exchange rate losses
 and gains, net profit after tax reached EGP
 5.2 billion, a 39% increase compared to
 the same period last year, with a profit
margin of 21%.
 Capital expenditures for in-service assets
 reached EGP 2.3 billion (9% of total
 revenues), while cash capital expenditures

 reached EGP 6.8 billion (representing 27%
 of total revenues). Net debt to EBITDA
 ratio improved year-on-year to 1.6x,
compared to 2.2x in Q4 2024.
 Free cash flow (after netting EGP 0.2
 billion in license expenses) reached
 EGP 3.8 billion, achieving a free cash
 flow to EBITDA ratio of 35%. For his
 part, Eng. Mohamed Nasr, Managing
 Director and CEO of Telecom Egypt,
 commented on the first quarter results
 of 2025, saying, “With a strong start to
 2025, I am pleased to announce that our
 first quarter results confirm our strong
 growth trajectory. We remain optimistic
 about maintaining this growth, supported
 by positive expectations for the Egyptian
 economy, as exchange rates remain stable
 at expected levels, inflation remains under

 control, and interest rates are trending
 downward. We started the year with a
 42% increase in total revenues compared
 to the same period last year, reaching EGP
 25 billion. This was driven by outstanding
 operational performance across all retail
 and wholesale segments. EBITDA grew
 by 49% compared to the same period last
 year, with a strong profit margin of 44%.
 We were able to overcome inflationary
 pressures on costs by working to improve
 our operational efficiency.” At the retail
 services sector level, revenues grew
 by 40% compared to the same period
 last year, driven by a 45% growth in
 the home business unit following the
 30% price adjustments implemented
 in December 2024. Revenues from the
 wholesale business unit increased by 44%
 compared to the same period last year,
 supported by exceptional growth in the
 carrier and international carrier business
 units, which expanded by 56% and 64%,
 respectively. As the main provider of
 telecommunications infrastructure locally
 and one of the most important service
 providers regionally and globally, we
 are now reaping the fruits of ten years of
 responsible strategic investments. These
 efforts have enabled us to maximize the
 utilization of our large and extensive assets
 and capitalize on the growing demand
 for telecommunications services locally
 and globally. This is clearly reflected in
 our exceptional growth and the growing
 confidence of our local and international
partners.
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بقلم:

خالد حسن

الذكاء الاصطناعي ومستقبل 
الأمن السيبراني

كشفت الزيارة الأخيرة للرئيس الامريكى دونالد ترامب الى منطقة الخليج ، 
وزيارة كل من السعودية وقطر والامارات ، وابرام صفقات استثمارية بقيمة مالية 
تناهز 4 تريليون دولار تركز غالبيتها فى مجال التكنولوجيا الحديثة وتقنيات الذكاء 
الاصطناعى وانتاج الرقائق الالكترونية وبناء مراكز البيانات مما يؤكد ان مجال 
الذكاء الاصطناعي يمثل فرصة لاستفادة دول المنطقة من التكنولوجيا الجديدة 
ودخوله أصبح ضرورة لا خياراً اذ كشف تقرير أصدرته شركة “برايتس وترهاوس 
كوبرز” )PwC( إلى أن إسهام الذكاء الاصطناعي في اقتصادات الشرق الأوسط 
سيبلغ 320 مليار دولار بحلول 2030. ما يعني أن على دول المنطقة إدراك الفرصة 

للاستفادة من الثورة التكنولوجية الجديدة.
وفي ظل هذه الموجة المتسارعة لعلنا نتفق جميع ان منطقة الشرق الأوسط 
تشهد حاليا تسارعاً غير مسبوق في تبني تقنيات الذكاء الاصطناعي، مع تدفق 
استثمارات ضخمة نحو مجالات البيانات الضخمة، والتعلم الآلي، والحوسبة 
السحابية. وبينما تتنافس الحكومات والشركات على بناء بنية تحتية رقمية متطورة، 
لم يعد الاستثمار في الذكاء الاصطناعي ترفاً أو خياراً إضافياً، بل تحول إلى ضرورة 

حتمية لضمان البقاء والتنافسية في الاقتصاد العالمي الجديد. 
فان الذكاء الاصطناعى )AI( ربما هو المصطلح الأكثر إثارة والذي يتردد على 
ألسنتنا بكثرة في وقتنا الحالي، إذ دخل إلى كل تفاصيل حياتنا وأحدث ثورةً في 
كل مجالٍ نعرفه، هذا التطور التكنولوجي السريع خلق حاجةً ضرورية لحماية 
البيانات والمعلومات من التهديدات والاختراقات، لتظهر أهمية تخصص “ الأمن 

السيبراني “ الذي أصبح وجوده حاجة لابد منها لضمان الحماية.
ويشترك كلا التخصصين “ الذكاء الاصطناعي “ و “ الأمن السيبراني “  في 
عدة نقاط أهمها تحليل البيانات، واستخدام تقنيات متطورة، ومن جهة أخرى 
تعتبر مسألة حماية البيانات والخصوصية من الأمور التي يتم التركيز عليها في 
التخصصين الا ان الاختلاف بينهما يظهر من خلال المهام التي يقوم بها كل من 
التخصصين، إذ أن الهدف في تخصص الذكاء الاصطناعي هو تطوير الأنظمة 
والروبوتات القادرة على تنفيذ مهام البشر، في حين يركز تخصص الأمن السيبراني 

على حماية البيانات والمعلومات من الاختراقات والتهديدات.
كما يشترك كلا التخصصين فى أن كل منهما يعتبر من التخصصات المستقبلية، 
إذ يفتح كلاهما فرص عمل واسعة نتيجة التطور التكنولوجي المستمر، تتجاوز 
الملايين ، ومن المنتظر أن يدخل الذكاء الاصطناعي كل مجالات الحياة كالرعاية 
الصحية والتعليم من جهة أخرى تزايد الاعتماد على التكنولوجيا التي أصبحت جزءً 
مفصلياً في حياتنا زاد من التهديدات والاختراقات ليخلق حاجة ضرورية لأخصائي 

الأمن السيبراني.
للذكاء الاصطناعي دور مهم في الأمن السيبراني يبرز من خلال الكشف عن 
الهجمات أو الأنشطة المشبوهة عن طريق تحليل البيانات بطريقة سريعة، 
والمساعدة في اتخاذ الإجراءات اللازمة لتخفيف نتائج الهجمات والاختراقات، 
كذلك يساهم في تحديد الثغرات بالأنظمة كما يساعد الذكاء الاصطناعي على 

ضمان سرية المعلومات وعدم وصول أشخاص غير مسموح لهم لهذه البيانات.
وبالطبع فأن الدور المهم للذكاء الاصطناعي في الأمن السيبراني لا يمنع 
إمكانية حدوث الكثير من المخاطر مثل إمكانية استخدام الذكاء الاصطناعي في 
الهجمات، واحتمالية وجود خلل في تحليل البيانات بسبب الأخطاء في خوارزميات 

الذكاء الاصطناعي.
وفى الحقيقة هناك علاقة وثيقة بين الذكاء الاصطناعي والأمن السيبراني، 
إذ يتم تطوير أنظمة الذكاء الاصطناعي التي يمكن استخدامها لتعزيز الأمن 
السيبراني، إلى جانب تنفيذ تدابير أمنية لحماية أنظمة الذكاء الاصطناعي من 
الاختراق أو التلاعب فبعد تزايد الجرائم الإلكترونية مثل سرقة البيانات والتصيد 
الاحتيالي؛ لجأت المنظمات إلى عدة وسائل لمكافحة تلك التهديدات، فاستعانت 
بفرق الأمن السيبراني المؤهلة المجهزة بأحدث التقنيات ومنها تقنية الذكاء 
الاصطناعي، التي تساعد على الكشف السريع عن الأنشطة الضارة ومواجهتها، 

وتحمي الشبكات من الهجمات الإلكترونية.
ويعمل الذكاء الاصطناعي في مجال الأمن السيبراني على إنشاء تطبيقات آمنة 
بشكل افتراضي، تقضي على نقاط الضعف وتزيد من الدقة في اكتشاف المشكلات 
وتسريع التحقيقات، وميكنة آليات الاستجابة، مما يعزز من البنية التحتية لأمن 

الشركات.
ويؤكد الخبراء الى ان هناك 6 فوائد لاستخدام الذكاء الاصطناعى فى مجال 
الامن السيبراني أولها “ التعامل مع الكثير من البيانات “ اذ يجد موظفو الأمن 
السيبراني صعوبة كبيرة في مراجعة جميع الأنشطة يدويًا بحثًا عن التهديدات 
المحتملة، وهنا تتجلى فائدة الذكاء الاصطناعي الذي يقوم تلقائيًا بمسح وتحديد 

التهديدات ويسهل من عملية الكشف عنها ويعزز من الحماية ضدها.
وتتمثل الفائدة الثاني فى “ تقليل العمليات المزدوجة “ من أهم فوائد 
استخدام الذكاء الاصطناعي في المجال الأمني، قدرته على الكشف عن التهديدات 
الأمنية الأساسية بانتظام ومنعها، إضافة إلى دوره في التحليل الشامل لتحديد 
الثغرات الأمنية المحتملة، وهو ما يمكّن الشركات من تنفيذ أفضل ممارسات أمن 
الشبكة دون التعرض لخطر الخطأ البشري أو الملل الذي يصيب موظفي فرق 

الأمن السيبراني.
أما الفائدة الثالثة فى “ تسريع أوقات الكشف والاستجابة “عند قيام الشركات 
بدمج الذكاء الاصطناعي مع الأمن السيبراني؛ فهي تضمن الكشف السريع عن 
التهديدات الأمنية والاستجابة لها، لأن الذكاء الاصطناعي يقوم بمسح النظام 
بالكامل ويحدد التهديدات مبكرًا، ويسهل من المهام الأمنية على حين ان الفائدة 
الرابعة هي “ محاربة الروبوتات الضارة “ هناك الكثير من الروبوتات التي 
تسُتخدم في الأنشطة الضارة مثل نشر البرامج الضارة وسرقة البيانات، ويمتلك 
الذكاء الاصطناعي القدرة على تحديد أنماط تلك الروبوتات والتعرف عليها 

وحظرها.
على حين ان الفائدة الخامسة “  تأمين المصادقة “ يوفر الذكاء الاصطناعي 
العديد من الأدوات مثل ماسحات بصمات الأصابع والتعرف على الوجه، وهي 
الأدوات المطلوبة لتأمين المصادقة أثناء محاولات تسجيل الدخول على المواقع 
التي تحتوي على معلومات حساسة وتتطلب طبقة أمان إضافية للحماية وتساعد 
تلك الأدوات على اكتشاف محاولات تسجيل الدخول الاحتيالية والهجمات 
الإلكترونية التي تهدف إلى سرقة البيانات والفائدة الاخيرة “ تحسين الدقة 
والكفاءة “ توفر أنظمة الأمن السيبراني القائمة على الذكاء الاصطناعي دقة 
وكفاءة أفضل مقارنة بالحلول الأمنية التقليدية، كما تمتلك خوارزميات الذكاء 
الاصطناعي القدرة على التعرف على الأنماط التي لا تستطيع العين البشرية 

اكتشافها، وهو ما يزيد من دقة اكتشاف الأنشطة الضارة.
وفى نفس الأطار كشفت دراسة جديدة صادرة من بوزيتف تكنولوجيز عن 
إمكانية الاستفادة من قدرات الذكاء الاصطناعي في مجال الأمن السيبراني، حيث 
أكدت الشركة على أن أكثر من نصف تدابير الحماية المدرجة ضمن مصفوفة 
MITRE D3FEND يمكنها الاعتماد على تقنيات الذكاء الاصطناعي. كما أظهرت 
النتائج أن %28 من هذه التدابير تعتمد بالفعل على حلول مدعومة بالذكاء 

الاصطناعي، مع توقعات بأن تغطي الحلول قيد التطوير نسبة إضافية تبلغ 27%.
وأتاح الذكاء الاصطناعي لفرق الحماية التعرف على التهديدات السيبرانية 
والتنبؤ بها والعمل على منعها بشكل استباقي، حيث ساعد، على سبيل المثال، 
على الحماية من التسريبات المحتملة للبيانات من خلال التعرف على المعلومات 
الحساسة ضمن المستندات، وتكييف محتواها بمرونة بما يتناسب مع المهمة 
المحددة ومستوى صلاحيات المستخدمين. واستخدمت تقنيات الذكاء الاصطناعي 
أيضاً في إجراء اختبارات الأمان المؤتمتة؛ ففي أداة PT Dephaze، ساعد الذكاء 
الاصطناعي التوليدي على توليد أكثر كلمات المرور احتمالاً لهدف محدد، وتحليل 

الملفات النصية، وإعداد تقرير نهائي.
ويستخدم الذكاء الاصطناعي حالياً على نطاق واسع في مجال كشف التهديدات 
السيبرانية، مثل تحليل سلوك المستخدمين، ورصد حركة المرور عبر الشبكات، 
ودراســة بيانات الملفات التنفيذية. ويشير الخبراء إلى أن الذكاء الاصطناعي 
سيساعد مستقبلاً على جمع المعلومات الخاصة بالشبكات، بالإضافة إلى كشف 
وتتبع الأدوات والخدمات البرمجية التي قد تكون مجهولة بالنسبة لفرق تكنولوجيا 
المعلومات والأمن السيبراني. وتستطيع المؤسسات حالياً تحديث البيانات الخاصة 
بالبنية التحتية لتكنولوجيا المعلومات بالاعتماد على حلول إدارة الثغرات الأمنية 
مثل MaxPatrol VM. ومن المتوقع أن يكون الذكاء الاصطناعي مستقبلاً قادراً 
على محاكاة سلوك المستخدمين والأنظمة بطريقة أكثر واقعية، وإنشاء بيئات 

افتراضية خادعة، وتمكين آليات التحقق البيومتري المستمر.

khaled@alamrakamy.com

كتب : وائل مجدي
حــذر مستخدمو خدمة بث الفيديو العملاقة 
»نتفليكس« المشتركين الآخرين من ثغرة بسيطة يبدو 
أنها موجودة في النظام، وقد تؤدي إلى زيادة مفاجئة 
في فاتورتهم الشهرية تصل إلى 6 جنيهات إسترلينية دون 

أن يدركوا ذلك.
وعلى الرغم من أن هذه المشكلة قد أثارها بعض 
العملاء على مــدار سنوات، إلا أنها تصدرت مواقع 

التواصل الاجتماعي مؤخراً، بعدما خرج رجلٌ ليكشف 
عن هذه التكلفة الإضافية »الغريبة« التي قد يتكبدها 
المشتركون دون قصد وتقدم نتفليكس ثلاثة أنواع من 
خطط الاشتراك، يختلف كل منها في عدد الشاشات 
التي يمكن استخدامها للمشاهدة في وقت واحد، تبدأ 
الخيارات بالباقة الأساسية المدعومة بالإعلانات بسعر 
5.99 جنيه إسترليني شهرياً، والتي تسمح بمشاهدة 

واحدة فقط في كل مرة.
أما الباقة القياسية المتوسطة، والتي تبلغ تكلفتها 

12.99 جنيه إسترليني شهرياً، فتتيح تشغيل البث على 
شاشتين متزامنتين. بينما تأتي الباقة المميزة الأعلى 
بسعر 18.99 جنيه إسترليني شهرياً، وتسمح بأربع 

عمليات بث في وقت واحد.
وعند الوصول إلى الحد الأقصى لعدد الأجهزة 
المستخدمة في وقت معين، يظهر إشعار للمستخدم 
لتحذيره، وقد يقدم له خيار الترقية إلى باقة أعلى. 
لكن، وكما أشار بعض المستخدمين، فإن هذه الآلية 
قد تسمح للأطفال بترقية الحساب دون علم صاحب 

ــادة الرسوم  الحساب الأصلي، مما يــؤدي إلــى زي
المدفوعة.

ووفقاً لأحد المشاهدين، لا يبدو أن هناك طريقة 
لمنع حدوث ذلك على ملفات تعريف الأطفال داخل 
الحساب، لأن الطريقة الوحيدة التي يمكن للمستخدم 
من خلالها اكتشاف هذه الترقية غير المقصودة هي عن 
طريق التحقق المنتظم من رسائل البريد الإلكتروني، 
وملاحظة رسالة من نتفليكس تؤكد إجراء تغييرات على 

الحساب.

ثغرة في نتفليكس تضُاعف فاتورتك دون علمك

كتب : غادة حلمي
طور باحثون من المعهد الفيدرالي 
السويسري للتكنولوجيا )EPFL( بالتعاون 
مع مركز نستله للأبحاث في لوزان، روبوتاً 
 ،)BABYBOT( ”ثورياً يدُعى »بيبي بوت
يتميز بكونه نظاماً روبوتياً ناعماً يحُاكي 
بدقة تطور سلوكيات تغذية الرضع خلال 
الأشهر الستة الأولى بعد الولادة ويتميز 
الروبوت بفم محسّن ولسان آلي ناعم 
مدعوم بدوائر عصبية، ما يمُكّنه من تقليد 
ردود فعل الرضاعة المعقدة، مثل المص 
والبلع، ومواجهة التحديات المرتبطة بها 
مثل عدم نضج حركات الفم أو ردود الفعل 
المنعكسة، وفقاً لـ »إنترستينغ إنجينيرينغ”.

ويعُد »بيبي بوت« بديلاً آمناً وأخلاقياً 
للتجارب البشرية، ويمثل طفرة في 

مجالات رعاية الأطفال، والهندسة الطبية 
الحيوية، وعلم الأحياء التطوري، حيث يوفر 
نموذجاً معيارياً واقعياً في بيئة المختبر 
لدراسة المهارات الحسية الحركية الفموية 

في المراحل المبكرة من الحياة.
وبحسب الفريق المطوّر، يحُاكي 
الروبوت مراحل النمو من السلوكيات غير 
الناضجة الشبيهة بسلوك الأطفال الخدج، 
وصولاً إلى التحكم الحسي الحركي الناضج. 
كما يحاكي مجموعة متنوعة من إعدادات 
التغذية، مثل الرضاعة بالزجاجة والملعقة، 
ويستجيب لمختلف قوام الأطعمة، سواء 

السائلة أو شبه الصلبة.
ويتم تشغيل الحركات مــن خلال 
مضخات هوائية متصلة بلسان آلي قادر 
على أداء ضغطات أساسية وحركات فموية 
معقدة، بينما توفرّ المستشعرات الداخلية 

تغذية راجعة حسية تساعد على ضبط 
الأداء بدقة.

كما يحاكي الروبوت آليات الدفاع 
الفموية مثل منعكس البلع، ويعرض 
سلوكيات غير طبيعية كتلك الناتجة عن 
مص غير مكتمل، مما يجعله أداة تدريبية 

وتقييمية فعالة للأطباء ومقدمي الرعاية.
وعلى عكس الأجهزة الروبوتية الأخرى 
التي تركز غالباً على أفــواه البالغين أو 
وظائف معزولة كالبَلعْ، يعُد »بيبي بوت« 
المنصة الوحيدة المعروفة القادرة على 
محاكاة تغذية الرضّع عبر مراحل متعددة، 
ضمن نظام حسي حركي ذكي ومتفاعل 
يعتمد على الحلقة المغلقة كما أن 
تصميمه المعياري يتيح محاكاة التباين بين 
الأفراد وحتى النمو غير الطبيعي، ما يجعله 

مثالياً للأبحاث السريرية.

كتب : مصطفى ابراهيم
ــة جديدة، عُرضت أمس  أظهرت دراس
في المؤتمر الأوروبــي للسمنة المنعقد في 
فينيسيا، أن مرضى عيادة السمنة الإلكترونية 
حققوا خسارة وزن مماثلة لتلك المسجلة في 
التجارب السريرية، ولكن باستخدام أقل من 
نصف جرعة الــدواء وحقق المرضى الذين 

اتبعوا البرنامج خسارة وزن 
متوسطة بلغت 16.7% 
)16.8 كــغــم( بعد 64 
أسبوعاً، وهــو ما يعُادل 
مــا لوحظ فــي التجارب 
السريرية نفس الــدواء، 
سيماغلوتايد، والذي يشتهر 

بأسماء تجارية مثل: »أوزمبيك« و«ويغوفي”.
ــور هنريك  ــدكــت ومـــن جهته قـــال ال
غودبيرغسن، الباحث الرئيسي من جامعة 
كوبنهاغن »إن تحقيق نفس خسارة الوزن، مع 
استخدام جرعات أقل من الأدوية، له فوائد 
مُحتملة عديدة، بدءًا من انخفاض التكاليف 
وآثار جانبية أقل على المرضى، وصولاً إلى 

ضمان استمرارية مخزون الدواء لفترة أطول”. 
ووفــق »مديكال إكسبريس«، حقق 
 GLP-1 طات سيماغلوتايد وغيره من مُنشِّ
ــوزن نتائج مبهرة في التجارب  لإنقاص ال
السريرية ومع ذلك، أفادت التجارب الواقعية 
بفقدان وزن أقل، وتفتقر إلى تفاصيل حول 
ما إذا كان المرضى يجُرون تغييرات في نمط 
حياتهم تزيد من احتمالية تحقيقهم لفقدان 

الوزن الأمثل.
كــمــا تُــشــيــر نتائج 
التجارب الواقعية إلى أن 
قلة من المرضى يتبعون 
جدول الجرعات القياسي، 
حيث يحُافظ معظمهم 

على جرعات أقل.
وفي أول دراسة من نوعها، قام الباحثون 
في جامعة كوبنهاغن بتقييم الآثار الواقعية 
لبرنامج إنقاص الوزن عبر الإنترنت، والذي 
يقُدم علاجاً سلوكياً مُكثفاً، ونصائح حول 
النظام الغذائي والتمارين الرياضية، إضافة 
إلى جرعات من سيماغلوتايد مُصممة خصيصاً 

لكل مريض.

كتب : وائل الجعفري
نجح باحثون في جامعة ولاية بنسلفانيا 
الأمريكية في تطوير جهاز مبتكر يشُبه الشعرة 
في شكله ومرونته، يسُتخدم لمراقبة نشاط 
الدماغ على المدى الطويل دون الحاجة إلى 
تدخل جراحي، ويثُبّت مباشرة على فروة 
الرأس، ما يتُيح تسجيل إشارات دماغية عالية 
الجودة بثبات وراحــة غير مسبوقة. ويعُد 
هذا الابتكار قفزة مهمة في مجال تقنيات 
تخطيط كهربية الدماغ )EEG(، حيث يقُدم 
بديلاً عملياً وأكثر راحة للأجهزة التقليدية، 
التي تعتمد على أقطاب معدنية صلبة ومواد 
هلامية موصلة، وغالباً ما تسُبب إزعاجاً 

للمريض، وتؤثر على جودة الإشارة.
بحسب تقرير نشره موقع »إنتريستنغ 

إنجينيرينغ«، يتميز الجهاز الجديد بمرونته 
الفائقة ووزنه الخفيف، ويسُتخدم دون الحاجة 
لتحضيرات معقدة أو مــواد إضافية تلُامس 
الجلد، مما يقُلل من خطر التهيج ويعُزز دقة 

البيانات.
ويعتمد الجهاز على أقطاب من هيدروجيل 
مطبوعة بتقنية الطباعة ثلاثية الأبعاد، وهي 
ــرأس باستخدام  مصممة لتلتصق بفروة ال
حبر حيوي لاصق قابل للطباعة، ما يغُني 

عن الحاجة للمواد الهلامية التقليدية، ويقُلل 
الفجوة بين القطب والجلد، ويعُزز جودة 

التسجيلات العصبية.
ويوضح الباحث الرئيسي، البروفيسور تاو 
تشو، أستاذ الهندسة والميكانيكا في الجامعة، 
أن الجهاز يوفرّ إمكانية مراقبة إشارات الدماغ 
بشكل مستمر ودقــيــق، دون أن يشعر به 
المستخدم تقريباً، ما يحُسّن تجربة المريض، 
ويوُسع إمكانات استخدامه في البيئات الطبية 

والمنزلية على حد سواء.
واستطاع الجهاز، الذي تم اختباره لأكثر من 
24 ساعة من الارتداء المتواصل، أن يضُاهي 
أداء الأقطاب المصنوعة من الذهب من حيث 
جودة الإشارة، بل ويفوقها في الثبات والتوافق 
مع الجلد، حتى أثناء الحركة مثل تمشيط 

الشعر أو ارتداء القبعات.

كتب : أمين قدري
كشف فريق من العلماء بالصين عن 
خمسة عوامل صحية خفية قد تساهم في 
تسريع شيخوخة الدماغ، والتي تشمل أمراضاً 
تعُرف بـ«القاتل الصامت« مثل ارتفاع ضغط 
الدم، وارتفاع نسبة السكر في الدم، وتكمن 
خطورة هذه العوامل في أن أعراضها غالباً ما 

تكون صعبة الاكتشاف.
أشار تقرير صحيفة »ذا صن« البريطانية 
أنه مع التقدم في العمر، تبدأ بنية الدماغ 
في التغير، حيث يتقلص حجمه وتتعرض 
الألياف الدقيقة في المادة البيضاء، المسؤولة 
عن تواصل أجزاء الدماغ المختلفة، للتلف 
أو تتوقف عن العمل بشكل صحيح وربط 
العلماء هذه التغيرات بالتدهور الإدراكــي 
ــادة خطر الإصابة بالأمراض التنكسية  وزي
العصبية، مثل الخرف، وذلك بحسب دراسة 
أجراها باحثون في بكين بالصين، والتي 
أشارت إلى أن مفهوم »عمر الدماغ« أصبح 

معياراً مهماً لتقييم مدى شيخوخة الدماغ.
إذ يتم تقدير عمر الدماغ باستخدام 
تقنيات التصوير بالرنين المغناطيسي، 
وخوارزميات الذكاء الاصطناعي، مما يتيح فهماً 

أفضل للعوامل التي تؤثر على صحة الدماغ.
وشملت الدراسة 964 مشاركاً بمتوسط 
عمر 55 عاماً، تمت متابعتهم على مدار 12 
عاماً، وخلص الباحثون إلى تحديد خمسة 
عوامل رئيسية تساهم في تسريع شيخوخة 
الدماغ، وهي؛ ارتفاع ضغط الدم، وارتفاع نسبة 
السكر في الدم، وارتفاع مستويات الكرياتينين، 

والتدخين، وانخفاض مستوى التعليم. 
واعتمد الباحثون على نموذج للتنبؤ 
بعمر الدماغ، حيث تم تقسيم المشاركين 
إلــى خمس مجموعات بناءً على عدد 
العوامل عالية الخطورة التي يعانون 
منها، وأوضحت الدراسة أن العامل الأكثر 
تأثيراً على تسريع شيخوخة الدماغ هو 
ــذي يتسبب في  ارتــفــاع ضغط الــدم، ال
أضرار مباشرة لبنية الدماغ ووظائفه.وأكد 
الباحثون في ختام دراستهم أن نتائجهم قد 
تساهم في زيادة الوعي بأهمية الحفاظ 
على صحة الدماغ، وتشجيع تبني أنماط 
حياة صحية من شأنها تقليل المخاطر 
المرتبطة بتسريع شيخوخة الدماغ، ودعوا 
إلى تطوير برامج صحية تهدف إلى تثقيف 
الأفراد حول هذه العوامل وطرق الوقاية 

منها.

كتب : محمد الخولي
ــدواء الأمريكية  وافقت إدارة الغذاء وال
على اختبار فيروس الورم الحليمي البشري 
)HPV( منزلياً للنساء من سن 25 إلى 65 عاماً 
و يساعد هذا الاختبار مزيداً من النساء على 

متابعة فحص سرطان عنق الرحم بدقة.
ووفق »هيلث 
داي«، وافقت 
الإدارة على جهاز 
»هيلث وانــد” 
 ،TEAL WAND
ــار  ــب ــو اخــت ــ وه
منزلي يكشف 
عن فيروس الورم 
الحليمي البشري، 

وهو الفيروس المسبب لمعظم أنواع سرطان 
عنق الرحم.

وأنُتج هذا الاختبار من قِبل شركة تيل 
هيلث TEAL HEALTH، وهو مُخصص 
للنساء اللواتي تتراوح أعمارهن بين 25 و65 
عاماً، واللاتي لديهن خطر متوسط   للإصابة 

بسرطان عنق الرحم.
وتؤكد الشركة المنتجة أن دقة اختبارها 

تعادل دقة مسحة عنق الرحم العادية التي 
تجُرى في عيادة الطبيب.

وللوصول إلى هذه النتيجة أجرت الشركة 
دراسة أظهرت أن العينات التي يتم جمعها 
ذاتياً في المنزل تعمل بنفس كفاءة العينات 
التي يتم جمعها بواسطة مقدم الرعاية 

الصحية.
وفي دراســة تيل هيلث، قالت 86% 
مــن الــمــشــاركــات 
إنهن سيكون أكثر 
استعداداً للبقاء على 
ــم على  ــلاع دائـ اطـ
نتائج الفحص إذا 
تمكنّ من إجرائه في 

المنزل. 
وقــالــت حوالي 
%94 إنهن سيخترن جمع العينة ذاتياً إذا كنّ 

على علم بدقة ذلك.
وتجد عديد من النساء أن فحوصات 
سرطان عنق الرحم في العيادة غير مريحة. 
وتتضمن الطريقة القياسية إدخــال منظار 
للمساعدة في جمع عينة من عنق الرحم. 
وقد يدفع بعض المريضات إلى تجنب إجراء 

الفحص تماماً.

روبوت »بيبي بوت«.. قفزة نوعية فى رعاية وفهم وتغذية الأطفال

دراسة : نصف جرعة »ويغوفي« 
تحقق الهدف من التنحيف

جامعة بنسلفانيا  : جهاز بحجم الشعرة يلتصق بالرأس لمراقبة الدماغ 24 ساعة

علماء يحذرون.. 5 عوامل تسرعّ شيخوخة الدماغ جهاز جديد لفحص سرطان عنق الرحم في المنزل

كتب : ساره نور الدين
أحدث العلماء ثورة جديدة في 
مجال الذكاء الاصطناعي الطبي، بعد أن 
طوّروا أداة تعتمد على صورة سيلفي 
ــدة فقط لتقدير عمر الإنسان  واح
البيولوجي، وتوقعّ حالته الصحية وفرص 
بقائه على قيد الحياة، خاصة بين 
مرضى السرطان حيث كشفت دراسة 
 ”FACEAGE“ أمريكية حديثة أن أداة
الذكية، التي طوّرها باحثون في شبكة 
مستشفيات »ماس جنرال برغهام«، 
قادرة على تحليل ملامح الوجه بدقة 
عبر صورة واحــدة، وتقدير ما يعُرف 
بـالعمر البيولوجي للفرد، وهو العمر 
الذي يعكس الحالة الصحية الحقيقية 
للجسم، بغض النظر عــن العمر 
الفعلي حسب السنوات وتم تدريب 
الخوارزمية على أكثر من 59 ألف 
صورة وجه، مما أتاح لها القدرة على 
التعرف على علامات التقدّم في العمر 
المرتبطة بالصحة، مثل تأثير أسلوب 
الحياة والعوامل الوراثية على المظهر 

العام للفرد.
من جهته قالالدكتور هيوغو إيرتس، 

أحد المؤلفين الرئيسيين للدراسة، 
لقد أثبتنا لأول مرة أن بإمكان الذكاء 
الاصطناعي تحويل صورة سيلفي إلى 
مؤشر حيوي يعكس عمر الجسم 
الحقيقي.. التأثير المحتمل هائل، إذ 
أصبح بالإمكان مراقبة الحالة الصحية 
للمرضى بسهولة، وتقدير مخاطر الوفاة 
أو المضاعفات، خصوصاً بعد الجراحات 

الكبرى أو العلاجات الثقيلة«.
الباحثون أوضحوا أن تقدير العمر 
البيولوجي قد يساعد الأطــبــاء في 
تقييم المرضى بطريقة تتجاوز الفحص 
التقليدي، المعروف بـ«اختبار العين 
المجردة«، الذي يعتمد على تقييم 
بصري عام لمظهر المريض لتحديد ما 

إذا كان يتحمّل علاجاً قوياً مثل العلاج 
الكيماوي.

وتم اختبار الأداة على 6200 
مريض بالسرطان باستخدام صور تم 
التقاطها عند بدء العلاج، لتكشف 
النتائج أن العمر البيولوجي للمصابين 
ــان فــي المتوسط أكــبــر بخمس  ك
سنوات من أعمارهم الفعلية، كما 
أظهرت الدراسة التي نشُرت في مجلة 
 LANCET DIGITAL HEALTH
ــراءات  أن المرضى الذين كانت ق
“FACEAGE” الخاصة بهم فوق سن 
85 عاماً، سجلوا معدلات بقاء أقل، ما 
يعزز دقة الأداة في التنبؤ بالمآلات 

الصحية.

كتب : باكينام خالد 
مع إطلاقها استراتيجية الذكاء 
 GALAXY“ الاصطناعي الخاصة بها
AI”، بدأت شركة سامسونغ في توسيع 
تقنياتها وإيصالها إلى طرازات هواتفها 
ليس فقط الجديدة بل القديمة أيضاً، 
ما يمثل إحراجاً كبيراً لمنافستها شركة 
آبل التي تنتقي أجهزة معينة لتزويدها 

بخصائص الذكاء الاصطناعي.
ــدأ عصر الــذكــاء الاصطناعي  وب
ــلاق هواتف  في سامسونج مع اط
»غالاكسي إس 24 ألــتــرا«، غير أن 
إصــدار الشركة تحديثاً برمجياً أتاح 

لــلإصــدارات السابقة كـ »غالاكسي 
إس 23 ألترا« التمتع بنفس المزايا 
ومن شأن التحديثات الجديدة جعل 
ــدارات السابقة من جالاكسي  الإصـ
بنفس جاذبية وقوة »غالاكسي إس 25 

ألترا« الأحدث.
 ONE UI“ يضُيف تحديث نظام
7” لهاتف غالاكسي، مزايا كثيرة منها 
تسجيل المكالمات الهاتفية ونسخها 
 GALAXY“ وتلخيصها بمساعدة
AI”، مما يسهل تذكر أو استرجاع 

المحادثات الهاتفية الطويلة.
 AI« يحتوي أيــضــاً على ميزة
SELECT« الجديدة، التي تمُكّن من 

تحديد ما يفعله الشخص على هاتفه، 
وتزُوّده بإجراءات مفيدة، عند مشاهدة 
فيديو على يوتيوب، مع إمكانية إنشاء 
صورة متحركة GIF أو لقطة شاشة، 
بجانب قدراته المذهلة على تلخيص 

المقالات.
في المقابل يقتصر ذكاء آبل، على 
الطرازات الأحدث فقط، حيث تتُاح 
ميزة »آبل إنتلجينس« فقط في سلسلة 
هواتف »آيفون 16« الحالية، بالإضافة 
إلى هاتفي »آيفون 15 برو«، و«آيفون 
15 برو ماكس«، اللذان صدرا العام 
الماضي، مع استبعاد إصــدارات مثل 

»آيفون 15«، و«آيفون 15 بلس”.

كتب : محمد الخولي
كشفت تقارير ان شركة » أبل » تدرس رفع أسعار تشكيلة 
هواتف آيفون التي ستطرح في وقت لاحق من هذا العام، 
لكنها تحرص على تجنب ربط أي زيادات بالرسوم الجمركية 
الأمريكية على الواردات من الصين، حيث يتم تجميع معظم 
أجهزتها. وارتفعت أسهم عملاق التكنولوجيا بنسبة %7 في 
تداولات ما قبل فتح الأسواق، لتقتفي أثر مكاسب السوق 
الأوسع بعد أن اتفقت واشنطن وبكين على خفض الرسوم 

الجمركية المتبادلة مؤقتاً، اليوم الاثنين.
لكن الواردات الصينية ستظل خاضعة لضريبة بنسبة 30% 
في الولايات المتحدة. وتعد آبل من أبرز الشركات المتأثرة 
بالتوترات التجارية بين الولايات المتحدة والصين، والتي 
اشتدت في الأشهر القليلة الماضية بعد سلسلة من الرسوم 
الجمركية التي فرضها الرئيس دونالد ترامب. وربما يساعد 
رفع الأسعار آبل على تخفيف التكاليف المرتفعة الناجمة 
عن الرسوم الجمركية، التي أعاقت سلاسل التوريد العالمية، 

وأجبرت الشركة على نقل المزيد من الإنتاج إلى الهند.

عبر الذكاء الاصطناعي  :
صورة سيلفي واحدة تحدد عمرك البيولوجي

سامسونج تتيح الذكاء الاصطناعي بجميع هواتفها حتى القديمة

مع زيادات الرسوم الجمركية : » آبل« تدرس رفع أسعار هواتف آيفون الجديدة

»أوبن أيه.آي« تستبعد الاستغناء عن تعلم 
اللغات مع انتشار الذكاء الاصطناعي

كتب : باكينام خالد 
مع تنامي قدرات الذكاء الاصطناعي يوماً بعد يوم، يتساءل العديد من طلاب 

المدارس عما إذا كانوا لا يزالون بحاجة فعلًا إلى تعلم اللغات الأجنبية.
من ناحيته قال نيكولاس تورلي، رئيس قسم منتج شات جي.بي.تي في شركة 
تقنيات الذكاء الاصطناعي أوبن أيه.آي، إن الكثير من الطلاب يسألون، هل سيحُدث 
الذكاء الاصطناعي في تعلم اللغات ما فعلته الآلات الحاسبة سابقاً في العمليات 
الحسابية اليومية؟ هل ستلُغي تطبيقات محادثة الذكاء الاصطناعي الآلية تعلم 
اللغات الأجنبية؟، مضيفاً أنه يعتقد أن برامج المحادثة الآلية لن تحل محل فصول 
اللغات في المدارس، ولا ينبغي لها أن تفعل ذلك موضحا يمكن للذكاء الاصطناعي 
مساعدتك في تعلم اللغة. إنها طريقة رائعة لتعلم شيء جديد، لكنه ليس بديلاً 
عن التحدث بلغة أجنبية”. في الوقت نفسه تتزايد قدرة التطبيقات المدعومة 
بالذكاء الاصطناعي على السماح بالحوار بين شخصين لا يتحدثان اللغة نفسها 
وبالفعل بدأت كبرى شركات تصنيع الهواتف الذكية، مثل سامسونغ وشاومي، 

بتثبيت برامج الترجمة المباشرة مسبقاً على أحدث هواتفها.
كما يمُكن توجيه تطبيقات المحادثة القائمة على الذكاء الاصطناعي، مثل شات 
جي.بي.تي، لمساعدة الشخص على تعلم لغة، على سبيل المثال بقول: »أنا مبتدئ 

في تعلم الفرنسية. هل يمكنك إجراء محادثة بسيطة معي؟”.
مع أن تطبيقات الترجمة الفورية قد تكون مفيدة عند السفر إلى الخارج، إلا 
أن تورلي قال إنه لا يرغب في العيش في عالم يتواصل فيه الناس فقط من خلال 
الذكاء الاصطناعي. أضاف هذا ليس من طبائع البشر، وأنهم في قسم شات.جي.بي.

تي نرى ضرورة أن يفُيد الذكاء الاصطناعي الناس، لا أن يغُني عن التفاعل البشري«، 
لذلك فإنه سيواصل التوصية بتعلم اللغات ومجالات الاهتمام الأخرى، باستخدام 

الذكاء الاصطناعي كمعلم لا باعتباره بديلاً عن تعلم هذه اللغات.

الفاتيكان يحذر من انتهاك الذكاء 
الاصطناعي لكرامة الإنسان

كتب : وائل مجدي
شارك الفاتيكان،تحذيرا من البابا ليو الرابع عشر يحذر فيه من مخاطر الذكاء 
الاصطناعي فيما يقول إنه استجابةً لثورة صناعية جديدة وللتطورات في مجال 
الذكاء الاصطناعي التي تشُكّل تحديات جديدة للدفاع عن كرامة الإنسان والعدالة 

والعمل. ولا يشُير البابا ليو الرابع 
عشر إلى أن الذكاء الاصطناعي 
سيء بطبيعته، ولكنه كأي أداة 
يمُكن إســاءة استعماله من قِبل 
أصحاب الــثــروات والسلطة بما 

ينتهك كرامة الإنسان.
كما جاء في خطابٌ البابا ليون 
الرابع عشر أمام مجمع الكرادلة. 

في هذا الخطاب، تحدث عن المجتمع مُشيراً إلى أنه استلهم من رسالة البابا ليون 
الثالث عشر العامة “الشؤون الحديثة”، التي تناولت المسألة الاجتماعية خلال 
الثورة الصناعية. ويشُير البابا ليون الرابع عشر إلى أنه في عصرنا هذا، يجب على 
الكنيسة أن توُاجه “ثورة صناعية جديدة وتطورات في مجال الذكاء الاصطناعي 

التي تشُكِّل تحدياتٍ جديدةً للدفاع عن كرامة الإنسان والعدالة والعمل”.
ومن القضايا الملحة التي أثيرت في خطاب البابا ليون الرابع عشر حول الذكاء 
الاصطناعي، النقاط التالية: يخشى البابا من أن يوُحي الذكاء الاصطناعي بأن 

القدرات المعرفية البشرية ليست فريدة، مما يشُكل تحدياً لكرامة الإنسان.
تشير مقارنة البابا بالثورة الصناعية إلى قلقه من أن يكون الذكاء الاصطناعي 

سبباً محتملًا لسوء المعاملة المادية.
يشير الخطاب إلى مخاوف من فكرة أن البشر لا روح لهم، مما يعني أنهم 

مجرد آلات عضوية تفتقر إلى تجربة واعية حقيقية.

أحمد حسن وزينب يعترفان بتزييف مقاطع المقالب
كتب : أمير طه 

بعد فترة انقطاع عن صناعة المحتوى، عاد المؤثران المصريان أحمد حسن 
وزينب ليثيران الجدل من جديد، وهذه المرة باعتراف صريح حول طبيعة المقالب 

التي اشتهرا بها وحصدت ملايين المشاهدات حتى الآن.
وفي فيديو جديد نشراه عبر صفحتهما الرسمية على موقع »فيس بوك«، كشف 
الثنائي عن جزء من حقيقة ما كان يعُرض على متابعيهم، وقالا بصراحة: »المقالب 

ليست كلها حقيقية.. بل أغلبها مزيفة”.
وأضافا موضّحين: »المقالب كانت تجلب ملايين المشاهدات أضعاف مقاطع 
الفيديو العادية.. وهناك مقالب كان يجب أن نصنعها بشكل مزيف لأنه لم يكن 
ليصحّ استمرارها بشكل حقيقي.. لقد قمنا بإعداد مقالب مزيفة بنسبة %80 من 
إجمالي ما قدمناه واستثنى الثنائي مقلباً واحداً وصفاه بأنه كان حقيقياً وصعباً، 

وهو »مقلب الموت« الذي قاما به خلال فترة خطوبتهما.
ذكر أن أحمد حسن وزينب قد اشتهرا بتقديم محتوى يعتمد بشكل كبير على 
المقالب والتحديات، إلا أن طبيعة المحتوى أخذت منحى آخر، عندما أصبحت 

ابنتهما الرضيعة محوراً للعديد من الفيديوهات.
وأثارت هذه المقاطع استياءً واسعاً لدى الجمهور قبل سنوات، حيث ظهرت 
الطفلة في لقطات بدت عليها علامات الخوف والبكاء، الأمر الذي دفع العديد 
من المتابعين والجهات المعنية بحقوق الطفل إلى التقدم ببلاغات ضدهما وفي 
سبتمبر 2020، ألقت السلطات المصرية القبض على أحمد حسن وزينب، ووجهت 
إليهما تهمة تعريض حياة طفلتهما للخطر واستغلالها لتحقيق مكاسب مالية عبر 

منصات التواصل الاجتماعي.
واستمرت التحقيقات في القضية وسط جدل واسع النطاق حول الحدود 
الأخلاقية لإنتاج المحتوى الرقمي الذي يستغل الأطفال وبعد أيام من الاحتجاز، 
تم إطلاق سراح الثنائي بكفالة، لتصبح قضيتهما بمثابة علامة تحذيرية من تجاوز 
الخطوط الحمراء في عالم صناعة المحتوى الرقمي، وتثير تساؤلات حول مسؤولية 

صناع المحتوى تجاه جمهورهم والمعايير الأخلاقية التي يجب الالتزام بها.

ماسك: يدعو لتأسيس حياة بشرية على 
»SPACEX« كوكب المريخ عبر

كتب : امين قدري
وجه أيلون ماسك الملياردير الأمريكي ، مؤسس شركة »SPACEX«، تحذيراً 
صادمًا بشأن مستقبل الحياة على كوكب الأرض، مؤكدًا أن التمدّد التدريجي 
للشمس سيقضي في النهاية على جميع أشكال الحياة، ما يجعل تأسيس مجتمع 
بشري مكتفٍ ذاتيًا على كوكب المريخ ضرورة إستراتيجية لبقاء البشرية على 
المدى الطويل. وفي مقطع مصوّر انتشر على منصة »X« )تويتر سابقًا(، شدد 
»ماسك« على أهمية أن تصبح البشرية متعددة الكواكب، موضحًا أن المشروع 
لا يتعلق بزيارات مؤقتة إلى المريخ، بل ببناء موطن دائم ومستقل للإنسان خارج 

كوكب الأرض، معتبراً هذه الخطوة بمثابة »وثيقة تأمين جماعية لبقاء الحياة«.
قال »ماسك« في نهاية المطاف، ستقضي الشمس على كل الحياة على الأرض. 
إنها تتمدد تدريجيًا، وسنحتاج في وقتٍ ما إلى أن نصبح حضارة متعددة الكواكب، 

لأن كوكب الأرض سيتعرض للاحتراق الكامل”.
ورغم أن هذا السيناريو لا يزال بعيدًا مئات الملايين من السنين، إلا أن 
»MUSK« حثّ على التحرك الفوري، مشيراً إلى أن الوقت الحالي هو الأفضل 
لاستغلال موارد الأرض وقوتها التكنولوجية قبل فوات الأوان. وأضاف: “إذا كان عمر 
الأرض 4.5 مليار سنة، فبقي أمامها نحو %10 فقط من هذا العمر قبل أن تصبح 

الحياة مستحيلة بسبب ارتفاع الحرارة”.
وتعمل شركة »SPACEX« حاليًا على تسريع خطوات تطوير بيئة قابلة للعيش 
على المريخ، وتشمل الخطة بناء قباب سكنية، تصميم بدلات فضائية متخصصة، 
ودراسة إمكانية الإنجاب البشري على سطح الكوكب الأحمر كما يعمل فريق 
الشركة على وضع حلول للتحديات الطبية والبيولوجية الخاصة بإنشاء مجتمع 
بشري دائم على المريخ، حيث أشار »MUSK« إلى أن أول مدينة سيتم بناؤها 
قد تسُمى »TERMINUS«، مؤكدًا أن قرار التسمية النهائي سيكون بيد السكان 

المستقبليين أنفسهم.
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